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ПЕРВАЯ КОЛОНКА 

Слава без 
власти 

Что российские партии являются несколько 

странными, не вписываются в каноны западной 
демократии, не склонны отрицать даже их ли-

деры. Эффект, по которому можно засечь эту де-
формированность, в свое время сформулировал 
один остроумный человек: «Тут поступило экс-
тренное сообщение о том, что найдено радикальное 
средство против СПИДа. Вы не в курсе: наша пар-
тия против СПИДа или за него?» 

Основным деформирующим фактором, обусло-
вливающим сходную неопределенность в россий-
ских партийных умах, является даже не президент, 
на каждый чих которого они реагируют: им являет-
ся сам характер русской власти. Независимо от по-
литической погоды он был примерно одним и тем 
же: в России власть первична, общество вторично, 
ибо общество обязано своим устроением власти, а 
не наоборот. Далее, русская власть по природе сво-
ей едина и неделима, в противном случае на нашей 
земле наступает время смуты. По-своему эту спе-
цифику русской власти учуяли даже большевики, 
выразив ее в 1918 году устами Якова Свердлова: 
«Разделение власти законодательной и исполни-
тельной не соответствует деятельности Советской 
республики. Совет Народных Комиссаров - это не-
посредственный орган власти как таковой: и зако-
нодательный, и исполнительный, и административ-
ный». Примерно так же дело обстоит с русской 
властью и в текущей современности, а президент 
РФ является ее носителем и персонификацией. По-
ложение вещей таково независимо от того, что на 
сей счет думают участники политического процес-
са в России. Отсюда понятно, что в нынешней ситу-
ации нет почвы для позиционирования партий как 
инструментов борьбы за власть. Они за нее, правда, 
и не борются, только угрожают борьбой, будь то 
партии т.н. левые, правые или центристские. Самое 
большее, чего партиям в этом отношении удалось 
добиться, - это символической партиципации в не-
доступной власти, выражающейся, в частности, в 
нелепом термине «партия (партии) власти». 

Следующим по значимости фактором, деформи-
рующим российские партии, является бюрократия, 
гигантски разросшаяся в 90-х гг. Именно бюрокра-
тия, принципом существования которой является 
несменяемость, парализует такие преимущества де-
мократии, как ротация кадров посредством выбор-
ности и политическая конкуренция партий. 

Одним из двух важнейших типов партий в усло-
виях всеобщего избирательного права и демокра-
тии является партия, борющаяся за продвижение 
партийных лидеров на руководящие посты в госу-
дарственном управлении посредством победы на 
общенациональных выборах. Цена вопроса состоит 
в распределении между активными членами побе-
дившей партии определенной обычаем или законом 
суммы государственных должностей и знаков об-
щественного признания (почета). Очевидно, что 
несменяемая бюрократия в России представляет 
собой такой аквариум, в котором не могут плавать 
партийные рыбы этой разновидности. 

Вторым основным типом демократической пар-
тии является, так сказать, мировоззренческая пар-
тия - партия с известной политической програм-
мой, выступающая за реализацию неких идеалов и 
ценностей. Конфигурация последних энергетиче-
ски связана со структурированными интересами 
тех или иных социальных групп, слоев и классов. 
Что до России, формирование политических пар-
тий этого сорта сильно затрудняется как далеко за-
шедшим процессом деклассирования населения (в 
90-е гг. мы были свидетелями невиданного в мир-
ную пору явления: появления массовой группы ме-
шочников, то есть челноков, с вузовскими дипло-
мами или некогда высоким профессиональным ста-
тусом), так и с обусловленной диким капитализмом 
атомизацией общества. Структурированный инте-
рес создается однородностью жизненных шансов 
для определенного сегмента социума и возникаю-
щей отсюда солидарностью его обитателей. Сейчас 
россияне решают свои насущные проблемы каж-
дый в одиночку. Поэтому место выражения струк-
турированных интересов заняло манипулирование 
потенциальным электоратом партий посредством 
СМИ и политтехнологий. Роль идеолога партийных 
лидеров теперь нередко выполняет имиджмейкер. 
Когда знакомишься же с партийными программа-
ми, то возникает ощущение личного присутствия 
при вавилонском столпотворении и смешения язы-
ков: языка коммунизма и языка православия, языка 
либерализма и языка правого радикализма, языка 
социализма и языка индивидуализма, языка консер-
ватизма и языка левого максимализма и т.п. 

Кроме того, подавляющее большинство россий-
ских партий не может избавиться от некоей заворо-
женности политическим призраком, который все 
еще бродит по отечественным политическим пажи-
тям. Я имею в виду «партию нового типа», то есть 
большевистскую партийную организацию. Что та-
ковая по сути своей является несовместимой с де-
мократией западного образца, которая прививается 
сейчас России, не требует никаких особых доказа-
тельств: слишком красноречиво это продемонстри-
ровано историческим опытом. Проблема, однако, 
•заключается в том, что из большевистской практи-
ки партстроительства сегодняшние российские 
партии зачастую берут на вооружение самое худ-
шее: вождизм, нетерпимость к партийному инако-
мыслию, отсечение неугодных руководящему шта-
бу, интриганство и пр. Вывернутый наизнанку 
большевизм, объявленный демократическим, нис-
колько не лучше, хотя и не хуже большевизма пер-
вородного. 

Всем российским партиям, сдается, стоит осве-
жить в памяти следующий принцип 
Питера: «Главный изъян демократии 
в том, что только партия, лишенная 
власти, знает, как управлять стра-
ной». 

Сергей ЗЕМЛЯНОЙ 
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Для большинства из пас школьные годы с полу-
чением аттестата не заканчиваются. Казалось 
бы, только вчера отзвенел последний звонок, 

а вот уже и сынишка примеряет ранец. Не успели 
оглянуться - пора проверять дневник у внука. 

С рождением первого ребенка мы все начи-

наем чувствовать себя немного учителями, а че-
рез несколько лет собственный скромный опыт 
кажется уже гигантским. Легко ругаем педаго-
гов, даем им советы я требуем, чтобы оин вы-
растили из наших чад исключительно гениев. 

Слово «должен» всегда рядом с существи-

тельным «учитель». Должен хорошо учить, дол-
жен воспитывать, должен быть примером высо-
кой нравственности, должен... 

Накануне Дня учителя о месте педагогов в их 
жизни «ЛГ» спросила известных людей. 

См. стр. 5-6 
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Нефтесуд-2 
Ультиматум олигархам: 5 миллиардов 
долларов - за легализацию капиталов 

Идею, предложенную в одном из июльских номеров нашей га-
зеты (№ 28, «Нефтесуд»), можно было коротко назвать так: 
«Богатые тоже заплачут»? Во всяком случае, это является 

целью директора Центра изучения общественно значимых про-
блем Владимира Сурина, который намеревался обратиться в 
Мещанский районный суд Москвы с иском к компании 
«ЛУКОЙЛ» о возмещении морального ущерба. Его сумма соста-
вила 5 миллиардов долларов(!). 

Напомним подробности: по мнению господина Сурина, ны-
нешние олигархи заработали свое состояние, эксплуатируя гото-
вую структуру советской нефтяной промышленности. Кроме то-
го, незаконно приватизировали несметные запасы полезных ис-
копаемых, принадлежащих всем жителям государства, и уже мно-
го лет зарабатывают на этом огромные деньги. Как считает ав-
тор статьи «Нефтесуд», нынешняя практика владения, пользова-
ния и распоряжения нефтью частными компаниями нарушает 
его конституционные права и законные интересы. Деньги, кото-
рые господин Сурин надеется выиграть в суде у компании 
«ЛУКОЙЛ», должны пойти на создание Общероссийского фонда 
природной ренты, из которого каждый россиянин смог бы полу-
чить свою долю. Аналогичные иски в перспективе могут быть 
предъявлены и другим олигархическим компаниям. 

Господин Сурин намерен добиваться в суде законной, как он 
считает, «бартерной» сделки - создания Общероссийского фонда 
природной ренты в обмен на сохранение в нынешнем виде оли-
гархических компаний. 

Продолжение темы на стр. 5 

П О Д П И С К А - 2 0 0 4 
Оформить подписку на «Литературную газету» на 1-е полугодие 

2004 г. можно в любом отделении связи по Объединенному катало-
гу «Пресса России» (стр. 111). 

Жителям Российской Федерации при оформлении подписки на 
«ЛГ» можно воспользоваться также региональными выпусками ката-
лога газет и журналов «Почта России». 

В странах СНГ и Балтии информацию о подписке на нашу газету 
представляют местные каталоги газет и журналов. 

Москвичи могут воспользоваться каталогом «Моспочтамта», где 
на стр. 26 приводится стоимость подписки на «Литературную газе-
ту» с учетом стоимости услуг почтовых работников. 

Для жителей Подмосковья условия подписки на «ЛГ» приведены 
на стр. 23 каталога «Подписчикам Подмосковья-2004». 

С 6 октября начинается редакционная подписка на «ЛГ» с даль-
нейшим получением газеты в редакции по адресу: Костянский пер., 
д. 13. Стоимость подписки на 6 месяцев по-прежнему 150 р. 

Справки по телефону: 208-82-81 

НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ 

Так это было в октябре 
На обсуждение российских политических событий октября 

1993 года как будто наложено некое табу - в «прогрессив-
ных» кругах говорить об этом не принято. Но десятилетняя 
годовщина тех страшных дней заставляет опять обращаться 
к ним и к их очевидцам, чтобы задать вновь тяжелый для от-
ветов вопрос: «Что же тогда произошло на самом деле?» 

Мы начинаем разговор об октябрьских событиях с письма 
нашего читателя. Мнения политиков, писателей, общественных 
деятелей читайте на стр. 3. 

Я видел, стоя на Краснопресненской на-
бережной. как стреляли по Белому до-
му, как чертили небо огненные пункти-

ры трассирующих пуль, как горело здание 
Верховного Совета. Рядом со мной стояли 
сотни москвичей. Даже не знаю, как нас 
назвать - зрители, сторонние наблюдатели, 
любопытствующие? Или граждане?.. 

И все молчали. Видимо, все мы тогда 
воспринимали это зрелище как сцену из 
театра абсурда. Не верилось, что такое 
происходит наяву. 

Те события вроде бы уже утратили по-
литическую актуальность. Но с другой 
стороны, они пока еще не стали достояни-
ем истории. И потому стыдливо замалчи-
ваются. Ответственность за гражданскую 
войну в центре столицы не взял на себя 
никто. 

Причем большинство участников тех 
событий и поныне занимают важные госу-
дарственные или общественно-политиче-
ские должности. Ведь действительно аб-
сурд: Ельцин оставался президентом Рос-
сии. а Руцкой стал губернатором Курской 
области, одного из субъектов Российской 
Федерации. Так сказать, опорой президент-
ской власти в регионе'.' 

И никто до сих пор внятно не сказал, 
что означали те октябрьские события. Что 
они символизировали? 

На мой взгляд, тот октябрь 1993 года 
стал символом краха. Краха наших надежд 
на построение свободного гражданского 
общества. В пламени Верховного Совета 
разом сгорели все перестроечные иллю-

зии, права человека, заявления о недопус-
тимости насилия и т. д. Танки, вошедшие в 
Москву в августе 1991 года, выстрелили в 
октябре 1993 года. 

Справедливости ради обязательно надо 
отметить, что первыми начали насилие 
«оппозиционеры», противники Ельцина. 
Это ведь они устроили «демонстрацию» с 
арматурными прутьями, это они пошли на 
штурм телецентра «Останкино»... 

До этого, до октября 1993 года, полити-
ческая жизнь и борьба проходили в более 
или менее цивилизованных рамках. А вот 
после стало «все дозволено». Прямо по 
Достоевскому. И разбомбленный властями 
Грозный, и взорванные дома в Москве и 
Волгодонске - следствие тех октябрьских 
событий. Начался, как раньше говорили 
уголовники, а нынче все говорят, беспре-
дел. 

Стоит ли после этого удивляться разгу-
лу криминала в столице, череде заказных 
убийств (в 1994 году в Москве их было бо-
лее 500), если сами власти вели себя как 
бандиты-беспреде ль щик н! 

После 1993 года говорить о какой-то 
демократии невозможно. И тот криминаль-
но-олигархический политический режим, 
прикрытый, как колючей проволокой, за-
щитой спецслужб, который утвердился в 
наши дни, своими корнями вырастает из 
октября 1993 года. 

Илья МАТЮШКИН, 
редактор издательства, 

преподаватель вуза 

Если у вас нету «ТЭФИ» ^2 

Частные охранные 
предприятия - партнеры 
или головная боль? ар. 4 

Литература: модная, 
массовая, народная ^7 

«Время рожать» в Новом 
драматическом ар. 9 
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Народное движение 
набирает силу в Ленинградской области 

«Сохраним 
библиотеки России» 

Николай СКАТОВ, Юрий ПОЛЯКОВ, Вячеслав АРУПОНОВ, 
директор ИРЛИ РАН главный редактор президент Фонда 
(Пушкинский Дом), «Литературной ФРПП 
член-корреспондент РАН газеты» 

Л Г - Р Е Й Т И Н Г 
• Фольклор саянских тюрков XIX века. Из 

собрания Н.Ф. Катанова. В 2-х тт. Т. 1/Сост., 
переводы, стихотв. перелож., лит. обраб., за-
ключит. статья и коммент. А.В. Преловского. 
- М.: Новый ключ, 2003. - 576 с. Т.2. - 624 с. 

Серия «Духовное наследие народов Сибири» 
пополнилась замечательным двухтомником. В 
первый том вошли произведения народной поэ-
зии тувинцев (урянхайцев), хакасов (абаканских 
татар) и гафаларов (карагасов), а во второй 
том - народная проза этих же народностей 
Присаянья. записанные доктором языкознания Н.Ф. Катановым в кон-
це позапрошлого века и представленные в его научных переводах, а 
также в переводах и переложениях лауреата Государственной премии 
СССР Анатолия Преловского. Лирика, эпос, шаманская поэзия, сказ-
ки, предания, пословицы, поговорки, толкования снов, проклятья, заго-
воры. поверья и описания обрядов явлены в своей первозданности, хотя 
и в современном звучании, но с бережным сохранением духа оригинала. 

• Александр Арцибашев. Избранное. Собра-
ние сочинений в 2-х томах. Том 1. - М.: 
ГОЛОС-ПРЕСС. 2003.640 с. Том 2. - 576 с. 

В двухтомник современного русского писателя 
вошли роман-эссе «Крестьянский корень», по-
вести «Бриллианты Шаляпина», «Стаканчики 
граненые», «Прости, отец...» и «По Ивдель-
ской дорожке», двенадцать рассказов, тринад-
цать очерков, а также избранные стихотворе-
ния с 1967 по 2003 год. Выходец из большой 
трудовой семьи, живущей в уральской глухома-
ни. автор посвятил немало проникновенных страниц местам своего дет-
ства и юности. Публицистичность, ярко пульсирующая в его творчест-
ве. проявилась не только в очерках последнего времени, но и в двух 
книгах повести «Бриллианты Шаляпина». Став доверенным лицом де-
тей Шаляпина, писатель и журнапист сумел отстоять вместе с /фугими 
подвижниками мемориальный дом Шаляпина, который когда-нибудь 
станет государственным музеем великого певца (ныне он - филиал Му-
зея им. Глинки). Пример того, как слово может становиться делом. 

• В.В. Бибихин. Другое начато. - СПб.: Наука, 
2003. - 430 с. (Сер. «Слово о сущем». Т. 47). 

Интереснейшее собрание философских откли-
ков на нынешнее состояние России н давние 
исторические события, на литературные ше-
девры позапрошлого века и современные куль-
турологические издания. Почти все тексты с 
1987 по 2002 год публиковались в периодике. 
Авторское усилие добраться до корней русской 
истории (безусловно, связанной с общемиро-
вой) от нынешней кроны благотворно и может 
быть признано образцовым. Русский византизм, догадки Пушкина, Чаа-
даева, Гоголя, Леонтьева. Достоевского, Соловьева, Розанова, Флорен-
ского и сегодняшних мыслителей, по мнению автора, определяют раз-
витие нашего общества, государства в третьем тысячелетии. Так, в ста-
тье «Свое, собственное» убедителен вывод десятилетней давности: 
«Как в случае с построением социализма в одной отдельно взятой стра-
не, выходом из тупика сможет стать и, скорее всего, станет своеобраз-
ная интеграция в мировую структуру. Как и в случае с социализмом, эта 
интеграция примет в России формы самобытного изживания схем инду-
стриального общества потребления». Перефразируя автора же, назо-
вем его подход к культурному наследию и современности отменой ме-
ханической инвентаризации при сохранении опыта нахождения. 

у/ч/\м. 1дх. гц 

Заходите! 

На сайт «Литературной газе-
ты» заходят не только для 
того, чтобы почитать све-

жий номер, но и поучаствовать 
в форумах, темы которых пе-
риодически обновляются. Сей-
час на сайте «ЛГ» идут дискус-
сии на темы: «Какова судьба 
искусства при капитализме?», 
«Российские рынки: кто тут хо-
зяин?», «Выиграют ли чечен-
ские боевики «битву эа Моск-
ву»?», «Как сократить путь 
книги от издателя к читате-
лю?», «Надо ли отдавать па-
мятники истории и культуры в 
частные руки?», «Пришло ли 
время менять Конституцию?», 
«Обернутся ли думские выбо-
ры буитом электората?», «Есть 
ли историческая перспектива у 
русского народа?», «Кто огра-
ничивает свободу слова в Рос-
сии?», а также и на многие дру-
гие, не менее актуальные. Наи-
более интересные читатель-
ские выступления переносятся 

и на страницы газеты (см. № 
38, дискуссия «Когда говорят 
деньги - музы молчат?»). 

По статистике сайт «ЛГ» в 
неделю в среднем посещают от 
4,5 до 6 тысяч человек. Более 
половины посетителей сайта 
«Л Г» - россияне. 10 % читают 
нас в США, 9 % - в Европе, 
причем наибольший интерес из 
всех европейских стран прояв-
ляет к «ЛГ» Германия. 4 % чи-
тателей живут в Украине, 2 % 
- в Белоруссии (видимо, не все 
знают о вкладке «Лад», совме-
стном проекте «ЛГ» и Посто-
янного комитета Союзного го-
сударства России и Белорус-
сии). А меньше всего заходят 
на сайт «ЛГ» в Австрии. Есть 
место для шага вперед! 
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Охотник 
за антисемитами 
Марк Дейч напал на след 

Х
отите верьте, хотите нет, но нижеприве-
денная сцена не мой вымысел, не журна-
листский прием, а буквальная правда. Я в 

7-й клинической больнице г. Москвы. Сыну 
вырезали аппендикс, вот я с ним (с сыном) и 
сижу. Рядом лежит пожилой мужчина. Мы 
познакомились. В прошлом инженер, теперь 
рекламный дизайнер. Пытался наладить свой 
бизнес, не вышло. Обычный интеллигентный 
человек с типичной для нашего времени судь-
бой. 

В больничной палате газеты ходят по 
кругу. Кто-то читает «Известия», кто-то 
«СПИД-Инфо», кто-то «МК», кто-то 
«Спорт-экспресс». Потом обмениваются. 
Понятное дело. 

Узнав, что я литератор, дизайнер гово-
рит: 

- Читали, как Марк Дейч обругал в 
«Московском комсомольце» Солженицына? 

- Нет, - говорю, уже догадываясь, о ка-
кой книге Солженицына идет речь, - а что? 

- Противно читать! 
- А книгу Солженицына вы читали? 
-Нет. 
- Так, может, Дейч в чем-то прав? 
- Все равно противно! 
Такая вот сцена. За что купил, за то про-

дал. 
Нет, разумеется, я понимаю, что это не 

аргумент, Наверняка живет в Москве дру-
гой дизайнер по рекламе, который прочитал 
статью Дейча (в двух номерах «МК») с ли-
кованием. Мир вообще полярен. Умные и 
дураки, честные и воры, альтруисты и эго-
исты, талантливые и бездарности. Но есть в 
нем и еще две породы людей. Охотники за 
русофобами и охотники за антисемитами. 
Причем первые и вторые ужасно похожи 
друг на друга, и все они похожи на охотни-
ков за черепами (не в значении «черные ар-
хеологи», а в куперовском смысле). Если уж 
найдут подходящий череп, непременно отст-
релят экземпляр, куда бы он ни спрятался. 
Для одних это хобби, для других профессия. 
Любителей стоит пожалеть, как всех сумас-
шедших коллекционеров. С профессионала-
ми следует быть осторожными. Скажешь 
что-нибудь не так (особенно публично), и -
прощай, череп! 

Марк Дейч в прошлом работник радио 
«Свобода», ныне обозреватель «МК». Но не 
это его основная работа. Он профессио-
нальный охотник за антисемитами. Скажем, 
Владимир Бушин и Михаил Лобанов - охот-
ники за русофобами. Регулярно пополняе-
мая ими коллекция довольно внушительна -
от того же Дейча до покойного Окуджавы. 
Есть и охотник-любитель - Альберт Мака-
шов. Этот палит в белый свет, как в копееч-
ку, но всегда попадает в «жида». 

А Марк Дейч, как говорится, наоборот. 
Не так давно он издал книгу «Коричневые», 
где продемонстрировал свою коллекцию 
злостных антисемитов. Коллекция тоже 
внушительная. Правда, на сайте электрон-
ного книжного магазина «Озон» я узнал, что 
книжка уже уценена на 30%, а откликов на 
нее было «менее 2». Ну не ценятся черепа 
Дейча. 

Очевидно, по этой причине он решил 
раздобыть самый ценный, самый «крутой» 
череп и начал очередной сезон охоты на 
Александра Солженицына. Очередной, по-
тому что охоту свою на знаменитого писате-
ля он открыл давно, но все как-то мазал. А 
тут такая удача: Солженицын выпустил в 
двух частях книгу о русско-еврейском во-
просе «Двести лет вместе». По мнению Дей-
ча, подставился. 

Беда не в том, что статья Дейча с ее все-
таки аргументами, цитатами, цифрами неиз-
бежно уступает книге Солженицына в осно-
вательности. Беда в том, что охотник Дейч 
плохой, суетливый. Помните в фильме 
«Утиная охота» по Александру Вампилову: 
«Вот мы в лодке. Вот показались утки. Что 
ты делаешь?» - «Да я!» - «Ну вот, вскочил. 
Зачем?» 

Статья называется «Бесстыжий классик. 
Александр Солженицын как зеркало русской 
ксенофобии». К ней прилагается карикатура. 
Плакат: «Как нам обустроить Россию». Не-
сколько букв выпало и получилось: «Как нам 
об..с ть Россию?». Очень смешно. 

«Преодолеем брезгливость, полистаем 
второй том солженицынской публицисти-
ки», - начинает статью Марк Дейч. Почему 
же «брезгливость»? И кто это «мы»? 

«А мы-то на протяжении многих лет по-
лагали «живого классика» борцом с тотали-
тарной властью. Ошибались». Опять «мы». 
А я-то последние 15 лет полагал, что со все-
ми этими осточертевшими «мы» в прессе 
покончено. Ошибался. 

«Уж не большевик ли г-н Солжени-
цын?» Г-н Дейч! Хватит стучать! Это сей-
час немодно. 

«...в протянутой Солженицыным руке 
временами отчетливо видна дубина, а време-
нами - топор». Ой, как страшно! Особенно 
это: «временами - топор». Я уже сто раз 
где-то этот топор видел. 

«Может быть, Солженицын считает себя 
философом и историком куда более значи-
тельным и осведомленным, чем Бердяев?» -
насупив брови, спрашивает Дейч. Поставить 
на место Бердяева Маркса или Ленина и от-
нести в газету «Правда» советских времен. 
Поздно! Поздно! Такая вот незадача! 

«Чего не скажешь в юдофобской запаль-
чивости... Фюрер позавидовал бы». Ну как 
без фюрера на охоте за антисемитами? Без 
фюрера никуда. 

Я мог бы дальше цитировать Дейча, но 
мерзит от всей этой чудовищной смеси за-
мшелой демшизоидной лексики и вполне со-
ветского стукаческого стиля. И уже не хо-
чется вчитываться в аргументы, факты и 
цифры, хотя, может, и стоило бы. 

Не люблю охотников 
за черепами! Ни с той, ни 
с другой стороны. Не важ-
но, больные они или цини-
ки. Просто в журналисти-
ке им делать нечего. 

Павел БАСИНСКИЙ 

ТЕЛЕПАТ 
мшташшшшшт 

Академическая гребля 
«Познер вел. Попцов молчал. Горбачев призы вручал»... 

В общем, «все, как встарь: ночь, ледя-
ная рябь Первого канала...». «Бес-
смысленный и тусклый свет» огла-

шателей и оглашенных. И тот же неуго-
монный «Тодес». Без яркого «03» в уг-
лу сцены, куда настойчиво направляли 
лауреатов, определиться по году и веку 
было бы действительно непросто. Хотя 
одна наводка все же была - в прежние 
времена Михаил Сергеевич вряд ли 
стал бы так откровенно шутить над сво-
им кредо, а тут увидел Горбачев одино-
ко стоящую статуэтку и мгновенно про-
изнес: «Может, забирать и уходить?» 

Так что же нового увидели мы на 
очередном вручении «ТЭФИ»? Проез-
жую Мэрайю Кери, с горделивостью 
провинциального завклубом выведен-
ную Познером на сцену? Пионерские 
речевки «звездных полуфабрикатов»? 
Прилюдное, с пультом, или, как выра-
зился один из членов академии, «с при-
бором» голосование? Оно, конечно, так 
безопаснее. Но ведь и бесполезнее... 

Временами могло показаться, что 
академики о своем телевидении думают 
даже хуже, чем телезрители. Кому, к 
примеру, могло прийти в голову, что на 
экране все музыкальные передачи неиз-
меримо хуже «Фабрики звезд-2»? На 
самом же деле этим жестом они просто 
инстинктивно защищали «ноу-хау» соб-
ственного пути без терний в звезды. Тот 
же конвейер способен выдавать «на-го-
ра» не только певцов, но и телеведущих. 

Если бы не эта их патологическая 
страсть иметь «ТЭФИ» в особо изощ-

ренной форме, можно было бы просто 
учредить номинации «Лучшая фабри-
ка» и «Лучшая бригада». Сегодня, к 
примеру, лучшая - № 2. Ан нет! Чтобы 
обеспечить приз «Бригаде», удобнее те-
лесериал по Достоевскому перевести в 
разряд просто художест-
венных фильмов, чем за-
одно с демократической 
неизбежностью подрезать 
«Янтарные крылья» ТВЦ. 

Конечно, телеакадеми-
ческая гребля - вид далеко 
не олимпийский. Все на 
разных каналах и гребут ис-
ключительно под себя. И 
хотя люди порой меняют 
место работы, возникая то 
на одной, то на другой 
«кнопке», эти нравы кана-
льи неистребимы. Увы, да-
же за призами, полученны-
ми В. Флярковским («Куль-
тура») и томским «Часом пик», легко об-
наруживается вполне бубновый интерес. 
Все это как бы позволило в очередной 
раз нарочито не заметить работу ТВЦ ни 
Алексея Пушкова, ни Леонида Мпечина, 
ни Станислава Кучера... Ну не академи-
ческий это коллектив, не капелла имени 
Познера. И будь ты хоть трижды народ-
ным, в лоно «ТЭФИ» без тефлона не 
пролезть. 

Еще более размыло ориентиры ны-
нешнее уверенное разъединение общей 
церемонии на два этапа, на два дня, на 
две категории - «экранные» номинации 
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и «внеэкранные» (яркий пример -
Э. Радзинский). Причем разгрузка ос-
новного эфирного времени никак не 
способствовала повышению качества 
шоу. Это тот случай, когда баба с возу, 
а лебедю, раку и щуке не легче. 

Несколько оживляло 
скучную карамельную це-
ремонию определенное ес-
ли не противо-, то, во вся-
ком случае, самостояние 
мастеров искусства, при-
званных вручать награды. 
Привычный к тому, что в 
музыке все решает один 
пульт и он принадлежит 
настоящему маэстро, Вла-
димир Спиваков внешне 
спокойно принял и вердикт 
пультяшных меломанов, и 
последовавшие разглаголь-
ствования Яны Чуриковой 
о том, что «Фабрика» вооб-

ще лучшая программа, странно засуну-
тая в эту номинацию, что приз подлежит 
молекулярному распилу и т. д. Да и что 
тут скажешь? Пилите, Яна, пилите? А 
вот Владимир Этуш мастерски переиг-
рал доверивших ему вручать приз за раз-
влекательную программу. Все отноше-
ние к происходящему великолепный ак-
тер передал через интонацию и паузы. 
Даже до статуэтки не дотронулся. Лишь 
на робкий вопрос победителя, можно ли 
взять, ответил: «Возьмите». Как о вещи, 
никому особенно и не нужной. Татьяна 
Доронина, не очень доверяя вкусу акаде-

миков, припасла свою награду, а Геор-
гий Жженов как бы невзначай расска-
зал, что его «ТЭФИ» умудрился упасть с 
полки, разбив при этом два очень цен-
ных приза. После этого уже всем стало 
ясно, что ставить «ТЭФИ» надо ниже 
всех остальных. 

Если к самой академической награде 
гимном могла бы стать известная пе-
сенка Александр Аронова «Если у вас 
нету тети («ТЭФИ»): «Думайте сами, 
решайте сами...», то сопутствующий 
нескольким номинациям приз крупного 
бизнеса представляется вполне дейст-
венным, достойным распространения в 
регионах. За остроту и злободневность 
- на год в Би-би-си. И вручать накануне 
каждых выборов. Только не говорите, 
что места в ВВС не хватит. Вопрос ре-
шаемый. В «Челси» тоже игроков 
раньше меньше было. 

Вот уж чем знаменито наше наход-
чивое и предприимчивое телевидение, 
так это тем, что за краткий срок суме-
ло утереть нос и поколениям алхими-
ков, и даже самому императору Веспа-
сиану, качавшему деньги из обществен-
ных туалетов. Никому из древних даже 
в голову не могло прийти, 
что обратный процесс, 
преобразование денег в 
исходник, тоже может да-
вать навар. И еще какой! 

Алексей БАРХАТОВ 

Ф0Т0ГЛАС 

Дом музыки: 
«Бархатная революция» в оркестровом мире, о 

которой не без гордости говорил ее первый возбуди-
тель, а нынче президент Московского международ-
ного Дома музыки, маэстро Владимир Спиваков, на-
конец, явила свое лицо. Столица услышала мощный 
симфонический голос «новорожденного» - Нацио-
нального филармонического оркестра России, про-
звучавший в день торжественного открытия первого 
концертного сезона во Дворце Классики. 

Впрочем торжество носило подчеркнуто мемори-
альный характер. Портрет Евгения Светланова над 
сценой, ожерелье нежных цветов вокруг сцены и стро-
го выверенный «светлановский» ряд русской музы-
кальной классики в программе (Рахманинов - Мусорг-
ский - Чайковский) складывали атмосферу концерта-
посвящения 75-летию недавно умершего дирижера. 

А когда раздались первые звуки оркестра-дебютан-
та, воссоздающего изумительную «Арию» Евгения 
Светланова-тут же припомнился известный «светла-
новский» афоризм: «Лучший из оркестров - тот, что по-
ет». Хрустально чистое, порой завораживающее и 
мощное ЬекаШо струнных определило «голос» оркест-
ра. Вся лирическая сфера музыки русских композито-
ров, особенно в Четвертой симфонии Чайковского, на-
шла в лице музыкантов самых чутких интерпретаторов. 

К сожалению, коварство еще не разгаданной аку-
стики Большого зала Дома музыки подстерегало де-
бютантов на каждом шагу. Более всего это отрази-
лось на исполнении «Трех русских песен» для хора с 
оркестром Рахманинова, где замечательные певцы 
Академии хорового искусства Виктора Попова ока-
зались в дискомфортном положении на «задворках» 
сравнительно небольшой сцены. 

Окрыленный новым амплуа, маэстро Спиваков 
всей дирижерской статью иллюстрировал свою 
мечту - сделать из НФОР - симфонических «Вирту-
озов Москвы». И, конечно, - по-прежнему взры-
вать зал сюрпризными «бисами». На сей раз это бы-
ло гениальное Ас1а;;ю Шнитке. А под занавес -
взрывное П1е« 1гае (фортиссимо!) из «Реквиема» 
Моцарта, когда из первого ряда партера вдруг под-
нялся хор мальчиков. На мгновенье показалось -
запел весь зал... 

И когда отзвучал последний ре-минорный аккорд, 
Владимир Спиваков, обратившись к публике, выра-
зил благодарность всем отечественным спонсорам, 
которые помогли и будут помогать становлению ор-
кестра. А затем сообщил «благую весть»: мэр Моск-
вы издал указ о присвоении Большому залу ММДМ 
имени великого русского артиста - Евгения Федоро-
вича Светланова. 

Тамара ГРУМ-ГРЖИМАЙЛО 

АРТОБСТРЕЛ 
яшштяшшттяяшктттвтш 

Ирак еще поживет 
Потому что Егор Гайдар за него не взялся 

В кругах, близких к рыночной де-
мократии, произошло заметное 
волнение, значительно превы-

сившее по баллам встречу в верхах 
Владимира Путина и Джорджа Бу-
ша. А именно: известный реформа-
тор Егор Гайдар намедни вернулся 
из Ирака, куда был приглашен аме-
риканской администрацией на 
предмет ее «мозгового штурма» и 
выдачи некоторых советов на тему 
«Как нам обустроить Ирак», отка-
завшись его реформировать! 

Злобные маргинальные россий-
ские газеты провожали на чужби-
ну и встречали на исторической 
родине шоковой терапии возму-
жавшего младореформатора со-
вершенно наглыми большевист-
скими шуточками вроде «США 
обеспечили Ирак трепетом, Гай-
дар подвезет шок! Поможем Ира-
ку!» или: «Гайдара надо было сбра-
сывать на Ирак вместо бомб». Или 
еще хуже: «Гайдар не полезет со 
своими советами в Ирак». В этом 
чудовищном хоре даже нейтраль-
ные прогнозы солидных либераль-
ных газет звучали двусмысленно: 
«Егор Г айдар восстановит Ирак 
без ущерба для России». Особо 
злобные, не умеющие пользовать-
ся демократической свободой сло-
ва, печатали даже письма (или яко-
бы письма) трудящихся маргина-
лов: «Он в своей стране поднял 
что-нибудь тяжелее портфеля? 
Ну, правильно. После него Ирак 
точно никогда не подымется. Даже 
имея нефть, будет на заемах МВФ 
сидеть, как Россия». Вот и проводи 
реформы в этой дикой стране - все 
им хаханьки! Шоковую терапию в 
ближнем зарубежье вспоминали, 
икая, еще долго, ибо она в одноча-
сье лишила всех накоплений все 
русское население. 

В свете вышесказанного понят-
но, почему мне небезразлична 
судьба вставшего на путь демокра-
тии иракского народа. Иракцы 
мне, правда, не родственники, во-
обще, можно сказать, абсолютно 

чужие люди, однако демократия -
везде демократия, поэтому я им по 
мере сил сочувствую и желаю 
крепкого здоровья. Ничего друго-
го, поверьте, для проведения ре-
форм маргинальному народу(а 
любой народ всегда маргинален -
это даже и доказывать лишнее) не 
надо. Так что в моем лице чудом 
выжившая после шоковой терапии 
Россия передает привет многост-
радальному иракскому народу. 

Должна сообщить злобствую-
щей прессе, что Егор Г айдар про-
явил в Багдаде всю гибкость свое-
го нестандартного мышления и да-
же больше того: проявил эту гиб-
кость еще до отъезда. До он спра-
ведливо заявил, что приезжать в 
чужую страну и рассказывать, что 
надо делать, не послушав тех, «кто 
там живет и знает реальности, 
просто глупо». Вот! Дождались! А 
если бис нашей дикой страной так 
же, по-хорошему обошлись во вре-
мя реформ, глядишь, и сегодня бы-
ло бы совсем другое отношение к 
Егору Тимуровичу! Или вот тоже 
бальзам на душу - об иракской 
нефти: «Нефть находится в руках 
государства, и что с ней делать -
дело иракского правительства». 
Ведь хорошо же сказано! - а что 
хорошо, то хорошо. Я уж молчу 
про нашу нефть, которая на деле-
то совсем уже не наша. 

И вот по поводу приватизации в 
Ираке, в том числе и нефтяного 
сектора экономики, сказано было 
просто блестяще - что сюда, дес-
кать, «со своими советами лучше 
не лезть». Все-таки есть свои плю-
сы в мозговом штурме на чужой 
территории. Одно плохо: в России, 
в отличие от Ирака, десять лет на-
зад не было оккупационных войск 
(но еще не все потеряно), которые 
бы очень способствовали рефор-
мам. Да, чего нет, того нет, но лич-
но я уверена, что информационное 
присутствие НАТО в Москве (а 
никакого другого, собственно го-
воря, и не нужно) позволит значи-

тельно ускорить реформирование 
России. Вплоть до ее полного ис-
чезновения из списка что-то реша-
ющих государств. 

Разумеется, и в Ираке без либе-
ральных реформ не обойтись. По 
прогнозу Гайдара, экономический 
рост в Ираке наступит быстрее, чем 
в России (готовьтесь, друзья! будьте 
мужественными до конца и ничего 
не бойтесь!), но все-таки слишком 
спешить не надо. Дабы приблизить 
это время, Егор Тимурович посове-
товал оккупационным властям по-
быстрее отменить карточки и отпу-
стить цены (опять за свое!) на бен-
зин. Некоторая путаница - это ведь 
у нас их спокойно поднимают, а ок-
купантам в Ираке это ни к чему: там 
и так каждый день что-нибудь взры-
вают. Да и на роль камикадзе они, 
что ни говори, не тянут. 

Кстати сказать, наш реформа-
тор совершенно неожиданно по-
хвалил диктатора Саддама Хусейна 
- потому, что при нем, оказывает-
ся, экономика была все же не та-
кой сплошь тоталитарной, как в 
СССР. Может, и справедливо, но 
вряд ли такое нестандартное на-
блюдение порадует американцев: 
спрашивается, чего было лезть, ес-
ли диктатор и не диктатор вовсе? 
Тут вышла оплошность с далеко 
идущими последствиями. 

Госдеп может обидеться на 
Гайдара - и навсегда. 

Могут больше не позвать и на-
значить другого эксперта по окон-
чательному расцвету Ирака. 

Но раз позвали нашего - зна-
чит, пока нам доверяют! 

Однако, несмотря на высокое 
доверие, Гайдар все-таки отказал-
ся быть реформатором Ирака. И 
это вызывает двойственное чувст-
во: во-первых, жгучей обиды (что 
ж, нам одним отдуваться?), а во-
вторых, чистой радости - Ирак-то 
еще поживет. Завидуем мы вам, 
ребята! 

Наталья АРТ 

Мыслитель 
русского склада 

«Смерть постоянно 
в ы с л е ж и в а е т нас», -
сказал мудрец. Полити-
ческого философа 
Александра Сергеевича 
Панарина она настигла 
слишком р « ч о - ему 
шел всего лишь 63-й 
год. Настигла на взлете 
к широкой известности, 

последняя его крупная 
награда - премия А. Со-
л ж е н и ц ы н а - вручена 
ему в прошлом году -
«за книги «Реванш истории» и «Искушение глоба-
лизмом» - с их глубоким осмыслением нового ми-
рового порядка, места в нем России и ее ценност-
ного самостояния». 

Оригинальному мыслителю тяжело пришлось 
пробиваться к вершинам науки в годы диктатуры 
«истмата», лишь перестройка открыла ему широ 
кие возможности: он возглавил кафедру политоло 
гии факультета философии МГУ и Центр социаль 
но-философских исследований Института филосо 
фии РАН, стал членом Российской академии гума 
нитарных наук и еще Нью-Йоркской. Он много ра 
ботал, будто пытаясь наверстать упущенное. Пи 
сал одну книгу за другой, издав их более двадцати, 
объясняя поразительную работоспособность тем, 
что 20 лет пришлось молчать. 

Каждая новая книга Панарина была лучше преды-
дущей, он все более адекватней, глубже и полней 
объяснял читателям происходящее в России и мире. 
Последняя работа «Стратегическая нестабильность 
XXI века» вышла в издательстве «Алгоритм» совсем 
недавно и потребует тщательного осмысления и об-
суждения. Но, увы, уже без Александра Сергеевича... 

В последние два года (вплоть до болезни) он 
много печатался в «Литературной газете», вел ко-
лонку, быстро откликаясь на важнейшие события. 
Общаться с ним было большим удовольствием. 
Классический русский интеллектуал, он преобра-
жался в бойца-оратора, доказывая то, в чем был 
убежден. 

Панарин верил в громадные возможности Рос-
сии, подчеркивая: «По ценностям, таящимся в рус-
ской культуре, мы самые богатые! Извлечем их - бу-
дем первыми в мире!» В книгах и статьях он мощны-
ми доводами укреплял надежды читателей-едино-
мышленников на великое будущее нашей страны. 

Как часто бывает, о многом важном мы еще не 
успели его спросить, что ж, придется теперь еще 
внимательней вчитываться во все написанное 
Александром Сергеевичем. В ближайших номерах 
мы "опубликуем последнюю статью А. Панарина, 
написанную специального для нашей газеты. 

«ЛГ» 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ КУРЬЕР 

В Иркутске открылся памятник 
Александру Вампилову. 

Только что здесь прошедший Всерос-
сийский фестиваль современной драма-
тургии имени А. Вампилова (подробный 
отчет о нем будет опубликован ( ближай-
ших номерах «ЛГ») завершился волную-
щей церемонией открытия скульптурного 
образа замечательного драматурга совре-
менности. «Это признание вечности на-
шей любви к Александру Вампилову, веч-
ность познания его, изучения и воодушев-
ления его душой и его сердцем», - сказал 

на открытии Валентин Распутин. Автор памятника - народный ху-
дожник России Михаил Переяславец. 

О Журнал «Дружба народов» при поддержке Министерства 
культуры РФ и Института «Открытое общество» проводит мас-
тер-классы для переводчиков художественной литературы из 
стряи СНГ и Балтии. Главная задача этой работы - сохранить 
культурные контакты с ближними соседями, противостоять как ксе-
нофобским, так и изоляционистским тенденциям. Первая из запла-
нированных встреч, которой руководили главный редактор журнала 
А. Эбаноидзе и поэт К. Ковальджи, прошла в Доме творчества в 
Переделкино. В ней приняли участие молодые переводчики из Бе-
лоруссии, Латвии, Литвы, Молдавии, Украины и Эстонии. Продол-
жение разговора намечено на декабрь нынешнего года. 

^ Союз литераторов выпустил в свет поэтический альманах 
«Вектор творчества - сорок до сорока», собравший под своей об-
ложкой произведения молодых (то есть тех, кому еще не стукну-
ло сорок) членов союза. Среди них есть и признанные имена - На-
талья Рожкова, Рада Анчевская («Рада & Терновник»), представи-
тели сетературы, например, Олег Любимов из «Русского перепле-
та» и совсем молодые авторы из Москвы, из провинции и даже из-за 
рубежа. Предисловие к сборнику написа1 Евгений Рейн. Презента-
ция альманаха состоится 2 октября в библиотеке № 68 им. А. Пла-
тонова в 18.00, 

О В рамках первого государственного визита Канады в Рос-
сийскую Федерацию в истории двусторонних отношений наших 
стран высокочтимой Андриенн Кларксон, генерал-губернатора 
Канады, прошла встреча канадских и российских писателей и из-
дателей в Московском центре Мейерхольда. Темой «круглого 
стола» была «18 Иепшу Рогшей Ьу ЬЛегаШге?» («Формирует ли сло-
весность идентичность?»). Аналогичная встреча прошла также в 
Санкт-Петербурге. С канадской стороны участвовали: Майкл Онда-
атти, Линда Сполдинг, Янн Мартель, Рене-Даниель Дюбуа; вел 
встречи Его Превосходительство Джон Ролстон Сол, супруг госпо-
жи генерал-губернатора. 

О В Российско-немецком доме состоялась премьера спек-
такля «Касаемся друг друга. Чем? Крылами». Музыкальный по-
лифонический театр «Эльмовы огни» поставил на сцене переписку 
Р.М. Рильке - М. Цветаевой - Б. Пастернака. Вечер ознаменовался 
не только премьерой спектакля, но и первым публичным чтением 
переводов Владимира Летучего редких стихов Рильке. Создатели 
театра В. Матвеев-Вентцель и Д. Рубинштейн назвали его полифо-
ническим, а стиль спектакля «мягким авангардом». 

й В Петербурге названы лауреаты 
российской литературной премии «Стран-
ннк-2003». Это произошло на VIII Конгрес-
се фантастов России. Лучшим фантастичес-
ким произведением крупной формы был 
признан роман Святослава Логинова «Свет 
в окошке». В других номинациях победили 
писатели Елена Хаецкая (повесть) и Леонид 
Каганов (рассказ), лучшим критиком и литературоведом в области, 
фантастики назвали Геннадия Прашкевича, лучшим переводчиком 
фантастики Андрея Лазарчука. Лучшим художником объявлен Вла-' 
димир Бондарь за иллюстрации к книгам Сергея Лукьяненко и дру-
гих фантастов. Лауреатом «Странника» в номинации «Редактор, со-
ставитель» признана Светлана Бондаренко, а лучшим издательством 
фантастической литературы - московское издательство «АСТ». На 
церемонии вручения премии присутствовали более ста писателей, 
издателей, переводчиков, художников из России, США, Италии, 
Киргизии, Украины и других регионов земного шара. Сама премия 
представляет собой бронзовую статуэтку странствующего воина в 
плаще с капюшоном, посохом, мечом и вороном на плече. Премия 
«Странник» в этом году вручалась в десятый раз. 

О На Урале готовится к выпуску первая русско-китайская 
газета. Она будет выходить одновременно на двух языках. В октяб-
ре этого года в Екатеринбурге начнет свою жизнь проект «Русско-
китайские новости». Ранее подобное издание выходило в Москве, но 
только на русском языке. Для перевода в иероглифы русского текс-
та создана компьютерная программа. 

О Некоммерческий Пушкинский фонд выделил сельским 
библиотекам Ставропольского края 25 комплектов книг по 750 
экземпляров в каждом. Это современная и классическая литерату-
ра. Акция стала возможной благодаря тому, что фонд получил фант 
Министерства культуры России. Книги начнут поступать в библио-
теки с 1 октября. 

0 15-16 октября в Москве пройдет международный форум 
«Зарубежные диаспоры - интеллектуальный ресурс России». На 
нем предполагается обсудить проблемы русского языка, русской 
культуры, русской литературы и русской науки. В форуме примут 
участие Никита Струве, Василий Аксенов, Михаил Шемякин. В за-
вершение ряду участников форума будет вручена почетная награда 
«Вместе с Россией». 

Ц В Иркутске в конце сентября прошла книжная ярмарка 
«Байкальский книжный салон-2003». Это важное событие для 
перспектив и развития регионального книжного рынка. В ярмарке 
приняли участие представители Минпечати РФ, телевидения и ра-
диовещания, ведущие центральные и региональные издательства. 
Один день салон посвятил книжному рынку Франции. 

01 С годами даже крупные писатели уходят 
из романного пространства. Так, знаменитый 
писатель Морис Дрюон заявил, что отныне он 
будет работать только над мемуарами. Сейчас 
будущий мемуарист собирается в поездку в Орен-
бург. Оказывается, здесь когда-то жил его дядя -
блистательный французский писатель Жозеф 
Кессель, и Дрюон с детских лет мечтал побывать в Оренбуржье. 
Сейчас его мечта сбывается. С годами оказывается, что очень мно-
гие крупные писатели Европы ведут свою родословную из России. 

О Отдел литературы «ЛГ» принял гостей из подмосковной 
Дубны - юных журналистов Аню Язикову (16 лет), Катю Ларину 
(10 лет), Ксению Шитову (10 лет), Валерия Дербина (12 лет), Вик-
торию Складнову (15 лет), Наталию Осипову (15 лет) и главного 
редактора дубнинской газеты «Живая шляпа» Татьяну Романову. 
Состоялся интересный разговор о творчестве и журналистике, в ко-
тором приняли участие зам. главного редактора «ЛГ» Леонид Кол-
паков, представители отделов: литературы - Сергей Мнацаканян, 
искусства - Александр Вислов и главный администратор «Клуба 12 
стульев» Евгений Обухов. Кроме того, ребята увидели уникальную 
библиотеку «ЛГ» и побывали в отделе компьютерной верстки. Фо-
тохудожник Александр Карзанов показал гостям свои фотоработы. 
На память о посещении редакции ребята получили в подарок по све-
жему номеру газеты. «ЛГ» желает юным коллегам успехов в учебе 
и творчестве. 

Расценки по размещению публикаций материалов предвыборной 
агитации по выборам ГД ФС РФ, губернатора Московской области 

и мэра г. Москвы для зарегистрированных кандидатов политических 
партий, избирательных объединений, избирательных блоков 

Объем Цена с учетом НДС 

1/1 252000 руб. 

1/2 136000 руб. 

Срок сдачи рекламных материалов: 
не позднее 10 дней до выхода номера в свет. Телефон: 208-56-21 
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Так это было в октябре 
История делается 

по заказу 
За 10 лет после расстрела Верховного Совета 

по приказу Ельцина до сих пор научная оценка 
тех событий, которая была бы более или ме-

нее широко признана, им не дана. То, что я скажу, 
- исключительно итог моих исследований. 

В августе 1991 года в нашей стране начался ан-
тикоммунистический переворот. Он был подго-
товлен в период горбачевского правления. В эти 
годы произошла капитуляция Советского Союза 
в «холодной войне» с Западом, возглавляемым 
США. И начался процесс разрушения советской 
системы власти и управления и других компонен-
тов советской социальной системы. Разразился 
первый в истории человечества специфический 
коммунистический кризис. 

Переворот 91-го года произошел как верху-
шечный, то есть по инициативе «верхов» - людей, 
входивших в высшие слои властной системы. И 
переворот был локализован в очень незначитель-
ном пространстве. 

Но рассматривать его лишь как исключитель-
но результат внутренней эволюции страны было 
бы ошибочно. Это было международное явление. 
Переворот начался как этап в ходе войны запад-
ного мира против Советского Союза, которая 
тогда была «холодной», но потом переросла, по 
моей терминологии, в «теплую». 

В этой войне стали широко применяться гран-
диозные диверсионные операции. И августовские 
события как раз и были не просто внутрисовет-
скими, но и диверсией Запада, которая осуществ-
лялась лишь предательскими кругами советского 
руководства и силами «пятой колонны» Запада. 

Антикоммунистический переворот растянулся 
на два года, завершившись в октябре 93-го расст-
релом Верховного Совета, то есть того, что еще 
осталось от советского периода. 

В результате переворота начался всесторон-
ний разгром советской коммунистической соци-
альной системы - власти, управления, экономики, 
идеологии, культуры, вооруженных сил, образо-
вания и всех остальных основных компонентов 
организации общества. 

Сложилась новая социальная система. Я ее на-
зываю «постсоветизм». Она сложилась искусст-
венно. В СССР для нее не было никаких предпо-
сылок! Сложилась именно как результат верху-
шечного переворота и под сильнейшим давлением 
сил Запада. Эта социальная система - гибрид из 
остатков «советизма», из подражаний западной 
социальной организации и из частичной реанима-
ции явлений царской России. 

После распада СССР Россия стала превра-
щаться в зону колонизации для Запада, начался 
стремительный процесс «западнизации», а точ-
нее, американизации. Россия фактически сейчас 
превратилась в союзника США, осуществляю-
щих процесс глобализации, то есть войну за поко-
рение планеты. 

Что происходит в России - хорошо известно. 
Идет всесторонняя деградация страны во всех основ-
ных аспектах жизни. Идет геноцид русского народа. 

Повторю, события и августа 91 -го, и октября 93-
го были не просто внутрироссийскими событиями, 
а событиями в войне Запада во главе с США против 
нашей страны. Естественно, тем лицам, которые 
устроили так называемый «путч» в 91-м году, и тем, 
кто организовал через два года «бунт» в Верховном 
Совете, сумели навязать роли провокаторов. 

Первые дали удобный повод для настоящего 
политического путча, который возглавлялся Ель-
циным. А вторые дали повод ельцинской власти 
для подавления в крови всякого сопротивления 
контрреволюции. 

Александр ЗИНОВЬЕВ, 
философ, социолог 

Народное 
восстание 

Прежде всего испытываю негодование, вспо-
миная те события, поскольку, если не ошиба-
юсь. было найдено 173 убитых. Найдены их 

фамилии, но все это замяли. До сих пор не нака-
заны люди, ответственные за эти убийства. Сто 
семьдесят три человека в центре Москвы вот так, 
за здорово живешь, сложили головы в октябре. 

И тут еще присутствует сговор безобразный -
между коммунистами в первую очередь и влас-
тью. Была объявлена амнистия участникам этих 
событий, выступавшим на стороне Верховного 
Совета. Под нее же освободили членов ГКЧП, 
которые тогда находились в заключении. В об-
мен на эту амнистию так вот позорно оставили 
без наказания палачей. 

И жертвы до сих пор не успокоились в своих 
гробах, поскольку они как бы не признаны, нигде 
не были опубликованы их фамилии. Кто-то из 
них известен, а большинство так и остались неиз-
вестными. Вследствие того сговора и компартия 
была допущена к выборам - в 1993 году, и вышли 
на свободу в начале 94-го все эти знаменитые на-
ши бояре. А трупы остались неотмщенными... 

Много говорилось о том, что это была воору-
женная борьба двух сторон. На самом деле борь-
ба шла односторонняя. Войска Ельцина, та же 
группа «Витязь», были до зубов вооружены, я 
сам их в эти дни видел и противостоял им. И, ко-
нечно, их невозможно сравнить с несколькими 
автоматами, которые имелись у защитников Вер-
ховного Совета. С одной стороны - пулеметы, 
огневая мощь сильнейшая, а с другой стороны -
практически безоружные люди. 

Политически рассматривая это столкновение, 
можно отметить: оно началось как противостоя-
ние парламента и президента. И нельзя забывать, 
что Руслан Хасбулатов был ставленником Ель-
цина. Скорее, поначалу была «борьба темпера-
ментов» руководителей различных ветвей влас-
ти, а закончилось как всегда: всю тяжесть, жерт-
вы понес народ - простые защитники Белого до-
ма, простые люди, которые пытались войти в 
«Останкино», дабы сказать правду о происходя-
щем. Начавшись как стычка двух ветвей власти, 
потом это переросло в народное восстание... 

Эдуард ЛИМОНОВ, 
писатель 

Государственный переворот 
К событиям 93-го года, связанным с раз-

гоном и расстрелом российского пар-
ламента, с самого начала я отнесся не-

гативно. В ту пору я имел возможности го-
ворить напрямую и с Хасбулатовым, и с 
Ельциным, моя позиция не была секретом, 
я о ней высказывался публично. Тогда яв-
но обнаружилось желание определенных 
сил навязать и нашему парламенту, и об-
ществу курс, который таил в себе огром-
ные опасности, - я имею в виду прежде 
всего экономические реформы. 

Но, к сожалению, и со стороны Ельци-
на, и со стороны Хасбулатова не было про-
явлено достаточно желания найти компро-
мисс. Ельцин вообще привык идти напро-
лом, он уверовал в «младореформаторов-
либералов» и подвергался еще сильному 
влиянию со стороны экспертов Запада, 
США. Он обещал народу то, что уже тогда 
было явно несбыточным. 

А расстрел парламента просто поста-
вил крест на движении России в сторону 
демократии. И этот акт был беспреце-
дентный - с воровством, грабежами, бан-
дитским лицом ОМОНа, который участ-
вовал в захвате Верховного Совета. Рас-
стреляли немало людей, о чем в прессе 
старательно умалчивали, хотя от врачей в 
ту пору шла информация, что много 
жертв было с затылочными ранениями, 
явно, что людей просто убивали. 

Последующие события показали губи-
тельность переворота. Это сильно косну-

лось экономики, потому что курс приня-
тый привел к очень тяжелым последстви-
ям для страны. До сих пор мы не восстано-
вили экономику дореформенного уровня. 
Расслоение населения по доходам продол-
жается и усиливается. Мы здесь побили 
все рекорды, даже латиноамериканские. 

Что касается утверждения демокра-
тии, правильного соотношения разных 
ветвей власти, у нас установилось то. что 
называют некоторые политологи «вы-
борная монархия». Президент обладает и 
исполнительной, и законодательной влас-
тью, и он Главнокомандующий - имеет 
полномочия большие, чем цари в России. 
Главы других стран, где сильная прези-
дентская власть, как в США и Франции, 
не могут идти в сравнение по полномочи-
ям с нашим президентом. 

Демократический процесс был суще-
ственно заторможен, гласность и другие 
свободы, завоеванные в результате пере-
стройки и деятельности Горбачева и ко-
торые еще сохранялись некоторое время, 
тоже оказались под угрозой. 

В конце концов, история подтвердит 
именно такую оценку событий - это был 
государственный переворот, который от-
бросил нас назад, не позволил продолжить 
нормально обсуждать альтернативные ре-
шения экономической реформы и продви-
гаться по пути совершенствования выбор-
ной демократии, которая все-таки наделе-
на определенными правами контроля за 

исполнительной властью. Что очень суще-
ственно для нормального развития страны. 

Решение всех наших проблем, в том 
числе и экономических, полностью зави-
сит от политики. Политика сегодня - это 
главное, и должны бьггь политические ре-
шения для укрепления и очищения госу-
дарства от всех наростов, уголовных и 
коррумпированных элементов, превраще-
ния Госдумы в действительное собрание 
представителей интересов всего народа, а 
не каких-то олигархических кланов, кото-
рые сегодня задают тон во многих реше-
ниях и действиях правительства. 

Очень многое зависит от политической 
ситуации в стране. На мой взгляд, президент 
все это понимает и пытается предприни-
мать какие-то шаги. но. видимо, очень 
сложное наследство ему досталось от Ель-
цина и в обществе, и в политической элите. 

Обстановка сложилась такая, что 
предпринять изменения в нужном направ-
лении крайне трудно. 

Апатия, к сожалению, охватила все 
слои населения. Мало кто верит, что 
можно что-то улучшить в стране. Отсюда 
протестное голосование и просто неже-
лание голосовать за какие-то партии. 

Но в обществе накапливаются противо-
речия. и надо поддерживать тех. кто зани-
мает по-настоящему демократические по-
зиции. кто оказался в результате всех пре-
образований не в выигрыше, как «новые 
русские», а наоборот - в проигрыше. И кто 
переживает за судьбу России. 

Олег БОГОМОЛОВ, 
академик РАН 

Маленькая 
гражданская война 

События октября 1993 года можно, как мне кажется, срав-
нить с кризисом, который наступает у тяжелобольного. 
До этого момента «здоровье» страны было, как говорит-

ся, на грани жизни и смерти, но после того, что произошло. 
Россия стала понемногу приходить в себя. Прошли референ-
дум и выборы - страна словно перевела дух и начала жить за-
ново... 

То, что случилось, я бы назвал маленькой, но кровопро-
литной гражданской войной. Это было ужасно, и мы должны 
сохранить память о людях, которые погибли в те дни, незави-
симо от того, каких убеждений они придерживались. К вели-
кому сожалению, наша страна в минувшем столетии уже не 
раз сотрясалась от политических бурь. Сначала в 1917-м, по-
том в 1991-м и, наконец, в 1993-м, хотя известно: чем меньше 
резких и болезненных политических колебаний, тем спокой-
нее и богаче живет народ, тем дальше и увереннее идет стра-
на в своем развитии. Увы, мы этим похвалиться не можем. 

Не представляю, чтобы сегодня Дума попыталась всту-
пить в открытый конфликт с президентом. Если же все-таки 
смоделировать ситуацию, при которой некая сила устроила 
бы попытку мятежа, я, безусловно, оказался бы среди тех, 
кто защищал законную власть. Ибо любая попытка ее свер-
жения антиконституционна. 

Михаил ФЕДОТОВ, 
секретарь Союза журналистов России, 
министр печати РФ (1992 — 1993 гг.) 

Поменять правила 
Думаю, то. что случилось тогда, в конечном итоге оказало 

существенное влияние на будущее страны. Во-первых, пре-
кратилось противостояние двух ветвей власти - очень 

опасное с точки зрения его распространения на всю террито-
рию России. Во-вторых, мы получили новую Конституцию, 
позволившую постепенно, шаг за шагом, ее осваивать. Благо-
даря ей ситуация более или менее стабилизировалась. В стра-
не начала работать новая структура власти, позволившая реги-
онам и центру вести более согласованную и конструктивную 
политику. 

Может ли подобное произойти сегодня? Сомневаюсь. Хотя 
то, что сегодня делает власть, постепенно подвигает общество к 
конфликту. Ведь известно, что любой зажим свободы, всякое 
усиление вертикали бюрократии и чиновничества, желающего 
себя поставить вне критики и контроля, ни к чему хорошему 
привести не может. Создается критическая масса, имеющая 
свойство взрываться. В какой-то степени пример тому - губер-
наторские выборы в Санкт-Петербурге, где был зафиксирован 
явный всплеск недовольства. Низкий процент явки избирателей, 
многочисленные бюллетени «против всех» - это протест против 
кандидата, которого усиленно и назойливо продвигал центр. Не 
против его личности, подчеркиваю, а против правил, по кото-
рым хочет «играть» власть. Не исключаю, что происшедшее 
может эхом отозваться и в других российских регионах. 

Сергей ФИЛАТОВ, 
президент Фонда социа!ьно-экономических 

и интеллектуальных программ, 
руководитель администрации президента РФ 

(1993- 1996 гг.) 

Рано ставить точку 
Вспоминается наиболее отчетливо, 

прежде всего горечь утраты - многие 
люди, которых я знал, погибли во вре-

мя тех трагических событий. Но и гор-
дость за людей, которые в сложных усло-
виях сентября-октября 1993 года вели 
себя достойно. 

В конце сентября 93-го мы пытались 
пробиться к оборонявшимся, а уже было 
оцепление - колючая проволока, БТРы, 
грузовики армейские, толпы ОМОНа, 
спецназа. Силенок у нас не хватало про-
рваться, и тогда мы организовали на од-
ной из улиц, прилегающих к Белому до-
му, «коридор позора»: стоит народ на 
тротуаре, а мимо шагают милицейские и 
воинские подразделения - у них где-то 
рядом был, по-видимому, пункт питания. 
Идет строй на обед: этакая сборная «со-
лянка» - от сержанта до подполковника, 
кто в камуфляже, а кто-то в обычном 
плаще повседневном. В конце строя 
майор лет под пятьдесят, весь седой, в 
руке каска. Мы стоим на тротуаре и 
скандируем: «Позор! Позор!», а он идет 
и плачет... 

Ночью я обходил цепи блокады, про-
водил агитацию среди тех, кто был в 
оцеплении. Стоят мальчишки, а у меня на 
пальто значок депутата СССР. Достаю 
депутатское удостоверение, оно вроде не 
действует, но тем не менее представля-
юсь: «Депутат СССР полковник 
Алкснис, кто у вас тут старший?» Подхо-
дит капитан или майор, или подполков-
ник. вновь представляюсь. 

И что удивительно: все они были 
«Ивановыми», ни один не назвал свою 
фамилию. Я же видел, какое это произ-
водило впечатление на солдат, которым 
внушали необходимость выполнения 
приказа. А командир при этом скрывал 
фамилию, то есть, значит, толкал их на 
какое-то неправедное дело. 

До сих пор доподлинно не выявлено: 
сколько было погибших в те дни. По-
прежнему официальные данные говорят о 
менее двухсот жертв, хотя после «Черного 
Октября» назывались цифры на порядок 
больше. Создавались комиссии - парла-
ментские, общественные, дабы установить 
истину, но все это заканчивалось ничем... 

Установить истину нам, видимо, не 
удастся еще долго. Еще во время работы 
Г осдумы прошлого созыва была создана 
парламентская комиссия по расследова-
нию событий сентября-октября 1993 го-
да. которая завершила деятельность уже 
при нынешнем составе Думы. 

Но Государственная Дума этого созы-
ва отказалась даже утвердить отчет ко-
миссии, хотя в нем ничего экстраорди-
нарного не было. Единственное, что 
представляло интерес для общественнос-
ти. это тот факт, что в отчете комиссии 
не значилось ни одного мертвого тела, 
обнаруженного в Белом доме. 

Закономерен вопрос: куда исчезли те-
ла погибших в стенах Белого дома? 

Как бы ни относиться к тому, кто 
больше виноват - Ельцин, Руцкой, Хас-
булатов и так далее, но ситуация такова: 
были палачи и были жертвы. Поскольку 
пока жертвы остались не отмщенными и 
возмездие не настигло палачей, то вопрос 
остается открытым. 

Я человек не кровожадный, но счи-
таю, что рано или поздно точку в этом во-
просе поставит суд - суд праведный. 

Виктор АЛКСНИС, 
депутат Госдумы 

ПРОВИНЦИАЛЫ 
НШММНЙИНЙШШМИШМШИНИНиМИИЙЯМ! ШйМШМИИММММИЯПй 

Партийцы 
районного масштаба 

ПОЧТО ОНИ НА МЕСТАХ-ТО? 

Если, предположим, завтра все региональные и ме-
стные организации политических партий, зарегис-
трированных Минюстом, прекратят существова-

ние, никто этого не заметит. Ну кроме разве что са-
мих партийцев и их всевозможных руководителей. 

В таком утверждении нет ни малейшей натяжки, а 
содержится, если угодно, «здравый совет» политиче-
скому руководству страны и спонсорам партийных 
структур... 

Ежели аккуратненько спилить бесплодные ветви 
партячеек и парторганизаций на местах, то намного 
дешевле обойдется присмотр-уход за крепким, вид-
ным стволом партийной жизни внутри Садового 
кольца - резон как будто очевиден. 

«А кто же тогда станет проводить политику каж-
дой конкретной партии в городах и весях «одной 
седьмой суши»?» - возникнет у кого-то полупразд-
ный вопрос. А никто не будет, потому что, в сущнос-
ти нет в российском «политическом пространстве» 
никакой внятной, идейно качественной (или качест-
венно идейной), последовательной политики. Есть 
лишь набор набатных фраз, трубных лозунгов, бара-
банных слоганов да вопросов «на засыпку»: «Вы за 
Чубайса али как?», «Национализацию приветствуе-
те?», «Россию сделаем процветающей?» Или посов-
ременней, помодней: «Как насчет взимания с олигар-
хов природной ренты?» 

Все эти вопросы, лозунги и слоганы удобней рож-
дать (и рождают, как правило) в одном месте, а труд-
ностей с распространением - в эпоху ТВ, Интернета 
и вполне уже сформировавшегося рынка почтовых 
услуг - нет и не предвидится. 

Не пускают на телевидение? Печатайте газеты. 
Почтальоны разнесут ваши боевые листки и сторон-
никам, и противникам, и даже совершенно праздным 
людям. Как минимум в девяти случаях из десяти поч-
тальона приветливей встретят, нежели навязчивого и 
косноязычного партийного агитатора. Нет эффек-
тивных пропагандистов, акул пера и пиара? Купите, 
тоже проблема! Ах, у вас нет денег? Ну, батенька, за-
чем же вы без денег в политику-то лезете? 

РАВНЯТЬСЯ НА «ИДУЩИХ»! 

Идеальной в этом смысле, в смысле «политики» во 
времена отсутствия всякой политики, можно 
считать деятельность всеми третируемых «Иду-

щих вместе». Вот где современные политтехнологии, 
вот где социальные «ноу-хау» и «хай-тек»! 

Нужно провести митинг на Красной площади или 
«замочку» книг возле памятника Пушкину - нет ниче-
го проще: покупаем много маек, пейджеров, выделяем 
очень много денег и пожал-те - тысячи студентов со 
всех уголков необъятной Родины съезжаются выра-
зить в едином порыве самые искренние свои чувства! 

От абстрактных рассуждений перейдем к приме-
рам конкретным. Из жизни «до боли знакомой» мне 
Владимирской области. 

В Технологической академии города Коврова, 
прежде скромно именовавшейся филиалом Владимир-
ского политеха, ректор - не только ученый-оборон-
щик, а и новоиспеченный аграрий! Это не метафора, 
но обычная в наши дни метаморфоза: до вступления в 
Аграрную партию ректор-«крестьянин» сменил, как 
это теперь принято, не одну партийную ипостась. 

Один из профессоров той же академии - глава аж 
всех коммунистов города и района. А учащиеся у них, 
представьте себе, «Идущие вместе». Полтораста мо-
лодых душ как-то выделила академия для проведения 
в Москве архиважной всероссийской акции «Иду-
щих». Другие вузы области тоже не поскупились по 
части «активной молодежи», направив делегатов в 
стольный град. После упомянутого мероприятия по-
литически активные студенты академии куда-то про-
пали из поля зрения общественности, но это не беда, 
будут ведь наверняка у них еще манифестации. 

Уже не вызывает ни малейшего сомнения-удивле-
ния простой и очевидный социальный феномен: ны-
нешняя российская молодежь в массе своей - это самые 
настоящие «ИДУЩИЕ ВМЕСТЕ»: с пейджерами и мо 
билами, с «Клинским» и Децлом в наушниках. Может, 
сей феномен кому-то и не по нраву, так ведь что есть... 

Ни Зюганов, что бы он ни вещал о росте его пар-
тии за счет молодых, ни Немцов с Хакамадой, как бы 
они ни заискивали перед подрастающим поколением, 
ни прочие видные персонажи российского политиче-
ского театра - никто из раскрученных телевидением 
политиков не смог до сих пор найти ключ к изменчи-
вому и переменчивому сердцу красавицы-молодежи. 

А в провинции, где «молодым да ранним» карье-
ристам поживиться практически нечем, апатия моло-
дежи к политике угрожает стать абсолютной... 

КОММУНИСТЫ - НИ ВПЕРЕД. НИ НАЗАД 

Говоря о провинциальных коммунистах, вряд ли уме-
стно ныне включа ть «на полную громкость» обли-
чительный пафос: времена, как говорится, «не те», 

«романтизму нет», а есть сплошные «парадоксы». 
Ну да, голосуют коммунисты в горсовете того же 

Коврова за повышение всевозможных цен и тарифов 
с завидным, так сказать, постоянством. Так ведь Зю-
ганов-то их об этом никогда не просил. Наоборот, 
Геннадий Андреевич Чубайса клеймит позором и 
проклятьем за рост цен и тарифов. 

Ну и что с того, что целый поселок Уршель (в 
Гусь-Хрустальном районе) пустил по миру купивший 
местный завод и оставивший от него одни стены из-
вестный в губернии стеклопромышленник - член 
коммунистической партии?! Компартия-то никому 
никого по миру пускать не приказывала. Напротив, 
центральное руководство КПРФ регулярно призыва-
ет сплотить ряды в непримиримой борьбе с разорите-
лями и эксплуататорами трудового народа. 

Мало кого удивляет и то. что мэр Гусь-Хрусталь-
ного - пламенный коммунист - без аукционов и кон-
курсов раздает муниципальные земли и здания пригля-
нувшимся ему бизнесменам, а неизменно дефицитный 
бюджет города при этом теряет миллионы рублей. 

КПРФ как в Москве, так и на местах вообще про-
тестует против частной собственности на землю, а 
вот поди ж ты... 

ЖИРИНОВСКИЙ И МАЛАХОВСКИЙ 

Политическим «парадоксам» в провинции несть 
числа, и множатся они пропорционально росту 
партийных рядов и количеству парторганизаций. 

Жириновский, видимо, раньше других понял сию 
закономерность и перестал вбухивать большие день-
жищи в содержание своих местных и региональных 
партийных структур. 

Важно не количество партийцев, а их качество, 
твердо усвоил Владимир Вольфович и стал оказы-
вать адресную поддержку (прежде всего моральную) 
наиболее качественным своим «соколам». 

Явно не обижен вниманием лидера ЛДПР предсе-
датель маленького горсовета (из 5 человек) городка 
Лакинска Семен Малаховский. 

Шесть лет назад накануне выборов граждане Ла-
кинска получили агитационные послания примерно 
такого содержания: «Уважаемые земляки! Призы-
ваю всех, кто меня знает и доверяет мне, проголосо-
вать на предстоящих выборах за Семена Малахов-
ского, человека во всех отношениях замечательно-
го...» И подпись под воззванием: «В. Прокофьев» 
Лакинцы, конечно же, знали В. Прокофьева, и мно-
гие из них доверяли ему, ибо такие инициал и фами-
лию имел тогдашний мэр Лакинска. Они дружно по-
шли на избирательные участки и проголосовали за 
Семена Малаховского. 

Однако лакинский мэр был чрезвычайно возму 
щен этим фактом, он выступил с громогласным опро-
вержением, заявил, что отродясь ни за каких Семенов 
малаховских не агитировал, что произошли подлог и 
чудовищная фальсификация. И вот тут уже пришел 
черед возмутиться самому виновнику шума и торже-
ства - вновь избранному депутату Малаховскому. «А 
кто вам сказал, что агитировавший за меня В. Проко-
фьев - мэр Лакинска?» - резонно заметил Семен. 

Ну и зачем после этого Жириновскому какие-то 
партийные организации, ежели отдельные его «соко-
лы» порой целой «стаи» стоят? 

КОЛЬЧУГИНСКИЙКЛАН 

Н
а примере Владимирской губернии можно свиде-
тельствовать: партийный принцип подбора руко-
водящих кадров в регионах и на местах изжил се 

бя. еще не будучи реализованным. Не победившие на 
выборах партии формируют власть, а власть, как 
правило, делегирует своих представителей в руковод-
ство партий. 

Главный, пусть и неформальный, лидер владимир-
ских коммунистов - губернатор Николай Виноградов 
- бывший первый секретарь Кольчугинского горкома 
КПСС (потом секретарь обкома). И госсекретарь об-
ласти. первый зам. губернатора Юрий Федоров также 
работал - одновременно с Виноградовым - в Кольчу-
гинском горкоме. Зам. председателя областного За-
конодательного собрания Наталья Королева, опека-
ющая социальную сферу, тоже, «как ни странно», из 
Кольчугина. Она входит в политсовет региональной 
организации... «Единой России», являясь там самой 
крупной (политически, разумеется) фигурой. Вице-
губернатор. занимающийся проблемами ЖКХ, Евге-
ний Карпов не так давно работал мэром Кольчугина. 
••Министр образования» Михаил Корешков тоже от-
туда. Что это за город такой уникальный - Кольчуги-
но?! Что за феноменальная кузница кадров? А вот 
есть такой городок, металл там цветной переплавля-
ют в изделия - готовые и полуфабрикаты. 

Недавно с удивлением обнаружил, что господин 
Маевский, которого во Владимирской области знают 
считанные человеческие единицы, который входит во 
фракцию КПРФ в Госдуме и даже баллотировался не-
давно в губернаторы Омской области, оказывается, то-
же каким-то образом прописан в Кольчугине! Офици-
альные источники о нем сообщают: место жительства 
- г. Кольчугино. Мистика какая-то! Или закономер-
ность? Скорее все же закономерность: земляческий 
«принцип» расстановки руководящих кадров. 

Сведущим в губернских делах людям известно, что 
вышеупомянутый Федоров плотно, можно сказать, 
по-отечески опекает облструктуры самых разных 
партий - от КПРФ до... СПС! До крупных скандалов 
дело доходило. То переворот «кто-то» (многим ка-
жется, что этот «кто-то» - Юрий Матвеевич Федо-
ров) в областном руководстве Аграрной партии зате-
ет. то «ни с того ни с сего» в областном СПС энергич-
ного, но уж больно нелюбимого губернатором лидера 
сместят с главного партийного поста. Снова «мисти-
ка»: не захудалая - по российским экономическим 
меркам - Владимирщина. а Византия натуральная! 

КАКИЕ ПАРТИЙНЫЙ СПИСКИ! 

В
ряд ли Владимирская губерния отличается каким-
то политическим своеобразием. Область очень 
средняя, среднестатистическая, можно сказать. О 

представителях парламентских партий районного и 
губернского масштабов можно было бы рассказать 
поподробнее, если бы было что рассказывать. 

Пытайся вспомнить имя официального руководи-
теля самой массовой в губернии региональной орга-
низации - КПРФ. Вспомнил посредством чрезвычай-
ного напряжения памяти и только благодаря тому, 
что сей руководитель - один из всего лишь трех депу-
татов Г осдумы от области. 

И в этой связи весьма странной представляется 
«новелла» в избирательном законодательстве РФ. со-
гласно которой выборы в законодательные органы 
субъектов Федерации будут проходить по смешанной 
системе - так же, как в Госдуму: по партийным спис-
кам и одномандатным округам. 

Помилуйте, какие партийные списки! 

Сергей ГРОМОВ 

«ЛГ» продолжает серию публикаций о людях российской провинции. 
Следующая тема: «Депутаты районного масшатаба». 
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ллельная 
Ныне в России насчитывается около 900 тысяч работников част-

ных охранных предприятий. Из них 300 тысяч человек - лицензиро-
ванные охранники, высокоорганизованные, профессионально обу-
ченные люди, имеющие в своем распоряжении огнестрельное ору-
жие. Это количество превышает по численности регулярные ар-
мии крупнейших европейских стран. Например, в Германии служат 
340 тысяч человек, во Франции - 270, в Великобритании - 210... 

Вместе с тем, занимаясь частным бизнесом, охранные службы 

могут стать потенциальным источником опасности, особенно в 
случае возникновения нештатных и кризисных ситуаций в госу-
дарстве. Поэтому вопросы соответствия норм закона о частной 
охранной деятельности требованиям сегодняшнего дня, исключе-
ния возможности неконтролируемых действий детективных и ох-
ранных предприятий и взаимодействия государственных силовых 
структур с этой «параллельной армией» сейчас, как никогда, акту-
альны. 

Статистические данные по обороту оружия в РФ 

Зарегистрировано фактически действующих охранно-сыскных предприятий 10537 

Количество работников, имеющих лицензии 156169 

Количество хранящегося оружия на этих предприятиях 69 946 ед. 

«Мы - сфера услуг... Как химчистка» 
- Для чего частным охранным предприяти-

ям понадобился свой профсоюз? 
- Первые охранные предприятия мы начали 

создавать еще в 1989 году. По всему Советскому 
Союзу было учреждено порядка 150 охранных 
предприятий. Потом объединили их в профессио-
нальную структуру при ВЦСПС. Потому что в 
отсутствие законодательного поля работать прак-
тически было невозможно - у нас не было ника-
ких прав. Нам тогда была необходима обществен-
ная структура, которая могла бы помочь создать 
законодательную базу. 

Так что наш профсоюз подал документы на 
регистрацию еще в Министерство юстиции 
СССР. И только 23 августа 1991 года нам позво-
нили и вручили удостоверение о регистрации об-
щесоюзного профессионального союза работни-
ков частных охранных предприятий. После этого 
мы вошли в состав трехсторонней комиссии по 
взаимоотношению с правительством, вынесли 
проект своего Закона о частной детективной п 
охранной деятельности. В 1992 году ВС РСФСР 
принял закон, регламентирующий нашу работу. 

- Сегодня действует этот самый закон? 
- В него были внесены только поправки, свя-

занные с изменившимися названиями: скажем, 
РСФСР была заменена Российской Федерацией и 
т. п. Этот закон работает уже 11 лет. 

- Он отвечает требованиям нынешнего 
времени? 

- Не надо забывать, что в 1992 году, когда 
его принимали, была совсем другая политиче-
ская, экономическая и даже психологическая 
ситуация. Кстати, он нас и тогда не очень удов-
летворял. Ведь в то время нам было сложно 
найти общий язык с Министерством внутренних 
дел. Оно относилось к нам с неким внутренним 
отрицанием. 

- Вы пытались изменить положение? 
- За последние десять лет много раз вводи-

лись поправки от разных структур, людей. Пока 
ничего не получается. Закон писался в 1991 году. 
А в то время было иное психологическое отно-
шение к реформам. Сейчас этого нет. Многие 
вещи в то время были действительно революци-
онными. Например, там впервые собственность 

. упоминается без привязки к словам «государст-
венная», «общественная», «партийная» или «ча-
стная». Просто есть собственность, есть владе-
лец этой собственности и есть законное право 
охранять эту собственность. И есть право во 
время охраны этой собственности в случае по-
пытки покушения на нее применять оружие на 
поражение. 

Тогда такие воззрения действительно были в 
диковинку. Потому что определяющие понятия 
собственности появились в Конституции только 
в 1993 году. 

Потом по закону о частной собственности у 
нас появилось огнестрельное оружие. Причем 
Министерство внутренних дел долго держало нас 
на арендном оружии - мы в течение двух лет 
просто арендовали его. Но что такое боеприпа-
сы, полученные в аренду? То же самое, что 
больному сдать в аренду таблетку и сказать ему: 
ты ее подержи, но если потеряешь - вернешь в 
десятикратном размере. Закон же разрешил нам 
иметь оружие в собственности. 

Кстати, по закону мы не имеем права приме-
нять оружие при защите жизни и здоровья фаж-
данина. Только при защите его собственности. 
Понятно, что такое положение дел ненормально. 
Поэтому приходится обходить и заключать дого-
вора по охране кошелька, золотой цепочки или 
сережек, а фактически жизни клиента. Это проб-
лема и законодательная. 

- Что сегодня представляет собой ваш 
профсоюз? 

- В настоящий момент в сфере частной ох-
раны, то есть в негосударственной безопасно-
сти, задействованы порядка 900 тысяч человек. 
Это 130 тысяч человек из офицерского корпу-
са, сокращенного в 1993 - 1994 годах. Кстати, 
тогда мы решили и проблему их трудоустройст-
ва. Сегодня охранных предприятий порядка 
восьми тысяч. Но качество работы за послед-
ние десять лет удовлетворяет и клиентов, и вла-
дельцев фирм. 

Мы специально изучали международный 
опыт деятельности подобных профессиональных 
союзов. Во всех странах мира государственная 
система безопасности очень тесно взаимодейст-
вует с негосударственной. И те, и другие понима-
ют, что занимаются общим делом: чем больше 
порядка и механизма контроля над его соблюде-

нием, тем стабильнее и надежнее будут защище-
ны права и свободы граждан. Например, в США 
численность служб негосударственной охраны в 
1,8 раза превышает полицейские структуры. В 
Англии - в два раза. В Китае - в 1,5 раза... 

В России нас пока меньше, чем сотрудников 
МВД. Но мы сейчас пытаемся выйти на уровень 
тесного взаимоотношения с Министерством вну-
тренних дел. И, кажется, уже находим общее по-
нимание. В конце концов, это выгодно государ-
ству. Ведь мы в состоянии оказать огромную по-
мощь. Без всяких дополнительных затрат! Для 
этого необходимо всего лишь нормальное, чест-
ное взаимодействие. 

Государство видит своего партнера не в лице 
сотен тысяч предприятий, а конкретного про-
фессионального союза. 

Но далеко не все охранные предприятия вхо-
дят в наш профессиональный союз. Свои проб-
лемы они решают на уровне старшего лейтенан-
та или капитана местного отделения милиции. 

Андрей КОСЯКОВ, 

председатель ЦК независимого 
профсоюза работников охранных и 
детективных служб РФ отвечает на 
вопросы нашего корреспондента 

Такая порочная практика, к сожалению, сущест-
вует. 

- Не секрет, что лица, иногда состоящие в 
конкретных преступных группировках, закон-
но владеют огнестрельным оружием. Для это-
го им достаточно быть сотрудником любого 
охранного предприятия... Вы этому можете 
как-то препятствовать? 

- По закону контроль над кадровым составом 
частных охранных предприятий обязано выпол-
нять Министерство внутренних дел. Но оно само 
неоднородно. Ну что такое инспектор УЛРР 
(Управление лицензинно-разрешительной рабо-
ты) в какой-нибудь российской глубинке, к кото-
рому обратился за разрешением местный авто-
ритет? Мы знаем случаи, когда разрешения на 
оружие выдаются в нарушение закона, в том 
числе и преступникам. В Петербурге был слу-
чай, когда лицензию на создание охранной струк-
туры и ношение оружия получил человек, кото-
рый имел три ходки. Он в общей сложности 21 
год провел в заключении. Его заместитель был 
дважды осужден. Кстати, это привело к печаль-
ным последствиям - через год они были осужде-
ны за двойное убийство. 

Поэтому гражданский контроль необходим. 
Роль профессионального союза, который в ком-
мерческой деятельности не заинтересован - он 
выборный. - в данном случае неоценима. Мы 
лучше, чем Министерство внутренних дел, знаем 
о положении дел, кадровом составе наших пред-
приятий. Но оказывать влияние на организацию, 
не входящую в наш профсоюз, мы не можем. 
Тут мы просим помощи МВД. Они, в свою оче-
редь, просят у нас помощи в информационном 
плане, в использовании наших сил и средств при 
определенных ситуациях. Все это прописано в 
нашем с МВД соглашении. 

Гражданский контроль дает возможность и 
Министерству внутренних дел. и нам добиться 
стабилизации ситуации в нашей сфере деятель-
ности, в том числе и удалении из нее пропреступ-
ных элементов. Если наш профсоюз вдруг най-
дет доказательство, что данная структура суще-
ствует в нарушение законодательства, то мы 
найдем способ довести эту информацию до МВД. 
И уже никакому старшему лейтенанту на месте 
не скорректировать эту ситуацию... Мы всегда 
можем добиться приведения к закону охранной 
деятельности любой структуры. 

Нам очень повезло с тем, что сегодня Мини-
стерство внутренних дел возглавляет граждан-
ское лицо. С предыдущими министрами нам не 
удавалось решить проблему нашего взаимодей-
ствия. 

- Какие перспективы открываются с нача-
лом сотрудничества с МВД? 

- Прежде всего изменится отношение к част-
ной охране по стране. Потому что многие счита-
ют, что в системе ЧОПов работает большой 
процент пропреступных элементов. Мы такой 

же сектор услуг, как химчистка, банный или 
строительный бизнес. 

Взаимодействие по кадровому вопросу помо-
жет создать единую информационную базу о со-
трудниках охранных предприятий по всей Рос-
сии. Мы сможем отслеживать кадровые вопросы 
быстрее, чем МВД. Оно может делать это в силу 
нормативных документов только во время про-
верок. Мы же этим занимаемся постоянно. 

- Контроль над оружием... 
- Его осуществляем не мы. Мы обеспечиваем 

соблюдение всей нормативной базы. Мы, конеч-
но, можем контролировать оружие, но караю-
щий меч в руках Министерства внутренних дел. 

Тут важно другое. Поскольку люди в нашей 
структуре имеют отношение к оружию, то нали-
чие хоть какого-то бесконтрольного периода 
чревато последствиями. 

В рамках же единого профессионального со-
юза использование охранных структур и его ору-
жия для решения вопросов о собственности не-

допустимо. Есть судебная система, ар-
битраж - решайте там. 

Или возьмем решение социальных 
проблем. Например, владелец крупной 
охранной фирмы не выплатил сотруд-
никам зарплату. Забастовка? С оружи-
ем? Что опаснее? Стучать по Горбато-
му мосту касками или рукоятками пис-
толетов? Мы не хотим, чтобы подоб-
ная ситуация была неподконтрольна 
хотя бы общественным организациям. 

Члены профсоюза независимо от 
того, разорилось предприятие или нет, 

рабочим местом всегда будут обеспечены. Так во 
всем мире. Платя членские взносы, он приобре-
тает гарантированное место работы. Професси-
ональному союзу распределить этот трудовой 
ресурс намного проще. Мы помогаем также с 
лечением в ведомственных клиниках. Кроме то-
го, премиальная страховая выплата в размере де-
сяти тысяч долларов в случае гибели сотрудника 
у нас существует уже восемь лет. 

- Как у вас складываются отношения с су-
ществующими ассоциациями и союзами ох-
ранных структур? 

- Никак. Это так называемые клубы, объеди-
ненные по интересам. У них нет региональной 
сети, законодательной инициативы. Мы же соз-
давались для того, чтобы принять федеральный 
закон, чтобы внести в кодекс о трудовой дея-
тельности профессию «частный охранник», «ча-
стный детектив». И сделали это. Мы решаем 
глобальные вопросы, являемся структурой, ко-
торая защищает профессию. Наш профсоюз 
должен объединять все 900 тысяч действующих 
сегодня специалистов. Они ведь больше ничем 
другим заниматься не смогут, если вдруг какому-
то политику или лоббисту взбредет в голову за-
претить этот вид деятельности. Почти миллион 
людей, профессионально владеющих оружием, 
может оказаться на улице. Наша задача не допу-
стить этого. 

Сейчас настал момент, когда профсоюзу 
предстоит решить важную задачу - наладить ци-
вилизованные отношения с Министерством вну-
тренних дел и усилить гражданский контроль над 
деятельностью охранных структур. 

Времена изменились. Мы очень благодарны 
министру внутренних дел Борису Грызлову. Он 
заинтересовался нашей идеей. Надеемся, что в 
скором времени между нами будет подписано 
соглашение о взаимодействии. Ведь если в 
стране существует силовой блок, куда входит 
почти миллион людей, имеющих отношение к 
вопросам безопасности и использующих в сво-
ей трудовой деятельности оружие, то отсутст-
вие взаимодействия с ним - явление просто не-
нормальное. 

Федеральный уровень взаимодействия дает 
возможность, как минимум, избежать боевых 
действий между двумя структурами, избежать 
социальных взрывов в этих трудовых коллекти-
вах. исключить отдельные нарушения со сторо-
ны работников милиции на местах. 

В 1994 году в Кремле в Георгиевском зале был 
подписан Договор об общественном согласии, ко-
торый гарантировал стабильность в стране, в том 
числе и со стороны частных охранных структур, 
объединяющих на тот момент около 200 тысяч 
сотрудников. Там стоит и моя подпись. 

Так что соглашение приведет только к стаби-
лизации охранной деятельности. 
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КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ 

Сегодня и исполнительная, и 
законодательная власть в 
России понимают, что про-

шедшие в последнее десятилетие 
преобразования, затронувшие прак-
тически все стороны жизни в стра-
не, требуют новых решений и под-
ходов даже в тех сферах, которые 
традиционно считались «вотчиной 
государства». 

Одной из таких сфер является и 
частная охранная деятельность. 
Взгляды в исполнительных структу-
рах и в обществе на эту проблему 
весьма противоречивы: от полного 
неприятия самой идеи существова-
ния ЧОПов до мнения о необходи-
мости минимизации контроля за их 
деятельностью со стороны государ-
ства. Вот почему подготовка нового 
законопроекта «О негосударствен-
ной (частной) охранной и негосу-
дарственной (частной) сыскной дея-
тельности и в Российской Федера-
ции» идет трудно и медленно. 

Очевидно то. что и в правитель-
стве, и в Государственной Думе 
осознают, что нормы старого Зако-
на «О частной детективной и охран-
ной деятельности в РФ», принятого 
еще в 1992 году, необходимо ме-
нять, приводить их в соответствие с 
существующими реалиями. Нача-
лась эта работа еще в 1997 году и, к 
сожалению, сегодня, когда идет за-
вершающая сессия Думы третьего 
созыва, рассмотрение законопроек-
та, намеченное на 19 сентября, 
вновь отложено. 

Как заместитель председателя 
Комитета Государственной Думы 
по безопасности хотел бы подчерк-
нуть, что созданная 
при нашем комите-
те представитель-
ная межведомст-
венная рабочая 
группа всесторон-
не изучила все ас-
пекты проблемы, 

провела десятки 
заседаний, рассмо-
трела около тыся-
чи предложений и 

замечаний, многие из которых были 
учтены. Пристально были проана-
лизированы предложения МВД Рос-
сии, являющегося головным мини-
стерством по обеспечению общест-
венной безопасности. Значительная 
часть предложений была учтена ав-
торами законопроекта. В частности, 
в законопроекте были прописаны 
условия и основания применения ох-
ранниками и сыщиками физической 
силы, а также гражданского и слу-
жебного оружия, порядок и основ-
ные направления взаимодействия 
правоохранительных органов с «ар-
мией» негосударственных охранных 
и сыскных организаций в сфере 
обеспечения правопорядка и борьбы 
с преступностью, предусмотрена си-
стема мер по защите от проникно-
вения в охранные и сыскные орга-
низации криминалитета, ужесточе-
ны требования к созданию корпора-
тивных служб безопасности. 

11 сентября с.г. наш Комитет еди-
ногласно принял решение - рекомен-
довать Государственной Думе при-
нять законопроект в нервом чтении. 

В общем и целом, на мой взгляд, 
•законопроект, как и всякий резуль-
тат компромисса, носит достаточно 
сбалансированный характер, его 
концепция отвечает существующим 
реалиям, а сохраняющиеся отдель-
ные расхождения в трактовках 
можно и необходимо отрегулиро-
вать в рабочем порядке при подго-
товке второго и третьего чтений. 
Надо просто отдавать себе отчет в 
том, что идеальных законов, кото-
рые бы устраивали абсолютно всех, 
не бывает. 

Михаил ГРИШАНКОВ. 

заместитель председателя 
Комитета Госдумы 
по безопасности 

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ 

Если говорить откровенно, то 
большое количество подза-
конных актов, инструкций, 

рекомендаций, регламентирующих 
нашу деятельность, только мешает 
работе. Выпущены они Министерст-
вом внутренних дел РФ, которое яв-
ляется нашим контролирующим ор-
ганом. Часто непонятен даже смысл 
этих инструкций. Есть же Закон о 
частных охранных предприятиях -
это и есть главный документ. К че-
му тогда ненужная бумажная воло-
кита? Ведь все же понимают: чем 
больше инструкций, тем меньше 
возможности исполнить каждую из 
них. Одним словом, куча времени 
уходит на составление различных 
отчетов, подготовку какой-то доку-
ментации. которая должна хранить-
ся во всех инстанциях. Получается, 
что один документ дублируется мно-
гократно. 

Конечно, государство может и 
должно взаимодействовать с нами. 
Это, кстати, пропи-
сано в законе. И 
примеров таких 
предостаточно... 
Часто на концер-
тах и массовых ме-
роприятиях мы 
тесно работаем с 
сотрудниками вну-
тренних дел. Пре-
дотвращение тер-
рористических ак-

тов тоже одна из наших задач... По-
чему бы нам не взаимодействовать с 
государственными силовыми струк-
турами и в этом вопросе? Ведь у нас 
много специалистов, которые по 
роду своей предыдущей деятельно-
сти занимались именно такой рабо-
той. Более того, сеть частных ох-
ранных предприятий настолько ве-
лика и объекты, охраняемые ЧО-
Пами, настолько разбросаны по 
стране, что с нашей помощью мож-
но проводить и профилактические 
правоохранительные мероприятия. 

Мне кажется, для выполнения 
этих задач необходимо централизо-
ванное объединение ЧОПов, наше 
взаимодействие с МВД. причем на 
равных правах. Ничего нового при-
думывать не надо. Достаточно того, 
чтобы все честно и качественно вы-
полняли свои профессиональные 
обязанности. А нас контролировать 
уже некуда, мы и так достаточно 
прозрачны. 

КИРИЛЛ ГОРДИЕВСКИЙ. 

генеральный директор 
частного охранного 
предприятия 

ДЛЯ СЛУЖЕБНОГО ПОЛЬЗОВАНИЯ 
«...Вот уже двенадцатый год россий-

ский народ живет в условиях, когда за-
щита прав и законных интересов граждан 
не является монопольным правом госу-
дарства. Чем же обусловлено появление 
в постсоциалистической России частной 
правоохранительной деятельности? 

Для ответа на вопрос прежде всего 
необходимо вспомнить историю возник-
новения частной правоохранительной 
деятельности. Ее появление в зарубеж-
ных странах и в досоциалистической 
России было связано, с одной стороны, с 
ростом преступности, с другой - с мало-
численностью государственных сил пра-
вопорядка, которые не могли удовлетво-
рить потребности в охране интересов 
личности, общества и государства. 

Обусловлено ли такими же мотивами 
воссоздание частной правоохранитель-
ной деятельности в современной Рос-
сии? Отвечаю: нет. Более того, факто-
ры, которые объясняют необходимость 
возникновения частной правоохрани-
тельной деятельности (высокий уровень 
преступности, неудовлетворительная 
эффективность усилий правоохрани-
тельных структур), в современной Рос-

сии приобрели гипертрофированные 
размеры. 

Почему же исторически воспринятые 
факторы появления частной правоохра-
нительной деятельности не могут быть 
востребованы сегодня? Ответ читайте в 
статье 2 Конституции Российской Феде-
рации. в которой обязанность по «при-
знанию. соблюдению и защите прав че-
ловека и гражданина» возложена на го-
сударство, является безусловной и не мо-
жет быть вменена субъектам, не пред-
ставляющим государственную власть. 

Тогда что же предопределило появ-
ление частной правоохранительной дея-
тельности в современной России? 

А вот что: частная детективная и ох-
ранная деятельность является разновид-
ностью экономической деятельности, не 
запрещенной законом. 

С другой стороны, ныне действи-
тельно конституционно признаны в ка-
честве высшей ценности права и свобо-
ды человека. Это предполагает необхо-
димость создания не только эффектив-
ных механизмов защиты этих принципов, 
но и создание правовой среды для их реа-
лизации. 

ЧОПы - дело государственное 
В условиях современной правовой 

реальности государство должно взять на 
себя решение трех взаимосвязанных за-
дач: а) правовое регулирование институ-
тов частной детективной и охранной дея-
тельности; б) осуществление контроля 
за этой деятельностью; в) гармонизацию 
усилий государственных правоохрани-
тельных структур и субъектов, осущест-
вляющих частную детективную и охран-
ную деятельность. 

Правовые резервы для совершенст-
вования частной охранной деятельности 
не исчерпаны. Потому в настоящее вре-
мя идет работа над проектом Закона «О 
негосударственной (частной) охранной и 
негосударственной (частной) сыскной 
деятельности». 

В рамках законопроектной работы 
необходимо решение целого комплекса 
задач. Но наиболее актуальная - опреде-
ление статуса частных детективов и ох-

ранников как субъекта оперативно-ро-
зыскных правоотношений. В соответст-
вии с Законом «Об оперативно-разыск-
ной деятельности» частные детективы и 
охранники не являются субъектами опе-
ративно-розыскной деятельности. В то 
же время характер услуг, предоставляе-
мых ими, предполагает осуществление 
именно этой деятельности, что является 
самым распространенным видом нару-
шений в деятельности частных детекти-
вов и охранников. 

Распространенность такого наруше-
ния обусловлена не только характером 
предоставляемых частными детективами 
и охранниками услуг, но и их кадровым 
составом, из которого 27,5 % - это быв-
шие сотрудники МВД, ФСБ и других си-
ловых ведомств. Осуществление опера-
тивно-разыскной деятельности для них 
является привычным состоянием. 

Решить эту проблему можно, наде-

лив частных детективов ограниченными 
полномочиями по осуществлению опе-
ративно-разыскной деятельности, кото-
рая, разумеется, должна осуществляться 
в рамках закона. 

Другой, но не менее важной пробле-
мой, нуждающейся в законодательном 
решении, является осуществление конт-
роля над частной детективной и охран-
ной деятельностью не только органами 
внутренних дел, но и иными субъектами. 
Интересным в этом плане является ре-
шение. предложенное в Налоговом ко-
дексе РФ, в котором детально закреплен 
механизм, порядок и сроки осуществле-
ния налогового контроля. 

Контроль над деятельностью охран-
ных структур сложно представить и без 
института лицензирования. Однако и 
здесь немало противоречий. 

Позиция МВД России по вопросу ли-
цензирования частной детективной и ох-

ранной деятельности сводится к необхо-
димости выведения указанных видов де-
ятельности из-под регулирования Зако-
на «О лицензировании отдельных видов 
деятельности». 

Есть и другие вопросы, которые ну-
ждаются в законодательном решении. 
В их числе: необходимость наполнения 
юридическим содержанием понятий-
ного аппарата, более основательная 
регламентация оснований и порядка 
применения оружия, специальных 
средств и физической силы частными 
детективами и охранниками, регламен-
тация социальной и правовой их защи-
ты и многое другое. 

Необходимость новых законодатель-
ных решений в исследуемой сфере обу-
словлена еще и тем. что значительный 
круг вопросов в настоящее время регу-
лируется на подзаконном (ведомствен-
ном) уровне. Нужна тщательная реви-
зия нормативных правовых актов МВД, 
регламентирующих отношения в сфере 
частной детективной и охранной дея-
тельности. 

Немало проблем накопилось и в об-
ласти организации контроля МВД за ча-

стной детективной и охранной деятель-
ностью. Нет четкой проработанной ин-
формационной системы, позволяющей 
отслеживать процессы, происходящие в 
этой области. 

Координация усилий между госу-
дарственными правоохранительными 
структурами и ЧОПами по охране об-
щественного порядка и борьбе с пре-
ступностью в информационной сфере 
- необходимая составляющая успеш-
ной работы. 

Наконец, следует отметить, что 
частные детективные и охранные 
структуры обладают не только орга-
низационными и кадровыми возмож-
ностями участия в различных про-
граммах по профилактике и преду-
преждению преступности, но и мате-
риальными, что позволяет им прини-
мать участие в спонсировании указан-
ных программ...» 

Ильяс КИЛЯСХАНОВ, 
начальник кафедры административ-

ного права Московского университета 
МВД России, полковник милиции, 

доктор юридических наук 

V 



ф ; ОБЩЕСТВО ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА 
1 - 7 октября 2003 г. № 40 (5У43) 

ПРАВО мммшмшмшмямимшанииямим 

Окончание. Начало на стр. 1 

Ситуация сложилась неординар-
ная, дать ей однозначную оценку 
нелегко. Поэтому наш корреспон-
дент обратился за разъяснениями к 
известному юристу, ректору 
Московского нового юридического 
института Александру Яковлеву. 

- Предварю свои вопросы рас-
сказом об иске господина Сурина: в 
Мещанском суде его исковое заяв-
ление не приняли - судья уведомил, 
что документ составлен неверно. Но 
конкретных советов не дал. Тогда 
Сурин повторно отправил иск по 
почте. Спустя месяц получил ответ, 
в котором сказано, какие конкрет-
ные дополнения нужно сделать к ис-
ку, но письмо пришло уже после... 
установленного срока, когда их 
можно сделать. Причем дата на 
штемпеле была исправлена от руки. 
Сочтя это оскорблением, Владимир 
Александрович решил создать еще 
один прецедент н обратился с граж-
данским иском уже непосредственно 
к самому суду, в данном случае к 
Мещанскому - о защите чести и до-
стоинства и возмещении морального 
ущерба, который также оценивался 
Суриным в 5 миллиардов долларов... 
Что вы обо всем этом думаете? 

- Я знаком со статьей «Нефте-
суд», опубликованной в вашей газе-
те, и уже обратил внимание на ряд 
неточностей. Автор утверждает, 
что практика владения и пользова-
ния нефтью частными компаниями 
нарушает его конституционные пра-
ва и законные интересы. Но данная 
формулировка слишком общая для 
того, чтобы служить юридической 
формулой иска. В нем должно быть 
сказано конкретно: какой ущерб 
причинен? В каком размере? Поче-
му иск, предъявленный компании 
«ЛУКОЙЛ», обращен ко всем оли-
гархам? 

- Но вы не будете отрицать, что 
народ понес в ходе пресловутой 
приватизации немыслимые поте-
ри? Вот автор и считает, что они 
должны быть компенсированы. Да 
н, уверен, не только он... 

- То есть олигархи захватили 
нефть и ограбили народ? Это ут-
верждение оценивать не стану, но со-
вершенно ясно, что оно имеет чисто 
политический лозунг, выражающий 
искренние чувства, горячие эмоции. 
Юрист же в своей деятельности при-
вык опираться на точные факты и 
правовые нормы, которые здесь от-
сутствуют. 

- Речь идет о начальном этапе 
накопления капитала. Собственно 
говоря, трудно оценивать эту «про-
цедуру» в парламентских выраже-
ниях... 

- Не вижу никакого криминала в 
том, что государственная собствен-
ность была в свое время приватизи-
рована. Законы, подчеркиваю, это 
разрешали. Другое дело, если госпо-
дин Сурин укажет на конкретное ли-
цо, нарушившее законы в ходе этой 
процедуры или обманувшее его, и 
сумму, которую он в результате это-
го потерял. 

Между прочим, и в других стра-
нах этот самый первоначальный 
этап накопления капитала был. мо-
жет быть, еще более жестоким и ци-
ничным, чем у нас. Вот реальный 
эпизод из истории США. Государст-
во получило большие земли - быв-
шие владения изгнанных оттуда ин-
дейцев. Землю разбили на участки, 
назначили за них чисто символичес-
кую цену и всех желающих стать 
собственниками выстроили перед 
огромной линией - что-то вроде 
старта. По сигналу они должны бы-
ли помчаться вперед и первыми во-
ткнуть свой «приватизационный» 
флажок в приглянувшийся им кусок 
земли. Так они становились собст-
венниками. Кстати, тех, кто «рва-
нул» без сигнала, пристреливали. 
Вот такой была «распродажа» по-
американски. 

- Простите, но куски дикой, не-
освоенной земли и развитая нефте-
структура - разные вещи. К тому 
же российских граждан даже не 
просили махать своим «приватиза-
ционным» флажком. Все равно им 
ничего не светило... 

- Можно ли было у нас весь на-
род выстроить «на старт»? Такая по-
пытка была сделана, если вы помни-

Хочу обратить внимание читате-
лей на другое заблуждение. Господин 
Сурин считает, что, «...поделившись» 
по суду, олигархи обретут наконец 
«капиталистическую легитимность». 
Здесь правильно употребить слово 
«легальность», то есть соответствие 
закону. Что же касается слова «леги-
тимность», то оно означает признание 
того или иного социального института 

ние налоговой политики. У нас сей-
час налог для всех одинаковый -
13%. Это, наверное, правильно, так 
было и в США до тех пор, пока у них 
не появились супербогачи. Тогда 
ввели жесткий прогрессивный налог. 

Уверен, что, когда в России под-
растет богатый и средний слой, изме-
нится и налоговая система - станет 
прогрессивной: кто больше зараба-

тем, кто беднее. Но если поспешить, 
недолго содрать и всю шкуру. По-
путно вспомнил изречение Платона: 
«Бедность - это не когда мало богат-
ства, а когда много жадности». 

- Вы считаете, что уровень жад-
ности богатых еще не достиг преде-
ла и снимать их «жирок» рановато? 

- Хороший вопрос, но не по адре-
су и находится в компетенции поли-

Нефтесуд 
«Все это напоминает политическую акцию...», - считает доктор юридических наук Александр Яковлев 

те, в случае с ваучерами, но ничего 
путного из этого не вышло. Напри-
мер. я свои «ценные» бумаги вложил 
в какую-то фирму, связанную с ле-
сом. Но вскоре мне сообщили, чтобы 
на дивиденды я не рассчитывал, так 
как «моя» фирма приказала долго 
жить. Очень многие также или при 
других обстоятельствах расстались с 
мечтой стать собственниками... 

Несправедливость? Да! Но иного 
способа приватизации попросту нет -
обязательно у кого-то будет преиму-
щество... 

Конечно, всем нам обидно, что 
обогатились те, кто был ближе к 
«объекту». Во всяком случае, такой 
собственник, как директор завода 
хотя бы сможет им управлять. Если 
же предприятие приватизирует порт-
ной, повар или продавец, что оста-
нется от завода? 

Если мы хотим быть свободными, 
надо примириться с тем. что сущест-
вует лишь формальное равенство -
равенство возможностей, но никогда 
не будет и не должно быть равенства 
фактического. 

- Скажите, а зачем нужно было 
так поспешно пускать с молотка 
государственное имущество? Кто 
мешал вникнуть в суть важнейшей 
для всех проблемы, привлечь к ее 
решению видных экономистов и 
политиков, выработать более или 
менее приемлемые механизмы при-
ватизации?.. 

- Согласен с вами: государство 
тогда должно было более осторожно 
повести процесс приватизации, не 
торопиться - оставить у себя больше 
объектов тяжелой промышленности, 
начать с продажи небольших пред-
приятий. Другими словами, хоро-
шенько подумать... 

Да и люди, находившиеся в то 
время у власти, могли и даже обяза-
ны были выработать законы более 
логичные для этого периода... Но 
тогда разоблачайте этих политиков, 
укажите на их ошибки. Но не для то-
го. чтобы возбуждать массы и ввер-
гать их в новое противостояние, а за-
тем, чтобы определить цель, знать, 
куда шагать дальше. Это святая и 
благородная задача. 

Уверен, что вред, нанесенный по-
литиками, должен бьггь возмещен по-
литическим же путем - изменением 
курса, чтобы новая стратегия способ-
ствовала исправлению допущенных 
ранее просчетов. Но с этими вопроса-
ми надо обращаться не в суд, а к зако-
нодателям - в Государственную Думу. 

- Александр Максимович, я по-
нимаю, что вы как юрист привык-
ли к обстоятельной оценке матери-
ала и не спешите с выводами. Мне 
же не терпится спросить: можно 
ли, как считает автор письма в 
«ЛГ», заставить российских капита-
листов делиться через суд? 

- Нельзя, потому что суд не зани-
мается дележом. В его компетенции 
восстановление нарушенных прав 
юридических или физических лиц и 
определение суммы компенсации. 

8 
большинством населения. 
Собственность людей ведь ве-
личина неравная, верно? Как 
же можно говорить о том, что 
она у олигархов станет леги-
тимной? 

- А как все-таки заставить 
олигархов «поделиться»? 

- Цивилизованным способом -
через законодательное регулирова-

т&т*-

тывает, тот и больше платит. Вот 
тогда «жирок» можно будет снять и 
частично перераспределить, отдать 

тика или экономиста. Разумеется, у 
меня есть пристрастия в этих сфе-
рах, но как настоящий юрист я дол-
жен скрывать свои симпатии. И, бо-
лее того, эмоции. Юрист считается 
профессионалом в той мере, в какой 
он старается заставить закон быть 
для всех по-настоящему беспристра-
стным. 

- И что может сказать юридиче-
ская беспристрастность в данном 
случае? 

- Я приветствую обращение в суд 
во всех случаях, когда нарушено кон-
кретное право конкретного лица, но 
по пунктам, которые я уже перечис-
лил. Повторяю, что ущерб был нане-
сен во время действующего в то время 
законодательства. Значит, теперь мы 
спохватились и начинаем передел? Не 
заставляйте юристов нарушать нормы 
Гражданского кодекса: политические 
лозунги выдавать за правовое дейст-

вие. Это разрушает 
основу правосу-
дия. что совер-
шенно недопусти-

мо! Карать человека 
за то. что он действовал в 

соответствии с законом, который при-
знается сейчас вредным и грабитель-
ским, недопустимо. 

- Скажите, Александр Макси-
мович, а может ли юрист оказать 
помощь человеку, который подает 
иск, в том случае, если документ 
составлен неверно или нуждается в 
каких-то дополнениях? 

- Юрист, разумеется, должен 
знать, что требует действующий в 
настоящее время Гражданский и 
Г ражданско-процессуальный 
кодексы. В данном случае по-
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*' мочь истцу невозможно, по-
скольку, как я уже сказал, ос-

нований для иска просто нет. 
Обращение в суд, о котором идет 

речь, на мой взгляд, очень напомина-
ет просьбу принять участие в поли-

тической акции. Если юрист согла-
сен на это, то ему следует забыть о 
своей профессии. 

- И все-таки один нюанс должен 
стимулировать и ваш юридический 
энтузиазм. Если наш автор все-та-
ки отсудит у олигархов миллиарды, 
вы тоже получите свою долю... 

- Спасибо! Мне подачки не нуж-
ны! Я не раб, а свободный человек и 
должен зарабатывать на жизнь своей 
профессией. Что я и делаю. 

- И все же, Александр Макси-
мович, как, по вашему мнению, 
можно решить вопрос с природной 
рентой? 

- Точных рецептов дать не мо-
гу... Этот вопрос, насколько я знаю, 
активно дебатируется. Скажем, одна 
партия, которую я не хочу реклами-
ровать, предлагает взимать с олигар-
хов три процента, другая - целых 
семнадцать. В виде налогов, социаль-
ных отчислений. И президент страны 
обмолвился о природной ренте. Но 
проблему надо решать, повторяю, 
цивилизованно, в рамках закона. 

- В свое время много иронизи-
ровали, почему скульптура Фемн-
ды в здании Верховного суда Рос-
сии, вопреки старинной традиции, 
без повязки на глазах... 

- Вы считаете, это сделано с 
умыслом, дабы можно было не без 
оснований намекать, что наше пра-
восудие не так уж беспристрастно? 
Не думаю, скорее всего, это ошибка 
скульптора, на которую обратили 
внимание слишком поздно. А почему 
вы об этом спросили? 

- Судя по вашим ответам, у это-
го судебного иска почти нет шан-
сов на успех. Но, если через какое-
то время по иску господина Сурина 
все же начнется процесс, что вы на 
это скажете? Что это невероятно? 
И наоборот - вероятна ли «бартер-
ная сделка», предложенная госпо-
дином Суриным: создание Обще-
национального фонда природной 
ренты в обмен на сохранение в ны-
нешнем виде олигархических ком-
паний? 

- Я не имею ни малейшего жела-
ния ступать на зыбкую почву пред-
положений... Предположим, что ис-
ковое заявление будет составлено в 
точном соответствии с законом и 
ему будет противопоставлена такая 
юридически грамотно выраженная 
позиция ответчика. Тогда все будет в 
руках суда. Разумеется, от него бу-
дут ждать решения, в котором будет 
выражен максимум формальной 
справедливости, которую может 
обеспечить юстиция. Хотя... Пол-
ной справедливости все равно не бу-
дет. ибо она очень далеко - в руках 
Всевышнего. 

Надеюсь, вы не будете меня про-
сить предсказать решение этого суда? 

Беседу вел 
Валерий БУРТ 

Необходимое послесловие 
Очевидно, что ответы уважаемого собеседни-

ка убедительны и имеют под собой безукориз-
ненную юридическую основу. Несмотря на это, 
они вряд ли смогут потушить искры полемики о 
том, как изъять у олигархов принадлежащую 
всем природную ренту, нужно ли для этого со-
здавать специальный Фонд природной ренты. 

Да, позиция российских миллиардеров выгля-
дит незыблемой: действовали-то они в рамках су-
ществовавших тогда правил приватизации. Кста-
ти, на днях вице-президент Торгово-промышлен-
ной палаты России Евгений Примаков предложил 
запретить пересмотр прав собственности, приоб-
ретенной до 1998 года. Сделать это, по его мне-
нию, надо, приняв соответствующий закон. По-
нять известного политика можно: в очередной раз 
швырять в общество бутылки с зажигательной 
смесью с надписью «отнять и поделить» - риск, 
без преувеличения, смертельный для страны. 

Да, конечно, неоправданна и крайне вредна 
попытка отменить задним числом действовав-
шие законы. Но почему бы сейчас не компенси-
ровать их жестокие последствия? Стоит ли 
продлевать ситуацию, создающую экономичес-

кий и житеискии рай для нескольких десятков 
людей, грубо ущемляя социальные права сотен 
миллионов, немалая часть которых живет за 
чертой бедности? 

Вот почему такой привлекательной кажется 
мысль об изъятии и передаче обществу природ-
ной ренты, о чем также обмолвился уже упомя-
нутый Примаков, предложивший передать эти 
накопления всем россиянам. Свою идею Евге-
ний Максимович обосновал сухо и деловито: в 
настоящее время прибыли «добытчиков» нефти 
и газа значительно опережают доходы «перера-
ботчиков». То есть делить заново не следует, 
но переделить бы не мешало. Но, увы, никто не 
даст абсолютной гарантии того, что новая про-
цедура не вызовет новую волну дестабилизации 
в обществе. 

Есть основания полагать, что в ближайшее 
время мы услышим еще не одно авторитетное 
мнение по поводу изъятия природной ренты. И, 
поверьте, оно тоже будет не чуждо «обеща-
тельного» романтизма. Ведь на дворе золотая 
осень выборов, когда политикам самое время 
дарить «подарки» своему электорату. Идея 
Фонда природной ренты - не один ли из таких 
«презентов»? Однако не стоит забывать, что 
пора сладких обещаний хоть и прекрасна, но 

коротка. Как, впрочем, и память политиков о 
своих обещаниях. 

Но, несмотря на всю привлекательность идеи 
создания Фонда природной ренты, возникает со-
мнение: стоит ли создавать какие-то новые фи-
нансовые «надстройки», когда есть такой про-
стой механизм, как прогрессивный налог? Ведь 
супербогачи, о которых упомянул профессор 
Яковлев, у нас уже есть. Так не пора ли начинать 
снимать с них «жирок»? 

А то, что про законопроект об изъятии при-
родной ренты лишь идут разговоры, а не кон-
кретная работа над ним, свидетельствует: Гос-
думе он, видимо, не нужен. Во всяком случае, в 
обозримом будущем. Почему? И кто лоббирует 
эту ситуацию? В чьих интересах? 

Все эти вопросы мы выносим на обсуждение 
наших читателей, так как убеждены: ОНИ КАСА-
ЮТСЯ ВСЕХ НАС БЕЗ ИСКЛЮЧЕНИЯ. Продолжая 
следить за действиями истца Владимира Сури-
на, мы будем сообщать о всех перипетиях его 
иска к нефтяным магнатам, публикуя самые ин-
тересные отклики на эту злободневную тему. 

Ждем ваших мнений по электронному адре-
су: дат@1дг.ги 

Отдел «Общество» 

УЧИТЕЛЬ В МОЕЙ жизни 

Человек, 
повлиявший на судьбу 

В
1944 году я учился в Воронеже, заканчи-
вал семилетку. Время было тяжелое, 
рядом проходила линия фронта, уцелело 

всего три здания в центре города. Школа 
тоже была наполовину разрушена. Дирек-
торствовал в ней, а заодно и преподавал 
физику, Макар Моисеевич Халимон. Лет 
ему тогда было за пятьдесят - повоевав-
ший, седой, высокого роста. Ходил в офи-
церской шинели и буденовке. Всегда улыбал-
ся. Он создал в школе атмосферу равнопра-
вия между учителями и учениками. Воз-
можность поспорить, отстоять свое мне-
ние, обсудить что-то, заинтересовавшее 
ученика. Все это помогало подросткам 
ощущать себя личностями, подготавлива-
ло к будущей мирной жизни. Главное, чему 
он научил нас - не соглашаться с чем-то 
только потому, что так написано или кем-
то сказано. 

Учителем он был от Бога. Мог заинте-
ресовать даже очень далекого от точных 
наук человека. Собственно, со мной так и 
было - гуманитарий по призванию, я увлек-
ся физикой. Благодаря его влиянию, я впер-
вые в жизни принял участие в научно-тех-
нической конференции школьников - вы-
ступал с докладом об электрооборудовании 
подводных лодок. 

И если бы не эта увлеченность, вряд ли я 
стал бы фантастом. К сожалению, осенью 
1944 года я из Воронежа уехал, и встретить-
ся мне с моим учителем болыие не дове.юсь. 

Владимир МИХАЙЛОВ, 
писатель-фантаст, 

лауреат литературных премий 
«Аэлита», 'Странник», «Роскон» 

Мы слушали, 
раскрыв рты ••• 

В школу я пошел I сентября 1943 года. 
Размещалась она в Битце, на бывшей 
дворянской даче, где, согласно леген-

де, когда-то пел Федор Иванович Шаля-
пин. Помню, нам ежедневно выдавали 
кусок черного хлеба и конфету, заверну-
тую в пергамент. Вскоре наступили хо-
лода, и мы сидели на уроках закутанные 
до глаз, как челюскинцы на льдине... 

Моя первая учительница Прасковья 
Петровна была женщиной лет шести-
десяти, чей педагогический стаж начи-
нался еще до революции. Увы, учеба не 
вызывала у меня особого рвения: на уро-
ках я в основном читал приключенчес-
кую литературу, к которой пристрас-
тился еще до школы. За это не раз ощу-
щал на себе гнев Прасковьи Петровны. 

Позже наша семья переехала в Моск-
ву, и я стал учиться в 3/7-й школе на 
Верхней Красносельской улице. Здесь 
было множество великолепных препода-
вателей, но по сей день с большой любо-
вью вспоминаю классного руководителя 
Фаину Михайловну Мучник. Она так 
преподавала литературу, что даже за-
ядлые двоечники и тупицы слушали ее, 
раскрыв рты. Именно от Фаины Михай-
ловны я впервые услышал стихи Гумиле-
ва, а для этого требовалось немалое му-
жество - ведь это было еще при жизни 
Сталина. 

По иронии судьбы сейчас я отвожу 
дочку в лицей, который находится под 
окнами моей бывшей школы... 

Валентин ЛАВРОВ, 
писатель, академик РАЕН, профессор 

РЕЗОНАНС 
1 И П Н В Н Н Н М М И М Н 

Изгои общества и медицинский спецназ, 
и л и К а к с п а с т и с ь о х м а н ь я к о в 

Как представитель крайне болезненного в 
физическом смысле потомства (такого 
ребенка, каким был я, в Древней Спарте, 

вероятно, умертвили бы) хочу намекнуть ува-
жаемому академику Игорю Бестужеву-Ладе 
(«Избавиться от гражданской трусости!», 
«ЛГ», № 37), что с точки зрения значительной 
части нашего «ханжеского» общества он, раз-
мышляя о выявлении маньяков, как привер-
женец спартанских обычаев, позволил себе 
довольно далеко прогуляться в сторону от 
абстрактной линии психологической нормы. 

В наших «трусливых» глазах его оправды-
вает лишь расхожее выражение, использо-
ванное им же. о том, что каждый сходит с 
ума по-своему. Многообразие форм психиче-
ских патологий, на мой взгляд, объясняется в 
первую очередь не тем. как далеко тот или 
иной гражданин ушел в сторону от линии 
нормы, а тем, где он эту линию провел для 
себя и где. по отношению к ней. находятся 
чертежи всех остальных. 

Рассуждая так, можно предположить, что 
методика спасения общества от маньяков, 
предложенная академиком, есть не что иное, 
как попытка построить всех вдоль одной ли-
нии. которую будет доверено провести груп-
пе специалистов п области психических пато-
логий. Естественно, что на это «торжествен-
ное построение» добровольно пойдут не все, 
вот против этих «социальных террористов», 
надо полагать, и будут проводиться «кара-
тельные операции» медицинского спецназа. 

Принудительная диспансеризация и наве-
шивание ярлыков, указывающих на психиче-
скую нестабильность члена общества, может 
привести к тому, что люди, получившие то, 
что автор статьи называет «предупреждени-

ем», станут изгоями в кругу тех, кто был 
официально признан здоровым. 

Вероятнее всего, такая ситуация может 
лишь усугубить расстройство. К тому же тот 
факт, что окружающих можно и нужно де-
лить на душевнобольных и всех остальных, 
даст массу новых неоправданных поводов для 
конфликтов на почве таких мелочей, как 
предпочтения в проведении свободного вре-
мени, одежде и многом другом. 

Предположим: добровольно пройдя через 
обследование на предмет собственного пси-
хического здоровья, гражданин был признан 
психопатом и уже принудительно был изоли-
рован от общества в диспансере. Не берусь 
судить об эффективности методик, разрабо-
танных психиатрами для выявления потенци-
ально опасных личностей, но допустим, что 
они совершенны настолько, что способны 
выявить потенциального маньяка еще до со-

вершения им преступления. И вот родствен-
никам, близким и друзьям этого гражданина 
сообщают, что он для них же опасен и пото-
му подлежит изоляции. Как отреагирует на 
это любящая жена, как смогут понять дети, в 
которых он души не чаял, как друзья и кол-
леги поверят в то. что человек, рядом с кото-
рым они провели много лет, душевноболь-
ной? Полагаю, господа психиатры, ваших 
слов им будет недостаточно. 

Возможность возникновения такой ситуа-
ции доказывает опубликованная в том же но-
мере «ЛГ». что и мнение академика Бестуже-
ва-Лады. статья Игоря Гамаюнова «Девуш-
ки для маньяка». Большинство «персона-
жей» из уголовных дел, упомянутых в этом 
материале, до того, как попали в поле зрения 
правоохранительных органов, окружающими 
воспринимались как положительные, актив-
ные. здоровые члены общества. Но к момен-
ту их задержания на их «покалеченной» сове-
сти было не по одной жертве, и вопрос об их 
заключении или казни решался судом на ос-
нове вещественных доказательств и личных 
признаний. На мой взгляд. Игорь Бестужев-
Лада предлагает осуществлять наказание 
без преступления. Если такого рода профи-
лактика преступности будет введена, то я по-
рекомендовал бы психиатрам уже сейчас на-
чать разработку методов убеждения близких 
потенциального преступника и в первую оче-
редь его самого в необходимости заключения 
в сумасшедшем доме. 

Сергей РЫБКА, 
студент 

Московского госуниверситета 
культуры и искусства 

Любовь 
и польза 

Не могу завыть историю, приключившу-
юся с моей подругой. Сейчас-то она 
уже пришла в своя, хотя в глубине души 
по-лрежнему саднит: почему человек 
способен так себя вести? И не просто 
человек, а любимый, и не просто люби-
мый - любимый муж!.. 

Ничто, как пишут в плохих романах, не предве-
щало несчастья: он долго добивался ее руки, 
они обвенчались, больше двух лет прожили 

вместе, человек надежный, хозяйственный, подрас-
тала дочка - и вдруг порция леденящего града на 
голову: прости меня, если можешь, я ухожу к дру-
гой. Ты, плохая хозяйка, а та, другая, меня обиха-
живает, приносит домашние тапочки, варит 
вкусные обеды.. Юлия, действительно создание 
безбытное, полагающее, что умный разговор заме-
няет порцию бифштекса, возопила: миленький, не 
уходи, я не знала, что для тебя это настолько 
важно, я сварю тебе щи, я буду натирать полы 
каждый день, неужели ты меня совсем разлюбил? 
Объяснение было уникальным: почему же? Люб-
лю. Ты меня даже как женщина больше удовле-
творяешь. Но ты уже показала, что обслужи-
вать меня как следует не сумеешь, а в другом мес-
те я могу иметь все самое лучшее. А если я от 
тебя сейчас не уйду, вдруг после пожалею, что 
упустил свою пользу? 

Нет. я пишу не в защиту плохих хозяек и не о па-
радоксах человеческой (не) совместимости. Меня 
потрясает аргумент: если любовь и польза обитают 
в разных домах - значит, ты обязан выбрать пользу. 
Да что же это такое - польза, что за новая пове-
лительница мира, что за идолище поганое? 

Н
ачалось это не сегодня. Социализм возводил на 
пьедестал Человека Полезного: смысл жизни -
в созидательном труде на благо общества, сча-

стье - в нем же, не ротозействуй, не смотри по сто-
ронам... Заменили социализм капитализмом, и что 
же? Идеалы в принципе те же самые. Вся-то и раз-
ница, что раньше образцом Человека Полезного 
служил рабочий - теперь предприниматель или 
банкир, общественная инициатива заменилась лич-
ной, а вместо грамот с ленинским профилем и фо-
тографий на Доске почета мерилом человеческой 
состоятельности выступают деньги, точнее, их 
количество. 

Критерий пользы ныне более жестко и после-
довательно, чем раньше, прилагается ко всему. 
Идет ли речь о школьном образовании - принима-
ются судить да рядить, какие предметы больше 
пригодятся выпускникам, да как бы выкроить ча-
сы для занятий информатикой за счет литерату-
ры, да с какого класса вводить узкую специализа-
цию, чтобы будущий физик не тратил драгоценные 
минуты на постижение вещей, которые для работы 
ему не понадобятся. 

Обсуждается ли развитие науки - решают, какие 
ее области помогут побыстрее окупить вложенные 
в них деньги, чтобы финансировать за счет других, 
не сулящих скорых прибылей. Сплетничают ли де-
вушки о перспективном общем знакомом, и здесь -
«он своей пользы не упустит, за таким как за ка-
менной стеной», выгодный жених, стало быть... 

О польза, великая учительница, безупречный 
эталон из палаты мер и весов! 

А если разобраться, какова роль пользы в нашей 
жизни? Прежде всего польза и интеллект вза-
имосвязаны. Правда, не так. как сейчас приня-

то думать... Нам представляется, что существо, 
действующее все время себе на пользу, - это очень 
умное существо. Биология, однако ж, свидетель-
ствует о другом: способность к иррациональ-
ной, неутилитарной деятельности отличает 
высокоразвитый организм от низкоразвитого. 

Вот инфузория-туфелька - все ее существова-
ние состоит из нахождения, поглощения и перева-
ривания пищи. А вот обратный пример. Из моего 
окна видна четырехскатная, шатром крыша сосед-
него дома. Зимой регулярно наблюдаю, как по этой 
заснеженной крыше скатываются вороны - лихо 
откинув хвост, растопырив крылья, точно с горки 
на санках. В чем это им. спрашивается, помогает? 
В добывании пищи, в ускользании от врага? Нет, 
они попросту играют! А между прочим, по интел-
лекту на первом месте среди птиц... 

Неоценима роль фактора пользы как тормоза 
научно-технического прогресса. Все великие от-
крытия свершались незапланированно, раньше, 
чем люди догадались, как и куда их приспособить. 
Представьте себе, что Николаю Копернику вы-
делили грант на создание схемы строения Сол-
нечной системы. . Не представили? И правильно 
сделали. Какой средневековый безумец, хотя бы и 
в воображении, станет финансировать проект, 
который противоречит всем общепризнанным 
теориям и не вызовет одобрения корифеев сред-
невековой академической мысли, а значит, вмес-
то прибыли принесет мешок неприятностей? 

Наука творится бескорыстными людьми. Кроме 
того, наука творится ротозеями, которые то и дело 
пренебрегают узкой специализацией. Как Эйн-
штейн открыл теорию относительности? Сидел за 
пианино, наигрывая что-то классическое, потом 
вдруг сказал жене: «•Я должен кое-что записать», 
удалился к себе в комнату и заперся там на три дня. 
в течение которых и рождалась теория относи-
тельности... Возможно, и не родилась бы, не умей 
Эйнштейн музицировать: законы мироздания - та-
кая замысловатая материя, что тут без искусства 
не разобраться. 

Пожалуй, мне бы следовало позавидовать герою 
истории, с которой я начала свои заметки. Но 
я его почему-то жалею. Он потом возвращался 

к Юльке, каялся, бормотал, как ему не хватает ее и 
дочери: противоречие между счастьем и пользой 
разрывало его на куски, признание же того, что 
счастье бывает бесполезньим, а польза не делает 
человека счастливее, обернулось бы для него кру-
шением всех жизненных установок. 

В конце концов, с Юлей он все-таки расстался. 
Но и ту, другую женщину бросил: обнаружились 
отягчающие обстоятельства в виде двух детей от 
первого брака... Словом, ушел в светлую даль. На 
поиски чистой, беспримесной пользы для себя, лю-
бимого. 

Найдет ли? А если найдет, не впадет ли в 
отчаяние, поняв, что она, долгожданная, же-
ланная, для него бесполезна - не дала ему того, 
чего он в ней искал? Ведь мир 
сложнее и шире утилитарной по-
лезности. И человек сложнее ути-
литарного стремления к пользе. 
Даже когда ему кажется, что он 
желает именно ее. 

Фотина МОРОЗОВА 
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ЖИТЕИСКИИ ВОПРОС 

Клиент, 
ты не прав! 

Как снять жилье в Москве и не сойти с ума 

В том, что иностранец в Москве - потерянный человек, пришлось убедиться 
мне, как говорится, на собственной шкуре, т.е. «шкуре» в смысле состояния 
нервов и состояния моего портмоне. Ну, возьмем хотя бы элементарное -
снять квартиру в Москве. 

Р
ассказывать подобные эпопеи среднему евро-
пейцу бесполезно: не поймет, не поверит или по-
думает, что в переводе что-то напутали. Призна-

юсь честно, по двум паспортам я иностранка с опы-
том проживания в том мире, где закон по-настоя-
щему защищает все имущественные операции. По-
этому мой приезд в Россию поставил меня в некую 
тупиковую ситуацию - я пыталась понять Россию 
умом и опытом прежнего здесь проживания, меряя, 
однако, происходящее европейскими стандартами. 
Ошибка? Нонсенс? Ну такое пограничное состоя-
ние у человека. 

Началось все с поиска квартиры. Быстро опре-
делившись с Интернетом на местности, я виртуаль-
но вышла на московский рынок недвижимости. 
Виртуальность изобиловала предложениями и пора-
жала разбросом цен буквально на одной и той же 
улице. «Ну хорошо, - подумала я, - у них здесь ры-
нок формируется...» И смело набрала первый теле-
фонный номер. Конечно, я отдавала себе отчет: вто-
рой день в России, ничего не знаю, иду на чистый 
эксперимент - найти квартиру в центре, да еще и 
возле метро, да и еще за 250 долл. 

И тут мне бархатный мужской голос отвечает: 
«Да, и квартирка свободна, и чистенькая, и тихая, и 
вокруг зелененько. И как раз на той улице, что воз-
ле вашего офиса, ну совсем рядом. В общем, приез-
жайте к нам». Я усомнилась: мол, зачем мне к ним 
приезжать, если я адрес получаю и сама дорогу най-
ти смогу? Нет уж, поясняют мне, у нас такой сервис, 
что сначала вы к нам, чтобы договорчик информа-
ционного обслуживания подписать и пятьдесят дол-
ларов заплатить, а потом мы вас просто телефонами 
и адресами забросаем, выбираете квартирку и засе-
ляетесь. 

агентств: в первых цены на услуги и квартиры доро-
гие и оплата за все производится клиентом после за-
селения; вторые - просто завлекающие наивных 
клиентов якобы дешевизной квартир и невысокой 
стоимостью услуг и качающие из них небольшие, но 
все же деньги. 

Дней через десять я поняла, что нервы мои сда-
ют. Я вела бесконечные и бесплодные переговоры с 
массой людей. Уникальная безграмотность речи, 
безграничное хамство и полное отсутствие обяза-
тельности - таковы визитные карточки современ-
ного рынка съемного жилья в Москве. 

Из семи маклеров мне перезвонил лишь один. Я 
договаривалась с 10 агентствами, но анонсирован-
ные квартиры вскоре будто в землю проваливались. 
Иллюзорность рынка - еще одна черта московской 
недвижимости. От описаний евроремонтов с печка-
ми для выпекания хлеба (!) и японскими джакузи в 
однокомнатной квартире у меня пухла голова. 

Вопросы мне задавались самые бесцеремонные: 
сколько мне лет, почему не замужем и из какой 
страны приехала? Чем, например, француз лучше 
англичанина для бабульки. которая иностранцев-то 
только через стекло интуристского автобуса виде-
ла, я понять никак не могла. А уж комментарии типа 
«Пустим людей славянского внешнего вида» и вовсе 
душу грели. Может, еще анализ крови на нацио-
нальность надо сдать? 

На Маяковке мне предложили 30 кв. м за 1200 
долларов, а на ВДНХ - за 650. Я попыталась объяс-
нить, что в два раза большая люкс-квартира с видом 
на Рейн стоит дешевле, но это никого не интересо-
вало. Мой приятель из Лондона сетовал: «Говорил 
тебе, лучше бы в Лондоне жила и работала, и то де-
шевле». 

1 
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ОЛШЖ1 I 
ть/снять 

•к!»: 

И, дабы развеять все мои сомнения, объяснили, 
что если первое предложение не подходит, то деньги 
мне сразу вернут или курьера пришлют. Причем за-
метьте: за то, что курьер деньги принесет и меня на 
квартиру сопроводит, я должна буду этому агентст-
ву еще 100 рублей заплатить. Жаль, что с курьером 
так и не удалось познакомиться. 

Терять было нечего. Конечно, рассуждала я. 
1785 рублей для Москвы не деньги. Хотя в Европе 
за тот же евро-эквивалент можно отлично поужи-
нать. Ну да ладно. Заплачу я им за это обслужива-
ние. Друзья, сочувствуя мне, разделились на две 
группы. Одни утверждали, что ныне в Москве уже 
вроде не кидают и так работают все (оптимисты-на-
ивники). другие в один голос утверждали: «Никаких 
денег вперед. Это Москва! Точно кинут» (пессимис-
ты-реалисты). 

Я решила действовать на свой страх и риск. Бро-
сив все дела, понеслась на Большой Головин пере-
улок, 8, корп. 2, где разместилась фирма недвижи-
мости «Альтек», которая столь любезно реклами-
ровала свои услуги. Не обнаружив ни одной таблич-
ки, я с трудом пересекла грязный двор, зайдя в еще 
более грязный подъезд. Пройдя тюремного вида ко-
ридор, обнаружила еще одну комнату, где двое наго-
ло бритых молодых людей подозрительного вида ре-
зались в карты и пили пиво. 

Пройдя еще несколько странных комнат, увиде-
ла бледных женщин с отечными глазами, которые 
сидели за старыми-престарыми столами и время от 
времени громко переговаривались. Подумала: так 
может выглядеть только комната ужасов... Договор 
я подписала, скорее, из любопытства по принципу: 
«А вдруг получится?» Интуиция подсказывала, что 
делаю что-то не то, но я продолжала себя уговари-
вать: мол, страна бедная, потому и люди в этом офи-
се какие-то несчастные. На самом деле несчастной 
была я... Заплатив деньги, получила мои вожделен-
ные два телефонных номера. 

Вечером тот же бархатный мужской голос сооб-
щил, что дозвониться по телефонам не удается, по-
этому все переносится на завтра. Завтра я уже зна-
ла. что обладателя милого баритона зовут Андрей. 
В течение первых 4 дней я регулярно звонила Анд-
рею, а он мне бодренько сообщал, что в том районе, 
который меня интересует, квартир нет. а вот во всех 
других как раз есть. 

Надежда не покидала. Созваниваться с Андреем 
входило уже в мою привычку, в мой ежедневный быт, 
как некое лекарство, действующее успокаивающе и 
вселяющее веру в светлое будущее моей квартирной 
эпопеи. И тут меня осенило: а почему, собственно, я 
ему все время звоню? Пусть он меня разыскивает. 
«Клиент платит, значит, на чего обязаны работать!» 
- учит капиталистическая мудрость. 

На эти выдумки западной цивилизации Андрей 
ответил бесхритростно: «У наших телефонов нет 
дисков (он выразился - вертушек), и мы не имеем 
права сами звонить людям». Я в ответ разразилась 
длинной тирадой об отношении к клиенту, о качест-
ве сервиса и т.п. 

Обращение в другие подобные агентства недви-
жимости Москвы особого оптимизма тоже не при-
дало, выяснилось, что есть две группы квартирных 

С Андреем из «Альтека» мы стали как родные: он 
мне о трудностях квартирного поиска и возможностях 
личной встречи в неформальной обстановке, я ему - о 
тайнах европейской экономики, о европейской кон-
цепции современного маркетинга. Чем ближе был 
срок окончания нашего договора с агентством «Аль-
тек», тем эфемернее казался шанс найти квартиру. 
Надо сказать, что я честно предпринимала попытки 
получить заплаченные мною деньги обратно, но Анд-
рей умело уговаривал дождаться последнего дня. 

И вот он наступил! В агентство я проникла, про-
рвав линию обороны из крепких ребят, жующих 
воблу и по-прежнему пьющих пиво. Менеджер Ди-
ма, посмотрев на мое заявление о возвращении де-
нег, сказал, что они его рассмотрят в течение трех 
дней, и попросил дописать, что, увы. квартиру мне 
не предоставили, а потому я и не заселилась. Осо-
бенно важна при этом была фраза: «Исправленному 
верить», увенчанная моей подписью. Мне подума-
лось. что здесь, в России, хоть какой угодно капита-
лизм заводи, но такие фразы будут жить вечно. 

Директор «Альтека» г-жа Алла Щекова сооб-
щила, что никаких денег я не увижу. Деньги-то были 
за информационное обслуживание, а оно ни к чему 
не обязывает. Исполнитель ответственности не не-
сет, деньги не возвращаются. И вообще, срок дого-
вора уже истек. Таким образом, агентство работа-
ет по принципу: до окончания срока договора 
деньги «еще» не возвращаются, а после оконча-
ния «уже» не возвращаются, и в принципе разни-
цы никакой нет. 

Разница ощущается только сотнями или тысяча-
ми обворованных людей, ставших жертвами абсо-
лютно безнаказанного нелегального бизнеса, кото-
рый поглотил Москву и ее недвижимость. И, конеч-
но, при полном попустительстве налоговых инспек-
ций и муниципальных властей. Ведь даже вывески у 
фирмы нет. Так есть ли фирма? 

Деятельность таких контор по своей сути не-
легальна, ибо предлагаемые к подписанию дого-
вора не содержат никаких данных об организации 
- адрес, телефоны, фамилии должностных лиц на 
них отсутствуют. Пункты этих договоров постро-
ены по взаимоисключающему принципу, увы, по 
принципу не рынка, а хаоса: клиент всегда дурак, 
а значит, на этом можно неплохо заработать. 

На таком легком заработке можно строить рес-
тораны. казино и возводить банки. Только и это все 
рано или поздно рухнет, ибо когда-нибудь и в России 
поймут, что законы мировой экономики совсем 
иные, и в первую очередь именно закон, а не хаос 
регулирует имущественные отношения. 

А пока я, пользуясь случаем, обращаюсь ко 
всем читателям: 

запомните мой опыт и не вступайте в отноше-
ния с агентствами, предлагающими предоплату. 
Не верьте, что предлагаемые ими квартиры ре-
ально существуют. Не подписывайте договор, в 
котором отсутствует полная информация об 
агентстве. И уже тем более следует еще до подпи-
сания договора у знать, есть ли на телефонах ком-
пании диск для набора номера клиента... 

Елена СОЛОМИНСКАЯ 

МИРИМЫ 

Коитиро МАЦУУРА. 
Генеральный директор 
ЮНЕСКО 

Смерть Долли стала меньшей сенсацией, 
чем ее рождение. Тем не менее, даже ес-
ли точные причины ее смерти еще толь-

ко должны быть установлены, смерть эта со 
всей очевидностью поднимает вопрос об от-
даленных эффектах клонирования на со-
зданный организм. И дает людям некоторую 
отсрочку в его решении. 

Правила медицинских исследований запре-
щают проведение на людях экспериментов, 
безопасность и эффективность которых не 
проверена опытами на животных. Что слу-
чится, если технические сложности клониро-
вания будут преодолены, но доводы естест-
венной медицинской предосторожности боль-
ше не будут приниматься во внимание? Преж-
де чем она материализуется, перспектива кло-
нирования человека ставит нас и наше обще-
ственное сознание перед большой этической, 
культурной и политической проблемой. 

Организация, генеральным директором 
которой я являюсь, и которая отметит 10-ю 
годовщину Международного комитета по 
биоэтике (1ВС) ЮНЕСКО, будет продол-
жать играть активную роль в дискуссиях и 
инициативах, касающихся этого вопроса. 

Сложность задачи не может Недооцени-
ваться. Говоря о биоэтике и клонировании 
в частности, мы должны быть уверены, что 
страхи и плоды фантазии не смешиваются с 
вопросами, относящимися к делу. Клониро-
вание человека в настоящее время имеет 
отношение к двум техническим процеду-
рам, которые различаются и целями, и 
практикой. 

Целью терапевтического клонирования 
не является появление на свет нового инди-
вида, оно нужно для того, чтобы взять род-
ственные клетки из эмбриона, созданного 
замещением ядра клетки. Понятно, что ис-
пользование таких родственных клеток мо-
жет изменить регенеративную медицину. 

Тогда к чему колебания? То, что постав-
лено на карту, — это статус эмбриона, и во-
круг этого вопроса множатся и сталкивают-
ся надежды и опасения. 

Собираемся ли мы идти на риск пре-
вращения человеческих зародышей во 
что-то вроде прилавка супермаркета по 
продаже будущих органов? 

Можно ли позволить законом созда-
ние эмбрионов, развитие которых никог-
да не будет доведено до конца? 

И кто будет поставлять бесчислен-
ные яйцеклетки, необходимые для этих 
манипуляций? 

клонированием не создается 
Долли мертва. Самая знаменитая овца в мире, первое млекопитаю-
щее, клонированное из взрослой клетки, была похоронена в феврале 
этого года. Это случилось вскоре после того, как публике было объ-
явлено о рождении клонированного ребенка, впрочем, так и не под-
твержденном. 

Не приведет ли это к новому превра-
щению женского тела в товар, особенно 
беднейших женщин? 

Эти вопросы могут быть решены только 
созданием строго продуманного свода зако-
нов, определяющих исследования человече-
ского эмбриона. И чтобы создать его, нуж-
но дальнейшее обсуждение вопроса. 

С другой стороны, цель 
репродуктивного клониро-
вания - сделать возможным 
рождение ребенка, который 
был бы хромосомной копи-
ей другого индивидуума. 

Но клонирование орга-
низма вовсе не то же самое, 
что копирование личности. 
Свидетельство тому можно 
обнаружить, изучая меха-
низмы естественного поло-
вого размножения. Однояй-
цевые близнецы, например, 
безусловно, разные личнос-
ти, но при этом они еще бо-
лее похожи друг на друга, 
чем могли бы быть клоны. 

Тот, кто связывает клонирование с во-
площением древних мифов о бессмертии и 
воскресении, пускаясь в поиск копий самих 
себя или других, использует утверждения 
генетики, которые одинаково ошибочны и 
опасны. Стоит нам избавиться от иллюзии 
всеобъемлющего генома, что нам останет-
ся? Человеческие клоны, конечно, не будут 
монстрами, но они могут, однако, отойти от 
нормативного проекта, который определяет 
их рождение. 

Именно поэтому мы должны вернуться к 
истокам проблемы и рассмотреть как по-
буждения, которые стоят за клонировани-
ем, так и подразумеваемые при этом пред-
ставления о человеческой расе и обществе. 
Этот тип манипуляций рассматривает кло-
нов как носителей для особого генома, вы-
бранного из-за его специфических качеств. 

Не трудно вообразить катастрофические 
психологические и социальные последствия 
такой формы евгеники. 

Природа обеспечивает каждого уникаль-
ной генетической индивидуальностью, ре-
зультатом взаимодействия случая и необхо-
димости. Отказ от этого природного богат-
ства может со временем привести нас к ис-

кусственному генетическому делению меж-
ду людьми с естественным геномом и кло-
нированным. А разве человечество уже не 
достаточно страдает от разных форм дис-
криминации? 

Идея клонирования человека, в лучшем 
случае, опирается на ряд недопониманий и 
фантазий, в худшем - зависит от желания 
использовать генетику в целях очень со-
мнительных, неважно, являются ли они 
коммерческими, идеологическими или 
прагматическими. 

Поэтому мысль о запрещении клониро-
вания человека оправдана на всех уровнях: 
медицинском, юридическом, моральном. 
Это запрещение, впервые рекомендованное 
во Всеобщей декларации о геноме человека 
и правах человека, которая была принята 
ЮНЕСКО в 1997 году и затем одобрена Ге-

неральной Ассамблеей ООН в 1998 году, 
должно стать окончательным. 

Основы биоэтики уходят глубоко в куль-
турные, философские и духовные основа-
ния разных человеческих обществ. Прими-
рение уважения к этому культурному разно-
образию с прагматическим подходом к на-
учному прогрессу - предварительное усло-
вие любых совместных исследований в об-
ласти биоэтики. 

В этом духе мы работаем над деклараци-
ей о генетической базе с тех пор, как ее ис-
пользование - если оно не будет организо-
вано должным образом - может дать толчок 
новым формам дискриминации и даже ужа-
сающему отрицанию человеческих прав. 
Нас также просят - это та же проблема -
разработать универсальные инструменты 
биоэтики. Это доказывает, что ЮНЕСКО 
может быть подходящим форумом для по-
лемики культур, разных точек зрения, рели-
гиозных верований, местом, где люди могут 
достигать соглашений в рамках этики, кото-
рые могут потом служить общей отправной 
точкой. 

Люди не могут «делаться по заказу», да-
же если это идеальный генетический заказ. 
ЮНЕСКО признало важность проблемы, 
которая вышла далеко за национальные 
рамки и требует активного вмешательства 
со стороны научных, политических и эконо-
мических игроков. 

Это была первая межгосударственная 
организация, предложившая постоянную 
программу по обсуждению таких вопросов, 
с созданием Международного комитета по 
биоэтике, созданного год спустя после воз-
никновения Межправительственного коми-
тета по биоэтике. Этика науки и технологии 
- действительно один из приоритетов ЮНЕ-
СКО, которое постоянно усиливает свои 
наблюдательные функции и работу по про-
гнозированию развития. 

На сессии «Круглого стола XXI века», 
который был организован Жеромом Бинде 
в Париже 10 сентября 2003 года, стоял 
трудный и крайне актуальный вопрос «Сле-
дует ли запретить клонирование челове-
ка?». В случае клонирования человека 
впервые этические размышления должны 
иметь шанс предшествовать технологичес-
кому развитию и вести его за собой. Если, 
конечно, есть воля поступать именно так. 

Человек - это не только млекопитаю-
щее. Животные могут бьггь репродуцирова-
ны с помощью клонирования. Но человека 
создает образование, наука, культура. Но не 
клонирование. 

Перевод с английскою 
Жанны ВАСИЛЬЕВОЙ 

НАШ ЧЕЛОВЕК В ЕВРОПЕ 
ЖМИ 

Брюссельская капуста 
по-петербургски 

Наш мир уже давно одна большая глобальная деревня 

Того, кто знает разницу между Ни-
дерландами, Фландрией и Фламан-

дией, следовало бы награждать 
грамотой Евросоюза, избравшего 
Брюссель своей столицей. Говорят, 
что двести лет назад на этом месте 
паслись козы. Бельгия - самое моло-
дое королевство в Европе, образован-
ное таинственными политическими 
силами в 1830 году. По историческим 
меркам - не государство, а младенец. 

И столица у такого государства 
получилась как бы от неизвестного 
отца с неясной наследственностью. 
Чего стоит один только королевский 
дворец! Недоеденный торт, раскис-
ший под дождем, да и только! Нео-
прятная, неряшливо подстриженная 
изгородь вокруг него могла бы вы-
звать недоумение,если бы 
накануне ночью нас не уго-
раздило прогуляться по ко-
ролевскому парку. Злове-
щие одинокие тени плохо 
одетых людей бомжеватого 
вида сопровождали нас по 
тускло освещенным аллеям, 
то приближаясь, то держась 
в отдалении. И это в самом 
центре Брюсселя. В теплый 
субботний вечер! 

Может быть, я езжу по 
Европе со своим русским 
аршином и поэтому все мне 
не в рост, не в пору и, как 
говорится,не в версту? В 
Копенгагене королевский 
дворец тоже показался кро-
хотным в сравнении с Зим-
ним дворцом. 

Петербург в безлюдье и 
темени не обвинишь. Сорит 
огнями! Зимний и все, что 
его окружает, так светится, так сия-
ет, что виден, я думаю, и с другой пла-
неты. А уж с другого берега Невы и 
подавно. Не мне, заезжей, рассказы-
вать, как разводят мосты в белые но-
чи. Как многолюдно в эти часы на 
всех набережных. Как вкусно пахнет 
шашлыками. Какое качественное и 
не горькое (конкурентоспособное!) 
пиво. Какие красивые девушки в су-
мерках белых, беззвездных ночей. 

Хорошо позавтракать в четыре 
утра горячими блинчиками со смета-
ной и вареньем в блинной № 1 у метро 
«Василеостровская». Вкусными, 
кстати, в отличие от сухих и холодных 
брюссельских. В Брюсселе друзья во-
дили нас в знаменитые рыбные ресто-
раны, где было и вкусно, и страшно 
дорого, но и любезно сердцу от обще-
ния с близкими людьми. Но как толь-
ко оказывались вне их опеки, мы по-
падали в мир наглухо зашторенных от 
простых брюссельцев офисных небо-
скребов, отражающих, а значит, и от-
талкивающих от себя окружающий 
мир со всеми его проблемами. 

Там заседают они, а тут, в отра-
женном и отторгнутом ими мире, жи-
вут обыватели, бомжуют бомжи. Так 

и кажется, что чиновная рать, засев-
шая в неприступных бетонных короб-
ках. чтобы управлять Европой и дик-
товать дневной рацион коровам и об-
лакам, забыла, за что она получает 
немалые зарплаты из карманов сред-
них европейцев. И город, как оборон-
ный частокол,нагромоздила устра-
шающе нежилой и неуютный. 

В Петербурге поражаешься преж-
де всего тому, что в Эрмитаж, как и 
много лет назад (вернее, как всегда), 
очередь! Улицы грязные, подростки -
худые, а в музеи - очередь. В Брюссе-
ле в залах великого фламандца Рубен-
са кроме нас - ни души! До не менее 
великого Брейгеля нужно пройти со-
рок (не вру) одну пустыню: ни служа-
щего (может, у них там видеокаме-

вают картины? А может, просто они 
уже сейчас, среди едва прикрытой ры-
ночными тряпками нищеты, челове-
ки: то есть культурные люди? Или 
вот-вот станут таковыми... 

«Смотри, сынок, это же Саврасов!» 
- возглас молодого еще отца был обра-
щен к десятилетнему сыну. И я, по-
верьте, его никогда не забуду. Столько 
в нем светлой энергетики, столько на-
дежды на возрождение России. Может, 
и придет со временем в обшарпанный 
петербургский двор вторая молодость 
наряду со вторым дыханием? 

Я ничего не выдумала и никого не 
пытаюсь столкнуть лбами. Но пути 
Господни неисповедимы. И как бы не 
пришлось европейцам со временем 
прорубать окно в Россию, чтобы по-

ры?), ни ценителя, замершего у шеде-
вра. Парочка вездесущих японцев. Но 
и они искали зал Брейгеля, который, 
как земля обетованная, через сорок 
лет (простите, комнат) от входа. 

Необъяснимая страсть музейной ад-
министрации к плохому освещению за-
губила на корню восприятие вожделен-
ного шедевра. И вот в этой полутьме, в 
одной из самых богатых (по статисти-
ке) стран Европы, на темно-синих сте-
нах, поглощающих даже этот скудный 
свет, и висят несколько картин Брейге-
ля-старшего и его сына-копииста. Бед-
ные японцы! Прилетели за тридевять 
земель, чтобы, напрягая измученные 
компьютерами глаза, попытаться рас-
смотреть смутные белые пятна брейге-
левских картин с крохотными фигурка-
ми библейских персонажей. 

А в Русском музее, ей-богу, людей 
видимо-невидимо. И ливень никому не 
помеха. И тетеньки бдящие, чтоб не 
трогали картины руками, хорошо ли 
это, плохо ли, но сидят в каждом зале. 
И одно из самых сильных впечатлений 
от поездки - это подростки у картин 
великих живописцев. Они что - все 
хотят стать художниками? Почему 
так пристально и подолгу рассматри-

глядеть, уж не едят ли они там брюс-
сельскую капусту, приготовленную 
по петербургскому рецепту? Отчего 
это у них так весело и многолюдно? 

Мир наш действительно давным-
давно одна большая глобальная де-
ревня. И на одной ее улице (в бель-
гийском городе Брюгге) выставляют 
шедевры Ван Эйка, а на другой (в 
Санкт-Петербурге) в тот же день и 
час - работы его земляка Ван Дейка. 
А на самом краю деревни (в Лондо-
не) и того, и другого можно в любой 
момент (и бесплатно) посмотреть в 
Национальной галерее. 

А как отличить голландца от фла-
мандца, если тот и другой дома ходят 
в традиционных деревянных башма-
ках, бельгийца от француза, если тот 
и другой говорят по-французски, -
это пускай в Евросоюзе разбираются 
авторы единой Евро-
пы, состоящей, как они 
думают, исключитель- ——

 е 

но из цифр и статиста- Евд 
ческих данных. 

Лидия ГРИГОРЬЕВА 

УЧИТЕЛЬ В МОЕЙ жизни 

Глаза, которые 
невозможно забыть 

П
амять, как старая ки-
нопленка. Хутор Вос-
точный в Краснодар-

ском крае. Маленькая ста-
рая школа. Я - робкая пер-
воклассница, которая бо-
ится поднять глаза на 
женщину, сидящую за сто-
лом. Это Елена Ивановна. 
Обычная на вид, но главное 
в ее облике - внимательные 
глаза, которые невозможно 
забыть. Голос мягкий, в ко-
тором редко звучали раска-
ты надвигающейся грозы. 
Солнечная улыбка. Только 
жаль, память не сохранила 
ее фамилию... 

Роли учительницы у ме-
ня в кино, к сожалению, не 
было, но, если бы предло-
жили, взяла бы за основу ее 
светлый образ... Знаете, 
мне кажется, что я сама 
по натуре учительница. 
Строгая? Нет, перед каме-
рой хотелось быть просто 
убедительной. Как моя 
Елена Ивановна. 

Людмила ЗАЙЦЕВА, 
народная артистка России 

Спасибо, Александра 
Михайловна! 

С
вою первую учительни-
цу, к сожалению, не по-
мню, зато до сих пор 

стоит перед глазами пре-
подавательница русского 
языка Александра Михай-
ловна Шионок, у которой я 
имел честь заниматься с 5-
го по 10-й класс. А учился я 
в московской школе № 144, 
что напротив кинотеатра 
*Ленинград». Свое уваже-
ние к предмету она сумела 
передать многим, в том 
числе и мне. Что не замед-
лило сказаться на резуль-
татах - за диктанты, со-
чинения и изложения ваш 
покорный слуга неизменно 
получал высокие оценки. 

Геннадий ГУСАРОВ, 
заслуженный 

мастер спорта, 
вице-чемпион Европы по 

футболу 1964 года 

(книжкой 
под партой 

М оя первая учительница 
Прасковья Алексеевна, 
чем-то похожая на 

Крупскую, частенько про-
сила меня что-нибудь почи-
тать перед классом. Лите-
ратура увлекала меня все 
больше и больше. 

Учеба в старших клас-
сах прошла с неподдельным 
интересом на гуманитар-
ных предметах и с художе-
ственной книжкой под 

партой на технических. 
Большое спасибо всем мо-
им учителям за то, что 
они поняли мое страстное 
увлечение. Одни поддержи-
вали, другие не мешали. 
Учителя математики, фи-
зики, видя, что я занима-
юсь совсем не тем, чем 
нужно, не выгоняли из 
класса, а просто не обра-
щали на меня внимания. 

Совершенно естествен-
но, что я сблизилась с учи-
телем литературы. Он 
поддерживал, похваливая. 
Мои сочинения часто ста-
новились лучшими в районе, 
и Михаил Абрамович обяза-
тельно их читал перед 
классом, наставляя учени-
ков: мол, это результат не 
особо выдающегося талан-
та, а трудов и чтения клас-
сики. Бывало, даже приходи-
лось помогать Михаилу Аб-
рамовичу. Помню, мы прохо-
дили чПоднятую целину», 
как неожиданно нагрянула 
комиссия из РОНО. Учи-
тель уже бежал на встречу: 
«Таня, выручай, вызову к до-
ске только тебя». 

Правильно говорят: 
«Мы вышли из детства». А 
школа, одноклассники, лю-
бимые учителя совсем не 
последняя часть нашего 
детства. 

Татьяна КИСЕЛЕВА, 
ректор Московского госу-

ниверситета культуры 
и искусства (МГУКИ), 
доктор педагогических 

наук, профессор 

Я учился у нее всегда 

М оя первая учительница 
«родом» не из школы, 
она вела изокружок 

при Доме пионеров в Баку, 
где я жил. Анна Ивановна 
Казанцева была из интел-
лигентной семьи, училась 
ваянию в Италии. Она лю-
била всех нас, своих малень-
ких учеников. И мы верили 
каждому ее слову. 

Я мечтал стать живо-
писцем, но она заставила 
меня изменить решение. 
Точнее, посоветовала. Вер-
нее, подала мысль. 

- Какой хороший маль-
чик! Вылепи птичку. 

Прекрасно! Теперь - ли-
сицу и виноград. 

Похоже! Надо учиться, 
и ты обязательно ста-
нешь скульптором. 

Сколько лет я учился у 
нее? Всю жизнь! Она подго-
товила меня в Строганов-
ский институт, и потом я 
еще долго внимал ее сове-
там. Даже когда мы были 
уже далеко друг от друга... 

Александр БУРГАНОВ, 
народный художник 
России, профессор, 

доктор искусствоведения 
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ИНТЕРНЕТ-КОНФЕРЕНЦИЯ 

Модная! 
Михаил ВЕЛЛЕР, писатель: 
- В моду можно чапустить что угодно. Мода 

формируется верхним срезом потребительской 
среды, которая данным продуктом живет - и в 
материальном плане, и в духовном. А наличие 
моды обусловлено потребностью объединяю-
щих эстетических критериев: «Вот мы это чита-
ем и ценим - мы люди понимающие, культур-
ные». Плюс потребность в свежести, в измене-
ниях, противопоставляемых банальной тради-
ции. Мода на конкретную книгу или конкрет-
ный покрой штанов одного происхождения. 

В моду можно ввести все, вплоть до ковы-
ряния в носу. Смотрите: в каждой литературе 
есть свой национальный гений. Дети со школы 
усваивают, что он гений. Представители иных 
культур обычно лишь пожимают плечами при 
знакомстве с иноплеменным гением нацио-
нального значения. Но каждого оскорбляет 
небрежение к собственному кумиру. Какие уж 
тут объективные критерии... 

Модной бывает и конкретная глупость, и 
пошлость, и банальность, и бездарность. Тол-
па сожрет хоть крысу, абы она выглядела све-
жим мясом. 

Андрей ВАСИЛЕВСКИЙ, главный ре-
дактор журнала «Новый мир»: 

- На наших глазах Акунин и Пелевин пере-
стали быть модными и стали массовыми. 

Олег ПАВЛОВ, писатель, лауреат пре-
мии «Букер»: 

- Последние годы наша литература очень 
много врет, как будто боится сказать обо всем 
том, о чем наш читатель все равно узнает из 
романов Уэльбэка и Мураками. О закатах Ев-
ропы. О жутком одиночестве в индустриаль-
ных джунглях маленького человечка с жестя-
ной банкой пива в руках. И это самые не ска-
жешь уже, что модные писатели в России -
нет, они у нас самые, значит, жизненные. То 
есть после десятилетия борьбы с реализмом, 
серьезностью и пафосом создали у нас ажио-
тажный спрос на тот же самый реализм, серь-
езность и пафос, только в импортном вариан-
те. Раньше мы им - Достоевского и Толстого. 
А теперь они нам - все э то вместо Достоев-
ского и Толстого как бы даже в виде продол-
жателей умерщвленной у нас-то «традиции». 
Наш читатель ничего более настоящего не мо-
жет уже прочитать, отыскать на книжных 
прилавках, и у него развивается что-то вроде 
«недостаточности», которую восполняют за-
падные романы о «жизни». При этом та же 
литературная мода на отечественного автора, 
она как-то пятится в обратную сторону, то 
есть подальше от реальной действительности. 
Как-то так все организовано ловко, что самы-
ми читаемыми русскими авторами в России 
оказываются те, кто о России и жизни в ней 
реальной людей ничего не пишет. 

Лев ПИРОГОВ, критик, обозреватель 
«Независимой газеты»: 

- Представить себе, как понятие «модной» 
литературы соотносится с понятиями «массо-
вой» и «народной», можно довольно просто: 
замените слово «литература» на слово «одеж-
да». Место модной одежды - на подиуме и в то-
му подобных местах. Место массовой одежды 
- на улице. Место народной - увы, в музее. 
Выплескиваясь на улицу, становясь достояни-
ем масс, модная одежда сразу же выходит из 
моды: массовость убивает моду, а не продол-
жает ее. С другой стороны, модную коллек-
цию можно украсить «народными мотивами» -
народной она от этого не станет. Необходи-
мым признаком народной одежды является ее 
аутентичность: например, привязка к опреде-
ленной эпохе и местности. 

Сергей ШАРГУНОВ, писатель, лауреат 
премии «Дебют»: 

- Есть леваческий стиль поиска Идеала, 
стремления к Утопии, к тому, чего нет и в по-
мине. Как итог графоманские тексты, речи с 
придыханием, пошлятина. В политике эта тяга 
к пресловутому «Инобытию» тоже оборачива-
ется пошлятиной (тупые гимны и марши или 
предельная пошлость - пафосное, во имя од-
номерной идеи - людоедство). Единственное, 
чем подкупает левачество, - своим несмирени-
ем с границами жизни, бессмысленным, но по-
летом. В этом смысле Ремесло и крепче, и 
идейно уязвимей, ибо предсказуемо. Надо по-
мнить, что словесность - явление веществен-
ное, конкретное, письменно выраженное. На-
до помнить о читателе. Мне кажется, что все-
гда настоящий (если угодно, качественный) 
писатель входил в резонанс с Другим, с «широ-
ким читателем». 

Что это значит? 
Надо ли доверять публике, большинству, 

моде? Конечно, нет. Предпочтения непросве-
щенного человека позорны и безответствен-
ны. Но, кроме известного всем: «масскультура 
- дерьмо!», нужно вспомнить об онтологичес-
ком начальном Человеке, о роскошной на-
скальной живописи, о безусловном вкусе Пер-
вопринципа. Есть вечные темы - любви и 
смерти, и все мы в плане нашей бренности 

равны. Значит, даже темный читатель сможет 
сблизиться с писателем, тем писателем, кото-
рый не левак-абстракционист, а ремеслен-
ник, т. е. исходит из реализма. 

Алла БОЛЬШАКОВА, литературовед, 
доктор филологических наук: 

- Мода в литературе в последнее десятиле-
тие «слома и смены» приходила к нам, как пра-
вило, извне. И, скажем, французское призна-
ние Улицкой, западная реакция на Пригова, 
Ерофеева, Пелевина, Сорокина определяли 
моду на российском литнебосклоне на не-
сколько лет вперед. 

Игорь МАЛЫШЕВ, писатель, финалист 
премии «Ясная Поляна»: 

- «Модное» - синоним сиюминутного и по-
верхностного. Повальное увлечение, которое 
в девяноста девяти случаях из ста исчезнет, не 
оставив после себя ничего, кроме легкой нос-
тальгии у стареющего поколения. Характери-

ко разошлась с «литературой опыта», по ведом-
ству которой проходит понятие «народность», 
что пытаться их поженить - это даже не мез-
альянс, это попахивает скотоложством. Тем не 
менее лет шесть назад была попытка выдвинуть 
такой лозунг: мол, «читают - значит, народ-
ная». Когда государство отказалось от управле-
ния литературой и роль ее «хозяев» досталась 
свободным издателям, людям вынужденно ком-
мерческим, они, возможно, на некоторое время 
почувствовали себя в этой роли неуютно. Все-
таки с прежней, «государственной» литерату-
рой было связано великое множество полити-
ческих, идеологических, воспитательных и про-
чих жизнеустроительных функций, которые 
оказались не нужны в условиях «свободного 
рынка». Чтобы утвердиться в качестве новых 
полноправных владельцев литературы, издате-
ли решили адаптировать оставшийся от преж-
ней литературы понятийный аппарат к своим 

час особый «компенсаторный» тип героини: 
это золушка, выдернутая силой обстоятельств 
из монотонной обыденности и вовлеченная в 
водоворот крутых страстей, невероятных со-
бытий, путешествий, денежных удач и т. п. 

Своего рода ответом времени можно счи-
тать и шаги серьезной женской прозы, позво-
лившей женщине-автору заговорить на за-
претные ранее в мужской (по стальному духу) 
советской литературе темы. Незнакомый ра-
нее психологический, эстетический, физиоло-
гический портрет женщины, предстающий на 
страницах, скажем, романа Светланы Васи-
ленко «Дурочка», эпатажен и привлекателен 
именно в силу своего ответа на тендерное са-
мопознание кризисного общества, в период 
слома былой мужской идеологемы. 

Игорь МАЛЫШЕВ: 
- Массовое - блюдо, приготовленное с тем, 

чтобы понравиться большинству, т. е. тем, кто 

В трех соснах 
Модная, массовая, народная... Кажется, такие простые понятия. А между тем в них нередко путаются не 
только читатели, но и писатели, и даже критики. Кого из нынешних авторов можно назвать «модными», а кого 
«массовыми»? Актуально ли понятие «народная литература», когда сам термин «народ» становится зыбким? 
Ответить на эти вопросы мы попросили писателей, издателей и критиков разных поколении. 
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зуется некоторой цикличностью. Например, в 
шестидесятых годах появилась мода хиппи, в 
восьмидесятых она почти исчезла, в девянос-
тых она снова стала актуальной. Как правило, 
модное не более, чем некий набор «фенечек». 

Алексей МИХЕЕВ, руководитель на-
правления взрослой художественной лите-
ратуры издательства «РОСМЭН»: 

- Мода складывается по особым законам, и 
главным здесь становится мнение какой-то ре-
ферентной группы. Первую книжку Мурака-
ми по-русски лет шесть назад читали большей 
частью продвинутые студенты, и уже от них 
потом - года через три - пошла на него массо-
вая мода. А вот с Коэльо получилось по-дру-
гому: первое издание «Алхимика» по-русски 
(те же лет шесть назад) мало кто заметил (т. е. 
не было стадии узкой «культовой» известнос-
ти), зато потом начался ажиотаж (благодаря 
прежде всего мощным рекламным усилиям по 
«продвижению»). 

Мода, в том числе литературная, - процесс 
отчасти управляемый. «Управляемый» - пото-
му что можно сделать кумира с помощью мар-
кетинговых технологий (пример того же Коэ-
льо или Сорокина). «Отчасти» - потому что у 
предполагаемого кумира должен быть какой-
то изначальный потенциал: абсолютный ноль 
раскрутить (как это описано в романе Юрия 
Полякова «Козленок в молоке») все-таки не 
получится. Да и читательская аудитория, она 
хоть и податлива, но вполне способна самосто-
ятельно командовать рыночным парадом (по-
купая, например, Донцову и игнорируя ее 
«клона» Воронцову). Но если «правильно» 
указать публике на достойные книги, то она 
отреагирует: новая «росмэновская» серия анг-
лоязычных лауреатов Букеровской премии 
расходится на удивление хорошо, несмотря на 
очевидное предубеждение к «премиальной» 
литературе вообще и Букеру в частности (ведь 
из российских лауреатов хорошо продаваемой 
стала только Улицкая). 

Массовая! 
Михаил ВЕЛЛЕР: 
- Что становится массовым? То, что потраф-

ляет вкусам и интеллекту масс. Индийское кино. 
«Дюдюктивы». Конвейерный любовный роман. 
Лев ПИРОГОВ: 

- «Литература удовольствия», регулируемая 
механизмами «моды» и «массовости», настоль-

нехитрым нуждам. И критики, лишившиеся 
«государственного заказа» (который можно 
было саботировать или выполнять с точностью 
до наоборот - все равно именно он придавал ос-
мысленность их существованию), с радостью 
взялись за это дело. А может, было наоборот: 
осиротевшие критики сами принялись изучать 
«феномен Марининой», но очень быстро обна-
ружили, что теряют в пафосе... 

Олег ПАВЛОВ: 
- Да, с этими книгами можно отдохнуть - в 

этом их социальная функция, наверное, очень 
значимая. Конечно, это тоже к н и г и, а многие 
даже учат людей добру, то есть оно в них все 
же побеждает; но картина национальной жизни 
представляется только по эпическим произве-
дениям, а все эпическое в русской литературе 
почему-то проникнуто гибельной тоской. Лю-
бая великая книга у нас такая, и с этим ничего 
не сделаешь. Кто-то обязательно погибает. А 
если не погибает, скажем, веселится бездумно, 
пьет и досыта жрет, всем довольный, то оста-
ется тошнотворная тоска уже без всякого 
смысла. В общем, такой герой тоже когда-ни-
будь застрелится или повесится, только пош-
ляки этого еще не понимают. Мы давно уже не 
знаем, для чего живем. Ни все вместе, ни каж-
дый по отдельности. Мы строим новое светлое 
будущее, а на улицах наших городов миллион 
беспризорных детей. 

Алла БОЛЬШАКОВА: 
- Феномен массовой литературы сейчас не-

достаточно оценен нами как верный показа-
тель невысказанных стремлений и потаенных 
желаний массового человека - показатель 
коллективных умонастроений эпохи. Возьмем, 
к примеру, женский детектив, чей индекс по-
пулярности можно определить по читающей в 
метро публике, - глаз неминуемо выловит 
имена Платовой, Дашковой, Донцовой, Мари-
ниной, Устиновой, Малышевой и др. Да, жен-
щины читают сейчас больше мужчин - в поис-
ке своего рода убежища для своих потаенных и 
подавленных желаний и мечтаний. Об этом 
много пишут социологи, психологи, но мало 
литературоведы и критики. А между тем недо-
учет функциональности литературы с точки 
зрения ее ответа на реальные потребности чи-
тателя чреват одномерностью. Чем привлека-
ет читательниц женский детектив, кроме сю-
жетности, утраченной в советский период? 
Ответом на тендерные ожидания, конечно. 
Ведь специфику этого жанра составляет сей-

составляет основу общества потребления. Лю-
бителей массового не волнуют глобальные 
проблемы, их вообще мало что волнует, кроме 
своего желудка, обладания властью, удовле-
творения половых рефлексов и наличия денег, 
чтобы покрыть расходы на все это. На этих 
ценностях и строится массовая культура. Мас-
совое - чудовищная отупляющая сила. Погло-
щает человека без остатка. Оно способно вос-
принять самую глубокую идею, переварить и 
дать на выходе... дерьмо. И модное, и массо-
вое получили огромный импульс вследствие 
развития средств коммуникации, дав возмож-
ность обывателям и «модникам» почувство-
вать свое единство. 

...И народная! 
Андрей ВАСИЛЕВСКИЙ: 
- Народным писателем был Виктор Аста-

фьев. 
Лев ПИРОГОВ: 
- В строгом смысле никакой «народной ли-

тературы» не существует. 
Дело в том, что народная культура - это 

культура традиции. А литература возникает на 
месте традиции, вместо нее. Литература воз-
никает вместе с фигурой автора - интеллекту-
ального собственника, отвечающего за аутен-
тичность текста, то есть за его тождество оп-
ределенному смыслу. Когда автора не было, 
средством сохранения текста была традиция. 
Допустим, традиция устного пересказа или 
анонимного переписывания. Но тогда и ника-
кой литературы не было. Очевидно ведь, что 
Библия - это не «литература». 

В то же время мода - это топливо, которым 
питается прогресс, но идея прогресса сегодня в 
литературе неактуальна. Сегодня речь идет о 
попытке возвращения к корням, в том числе к 
национальным. В этом смысле, наверное, 
можно признать «народными» писателей-де-
ревенщиков. Конечно, Шукшин ближе к земле 
и коллективной традиции, чем. скажем, Три-
фонов. а значит, он и «народнее» Трифонова. 
Важно попытаться восстановить те смыслы, 
которые были растрачены «литературой опы-
та», то есть «серьезной» литературой, в паро-
ксизме индивидуализма, в погоне за мнимым 
духовным прогрессом. Вот задача для критики 
и вот ее оправдание. Я называю это «постин-
теллектуализмом». А «массовую» литературу 
следует преспокойно игнорировать, как дела-

ли это уважающие себя критики во все време-
на. Кесарю - кесарево. 

Михаил ВЕЛЛЕР: 
- Что становится народным? Когда в массо-

вом прорезаются черты общечеловеческого, т.е. 
приемлемого для всех слоев и эстетических 
уровней. Удивительнее и заслуживает объясне-
ния другое. Иногда модными, народными и мас-
совыми становятся вещи высокого литературно-
го уровня. И их читают и хвалят люди, ну ничего 
же в них, по идее, не могущие понимать! Это ве-
щи композиционно полифоничные. С простро-
енной архитектоникой. Где каждый находит 
свое. Аллегория для одного, сюжет для другого, 
энергетика стиля для третьего, ироничность для 
четвертого, мелодрама для пятого читателя. А 
сходятся все в одном: отличная книга. То есть. 
Массовое не всегда гениально, а гениальное не 
всегда массово. Но редчайшие совпадения дают 
завидный (остальным писателям) эффект. 

Но. Как ни верти. Чтобы тебя читали, кни-
га должна быть легко читаемой. Язык - чис-
тым и энергичным. Психология - ненавязчи-
вой, а уж если вообще наличествует - честной 
и точной. Желательны элементы ударного ма-
териала! Страсть правит миром. А вот сказать 
при этом слова, которые хотят сказать многие, 
но просто у них почему-то не получается, не-
когда было, - это уже удел гения. 

Алла БОЛЬШАКОВА: 
- Вопрос о народной литературе гораздо 

сложнее из-за девальвации феномена (и поня-
тия) «народ» в самой реальности. Разрушение 
идеологической общности «советский народ» и 
обращение его в пресловутую «массу» сказалось 
ситуацией выживания, в которую теперь постав-
лена нация как первичная, корневая общность. 
На первый план вышли проблемы национально-
го самосохранения, восстановления националь-
ной идентичности, самосознания и пр. 

Возможный ранее синтез - деревенская 
проза 60-70-х была народной, национальной и 
массовой литературой одновременно - уже не-
реален. Зато набирает силу тенденция к укреп-
лению и развитию национальных литератур 
распавшегося СССР, и в России восстанавли-
вается статус русской литературы как таковой 
(в продолжение былой традиции и в противо-
вес былой «советской многонациональной»). 
Можно назвать таких ее достойных представи-
телей, как недооцененный еще классик XX в. 
В. Астафьев, тонкий психолог и стилист В. 
Личутин, а из нового поколения прозаиков, 
свободно оперирующих разностилевыми мо-
делями «нового реализма»,символического 
письма, неомодернизма, Б. Евсеева, А. Варла-
мова, Ю. Козлова и др. 

Алексей МИХЕЕВ: 
- Словосочетание «народная литература» 

мне представляется размытым и неоднознач-
ным. За долгие советские годы у профессио-
нальных критиков сложилось свое толкование 
этого термина, которое ни к «массовому», ни к 
«модному» отношения вроде бы не имеет. 

Олег ПАВЛОВ: 
- Написанным о народе зачитывалась ин-

теллигенция. И понятие это, «народность», 
выпестовала она же. Но я бы народным назы-
вал лишь то, что становится почему-то люби-
мым для народа. А любят не за написанное. 
Любят, потому что жалеют - гонимых, несча-
стных. Не способны понять, но способны на 
такую высшую в своем духе любовь. А народ-
ное я бы оставил народу и не идеализировал. 
Любая фольклорная экспедиция рюкзаками 
что из деревень привозит? Натуральную ма-
терщину, срамные частушки. Народные песни 
- это другое, там душа. Но у них нет автора, ав-
торского начала. Так и вообще народное - это 
бессознательное, общее, стихийное, что рож-
дается и умирает в самом народе и жить долж-
но только так, на воле. 

Игорь МАЛЫШЕВ: 
- Народное - золотой песок культуры, на-

мытый народом за время своего существова-
ния. Народную культуру невозможно создать 
искусственно. Именно она и становится тем. 
что объединяет совершенно разных людей в 
единое сообщество. Дает максимальное пред-
ставление о душе народа, его устремлениях и 
желаниях. 

Большинство проявлений народной культу-
ры России имеет сельские корни, так как до 
двадцатого века Россия была страной преиму-
щественно крестьянской. Да и вообще народ-
ная культура крайне плохо уживается с город-
ским бытом. Плоды городов дешевы и легко-
весны, а народности всегда присуща тяга к глу-
бинам жизни. 

В нашем мире шанс выжить имеют только 
те национальные культуры, которые остаются 
за бортом «золотого миллиарда» (куда входят 
Европа. Сев. Америка. Австралия) и глобали-
зации. Только там, где люди не будут нахо-
диться под прессом масскультуры, где религия 
не будет сдавать своих позиций, у «народного» 
есть пространство для жизни и развития. 

Подготовил 
Павел БАСИНСКИЙ 

ЮБИЛЕИ 

Горец-80 
П

оследнее время упоминание Кавказа рождает в 
сознании рядового россиянина довольно устой-
чивые ассоциации, связанные главным образом 

со стрельбой, кровью, зачистками, взрывами начи-
ненных взрывчаткой автомашин перед администра-
тивными зданиями и госпиталями, разносящими на 
себе по стране смерть шахидами и другими столь же 
страшными реалиями нашей сегодняшней тревожной 
жизни. Но вот приехал в Москву один сияющий своей 
сединой, точно льдами горных вершин, горец, и в па-
мяти моментально выплыл совсем другой образ Кав-
каза - края вина и песен, зажигательных танцев и го-
рячей мужской дружбы, трудолюбивых честных лю-
дей и глубоких мудрых стихов... 

Собственно говоря, не вспомнить при имени это-
го серебряноволосого горца о стихах было бы в 
принципе невозможно, потому что речь идет о выда-
ющемся аварском поэте, лауреате Ленинской и Го-
сударственных премий, Герое Социалистического 
Труда и кавалере ордена Андрея Первозванного, а 
главное - об авторе всенародно любимой песни о жу-
равлях, в которых превращаются души погибших в 
бою солдат, - Расуле Гамзатовиче Гамзатове, в честь 
80-летия которого в Российской Государственной 
библиотеке состоялась книжно-иллюстративная вы-
ставка, центральным экспонатом которой стало 
юбилейное восьмитомное издание его произведений, 
специально выпущенное к этой дате издательством 
«Советский писатель». Надо сказать, что незадолго 
до визита в Москву самого юбиляра у него в Дагеста-
не побывали генеральный директор этого издатель-
ства Арсений Ларионов и его главный редактор 
Алесь Кожедуб, доставившие имениннику свежеиз-

данный ими восьмитомник зна-
менитого поэта. 

Открывая встречу с Расулом 
Гамзатовым в РГБ, замести-
тель председателя Исполкома 
Международного Сообщества 
писательских союзов поэт Ва-
лентин Сорокин уподобил эти 
восемь томов восьми горным 
вершинам, что метафорически 
перекликается также и с восе-

мью десятилетиями его жизненного пути. Со словами 
приветствия к Расулу Гамзатову обратились также 
заместитель генерального директора Российской Го-
сударственной библиотеки профессор Е. Никоноро-
ва, писатели Г. Гоц, В. Огнев, Л. Щипахина и В. Коро-
стелева, заместитель председателя Исполкома 
МСПС Р.С. Мухамадиев, переводчица гамзатовской 
поэзии Е. Николаевская и другие писатели. 

Лично мне все происходящее казалось самой настоя-
щей встречей с живой легендой - ведь, несмотря на то, 
что Гамзатов на целых десять лет моложе Сергея Ми-
халкова или Виктора Розова, недавно отметивших свои 
90-летние юбилеи, в сознании моего поколения живет 
стойкое ощущение того, что его песни сопровождают 
нас с самого первого шага по земле. Да это и неудиви-
тельно - ведь поэт начал писать стихи еще в 11-летнем 
возрасте, так что его первый поэтический сборник вы-
шел еще в 1950 году, за четыре года до моего рождения! 
А знаменитые «Журавли» звучали на протяжении всей 
моей жизни и продолжают исполняться еще и теперь... 

«Мне жаль, что ко мне уже никогда не смогут 
прийти Владимир Солоухин, Яков Хелемский. Яков 
Козловский и многие другие из моих уже умерших 
друзей», - сказал в своем ответном слове на привет-
ствия Расул Гамзатович. 

Николай ПЕРЕЯСЛОВ 

ГЕНИИ 

Молодой Чехов 
• как свобод-

// А но дышится 
' ' Л в наших юж-
ных гимназиях!» — 
это восклицатель-
ное воспоминание 

28-летнего Чехова не раз приходило на па-
мять в сентябрьские дни, когда мы сидели в 
актовом зале Таганрогской гимназии. Ды-
шалось легко. Дышалось Чеховым. 

В Таганроге, в чеховской гимназии, 
где сейчас находится Литературный му-
зей А.П. Чехова, прошла Международ-
ная научная конференция «Молодой Че-
хов: проблемы биографии, творчества, 
рецепции, изучения». Она стала первой в 
ряду научных форумов, посвященных 
столетию со дня смерти А.П. Чехова и 
отмечаемых в 2004 году по решению 
ЮНЕСКО всем культурным человече-
ством как дата, имеющая общемировое 
значение. 

Насыщенной была программа конфе-
ренции: научные доклады, сообщения, 
презентация книги «Таганрог и Чеховы. 
Материалы к биографии А.П. Чехова». 
Состоялась торжественная церемония 
передачи министру культуры Ростовской 
области С. Васильевой портретов меце-
натов Таганрога Алфераки. присланных 
в дар городу из США их потомком Анной 
Юрьевной Смирновой-Марли. Отлича-

лась разнообразием культурная про-
грамма конференции: открытие выстав-
ки «Талантливый род Чеховых», экскур-
сия по чеховским местам Таганрога, по-
трясающая и незабываемая поездка на 
Дон, в станицу Старочеркасск. Эмоцио-
нальный отклик вызвали выступление 
муниципального камерного хора, испол-
нившего кантату местного композитора 
В. Ходаша «По прочтении рассказа Че-
хова «Архиерей», спектакль Ростовско-
го Государственного музыкального теат-
ра - оперы В. Власова и В. Фере по че-
ховскому рассказу «Ведьма» и докумен-
тальный телефильм М. Роговской «Все-
го четыре года», рассказывающий о 
стремительном превращении фельето-
ниста, литературного поденщика Анто-
ши Чехонте в великого русского писате-
ля Антона Павловича Чехова. 

Конференцию открыл председатель 
чеховской комиссии В. Катаев докладом 
«Чехов и Таганрог: проблема культурно-
го ответа». Из нескольких десятков вы-
ступлений наш особый интерес вызвали 
доклад доктора филологических наук из 
Санкт-Петербурга И. Сухих «Чехонте» 
без Чехова», сообщение директора Лите-
ратурного музея «Чехов-Салон» Хайнца 
Зетцера (Баденвайлер) «Архив Чехова: 
страницы истории», доклад Г. Пучковой 
(Арзамас) «Таганрогский гений: образ 

молодого Чехова в англоязычной био-
графической чеховиане XX века», вы-
ступление директора Дома-музея Чехова 
в г. Сумы Л. Евдокимчик «О семье Чехо-
вых и Линтваревых: новые факты био-
графии и творчества А.П. Чехова», ис-
следование профессора из Миннеаполи-
са (США) Л. Полакевича «Цветы запоз-
далые»: экспериментальный рассказ». 

Отличались своеобразием выступле-
ния О. Могильного (Таганрог) и Е. Ка-
таевой-Мякинен (Москва) - сопостави-
тельный анализ перевода произведений 
Чехова на другие языки. Хотелось бы 
отметить молодых чеховедов - А. Сте-
панова (С.-Петербург - Турку, Финлян-
дия), Л. Чан (Корея), Э. Орлова (Моск-
ва). Ярко прозвучали выступления ди-
ректора чеховского музея в Таганроге 
Е. Коноплевой и ее заместителя по на-
учной работе Е. Кожевниковой. 

Результатом работы научных сотруд-
ников музея и чеховедов страны стала 
книга «Таганрог и Чеховы», на презен-
тации которой доктор филологических 
наук А. Чудаков отметил: «Это новый 
этап в чеховедении. Впервые в научный 
обиход вводится масса новых докумен-
тов, касающихся семьи Чехова». 

Марианна 
РОГОВСКАЯ-СОКОЛОВА, 

АсияХАЙРЕТДИНОВА 

ИЗ ФЛИГЕЛЯ 

Что делать-то? 
Один из учеников в ответ на предложение ле-

том прочитать роман «Обломов» ответил: 
«Чтобы его прочитать, надо быть Обломо-

вым. А у меня нет столько времени». 
В Коломне жутко грохочут трамваи: Ко-лом-

на, Ко-лом-на... Должно быть, так грохотали мо-
лоты каторжников в каменоломне. Это одна ас-
социация. Вторая - учительский труд. Третья -
ребенок читающий. Проходившая в Коломне 
предсентябрьская конференция «Педагогичес-
кие идеи русской литературы» оставляла заме-
ты на память, в блокнот, на будущее. Заметы 
всем, кому интересны дети, зачастую без спросу 
лезущие со своими проблемами в жизнь взрос-
лую, в горло схваченную своей собственной 
сложностью. 

Горячие точки преподавания литературы из-
вестны. Обжигают каждый день. И въедливо во-
прошают: надо ли изучать литературу? Есть 
мнение, что не надо. Надо просто читать. 

А если надо изучать, то с какой целью? И ес-
ли цель понятна, то как изучать? 

У литературы в школе статус двусмыслен-
ный. Если математика и физика подходят под 
определение «наука», то литература из нее бла-
гополучно выпадает. Если пение и рисование 
подходят под определение «искусство», то и там 
литературе делать нечего. 

Потому что разговор о литературе - разговор 
о нравственных проблемах. А разговаривать с 
ребенком (зачастую великовозрастным, ни в 
сон, ни в чох не верящим обалдуям), только что 
вернувшимся с улицы, на которой известно, ка-
кие нравственные ценности в ходу,-дело ох как 
непростое. 

И потому, как запасной вариант, существует 
так называемый гедонистический подход, ут-
верждающий, что чтение - это наслаждение (де-
тям не говорите, все равно не поверят). 

Много еще чего есть. Есть задача знать текс-
ты применительно к истории общества, отечест-
ва. Есть задача приучить читать, чтобы человек 
становился культурнее. Школа и с этой задачей 
справляется не важно. Чтение - само по себе, 
культура (вернее, ее отсутствие) - сама по себе. 

Любое обучение опирается на последова-
тельное решение типовых задач. И, следова-
тельно, на обретение опыта решения таких за-
дач. Но в области литературы типовые задачи 
отсутствуют. Ведь каждое произведение обла-
дает сугубо индивидуальным контекстом, а каж-
дый автор оригинален. Хочется верить. 

И уж сплошь все педагогические методики и 
предпосылки основаны на простеньком предпо-
ложении. А именно: дети читают. Но это, увы, не 
факт. Зачем читать ученику, перед которым сто-
ит конкретная задача сдать конкретный экза-
мен, то бишь написать сочинение? Ученик взма-
хом длани, оторванной на секунду от клавиатуры 
компьютера, пошлет встревоженно готовых на 
все родителей за одним из вполне доступных по-
собий «200 лучших сочинений...», коих на книж-
ном рынке пруд пруди. 

А как обучить некоего среднестатистического 
Петю Иванова навыкам написания эссе? Да, 
стоит такая задача перед наставниками. На-
ставники задачу знают. И грустно покачивают 
головами: говорят, эссе хорошо писал Альбер 
Камю... 

Итак, Петя Иванов читать не желает, даже | 
если посулить ему лавры этого самого Камю. 

Но если у литературы нет читателя, она пре-
вращается в элитарное занятие, в музейное де-
ло, в перебирание реликтов, с которых стирают 
пыль. Зачем школе музейное дело? Вот и ото-
двигают его куда подальше, в запасники, имя ко-
торым факультатив. 

Аристотель в «Риторике» задавался вопро-
сом: кто более виноват - задумавший преступ-
ление или исполнивший? Мы не задаемся этим 
вопросом. Но хорошо знаем: исполнителя мож-
но найти, заказчика - маловероятно. 

Государственная политика в области образо-
вания, кажется, преступно направлена против 
литературы. С точки зрения оформления сего-
дняшние учебники по литературе и русскому 
языку выглядят наиболее бедно в сравнении с 
учебниками по другим предметам. Детишки же, 
черт бы их побрал, сызмальства почему-то тя-
нутся к яркому. Что взять с неразумных? 

Упреки писателям настоящего: дети не в со-
стоянии осилить текст, состоящий из абзацев на 
полстраницы. 

Упреки писателям прошлого: литература XIX 
века описывала по большей части судьбы не-
удачников («лишние люди» и т.п.), практически 
не уделяя внимания описанию образцовой карь-
еры героя. А нынешние дети отчего-то не любят 
неудачников. Еще один упрек от дня сегодняш-
него: литература XIX века - литература муж-
ская. Кто сегодня потребитель массовых изда-
ний и еще более массовых сериалов? Правиль-
но, прекрасная половина половины нечитающей. 

Естественно, литературный вопрос: что де-
лать-то? 

Может, спросить самих детей: что вас, обор-
моты, интересует в литературе? 

И дети современные в ответ на предложение 
определить тему для актуального литературного 
разговора дня сегодняшнего за словом в карман 
не полезли: «Взятка в русской литературе». Ох-
хо-хонюшки... 

Может быть, актуализировать классику? При-
близить ее к дню сегодняшнему? Тем более что 
и формы уже наработаны: сокращенное изложе-
ние здоровенного романа, комиксы... 

Между тем «двадцать гавриков и гавриц» од-
ного воронежского класса при разборе образа 
Раскольникова не захотели себя признать «обыч-
ными» людьми. Не думаю, что дело ограничивает-
ся только юной воронежской порослью. «Мы все 
глядим в Наполеоны...» Куда уж актуальнее?! 

А педагоги восклицают: нельзя сдавать пози-
ции детям. Т.е. нельзя идти у них на поводу. И 
тогда дети уходят. Без всякого повода и поводы-
ря. Мелодия гаммельнского музыканта никогда 
не умолкает. Лишь становится тише или громче 
в зависимости от времени на дворе. 

И тогда раскаляет отечественную атмосферу 
разгневанный диалог институт-школа: «Кого вы 
нам присылаете?!»-«А кого вы нам готовите?!» 

Ох, как хочется, чтобы педагог прежде всего 
был талантливым! Чтобы к нему записывались, 
как к хорошему врачу, чтобы на его уроки ходили 
как на действо, явленное страстным актером... 

Горячка высказываний и холодный анализ 
происходящею не заслоняли участникам конфе-
ренции грозного, как вспых красного на свето-
форе, напоминания: в России многие тысячи 
беспризорных, голодных, неухоженных детей. 
Умудренные знаниями профессора и доктора 
частенько напоминали друг другу, что они деды, 
отцы, матери или просто старшие сограждане 
детей, ответственность за будущее которых ни-
кто с нас не снимал. 

А их, одиноких, действительно много. Ужаса-
юще много. Гораздо больше, чем мы себе пред-
ставляем. Тех самых детей, кото-
рые до сих пор не познали бла-
женства обломовского покоя. Не 
познали ни в быту, ни за книгой. И 
познают ли - Бог весть. 

Александр ЯКОВЛЕВ 
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Русский уклон 
Михаэля 
Крюгера 

Поэту, прозаику, издателю - 60 лет 
• «у, и нашли вы время появиться на свет!» - сказал мне 

// Ь ! как-то замдиректора ИМЛИ Палиевский, разглядывая 
" I I мою анкету. 

В самом деле - сорок третий год, роковее не придума-
ешь. Никогда еще судьба мира не вставала на такое ребро. 

Подобно Володе Бондаренко, я давно уже «загружен» 
физиогномикой (характерологией) лет. И больше прочих 
занимает меня собственный год рождения (и вокруг него). 
Всегда с интересом приглядываюсь к славной когорте ровесников, 
пытаясь отыскать в них что-то свое, роднящее, общее. Шахматист 
Бобби Фишер, футболист Оверат, рок-идолы Мик Джаггер и 
Джонни Холидей, террорист Баадер, писатели Саша Соколов и 
Лимонов, художники Шемякин и Шилов, публичные люди (коих 
помню еще по студенческому общежитию) Хасбулатов и Зорь-
кин... На всех, при явной выделенности, виднеется печать какой-
то, по Розанову, неладнорожденности. Все как на подбор с какой-
то роковой трещинкой в облике и судьбе. Даже те, что, как Фишер, 
отмечены небывалым, рекордным в истории дарованием. Даже те, 
что, как Шилов, ухватили вроде бы птицу счастья за хвост. 

Как-то по-особому круглы да как ядра наливны разве что гене-
ралы - Климук, Шаповалов, Громов. И - Михаэль Крюгер. Не ге-
нерал. Но человек, которого хочется назвать полководцем. Полко-
водцем слов. 

Может быть, Михаэль Крюгер образ того, какими все мы, «со-
рокатрехлетники», могли бы бьггь или были задуманы. Заполнен-
ность делом такая, что не до трещин. Энергия не броская, но не ве-
дающая ни устали, ни уныния. Ровный, недергающийся талант, рав-
номерная погруженность в нескончаемые заботы, отмеренная ра-
достям жизни дань. Компьютеры бы делать из этих людей. Даже 
не верится, что тоже родился под свист бомб - неподалеку от раз-
метанного этими бомбами Галле, старинного града в бахо-лютеро-
гвтевской Тюрингии, славного не только университетом, но и луч-
шей в Германии средневековой библиотекой. 

Писательских дел в жизни Крюгера куда как хватает: стихи, 
эссеистнка, проза. Все такого уровня, что рецензенты не устают 
восхвалять. Мало этого - на нем и поэтический журнал «Акцен-
те» (вроде нашего «Ариона»), который он редактирует не пер-
вый десяток лет. И свободный художник мог бы в таком обилии 
дел утонуть с головой. А ведь Крюгер еще и возглавляет изда-
тельство, где он и швец, и жнец (и на дуде игрец). И какое изда-
тельство - Ханзер! Одно из самых крупных и почитаемых на ро-
дине Гутенберга. То, что и самые авторитетные издания немец-
ких классиков выпускает и в выборе текущей литературы почти 
не знает промашки. 

Определяет же этот выбор в основном он, Крюгер, главный ре-
дактор, директор. К тому же известнейший автор. Словно бы 
Горький и Сытин в одном лице. 

Однажды я сидел у него в просторном издательском кабинете 
(за окном - кущи знаменитого мюнхенского Английского сада), 
когда без стука вошел чудаковатого вида человек, явно не привык-
ший заботиться о своем костюме. «Ну, что, принес ты роман?» -
встретил его Крюгер строгим вопросом. «Да какой роман, как же 
я его напишу, когда мне жить не на что? То и дело приходится от-
влекаться на всякую ерунду», - стал мямлить пришелец. «Так. 
Сколько тебе нужно на год на жизнь?» - продолжал допрашивать 
несчастного издатель. «Да тыщ двенадцать». Ни слова больше не 
говоря, Крюгер встал из-за стола, подошел к сейфу, отсчитал ку-
пюры. «На. И чтобы через год был здесь с романом!» Опасаясь, 
видимо, спугнуть счастье, посетитель поспешил откланяться, унося 
добычу. «Матерый талантище!» - с каким-то светлым, по-моцар-
товски радостным восхищением сказал вслед ему Крюгер. Чело-
век, ведающий ремесло и не ведающий зависти, проникнутый весе-
лым духом здоровой артельности. Всегда готовый пособить своим, 
таким же труженикам пера, как сам. 

В этом самом кабинете, пользуясь случаем, я и побеседовал с 
Крю1 ̂ ром накануне его юбилея. 

А. Скита, в названии «Виолончелистка» нет ли слишком явно-
го отзвука «1ь:чнистки» Еллинек? Или «Пианиста» Полански? То 
есть вроде как напришвания на успех? 

К. А почему бы и нет? Ведь мы живем не только в вечности. 
Почему не перекликнуться >. т-ем, что сейчас у всех на устах? Ус-
пех еще никому не мешал, иной р.»: ему нужны и такие костылики. 
Так что напиши, скажем, «Скрипачку», « чздам и вместе порадуем-
ся успеху. 

А. Как удается добиваться успеха такому издаггтьству, как 
Ханзер? Держаться среди китов, не издавая детективов. «фонте-
зи», порнухи и прочей макулатуры? Делая деньги на том, что чита-
ют снобы, - на Эко, Гомбровиче, Кундере, Канетти? 

К. Не знаю, кого ты называешь «китами». Если речь идет о фи-
нансовых магнатах вроде Бертельсмана, то нам до них далеко. Но 
чтобы утвердиться рядом с такими могучими «культуртрегерами», 
как Зурками и Фишер, пришлось поработать. Поднапрячь лучших 
филологов, чтобы наши, ханзеровские. издания Гёте, Шиллера, ро-
мантиков, Ницше обрели авторитетное титло «мюнхенских» изда-
ний, на которые принято ссылаться в ученых штудиях и рекомен-
довать их студентам. Пришлось напрячь силенки, чтобы макси-
мально раскрутить тех же Эко, Гомбровича, Гаардера, Густафсона, 
Кундеру, Канетти, Сафрански. Ведающая у нас ебьггом Фелицитас 
Файльхауэр не сидит сложа руки. Носится, как все менеджеры на 
Западе, по всему миру, чтобы «впарить» публике, обдумывающей, 
чего бы ей почитать, именно нашу продукцию. 

А. Хотел бы напомнить тебе, с чего ваше издательство нача-
лось. С какой первой книги, которую в 1934 году выпустил Карл 
Ханзер - еще в домашних условиях, на своей вилле, что соседство-
вала с виллой Томаса Манна. 

К. Можешь не напоминать. Вот наш сводный каталог, лежит у 
меня на столе. Под номером один значится роман Федора Степуна 
«Николай Переслегин». 

А. Многообещающее для русской литературы начало. Однако 
достойного продолжения так и не последовало - до сих пор. Рус-
ская тематика для такого солидного издательства все же слишком 
скудна. У вас даже нет, насколько я знаю, редактора с русским. 
Прилично ли сие Ханзеру? Боюсь, тебе придется нанять меня - все 
равно ведь не найти лучшего «программирера». 

К. (Смеется.) Тут есть над чем подумать. Но знаешь, какую бы 
замечательную программу ты ни составил, ее все равно перекроят 
переводчики по своему вкусу. Помнишь, ведь составленный тобой 
Розанов у нас так и не вышел - по вине переводчицы. Или эта ис-
тория с Личутиным, книги которого ты мне привез после того, как 
я попросил отыскать мне какого-нибудь махрового кондовика-кон-
серватора, так надоели мне все эти ваши пустопорожние постмо-
дернисты. Я отдал личутинские творения на отзыв лучшим нашим 
переводчикам, и те взмолились: слишком все это сложно для пере-
вода. Охотники до сверхзадач перевелись в наше время. Наши да-
мочки-переводчицы желают переводить Токареву, Нарбикову да 
Улицкую, вот мы и вынуждены их издавать. Хотя, конечно, мне ве-
домы все пороки такой системы. Но у нас ведь не издательство, 
специализирующееся на русской литературе. Такого издательства, 
к великому сожалению, в Германии не существует. Больше повез-
ло Польше. Благодаря Дедециусу - его энергии, знаниям, вкусу -
немцы могут судить о польской литературе вполне адекватно. 

А. Как по-твоему, возможно ли в принципе создание такого из-
дательства - «с русским уклоном»? 

К. Все возможно, конечно. И желательно, несо-
мненно. Остается ждать благоприятных обстоя-
тельств - в том числе-и культурно-политических - и 
нового Дедециуса. Тогда и появится у нас. как ты го-
воришь, «русский уклон». 

•шшжь 
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Есть в течение дня час, в который были 
приняты все самые значительные ре-
шения моей жизни - из числа тех, ко-

нечно, что поддаются сознательному пла-
нированию. а не являются плодом спон-
танной реакции на всяческие случайнос-
ти. Это утренний час между шестью и се-
мью. Просыпаюсь я с ужасающей пунк-
туальностью всегда ровно в шесть, иной 
раз перехватывая взглядом секундную 
стрелку часов, поспешающую к цифре 
двенадцать, чтобы установить прямую ли-
нию - нередко мне кажется, что в моей 
жизни это единственная прямая. 

То, что следует после семи, не более 
чем последствие, тягостное свершение. 
Если утром в голове моей поселилась 
сложнейшая композиция звуков, то мож-
но почти быть уверенным, что за день она 
так или иначе развеется, а к вечеру от нее 
не останется и следа. Если утром я возна-
мериваюсь сбросить с себя сети всяческих 
смехотворных обязательств и из состоя-
ния дробности перейти наконец в состоя-
ние цельной одноколейности, то последу-
ющий день посылает мне сотни причин не 
порывать со всем так уж резко, а к ужину 
я вынужден смириться с тем, что все пока 
остается по-старому. В продолжение од-
ного только часа я чувствую себя по-на-
стоящему свободным, весь прочий день не 
что иное, как мука окаменевания беспо-
койной утренней продуктивности. Вот од-
на из причин, по которой я никогда не ин-
тересовался своими снами, - даже тогда, 
когда все человечество, казалось, склони-
лось над своей подушкой, чтобы оценить, 
а там. глядишь, и использовать с толком 
театр теней своей души. «Психоанализ и 
музыка» - о, как часто посещал я доклады 
с таким названием, собиравшие самых 
красивых студенток. Почему эта изящная 
блондинка избрала инструментом арфу, 
которую она так доверчиво прижимает к 
своему лону? Зачем сей прыщавый раз-
гильдяй из Мюнстера дарит именно трубе 
свое дохленькое дыхание? И отчего это 
Бетховен в одно прекрасное утро решил 
больше не слышать своих собственных 
звуков? Даже вопрос о том, а не было ли у 
Шуберта гомосексуальных наклонностей, 
занимал какое-то время целое поколение. 
«Влияние подавленного инстинкта на ху-
дожественные достижения» - так назы-
вался семинар, принимать участие в кото-
ром хотелось всем. Композитор навязыва-
ет слушателю ту вину, которая побудила 
его к созданию композиции. Мы. таким 
образом, сообщники. И если, слушая Шу-
берта, проливаем слезу, то. стало быть, де-
лаемся с ним совиновны. А что за вина уг-
нетала Штокхаузена? Параллельно с этим 
кошмаром проходили еще лекции о марк-
сизме и музыке, тоже считавшиеся чуть 
ли не обязательными. А венцом всего стал 
п те годы цикл, сплавивший обе эти напас-
ти воедино. >-0 ?"иянии психоанализа и 
марксизма на музыкальнее развитие». 
Разгул звуков как проявление отягченной 
совести позднеиндусгриального капита-
лизма на примере Шенберга и Стравин-
ского. Сплошь тяжелые невротики, несо-

мненно. И куда только подевались все эти 
красивые теоретические построения? 

Теперь, тридцать лет спустя, попробуй 
объявить что-либо подобное - и тебя 
примут за сумасшедшего. Я не знаю ни 
одного музыканта, который прочитал бы 
хоть строчку Фрейда или Маркса. А тогда 
просто некуда было деться, такого бы не 
простили. А в промежутке между этими 
докладами-событиями духовного просве-
щения все сидели и рассказывали друг 
другу сны, посетившие их минувшей но-
чью. Одному мне рассказать было нече-
го. Я продолжал помалкивать даже в том 
случае, когда на меня градом сыпались 
насмешки, густо пересыпанные намека-
ми на мою сексуальную хЛипкость. 

Зато каждый начинает кивать головой, 
стоит мне заговорить о моих внутренних 
часах. Знаем, знаем! Знакомые биологи 
прислали мне даже оттиски статей об ис-
следовании внутренних часов у птиц и на-
секомых. Но никто не в состоянии понять, 
какая это мука - просыпаться как по при-
нуждению. всегда в одно и то же время 
всматриваться в лицо мира, не говоря уже 
о тех последствиях, которые эта особен-
ность влечет за собой в деле планирова-
ния дня да и всей жизни. Ибо я, конечно 
же, не ложусь спать в одиннадцать, чтобы 
наутро порадоваться раннему пробужде-
нию, и не оставляю бутылку вина недопи-
той, чтобы встать с ясной головой, и уж 
тем более не могу приурочить свой 
творческий труд к тому варварскому 
сроку, что заложен у меня в генах. Одна-
ко же еще в школьные годы мне после 
длительных упражнений удавалось снова 
смыкать глаза после того, как я их ра-
зомкнул, и так лежать с закрытыми 
глазами еще час, в продолжение 
которого я и обдумываю свои на-
добности и - по возможности -
принимаю решения. Композитор-
ская деятельность моя также протека-
ет именно в этот час, все прочее 
только отделка, шлифовка. Может 
бьггь, это связано с тем, что я вбил 
себе в голову, будто только в этот час 
я являюсь самим собой. Во все про-
чие часы бодрствования я занят тем, 
что вечно сравниваю себя с кем-то и 
поэтому то и дело порываюсь забро-
сить все куда подальше. Всякий ху-
дожник пребывает в поисках того, 
что отличает его от других. И по-
скольку он довольно скоро обнару-
живает, что ничем от других не от-

то (но достаточно прозрачно) применяе-
мые, оставались без толку, поскольку не 
было обнаружено сердце моего дня, тай-
ный организатор всех моих дел и не-дел: 
раз уж в половине седьмого было решено 
заниматься фортепьянными пьесами, то я 
и занимался ими до двенадцати часов кря-
ду, забыв обо всем на свете: а не было та-
кого посыла к работе, то я мог и просто 
слоняться целыми днями, листая старые 
записи или роясь наобум в книгах, кото-
рые множились как по волшебству, а по-
сле того как съехала моя жена, посели-
лись даже там, куда прежде их не пуска-
ли, - на кухне, например, или в ванной. 
Книги заполонили квартиру подобно не-
излечимой болезни, а повсюду слышимая 
теперь угроза, что эра книг приближает-
ся к своему концу, по-видимому, лишь 

мои оперы были поставлены лишь по од-
ному разу в Германии (и совсем немного 
за границей), - зато как не порадоваться 
тому, что благодаря телевидению, где я 
прямо-таки фонтанирую в последнее вре-
мя, я могу отказаться от профессуры с ее 
притеснениями, от профессуры, которой 
так ищут - и, как правило, находят - мои 
коллеги. Я гордился тем, что могу оста-
ваться свободным художником, а пробле-
ма обеспечения в старости решилась бла-
годаря регулярному появлению на теле-
экранах инспектора полиции Михалке в 
популярной серии, к которой я сочинил 
музыкальное сопровождение. Мне, поми-
мо моей квартиры, принадлежат еще две 
сдаваемые и 
дачка во .. 
Франции, 
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Виолончелистка 
личен, то и пускается на все новые трюки, 
чтобы его удручающая нормальность вы-
глядела хеггь сколько-нибудь необычно. У 
иных на это уходит вся жизнь. Они изобре-
тают концерты для шести фортепьяно и 
гобоя, а потом жалуются, что мусоровозы 
отказываются брать этот хлам. Сам я ни-
чего не изобрел. Но у меня есть то, чего у 
меня не отнимешь, - час между шестью и 
семью. Остаток дня как-то плавится и ку-
да-то утекает, и всякие попытки его прист-
рунить дисциплиной, наметив регулярные 
отрезки для еды, для работы и так далее, 
вплоть до неукоснительных прогулок, по-
сле нескольких недель кончаются крахом. 
Иной раз воображение пугает меня карти-
ной болезни, которая отнимет у меня этот 
час. Тогда всему конец. 

Как оба решения вступить в брак, так 
и оба решения прекратить эти во многом 
тягостные отношения были приняты 
мной в этот час - не говоря уже обо всем, 
что касается моей работы. Обе жены, 
кстати, трогательно заботились о том, 
чтобы хоть как-то структурировать мой 
день, обе пытались воздействовать на ме-
ня убедительнейшими аргументами каса-
тельно правильного питания и ритмично-
го отдыха, периодичного медосмотра и 
физкультуры; однако все эти бла! ис вос-
питательные методы, открыто или скры-

Отрывок из романа_ 
усилила их сопротивляемость. Сколько 
раз я порывался навести в их скоплениях 
хоть какой-то порядок! Книги по музыке 
в кабинет, немецкую литературу в спаль-
ню, латинских классиков в эркер, истори-
ков в прихожую, поэзию в просторную 
кладовку, снова опустевшую после разво-
да. Роковой упорядочивающий порыв не 
имел, однако, иных последствий, кроме 
тех, что я - будто на время - заводил осо-
бые ящики для книг неясной ориентации: 
они сначала скапливались на полу, а по-
том ныряли по углам или куда придется. 
Так Лукреций вдруг оказывался рядом с 
Мандельштамом в русском отделе, и у 
меня возникало подозрение, что им хоро-
шо там друг с другом, весело потешаться 
над разумной классификацией. По правде 
говоря, на свете нет лучшего занятия, чем 
весь день рьггься в книгах, почитывая там 
и тут, и, пока немецкое телевидение под-
кармливает меня за необременительное 
участие в передаче «Угадай мелодию», 
мне грех жаловаться на жизнь. Равно-
душный к успеху, я наслаждаюсь свобо-
дой. Жаль, конечно, что мое «Путешест-
вие по времени» для фортепьяно и гобоя 
не обрело признания, на которое могло 
бы рассчитывать вследствие изящной и 
сложной аранжировки, и, что говорить, 
не может не огорчать тот факт, что обе 

обе жены получили по разводу что им 
причиталось, детей у меня нет. Для серь-
езной своей музыки я приискал издателя, 
который худо-бедно, но с этим делом 
справлялся, важнейшие для меня циклы 
песен, квартеты и фортепьянные пьесы 
продавались на пластинках и кассетах, а 
Городские Подмостки из Нюрнберга сде-
лали мне заказ на третью мою оперу, ко-
торая станет занимать меня в ближайшие 
два-три года. Я, в общем-то, договорился 
с одним соседом-литератором о совмест-
ной работе над либретто, но пока все за-
стряло на стадии поисков материала. 
Время от времени он заходит ко мне на 
чашечку кофе с полным портфелем книг, 
но, когда он под вечер удаляется к одной 
из своих многочисленных подружек, мы, 
заполнив своими фантазиями все опер-
ные сцены мира, так и не приходим к че-
му-то определенному. Ему хотелось бы 
обработать какую-нибудь классику, что-
бы ни с кем не делиться доходами, но за 
что бы он ни ухватился, им ухваченное не 
высекает во мне ни малейшей искры. Ну, 
не хочется мне озвучивать Медею и все 
тут. Мне бы хотелось вывести на сцену 
кого-то из трагических фигур современ-
ной поэзии - Цветаеву, Мандельштама. 
Песоа, - чтобы перед прощанием с поэзи-
ей, перед окончательным ее исчезнове-

Михаэль КРЮГРР 
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Кто мне, когда я говорю, вернет 
мои слова? Праздный вопрос, 
когда не то все, никакой удачи. 
Становится все мельче твое имя 
и затухает в сильных голосах, 
им порожденных, над его же прахом 
они взлетают, продолжая 
твою же речь, но вовсе без тебя 
от твоего же имени. Отныне, безымянный, 
идешь свободно через все слова 
в воскресный день, тебя не замечают, 
молчанием утешься и надолго 
опять к себе уйди в ученики. 

нием в архивной пыли бессмысленности 
создать последний, грандиозный памят-
ный знак. Но тут пасовал он. Во-первых, 
еще неизвестно, исчезнет ли поэзия на са-
мом деле, во-вторых, это проблема чисто 
теоретическая, на сцене не воплотимая, 
в-третьих, ни одному человеку в Нюрн-
берге, а тем более где-нибудь в Нью-
Йорке или Сан-Паулу, не интересны ни 
маски Песоа, ни судьба Мандельштама. 
Это смерть Мандельштама-то - теорети-
ческая проблема? Так протекали наши 
предвечерние часы, без того, чтобы на 
бумаге появлялась хоть строчка, хоть ка-
кой-нибудь нотный знак. Да и как могло 
быть иначе? Ведь мне с самого начала 
стало ясно, что это будет Мандельштам, 
ведь я так решил в одно свое утро, сразу 
после того как проснулся. Все прочее бы-
ло пустой болтовней, убивающей время, -
лишь бы не садиться за работу. 

Всевозможные издания Мандельш-
тама на всех возможных языках лежали 
в моем кабинете, куда, помимо меня, 
был доступ только моей помощнице по 
хозяйству; его фотографии стояли на 
книжных полках, где теснилась всякая 
советская мемуаристика с флажоч-
ками на корешках, биографии Ста-
лина и других вождей революции, а 
также множество книг по эстетике и 

истории русской литературы, фото-
альбомы, журналы, вырезки из газет -

словом, программка к моей будущей 
опере бьиа уже готова, вот только сама 
опера подзадержалась. Пение сирен не 
раздавалось, я напрасно приковал себя к 
мачте. И пока что не мог как Одиссей 
выйти к ликующим людям, уши кото-
рых были заткнуты воском. 

Почему я не начинал? Вовсе не пото-
му, что Гюнтер, мой либреттист, еще 
не был готов согласиться с моим про-

ектом. Меня отвлекала другая про-
блема, которую еще предстояло ре-
шить в один из ближайших утрен-

•. них часов. Незадолго до Рождест-
| | ва, то есть уж с полгода назад, я 
(I получил письмо от одной своей 
* близкой знакомой из Будапешта, в 

котором она просила меня замол-
вить слово за ее дочь в здешней кон-

серватории. Юдит, дочь, училась в 
Будапеште по классу виолончели, но 
по каким-то причинам, в письме не 
проясненным, должна была покинуть 
страну и мечтала в Германии пройти 
«окончательную шлифовку». Эту 

жертву ты обязан принести нашей ста-
рой любви, писала Мария, и, хотя пафос 
ее письма был мне неприятен, а отсылка 
к нашей былой любви действовала угне-
тающе, я немедленно занялся этим де-
лом, позвонил друзьям из консерватории, 
затребовал необходимые анкеты и дал 
письменное поручительство, что возьму 
на себя заботы по содержанию Юдит в 
случае, если она не получит стипендии. В 
самый день Рождества, в разгар ужасней-
шего настроения, всегда посещавшего 
меня в это время, я уж было собрался за-
сесть за обстоятельный ответ Марии с 
изложением Юдитиных перспектив, как 
часа в четыре после полудня у дверей 
раздался звонок и на пороге появилась 
точная копия Марии, какой я знал ее 
двадцать лет назад. Привет, сказала ко-
пия, - чего-то другого от столь точной 
копии не следовало и ожидать. Я, обал-
дев, словно уставился в зеркало, в кото-
ром отражались сотни других зеркал, и в 
каждом из них я видел только себя и Ма-
рию - в концертном зале и в постели, в 
музее и где-то в Польше, в заваленном 
снегом лесу под дьявольский свист ура-
ганного ветра, на берегу заспанного Ду-
ная и на дочиста выметенных улочках 
Лейпцига, и каждая из этих картин высе-
кала забытые ощущения, промельки 
притягательных ассоциаций, которые, 
столкнувшись в галерее моего сознания, 
погрузили меня в полную растерянность. 
Заходи, наконец произнес я. выбери себе 
комнату, какую захочешь, отдохни с до-
роги, а через час встретимся на кухне. 
Мне и самому-то надобно было время, 
чтобы подготовиться к комедии. 

С тех пор прошло уже полгода, Юдит 
по-прежнему живет у меня, ее претен-
зии нарастают, и мне срочно нужно что-
нибудь предпринять, чтобы снова уда-
лить ее из своей жизни. 

Перевел с немецкого 
Юрий АРХИПОВ 

Сердцебиение 
Такие простые вещи 
нас лишают сна и покоя-
сердцебиение, 
рукопожатие, 
удивленный взгляд вокруг себя. 
Не лихая игра ума, 
не причудливые раздумья, 
не шутки, когда правда 
меняет маски. 
Это, когда оступишься 
и вдруг отыщешь дорогу, 
и полупокорно, полублагословенно, 
с бьющимся сердцем 
пробираемся мы сквозь сон. 

Леопарди и улитка 
Улитка ползет по террасе, 
липкое чревоногое, счастливо преодолев 
тревоги сада. Нежная, гибкая, с рожками, 
она попирает почву, влекома магнитом. 

скрытым под плиткой. С поднятой головой, 
с надменным достоинством 

эта святая тварь минхет I 
муравьиную улицу, где процветает торговля, 
обмениваются товарами, так что даже 
рябит в глазах. Сестрица Сизифа, 
труженица равнины, естественная противница 
всякого повторения. 
Середина достигнута, так бесшумно, словно 
иначе можно было бы потрясти мироздание, 
полное незримых разломов. 
Теперь не думай о времени, ни о счастье, 
ибо лишь в несчастье мы обретаем бессмерп 
Но ведь мы понимаем, что миропорядок 
длится лишь с зтой улиткой, и она как раз 
достигла белой стрелки своих часов. 
Для чего мы еще рождены, сказал Леопарди, 
то.пко ради позшишя, как были вы мы счаап.швы. 
если бы не родились? 

ртие. 

все чужое внушает мне страх. 
Будущее мышления 
я себе не могу представить, 
зияние между понятиями 
все растет, и над прошлым 
нависают мрачные тучи. 
Все, что я еще вижу, 
это пара отпечатков издалека, 
которые я тщательно перевожу, 
пока они не исчезли. 
В мою книгу об этике 
я вписал только слово «Я», 
и то нетвердой рукой. 
Иногда я получаю из детства 
открытку: ты помнишь? 
Но все зто, говоря строго, 
не философия вовсе. 

* * * 

Воспоминание, 
нестойкая печать 
на твоих письмах, 
оттиск мироздания. 
Слишком велики покои, 
которые мы себе созидаем, 
слишком неспешен шаг, 
чтобы их измерить. 
И вопрос, 
как все это относится к нам, 
теряется 
на пути почты. 

Речь философа 
Ночью, 
когда есть еще шансу мира, 
я сажусь за работу. 
Но не ждите системы. 
Дерзость всегда мне претила, 
для создания школы я нерадив, 

Гороскоп 
Совет звезд на время удалился 
за облака. Сквозь их седой покров 
на жизнь мою пытаются влиять. 
Любовь, здоровье, виды на успех, 
незримый самолет под флагом .Если» 
который от звезды к звезде летит 
и выгружает важные события. 
Вот наконец решающая весть: 
ты или сам себя еще найти не можешь, 
или себя навеки потерял 
И это я, под звездами, здесь и сейчас. 

Речь медлительного 
История ускоряется, 
скоро нас она перегонит 
и пойдет впереди нас. 
Тогда мы узрим оледенение 
с тыла, Древнюю Грецию, 
Рим, французскую революцию, 
спину Сталина, задние огни 

автомобиля Гитлера. 
Странно, как она не устанет 
и не рухнет. 
Порой она оборачивается 
к нам лицом, 
и мы видим ощерившийся рот 
и гнилые зубы. 

Служебная записка 
Я ночью слушал снова 
крики птиц, 
трава прислушивалась тоже. 
Тишь перемирия, туго 
заряженная каким-то словом, 
которое осталось. Полсотни лет 
кормил нас Гитлер, 
теперь должны другие 
есть, мы смотрим, 
как они дохнут 
с вилкой в горле. 
Я ночью слушал снова 
крики птиц, 
крылатый эпос 
страха. 

» * » 

Привяжи свое счастье к достижимым веща.н 
изъян разрывает твои глаза: 
Орфей без лиры, Аполлон без носа, 
Фрагменты ведут к слепоте. 
Ты знаешь, как убивают себя скорпионы? 
Индейцы гуанчо сушат своих мертвецов 
будто морскую рыбу 
и выставляют их парами в гротах. 
Ничто не теряется Голод повсюду, 
Люди, подыхающие от тщеславия 
Ты знаешь, как убивают себя скорпионы. 

Перевел с немецкого 
Вячеслав КУПРИЯНОВ 
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ТЕАТР 

Гримасы промысла 
«Время рожать» - считают в Новом драматическом театре 

Формально Долгачев инсценирует 
прозу, рассказы молодых писателей, 
отобранные для сборника Виктором 

Ерофеевым, эссе которого о новом поко-
лении и предваряет публикацию книги. 
Она называется «Время рожать». Так на-
зывается и спектакль Нового драматиче-
ского. По сути, Долгачев использовал 
сборник как полигон для эксперимента 
сугубо театрального. Обращение к име-
нам малоизвестным, но выхваченным 
знаковой фигурой современной литерату-
ры Ерофеевым, для главного режиссера 
театра есть жест почти отчаянный с точ-
ки зрения репертуарной политики. Ста-
вить бы ему на улице Проходчиков мек-
сиканскую мелодраму, чтобы поплакали, 
или грубую комедию, чтобы поржали, 
привлекать бы звезд, чтобы билеты поку-
пали. А он, несчастный, ставит прозу, да 
еще малоизвестную. 

Что ж, имея вкус к современной ли-
тературе на протяжении всей своей ре-
жиссерской судьбы, Долгачев (он один 
из первых открыл Нину Садур) как уни-
верситетский филолог по первой свой 
профессии остается верным филологи-
ческому рыцарству и в рыночную эконо-
мику. Ему продолжает оставаться инте-
ресной литература как повод работы с 
новым поколением. В книге молодые пи-
сатели - на сцене молодые актеры. В из-
вестной степени, режиссер уподобляет 
себя Ерофееву только на своей террито-
рии, репетируя с молодежью, которую 
пригласил в театр. 

Актеры, занятые в этом спектакле, 
играют разные роли, но понятно, что все 
вместе они создают один емкий персо-
наж: «голос поколения». Он выражен без 
надрыва и агрессии, свойственных нереа-
лизованным генерациям, без отчаяния на 
мир. В исповеди Петрушевской, Сороки-
на, Нины Садур всегда таился вызов. 

Правда не такая, какой вы ее хотите 
видеть! 

Теперь же дочка Садур Катя, рассказ 
которой («Мальчик со спичками») также 
инсценируется в спектакле, спокойна к 
жестокости мира. Мальчик обиделся и 
поджег девочку - вот новый сюжет для 
небольшого рассказа, - поджег любя! 
Чем не новая мелодрама! Энергия моло-
дых литераторов не направлена на то, 
чтобы изменить мир. Можно изменить 
свою судьбу, можно спасти ближнего 
(рассказ Елены Муляровой «Синий мор-
ской конек»), как девушка-киллер спаса-
ет свою заказную жертву - первую лю-
бовь. Можно стать палачом, который 
становится жертвой, как в рассказе 
«Транзит Глории Мунди», но невозможно 
изменить лики мира. Не энергия пости-
жения правды управляет новыми литера-
торами, их удивляет эксцентрика Про-
мысла, допускающая такие перевертыши. 

Тебе может и повезти, как Лаврентию 
Зайцеву, нашедшему девушку своей меч-
ты Светлану, - рассказ «Муха, или Лав-
рентий Зайцев в командировке» Влади-
мира Белоброва и Олега Попова стал ос-
новным сюжетом спектакля. Только сча-
стье подается авторами с ухмылкой по 
поводу собственного Ьарру епё, того, как 
такое чудо случилось. Не выпустил бы 
мент задержанного Лаврентия, не случи-
лось бы счастья, да мент погнался за 
обыкновенной мухой. У каждого своя 
страсть. Такой нагло немотивированный 
поворот сюжета - печальная издевка пи-
сателей над тем. как жизнь превращает-

ся в телесериал, или. напротив, телесе-
риал подчиняет жизнь. Люди в этих рас-
сказах словно наблюдают за собой со 
стороны: тело живет отдельно, душа -
отдельно. 

Не понимаю, как Долгачеву удалось 
свести эту прозу к внятному и цельному 
высказыванию, как удалось создать пар-
титуру, выделяя лейтмотивы и побочные 
темы, которые то выступают на первый 
план, то о них забываешь, но они звучат 
опять и с новой силой. Режиссер оркест-
ровал эту прозу. Чтобы услышать голос, 
должны быть слышны голоса. Они зву-
чат в унисон, потом - дуэт, трио, хор. 
Один рассказ подстраивается к другому, 
вдруг возникает третий, четвертый, но 
движение к цели, ясность общего строя 
сюжета не исчезает. 

Простота переживаний современного 
человека, если не упрощение его духов-
ной жизни, находится в контрапункте со 
сложностью современных технологий, 
почти барочной избыточностью визуаль-
ного. Долгачев уловил эту нестыковку 
пространств физического и духовного. 
Его спектакль пластически богат. Здесь и 
видеокамера, постоянно наблюдающая за 
лицами и проецирующая на экран круп-
ный план, что вообще-то давно перестало 
быть новостью в режиссуре, но Долгачев 
умело вплетает в ткань спектакля видео-
изображение. которое не является частью 
модной декоративности, а существенной 
частью идеологии сюжета. К примеру, 
киллер смотрит телевизор, а мы на экра-
не смотрим за тем, как киллера, который 
смотрит телевизор, будут убивать. Это не 
ловкий приемчик, а способ усилить пере-
живание того, как жизнь катастрофиче-
ски обесценилась, как потерялась разница 
между убийством экранным и реальным. 

На сцене прозрачная будка, способная 
становиться туалетом в поезде, зальчи-
ком провинциального ресторана, в кото-
ром кучкуются танцующие пары. Здесь 
же на сцене по кругу рельс катается дет-
ский паровозик. Мир детей, которые не 
знают, что они злые, представлен игру-
шечным автомобилем.песочницей. Здесь 
натянут экран, который в начале спекта-
кля - белый лист, а к концу весь разри-
сован действующими лицами спектакля. 
Но и экран подвергнется агрессин. Убий-
ца нувориша протаранит его к финалу, 
чтобы обнаружить пустоту мира. 

Долгачев порой строит мизансцены, 
подчиняя их законам композиции совре-
менной фотографии, заимствованной с 
глянцевой обложки журнала, рекламного 
постера. Братва в жаркий подмосковный 
полдень обсуждает насущную проблему: 
как выжить. Одного за другим в их груп-
пировке последовательно подстреливают. 
Режиссер не подбирает типаж качков, 
бандюков, напротив, братву он превраща-
ет в плейбоистую группу, коротающую 
время на пляже. Все стоят в профиль в 
плавках, темных очках. Дефиле, да и 
только! Однако группа пляжных красав-
цев при всей внешней самоуверенности 
дрейфит. По сцене они перемещаются 
группой. Группой реагируют одинаково 
на звук, на шорох. Только опрометчиво 
не считают за человека Мусорщика. Он-
то и положит всю группу на пляже. 

Энтузиазм, с которым артисты игра-
ют этот спектакль, порой кажется избы-
точным. Они с азартом и куражом, иро-
нией и легкой ухмылкой постигают хара-
ктеры. Они не сомневаются в том, что 
такое в жизни случается. Кажется, каж-
дый из них мог бы дописать любой сю-
жет своих сверстников-писателей, опи-
раясь на свой личный опыт, опыт друзей. 
Этот мир их, и они открывают его для 
нас. Ксения Громова, играющая Светла-
ну, знает, как идти по заснеженному го-
роду и тащить на себе командировочно-
го, она знает, как в маленькой квартирке 
слушать мужчину, она делает достовер-
ным и его возвращение, отмывая в своей 
ванной все его же, успевшего стать бом-
жом и затеряться в уссурийских дебрях. 
Однако лирика соседствует с иронией. 
Актриса подсмеивается над своей герои-
ней. кажется, почерпнувшей идеалы бы-
тия из дешевой литературы или все тех 
же проклятых сериалов. Здесь стоит от-
метить Михаила Калиничева, Кирилла 
Болтаева, Олега Бурыгина, Виолетту Да-
выдовскую, Наталью Рычкову, Ольгу 
Тенякову. Дмитрия Светуса. Каждый из 
них по-своему слышит свое поколение и 
умеет прислушаться к партнеру. 

Вячеслав Долгачев сумел как режис-
сер с опытом МХАТа освоить постмо-
дернизм как стиль большой сцены, он су-
мел вскрыть его как реалист, не умаляя 
ни первого, ни последнего. 

Ольга ГАЛАХОВА 

ДИСКУССИЯ 

«Культура и капитализм» - таково 
название новой дискуссии, начатой «ЛГ» в 
номере № 37 стетьей Ирины Тосунян «Когда 
говорят деньги - музы молчат?». Сегодня 
слово - нашим читателям. 

Когда говорят деньги - музы рыдают 
Автор статьи утверждает, что победить культуру 

невозможно. Вероятно, это так. Но очевидно и другое: ее 
ценности можно безвозвратно утратить. При равнодушии 
тех, кто считает себя культурной элитой, и недостаточной 
активности тех, кто по должностному положению своему 
обязан об этом радеть и проявлять инициативу. Обладатель 
колоссальных духовных и материальных сокровищ 
русского зарубежья, патриот русской культуры Ренэ Герра 
уже не раз обращался к власть предержащим с 
предложением помочь сохранить для России и мира те 
ценности, которыми он волею судеб обладает. Ведь 
коллекция эта может в случае ухода владельца в мир иной 
пойти с молотка, оказаться разрозненной, да просто 
пропасть. 

Низкий поклон господину Потанину за подарок 
Эрмитажу. Побольше бы таких добрых дел для культуры. 
Можно что угодно думать и говорить о покупке «Челси» Р. 
Абрамовичем. Бизнес есть бизнес. Однако рейтинг его как 
общественного деятеля возрос бы несоизмеримо, купи он 
собрание Р. Герра и подари Музею личных коллекций. 

Мысль о принятии закона, по которому прибыли лица, 
вкладывающего средства в культуру, не будут облагаться 
налогами, не нова. О необходимости такого закона говорят 
давно. Сколько провинциальных музеев, библиотек, 
детских художественных школ удалось бы сохранить и 
вырвать из нищеты! А как обрадовались бы художники! 

Остается констатировать неприятный факт: 
новоиспеченным господам нужны не Россия, ее люди, ее 
культура, а только неисчерпаемые природные богатства 
страны и прибыли, прибыли, прибыли... Воистину, когда 
говорят деньги - музы молчат. А по щекам их текут 
горькие слезы. Слезы унижения и безысходности. 

Алексей ЛОПАТО, 
художник, Екатеринбург 

Я считаю, что истинному искусству ничто не грозит. 
Истинное искусство идет от души, от сердца, а душу и 
сердце за деньги не купишь, не заставишь их петь чужую 
песню. Любовь, дружба, искренность - основы 
человечности, основы настоящего искусства. Они будут 
существовать вечно. 

Артемий 
Массовое искусство было, есть и будет продажным. Но 

есть книги, песни, стихи, картины для души, а не для продажи. 
Это и есть чистое искусство. Оно тоже было, есть и будет. 

Леонид 

Не приемлю нынешние российские реалии. Дикое 
падение нравов. Искусство становится продажным, 
вернее, оно подменяется каким-то дешевым эрзацем. 
Отовсюду тебе кричат: «Это звезды экрана, это звезды 
театра». А посмотришь - это просто черные дыры. 

Маша КИТАЕВА 
сЬеуа!77.1Ы.ги 

РАМПА 

Московский театр «Современника 
открыл сорок восьмой сезон 

Началась работа над пьесой А.Н. Островского 
«Гроза». За почти полувековую историю существования 
театр никогда ие обращался к драматургии классика, 
отчетливо понимая дистанцию между эстетикой 
«Современника» и теми художественными средствами, 
которые обычно используются для постановки 
Островского на сцене. При этом всегда мечтали об 
особом, своем, увиденным сегодняшним человеком, 
способным через классический текст рассказать со 
сцены о том, что волнует всех. В коллективе с 
огромным интересом приняли предложение молодого, 
но уже достаточно хорошо известного своими работами, 
в том числе и «современниковским» спектаклем 
«Мамалапасынсобака», режиссера Нины Чусовой. Ее 
замысел «Грозы» показался крайне интересным. Над 
его воплощением будут работать Елена Яковлева - она 
начинает репетировать Кабаниху - и Чулпан Хаматова -
будущая Катерина. 

А сразу после нового года в «Современнике» начнет 
работу над спектаклем «Бесы» по роману Ф.М. 
Достоевского выдающийся польский режиссер театра и 
кино Анджей Вайда. 

ВЕРНИСАЖ 

Фотографические выстав-
ки в ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, похоже, стано-

вятся заботливо культивируе-
мой музейной традицией. И 
тут ГМИИ хоть и не впереди 
планеты всей (Нью-Йоркский 
Музей современного искусст-
ва купил свою первую фото-
графию в 1930 году, а отдел 
фотографии был официально 
утвержден в 1940-м), зато 
впереди многих российских 
музеев. Тяжелые двери солид-
ного художественного музея 
кураторы ГМИИ приоткрыли 
едва ли не первыми, чтобы 
впустить на бал искусств Зо-
лушку фотографии, легконо-
гую красавицу смешанных 
кровей, чья доступность всем 
слоям населения обеспечила 
ей бешеную популярность и 
народную любовь. Впрочем, 
две зарубежные выставки, от-
крывшиеся с полуторанедель-
ным интервалом в ГМИИ им. 
Пушкина и в Музее личных 
коллекций, еще раз доказыва-
ют, что наивно недооценивать 
не только красоту, но и силу и 
возможности этой красавицы. 
Сегодня это одна из самых 
влиятельных особ в мире ис-
кусства, массмедиа, рекламно-
го бизнеса и даже политики. 

Сравнивать выставки «150 
лет испанской фотографии» (у 
нее две экспозиции - на Вол-
хонке в ГМИИ и на Новин-
ском бульваре, 31/2, в Инсти-
туте Сервантеса) и «Вгляды-
ваясь в фотографии. 125 фо-
тографий из собрания Музея 
современного искусства» (в 
Музее личных коллекций) 
вроде бы бессмысленно. 
Слишком разные принципы 
формирования. Испанская вы-
ставка должна открыть зрите-
лям незнакомую страну и ее 
историю плюс историю испан-
ской фотографии в лице луч-
ших ее фотографов. 125 фото-
графий из нью-йоркской кол-
лекции, во-первых, собраны из 
самых разных стран; во-вто-

Фотографические сближения 
Две выставки об одной истории. Истории фотографии 

Беренис Эбботт. Джеймс Джойс. 
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рых, в основе отбора - 100 ра-
бот, выбранных Джоном Жар-
ковским (почетным директо-
ром Отдела фотографии Мо-
МА) для своей книги, вышед-
шей в 1973 году. Он музейную 
коллекцию предложил рас-
сматривать «не как хранилище 
непреложных шедевров, а 
скорее как руководство, спо-
собствующее более глубокому 
пониманию достижений и воз-
можностей фотографии». Его 
рисунок истории фотографии 
похож на пунктир или на ми-
нималистическую компози-
цию: каждая фотография -
знак нового этапа (в технике 
или видении), переломные 
точки развития, знаковые фи-
гуры (Атже и Зандер, Родчен-

ко и Стиглиц, 
Стайхен и 
А в е д о н , 
О'Салливан и 
Мэн Рэй, Мо-
хой-Надь и 
Дуано...). 

Тем не ме-
нее, кроме 
времени и 
пространства, 
есть еще одна 
точка пересе-
чения этих 
двух экспози-
ций - это воп-
рос, а что, 
собственно, 
о ткрыва е т 
нам история 
фотографии? 
Для ответа на 
этот вопрос 
не столь уж 
важно, нацио-
нальная или 
интернацио-

нальная версия ее истории 
нам предлагается. 

Концепция испанской вы-
ставки предполагает познава-
тельность. Просто фотогра-
фия открывает незнакомое, 
новое, то, что человек никогда 
не увидел бы иначе. Не обяза-
тельно бой быков, лакомое эк-
зотическое блюдо для тури-
стов. Кстати, фотография 
корриды, сделанная Ориолом 
Масионсом в одной из дереву-
шек провинции Ла Манча в 
1961 году, позволяет рассмот-
реть эту опасную забаву круп-
ным планом с близкого рас-
стояния. И в неожиданном ра-
курсе. Не сразу понимаешь, 
что палитра чувств, написан-
ных на лицах трех матадоров. 

стоящих перед быком: от рас-
терянности, озадаченной весе-
лости до мрачноватой встре-
воженности - относится вовсе 
не к ним самим, а к фотогра-
фу. Мы-то фотографа не ви-
дим, зато, видимо, его слиш-
ком хорошо видел бык, кото-
рый разворачивает рога в сто-
рону нежеланного свидетеля 
собственной слабости. Мата-
доры с красным плащом оста-
лись не у дел. А фотограф 
должен был, наверное, улепе-
тывать от разгневанной моде-
ли со всех ног. 

Открытие неведомых тер-
риторий познания и стало от-
правной точкой в длинной ис-
тории фотографии. Иногда 
фотографы буквально были и 
первооткрывателями. Ска-
жем, Тимоти О'Салливан, ко-
торый после Гражданской 
войны отправился на Запад в 
качестве фотографа для уча-
стия в исследованиях 40-й па-
раллели и 100-го меридиана 
(они проводились по решению 
правительства), испытал все 
радости жизни, описанные в 
романах Фенимона Купера. От 
экстремальных жары и холо-
да, враждебности или веро-
ломства индейцев до отсутст-
вия питьевой воды, слишком 
большого присутствия ядови-
тых комаров и ощущения, что 
назад дороги не найти. 

На самом деле большинст-
во зрителей склонны вычиты-
вать со снимков вовсе не то, 
что им неизвестно, а, наобо-
рот, знакомую информацию. 
Поэтому, наверное, живой от-
клик получает, допустим, сни-
мок 1916 года X. Ортиса Эча-
гуэ «Возвращение в город». 

Трое мужчин в широкополых 
шляпах и длинных накидках, 
спускающихся с гор к городу, 
расплывающемуся на заднем 
плане, выглядят типичными 
благородными идальго, знако-
мыми если не по роману Сер-
вантеса, но по классическим 
портретам. 

Вообще, похоже, что 
больше всего мы радуемся. 

плоскости и пространства, че-
ловеческие эмоции или тайна 
движения. Иногда такие от-
крытия дорогого стоят. Изве-
стен анекдот о губернаторе 
Калифорнии Стэнфорде, ко-
торый держал пари на 25 ты-
сяч долларов, что лошадь в ка-
кой-то момент отрывает все 
четыре ноги от земли. Стэн-
форд выиграл. Правда, для до-

Вирхшшо Визйтес. Соутело де Монтес. 1960 

узнав что-то новое о чем-то 
знакомом. Известным может 
быть как объект съемки, так 
и фотограф. Впрочем, узна-
ваемость ситуации тоже час-
то оказывается ключом к 
снимку. Так происходит, ко-
гда мы видим испанский сни-
мок 1948 года неизвестного 
автора «Политические за-
ключенные в бывшей испра-
вительной тюрьме». 

Наконец, увлекательные 
открытия ждут нас, когда фо-
тография открывает незнако-
мое в знакомом или обычном. 
Это может быть соотношение 

казательства своей правоты 
ему пришлось потратить кучу 
денег и шесть лет жизни. Он 
нанял фотографа Эдварда 
Майбрвджа, который и занял-
ся фотографией движущихся 
лошадей. Результаты были та-
ковы, что никто не верил сво-
им глазам: лошадь не только 
отрывала ноги от земли, но 
еще и группировала их под со-
бой. Где это было видано? 
Только на фотографии. Она 
открыла людям глаза на окру-
жающий мир и самих себя. 

Жанна ВАСИЛЬЕВА 

ПЕРСОНА 

Два цвета времени 
Как профессионал Геннадий Животов, конечно же, крепко стоит в ряду 

многих своих коллег по кисти и керандвшу. Что же все-таки в нем 
необычного? 

Мы встретились за час до открытия 
его выставки. Голос Геннадия Васильеви-
ча, приглушенный, утопающий в про-
странстве залов, обретал сочный тембр, 
словно получал заряд энергии от картин. 
Они взывали к совести, к сопереживанию 
событий прошлых и нынешних, к спору и 
сомнениям, но отнюдь не к покою. Темы-
то какие: Афганистан, 1993 год, баррика-
ды, Белый дом, митинги, хлесткие по-
литкарикатуры... 

- Я достаточно хорошее образование 
получил: окончил Строгановское училище, 
монументально-декоративный факультет. 
У меня был прекрасный педагог Федор Фе-
дорович Волошко, которому я очень мно-
гим обязан. Вступил в Союз художников, в 
графическую секцию, а кормился в мону-
ментальной. В основном занимался роспи-
сями, мозаиками, объездил весь Советский 
Союз и ближнее зарубежье, много рисо-
вал. 

- А как вы оказались в Афганистане? 
- С группой художников меня направи-

ли с бригадой в Кабул, оформлять Дом на-
уки и культуры. 

- Вот говорят: Восток - это яркое, 
цветастое, а у вас он бежевый, охристый, 
доходящий до ослепительной белизны. 
Кажется, в природе цвета такого нет. 

- Но ведь нет и абсолютно черного и 
белого. От его насыщенности зависит со-
стояние художника, вернее сказать, отно-
шение к виденному. Объект и сама жиз-
ненная ситуация диктуют, какой использо-
вать материал. 

- Ваши работы высвечивают драму, а 
подписи-цитаты подчеркивают ее... 

- Но поразительное противоречие: мне 
безумно понравился народ афганский - от-
крытый, добродушный, высокий и краси-
вый. А где-то несут раненых под капельни-
цей, мимо проплывают загадочные женщи-
ны в парандже. И вдруг идет мне навстречу 
горожанин, в глазах вопрос: «Что вам здесь 
надо?» Это был первый мощный толчок 
для осмысления афганской темы. Возникло 
ощущение страны. Я шел через литературу, 
через философию, через геополитику. От-
сюда используемые мной цитаты. 

История не закончилась. Она требует 
лично от меня использования таких форм. 
Наш круг газеты «Завтра» насыщен идео-

хотел купить миллионер Джабраилов. Он 
приехал ко мне на джипе, с охраной. Пос-
мотрел на одну из них, где в цветах сидел 
нищий без ног, и отказался. 

- В технике, в использовании материа-
лов и, наконец, в выборе натуры вы да-
леки от элитарности... 

- Условно говоря, наш нынешний ис-
теблишмент - избрал дворцовую живопись 
- лакированную, помпезную. А я вспоми-
наю Пластова... Обожаю его! Я вообще 
считаю Пластова последним солнечным 
художником, который создал невероятное 
искусство. Рядом с ним многое сегодня ка-
жется фальшивым. 

Мы проходим в другой зал. На стене 
висит пейзаж взвихренной стихии, по-
вергшей дома, деревья и людей в смяте-
ние. 

- А это ураган. Помните, в Москве был 
ураган? 

- Конечно, помню. 
И тут мне пришли в голову строки: 

«Он ищет бурю, Как будто в буре есть 
покой»...Вот графические листы. Север. 
Разбитый трактор. Пьяный мужик, 
дождь.. .и здесь нет покоя. 

- У вас форма растворяется в сюжете. 
- Для меня сюжет очень важен. Мне 

импонирует тезис: форма - это и есть со-
держание. Вся наша русская культура пе-
реплетена сюжетами. С потрясающей си-
лой они выражались в драматургии, поэ-
зии, прозе, искусстве, русском авангарде... 

- Филонов тому яркий пример. 
- Ярчайший... У него внутренняя докт-

рина, в которой доминирует стиль мисте-
рии. никем до сих пор не превзойденный. 
Хоть он и круто менял, так сказать, свои 
убеждения - от истовой религиозности до 
отторжения от веры. Но заметьте: никогда 
не отдавал совесть на заклание режиму. У 
нас теперь есть два рода «актуалыциков»: 
«новые», которым предлагают престиж-
ные залы. Третьяковку, и «старые», мощно 
заявившие о себе до перестройки, работа-
ющие сегодня в реалистической манере. 
Вот они, к сожалению, находятся в расте-
рянности. Но что делать - нет заказчика! 
Раньше меня покупал Музей современной 
истории. Теперь - проблема. 

- Хотя, мне кажется, это недальновид-
но. По таким работам, как ваши, потом-

логией сопротивления. Как же мне, худож-
нику. не быть при этом публицистом? 

Карикатуры Животова саркастичны, 
едки, впрочем, не грубые (на того же Ель-
цина), что свойственно некоторым «об-
личителям». А ведь они обличают со-
стояние общества... 

- Есть в искусстве понятие меры. Есть 
безмерное пространство, есть мерное тер-
пение народа. А моя страна - безмерна. 
Безмерная трагедия. И на фоне этого появ-
ляются люди-слоны. И в этом смысле Рос-
сия - родина слонов. Я на Севере видел ги-
гантские кладбища мамонтов. Обычно в 
эту фразу вкладывают иронический смысл, 
но для меня он глубокий. При равнинном 
психологическом настрое народа, который 
способен очень долго терпеть, у нас появ-
ляются люди-слоны: Толстой. Достоев-
ский, Солженицын. Такие же и в политике. 
Я родом из Сибири, мои предки - пересе-
ленцы-столыпинцы. Так вот там есть чал-
доны. склонные не к труду (в основном па-
хали переселенцы средней полосы), а к ка-
ким-то авантюрам. Мне кажется, Север-
ный Урал такой же. И Борис Николаевич 
из этих чалдонов. И то, что он сотворил со 
страной, результат глубинного характера. 
И он совершает дела не по злобе, а по сво-
ей натуре, он просто не может иначе. 

- О вас говорят: вы консерваторы. 
- Пусть как угодно называют! От этого 

жизнь в нашей стране лучше не будет, ко-
гда ее заполонил дикий рынок. Мы. конеч-
но же. все за реформы и за органическое 
развитие общества, но мы по-другому смо-
трим на эти вещи... В середине 80-х я дей-
ствительно радовался переменам. Но уже 
в 90-м году многое для меня стало очевид-
ным. Союз художников традиционно имеет 
реалистические традиции. Абстракциони-
стов держали, но за людей не считали. (Ки-
вает в сторону картин: на одной - пуль-
сирующие киноварью фигуры путан и на 
другой - холодный шлейф «уходящей на-
туры» в метро.) Эти две работы были на 
выставке «Москва-Санкт-Петербург». Их 

Геннадий Животов. «11 сентября» 

ки через десятилетия будут чувствовать 
пульс нашего времени. 

- «Новые актуальщики», как ни стран-
но. повязаны советской методой. У них 
есть комиссары, у них идут прямые субси-
дии. И ни копейки нет на традиционных 
реалистов. Я спрашиваю - почему? Если 
вы. господа министры, такие демократы и 
знаете, что хорошо и что плохо, ведете 
культурную революцию и говорите о де-
мократии. так оставайтесь демократами до 
конца. Ничего подобного! Одно слово 
«авангард» приводит чиновников в свя-
щенный трепет: «Это жутко современ-
но!»... Вот и отлично: ставьте в авангард 
все талантливое, а политические пристра-
стия пусть будут на совести художников. 
При советской власти я общался с разны-
ми художниками, и работающими по зака-
зам комбината, и с художниками, которым 
не удалось вступить в союз. И пытался по-
нять: чем они недовольны? Краски есть, 
холсты есть - пиши! Можно как-то зара-
ботать. Ведь были государственные изда-
тельства, была масса условий для приме-
нения своего труда. «Что тебе мешает? В 
этом смысле политика непускания тех, кто 
хотел выехать на Запад, была неправиль-
на. В большинстве своем творческие люди 
оказались на Западе не у дел. И когда про-
пал к ним интерес, они становились изгоя-
ми, им было трудно. Они поняли, что тот 
мир не сахар. Вспомним «Это я - Эдичка», 
«Дневник неудачника» и т.д. Все они на де-
вяносто процентов стали суперпатриота-
ми: Максимов, Солженицын, Лимонов. У 
нас, как презрительно говорят, «патрио-
тов», свои взгляды, свои работы. И народу 
нравится. Вы пойдите в Музей современ-
ного искусства, там два человека - и то 
друзей. Модерновые художники любят го-
ворить: «Мы свободны». Ничего подобно-
го! Отражать свободно то, что мы видим в 
жизни, может только реалистическое ис-
кусство. 

Сергей ЛУКОНИН 
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У ж е в названии Зеленограда есть 
указание на его особенности - много 
воздуха и зелени, чистота и красота, 
уют и добронравие. Он спутник Москвы, 
административно является частью ее, 
расположен в 20 к м от Московской 
кольцевой автодороги. В 2003 году Зеле-
ноград празднует 45-летие. Город, кото-
рый создавался как научно-промыш-
ленный центр отечественной микро-
электроники. 

Префект Зеленограда Анатолий Николаевич СМИРНОВ 
выгодно отличается от многих российских градоначаль-
ников - интеллектуал, современный управленец-техно-
крат, стройный и подтянутый джентльмен и в то же вре-
мя простой на первый взгляд, типичный русский интелли-
гент. Наш разговор шел не только о городе, а и о больших 
государственных проблемах, в решении которых Зелено-
граду отведена важная роль. 

МОСКОВСКИМ ВЕСТНИК 
а м м м и 

Ябы не стал надувать щеки, 
изображая из себя человека, 
имеющего отношение к 

этой глобальной ответственности, а 
равно и возвышать роль Зеленогра-
да как некоего решающего фактора 
в будущем России. 

Что касается конкретной отрас-
ли - микроэлектроники и электро-
ники, безусловно, без их развития 
мы не то что откатимся далеко на-
зад, мы окажемся в яме, из которой 
долго не выбраться. Когда речь 
идет о высоких технологиях, «хай-
теке», об инновациях, мы сталкива-
емся с проблемами собственной, 
отечественной микроэлектроники. 
Ответственность становится вели-
кой именно по этой причине. 

О месте России на мировом рын-
ке сейчас вообще говорить несерь-
езно. Мы неплохо продаем сырье и 
за счет этого вроде бы даем возмож-
ность экономике как-то структури-
роваться, «вздохнуть», пытаемся на-
щупать свои пути развития. Кроме 
как поставщики сырья на мировом 
рынке мы больше ничего особого 
собой не представляем. 

В электронике нам в свое время 
Запад дал по рукам: в связи с запре-
тами продавать СССР все новое и 
передовое мы не имели возможно-
сти закупать заводы, новые техно-
логии микроэлектроники. Она ведь 
очень сложна и потому, что еще не 
так давно была просто совершенно 
новой, и потому, что очень точная. 
Например, производство микросхем 
требует «чистых комнат», где, ус-
ловно говоря, на кубометр воздуха 
могут быть одна-две пылинки. 

Соревнуясь с Соединенными 
Штатами, с Японией в области 
электроники, мы всегда себе отда-
вали отчет в том, что либо должны 
что-то «спереть» у них и адаптиро-
вать, купить через третьи страны, 
что-то еще подобное придумать, ли-
бо мы всегда будем отставать. И 
Советскому Союзу приходилось со-
здавать эти сложные технологии. 

Но создавать технологию - это 
не то же самое, что делать научно-
техническую разработку, какой-то 
прибор. Это сопутствующее, вспо-
могательное, обеспечивающее на-
учную мысль дело, как правило, по 
деньгам, по средствам более емкое, 
чем сама разработка. 

Последствия реформ все-таки 
нанесли заметный ущерб появле-
нию новых научных кадров. По из-
вестным причинам у многих способ-
ных студентов до недавнего времени 
не было сильной мотивации зани-
маться наукой. Но поскольку науч-
ная мысль не требует больших ва-
лютных вложений, она сохрани-
лась. Многие разработки остались в 
компьютерном виде, в виде маке-
тов. опытных образцов. 

Сейчас, когда отношение госу-
дарства к электронике изменилось, 
государственный заказ растет с ка-
ждым днем. Госзаказ сам по себе 
уже стимулирует и производство, и 
развитие науки. К тому же многие 
наши ученые, предприятия, инсти-
туты, фирмы, созданные на базе 
этих институтов, научились торго-
вать продуктами своих идей, не от-
давая сами идеи. 

Более того, мы научились уже 
финансировать подготовку кадров, 
чтобы сохранить нашу школу мик-
роэлектроники. наши направления в 
науке. Я считаю, что будущее-то как 
раз за этим. Нам не надо сейчас пы-
таться что-то повторять. Когда мы 
занимаемся отверточной сборкой, 
когда везем из-за границы полуфаб-
рикаты и здесь производим конеч-
ный продукт, то выполняем скорее 
некую социально-экономическую 
задачу: вновь загружаем огромней-
шие производственные мощности, 
создаем новые рабочие места. Такое 
надо делать, но это непрогрессивно, 
это не способ завоевания своего ме-
ста на международном рынке. 

Зеленоград замышлялся как 
комплексный центр для производ-
ства конечной продукции и выра-

ботки идей в области микроэлект-
роники. Чип надо было научиться 
изготовить. 

- В вашем городе малые и 
средние предприятия, занимаю-
щиеся не деятельностью по фор-
муле «купи-продай», а производ-
ством высокоинтеллектуального 
продукта, работают успешно. 

- Возникшие на нашей базе кад-
ров - ученых, специалистов, конст-
рукторов. разработчиков, рабочих. 
- малые и средние предприятия про-
рабатывают свои конкретные темы, 
свои конкретные направления, са-
мостоятельно изучают рынок, про-
двигают свои товары на рынок. 
Вступают в кооперацию с другими 
фирмами, чтобы либо повышать 
эффект в собственной разработке, 
либо включать ее в состав чего-то 
более сложного. 

Этот процесс идет, он естествен-
ный. и мы рады тому. У нас совер-
шенно замечательные фирмы, ко-
торые научились работать в новых 
условиях, причем научились доста-
точно быстро. Они известны в ми-
ре, продают хорошие приборы, ка-
ждый раз на выставках подписыва-
ют контракты на поставку этих 
приборов. За ними стоит очередь. 

Наши новые фирмы могут себе 
позволить брать на работу выпуск-
ников вузов, выплачивая им сразу 
500 долларов в месяц. Выпускник 
Московского института электрон-
ной техники не пойдет работать, ес-
ли ему будут платить меньше такой 
суммы (кстати, средняя зарплата на 
предприятиях Зеленограда сегодня 
7200 рублей, или 220 долларов.) 
Понятно, что ребята не поедут сей-
час искать счастье в Канаду, Изра-
иль, Америку. Они поработают 
здесь. Здесь приобретут «школу», 
здесь будут развивать собственное 
направление, а может, и собствен-
ный бизнес. Ведь в России рынок 
ненасытный, постоянно расширяю-
щийся. 

Если мозги, которыми всегда 

были сильны наши передовые от-
расли, омолодить, если их немнож-
ко поддержать на государственном 
уровне или хотя бы им не мешать, 
эти умы останутся нашей главной 
надеждой. Думаю, что место России 
в мировом сообществе, может 
быть, не быстро, но сильно должно 
поменяться. Есть возможность 
стать вместо сырьевого придатка 
страной, которая сама себя обеспе-
чит всем необходимым. 

Например, немцам чрезвычайно 
интересны наши кадры и наша шко-
ла. И с нами в Германии уже гово-
рят не о том, чтобы мы им газ про-
тянули, нефть продавали, а чтобы 
совместно научные школы созда-
вать. Говорят: мы, немцы, готовим 
хороших инженеров, а у вас хоро-
шая высшая школа. 

- И все-таки: насколько суще-
ственной была утечка мозгов из 
Зеленограда на Запад? 

- В городе живу давно и знаю 
многих, но не могу назвать челове-
ка. об отъезде которого можно бы-
ло бы жалеть как об утрате невос-
полнимой. За рубеж ехали ищущие, 
рыскающие, агрессивные, хорошие 
специалисты. Недавно ассоциация 
выпускников нашего института, 
членом которой я являюсь, прово-
дила анализ: насчитали 140 выпуск-
ников (а ежегодно выпускается по-
рядка 450-500 человек) Института 
электронной техники, работающих 
сегодня на предприятиях Силиконо-
вой долины в Америке - от простых 
инженеров-разработчиков-про-
граммистов до хозяев вполне про-
цветающих фирм электронных ли-
бо ведущих менеджеров этих фирм. 

Знаю примеры, когда люди по-
тихонечку возвращаются. Причем 
возвращаются в силу русских кор-
ней, русской души, а не потому, что 
там плохо. Потому что начали по-
нимать. что этот бизнес можно сей-
час делать и здесь. 

Был большой отток моих ровес-
ников и тех, кто после меня вуз за-

канчивал - примерно в конце 80-х. 
Они, специалисты с хорошей шко-
лой, уже в то время понимали, что 
здесь для них добра не будет. Тогда 
же налаживались коммуникации 
международные по специальным те-
мам. 

- Чем, по-вашему, обусловлена 
такая успешность русских мозгов? 
Какой-то генетической парадок-
сальностью? 

- А вы посмотрите: скандалы ха-
керстве в связи с какими фамилия-
ми всплывают? С русскими! Да-да, 
такой вот парадокс. Как его объяс-
нить? 

Не знаю. Русский человек нико-
гда не жил так легко и так спокой-
но, чтобы мозги у него разжижа-
лись. он все время в напряжении. И 
вот эта. может быть, необходимость 
выживания во всех ситуациях, пере-
даваемая в том числе на уровне ге-
нетическом, тренирует людей, вос-
питывает и умение, и желание мыс-
лить. искать. Это же наша поговор-
ка: «Голь на выдумки хитра». 

- А может, не настолько был 
низок уровень наших науки и об-
разования, как говорили еще сов-
сем недавно. Может, наоборот, во 
многом мы превосходили осталь-
ной мир? 

- Сейчас уже никто не спорит о 
самой системе образования, спорят 
лишь о глубине образования про-
фессионального. Знаю десятки при-
меров моих знакомых, которые от-
правляли детей учиться на Запад. 
Ну и что. они там оканчивают кол-
ледж. а в университет приезжают 
сюда. По окончании вуза, имея кон-
такты и некоторый опыт жизни за 
рубежом, принимают решение: как 
им быть - продолжать заниматься 
наукой там. в Гарвард ехать, рабо-
тать на фирму «Сименс» либо ис-
кать место приложения здесь? 

Советская система образования 
была передовой и таковой остается. 
А московская система образования 
настолько разумна, подвижна, при-

способлена для развития, что я не 
могу ее сравнивать даже с общерос-
сийской. Такие профессионалы 
здесь работают! И не потому, что 
Москва «жирная», а потому, что в 
это «стремное» время сумела хоро-
шее-то удержать. Может, и плохое 
что-то осталось, не знаю, но хоро-
шее удержать сумела... 

В основе всего должно лежать 
общее образование, причем комп-
лексное. Если бы еще детям с пер-
вого класса обеспечить для подкре-
пления общего образования нор-
мальную среду бытовую, нормаль-
ное медицинское обслуживание, 
возможности для физического раз-
вития. И не надо ничего ломать. До-
весить сюда, добавить, достроить. 
Современные шкалы должны быть 
со спортивными комплексами, с хо-
рошими психологами, с хорошим 
питанием и прочим... 

Я не какой-то там уж фанат сво-
его института - вон он из окна ви-
ден, но могу свидетельствовать, на-
сколько эффективной была систе-
ма образования в нем. Мы учились 
пять с половиной лет. Количество 
дней в неделю, когда мы были на 
производстве, либо в лаборатории, 
либо на кафедре, постоянно росло: 
на втором курсе один день в неделю 
проводили на производстве, на пя-
том день учились, а пять - на произ-
водстве. Кафедры института, кста-
ти, восстановили на пяти ведущих 
предприятиях. Преподают ученые-
производственники. а не какие-то 
теоретики, которые книжки прочи-
тали, в институте что-то изучили, 
конспекты-лекции написали... 

Наш инновационно-технологи-
ческий центр дал возможность уче-
ным, разработчикам, технологам с 
кафедр, занимающимся в основном 
учебным процессом, реализовать 
себя в собственных научных идеях, 
в изготовлении на производстве 
конкретной продукции и ее прода-
же. 

- У вашего города есть воз-

можность получить статус науко-
града. Вам это что-то добавит? 

- Окажет некую эмоциональную 
поддержку, во-первых. Во-вторых, 
есть некоторые льготы федераль-
ные в отношении наукоградов. Од-
нако стать наукоградом для нас 
очень сложно, поскольку Зелено-
град - город не самостоятельный: 
мы город в городе. 

Но ассоциация наукоградов при-
нимает нас за «своих», а мы стара-
емся ездить на их съезды и конфе-
ренции. Я на эти дела не очень «за-
падаю». Потому что государствен-
ная поддержка сегодня больше дек-
ларативный характер носит, что то-
же немаловажно. 

Когда Путин говорит, что нужно 
поддерживать отечественную элек-
тронику, даже если Касьянов не 
даст ни рубля, - уже хорошо. 

- Зеленоград - часть Москвы, 
на первый взгляд весьма привле-
кательная. 

- Самое интересное как раз то, 
что пока Зеленоград по многим 
причинам не воспринимается как 
место, куда надо бежать со своими 
деньгами, со своим бизнесом. О на-
шем городе мало знают. 

До середины 80-х Зеленоград 
был просто-напросто закрыт, то 
есть любой иностранец, появляв-
шийся в городе, находился под пол-
ным контролем соответствующих 
служб. Доля государственного обо-
ронного заказа на режимных пред-
приятиях составляла 98 процентов, 
они вели научно-технические разра-
ботки, претендовавшие на мировой 
уровень, а во многом его опережав-
шие. Конечно, все это требовало 
принятия «соответствующих мер», 
и информация о городе была крайне 
скудной. 

У меня есть подборка газет - их 
можно сосчитать на пальцах двух 
рук, - в которых так или иначе упо-
минался наш город. С конца 70-х до 
конца 80-х я подбирал их очень 
тщательно. Первым за десятки лет 

был большой материал о Зелено-
граде, а точнее, об одном из его ли-
деров, первом секретаре райкома 
партии Анатолии Михайловиче Ла-
рионове, с фотографиями, с упоми-
нанием о развитии здесь электрон-
ной промышленности. 

Одна из наших серьезных проб-
лем - транспортное сообщение с 
Москвой. Я на -заседания правитель-
ства, куда не имею права опазды-
вать, выезжаю на всякий случай за 
два часа, да и то с машиной сопро-
вождения. Неприспособленность к 
огромному автомобильному потоку, 
непригодность для такого, как сей-
час, экономического использования 
транспортной артерии между 
Санкт-Петербургом и столицей, 
проблемы внутренней миграции на-
селения между Зеленоградом и Мо-
сквой по Октябрьской железной до-
роге - все это делает бизнес здесь 
сегодня не очень привлекательным. 
Предложение рабочих мест растет 
не так, как хотелось бы, хоть мы 
сейчас и делаем все для решения 
этой проблемы. 

Не стоит полагать, что здесь 
очень много свободной земли, это 
иллюзия. Территория Зеленограда 
генеральным планом была разрабо-
тана, распределена даже раньше, 
чем территория Москвы. Мы знаем: 
где что должно быть, где что может 
бьггь, под какие объемы бизнеса и 
социальные объекты у нас есть зем-
ля. 

- А если пофантазировать: что 
будет дальше, как изменится об-
лик города в связи с неизбежным 
процессом урбанизации? 

- Когда-нибудь Зеленоград, ви-
димо, сомкнётся с Москвой. К при-
меру. Молжаниновка уже сегодня 
находится на территории Москвы. 
А от Молжаниновки до Зеленогра-
да совсем недалеко. Такие слияния, 
безусловно, произойдут, хотя и не 
очень скоро. 

И мы этого не боимся, ведь по 
Конституции границы Москвы не-
изменны, а мы часть Москвы. 

Многие участки, скорее всего, 
будут отданы под индивидуальное 
малоэтажное жилье. Не думаю, что 
при этом будут вырубаться леса, по-
страдает природный комплекс, все-
таки современное российское зако-
нодательство достаточно серьезно 
препятствует этому. Поэтому вот 
эта среда, вот эта аура зеленоград-
ская наверняка сохранится. 

Зеленоград бесконечно любим 
его жителями. Наш поэт Николай 
Кастрикин выразил общее мнение, 
написав: «Надеюсь, что Парижа не 
обижу, готов я повторять стократ, 
что надо б жить и умереть и в Пари-
же, да только есть еще Зелено-
град!»... 

Беседова! 
Сергей ГРОМОВ 

ТВ + кино = «Вместе» 
Прошедший в сентябре ялтин-

ский Международный телеки-
нофорум «Вместе», генераль-

ным информационным спонсором 
которого стала «Литературная га-
зета», был представлен более ши-
роким кругом стран-участников. В 
четвертом телекинофоруме при-
няли участие ведущие телекомпа-
нии из тридцати шести стран мира, 
в том числе из Германии. США, 
Нидерландов, Швейцарии и рес-
публики Катара, которую предста-
влял телеканал «Аль-Джазира». 

Участие в телекинофоруме на 
Черноморском побережье уже 
стало хорошей традицией среди 
тележурналистов, для которых 
форум «Вместе» становится не 
только временем дружеских 
встреч, но и возможностью обсу-
дить со своими коллегами сегод-
няшнюю ситуацию на российском 
телевидении, обменяться опытом и 
определить тенденции в развитии 
телевидения. Поэтому особый ин-
терес вызывали мастер-классы и 
творческие встречи с заслуженны-
ми работниками кино и телевиде-
ния, такими, как Анатолий Лысен-
ко, Леонид Золотаревский, Роман 
Балаян, Ирина Скобцева-Бондар-
чук, Михаил Деггярь, Лев Никола-
ев и Евгений Цымбал. 

Наиболее активно на телекино-
форуме проходили «круглые сто-
лы». Так, участники дискуссии на 
тему «Телевизионный игровой 
фильм: сегодня и завтра» отметили 
в большинстве своем низкий про-
фессиональный уровень у создате-
лей российской теле- и кинопро-
дукции. «Круглый стол» «ТВ и ки-
но: зеркало народной жизни или 
инструмент рынка?», который про-
шел под председательством Всево-
лода Богданова, затронул актуаль-
ные проблемы телевидения и вы-
звал неподдельный интерес участ-
ников обсуждения. Специально 
прибывшие на четвертый телеки-
нофорум советник генерального 
директора ЮНЕСКО Генрих Юш-
кявичус и директор международно-
го института массмедиа Азии Джа-
вад Мотташ провели «круглый 
стол» на тему «Тенденции развития 
мирового телевидения в эпоху гло-
бализации», осветив сегодняшнее 
состояние массмедиа в странах ази-
атского региона и в мире в целом. 

Что касается конкурсной про-
граммы телекинофорума «Вместе-
2003». в этом году работало уже 
два состава жюри. >йори конкурса 
телевизионных программ возглав-
лял президент Международной ака-
демии телевидения и радио Анато-
лий Лысенко, а жюри конкурса те-

левизионных игровых фильмов -
кинорежиссер Роман Балаян. 

Среди телевизионных игровых 
фильмов награду за лучшую ре-
жиссерскую работу получил Вла-
димир Хотиненко за фильм «По ту 
сторону волков», этот фильм так-
же был удостоен приза и за лучший 
актерский ансамбль. За лучшее же 
воплощение образа на экране свою 
награду получила московская акт-
риса Анастасия Колпикова, сыг-
равшая в фильме «Покаянная лю-
бовь». Главный приз телекинофо-
рума «Вместе» был присужден 
санкт-петербургской тележурнали-
стке Ольге Дроздовой за фильм «Я 
знаю, что я могу все. что я хочу». 

Одним из призеров форума стал 
фильм режиссера Аллы Осиповой 
«Расправа», в котором авторам 
фильма впервые удалось показать 
российскую историю не именами и 
поступками, а сутью жизни русско-
го народа. 

Помимо этого жюри оценивало 
конкурсантов еще в ряде других 
номинаций. Так, за лучшую публи-
цистическую программу премии 
удостоился Сергей Раевский (теле-
компания «Школьник ТУ») за про-
грамму «Белая смерть». Первый 
приз получил телевизионный доку-
ментальный фильм Евгения Цым-
бала «Дзига и его братья». Победи-
телем в лучших специальных ре-
портажах стм Михаил Деггярь и 
его документальная работа «Расст-
рел». В номинации «Лучшая науч-
но-популярная и познавательная 
программа» приз завоевала работа 
ТРК «Цивилизация» под названием 
«Роман ее души» Натальи Спири-

доновой. В программах для детей 
первой стала украинская телера-
диокомпания «Ялта» - программа 
«Ялтинская «Сказка». Среди моло-
дежных программ была выбрана 
работа общенационального укра-
инского канала «Интер» - «Все для 
тебя» (серия «Кастинг»), Лучшим 
дебютом IV Международного теле-
кинофорума жюри единогласно 
признало конкурсантку из Бело-
руссии Елену Купчик за «Непохо-
жее счастье». В номинации «Крым 
- международная здравница» побе-
дила организация «Государство и 
право» с телефильмом «Зодчий». 

Председатель оргкомитета фо-
рума, председатель Госдумы РФ 
Геннадий Селезнев вручил специ-
альный приз Международной Ас-
самблеи государств-участников 
СНГ «За вклад в развитие кинема-
тографа» народной артистке СССР 
Ирине Скобцевой-Бондарчук. Спе-
циальным дипломом «За ориги-
нальное и высокохудожественное 
раскрытие образа Санкт-Петер-
бурга» был отмечен авторский 
коллектив МГТРК «Мир» за 16-се-
рийный цикл программ «Метафи-
зика Санкт-Петербурга». Алек-
сандр Топчий, автор программы 
«Николаев - Мурманск: зона сот-
рудничества» (Николаевский 
ОГТРК), получил специальный 
приз «Интеграция» исполнитель-
ного комитета СНГ. 

Международная академия теле-
видения и радио в рамках форума 
впервые провела конкурс «Россия: 
взгляд со стороны». Непременным 
условием участия в конкурсе стал 
показ фильма по национальному 
телевидению той страны, где про-
живает автор, что крайне важно 
при нынешнем дефиците россий-
ской тематики на зарубежном ТВ. 
В номинации «Телефильм» пер-
вый приз получила работа Клауса 
Берднарца (Германия) «От Байка-
ла до Аляски», рассказавшая о бо-
гатствах российской природы. Но-
минация «Телеочерк» была осо-
бенной в своем роде и условиями 
создания работ (академия органи-
зовала поездки участников по ре-
гионам России), и тем, что первое 
место поделили между собой две 
очаровательные конкурсантки. 
Ими стали Гаяне Асламазян (Ар-
мения) за работу «Сибирские за-
метки» и Марина Хабарова (Узбе-
кистан) - «Взгляд со стороны». 
Несомненно, взгляд со стороны 
ценен своей уникальностью. 

Насыщенная программа теле-
кинофорума «Вместе» смогла ох-
ватить не только участников, но 
гостей и жителей Ялты. В дни про-

ведения форума у каждого была 
возможность насладиться прекрас-
ными телепрограммами и кинолен-
тами, которые транслировались на 
специально установленном откры-
том экране на ялтинской набереж-
ной. Многочисленные мероприя-
тия, проводимые в рамках форума, 
в которых могли принять участие 
все желающие, в очередной раз 
подчеркнули уникальность ялтин-
ского телекинофорума «Вместе» в 
открытости его границ. 

Одним из основных событий 
форума стала презентация скульп-
турной композиции, посвященной 
А.П. Чехову, изготовленной на 
экспериментальном художествен-
но-производственном объединении 
«Вель» - генерального спонсора 
телекинофорума. Открытие же 
памятника состоится на ялтинской 
набережной в ближайшее время. 
Необходимо отметить, что таким 
масштабным телекинофорум 
«Вместе» стал благодаря поддерж-
ке генерального спонсора форума 
Нефтегазовой компании «Русс-
Нефть». Неоценимый вклад вне-
сли спонсоры форума Корпорация 
«ТВЭЛ» и Пивоваренная компа-
ния «Балтика». Официальный 
партнер форума - Банк «Диалог-
Оптим». 

Особенностью ялтинского фо-
рума является рождение из года в 
год интересных идей. Это стало 
хорошей традицией, которая с ка-
ждым разом захватывает все но-
вые и новые пласты теле- и кино-
процесса. И четвертый телекино-
форум «Вместе» оказался богат на 
зарождающиеся идеи. «Литератур-
ная газета» выступила с предложе-
нием создать номинацию для пе-
чатных СМИ, отражающих теле-
визионный процесс. В планах орга-
низаторов форума проведение в 
следующем году регионального 
этапа в Азербайджане и Литве. А 
болгарская делегация высказала 
пожелание о проведении «Эха те-
лекинофорума «Вместе»» на золо-
том берегу Болгарии. 

Как показывает время, благо-
даря форуму Ялта вновь приобре-
тает, казалось бы, уже забытые 
черты города, в котором тесно 
переплетены многочисленные эт-
носы и культуры народов. Еже-
годное расширение географии 
участников форума наводит на 
мысль, что вскоре имя черномор-
ского курорта вновь зазвучит по 
всему миру, но уже в контексте 
Международного телекинофору-
ма «Вместе». 

Анна ЧИСТОВА 

«Радио России» первым принимает гостей 
Выставка «300 лет россий-

ской журналистики - 300 
лет российской истории», 

которая с 14 сентября по 5 ок-
тября прошла в Москве в вы-
ставочных залах Большого Ма-
нежа, открылась для посетите-
лей Днем «Радио России». Бо-
лее тысячи человек смогли 
принять участие в записи пяти 
самых популярных программ 
любимой радиостанции. 

Несмотря на то. что встреча 
с поэтом Андреем Дементье-
вым, автором и ведущим пере-
дачи «Виражи времени», была 
назначена на 11 часов, посети-
тели начали приходить уже в 9 
утра. В рамках презентации 
уникального проекта «Ярмарка 
песен» профессиональные 
фолк-группы «Че те надо?», 
«Грибной дождь». «Седьмая во-
да», «Горница» исполняли не 
только свои песни, но и песни, 
написанные слушателями «Ра-
дио России». А во время записи 
музыкальной передачи «На за-
валинке» с ведущим Олегом 
Чвиковым пел весь зал. Ярост-
ная дискуссия о нынешней рос-
сийской политике, о будущем 
нашей страны и о самых важ-
ных событиях в мире разгоре-
лась во время записи передачи 
«Мир за неделю» между веду-
щим Александром Бовиным и 
многочисленными участниками 
встречи. Любителей классики 
порадовал Хор Третьяковской 

галереи и Камерный оркестр 
Московской консерватории, 
которые стали гостями переда-
чи «Диалоги о культуре» Люд-
милы Борзяк. 

Завершился День «Радио Рос-
сии» в Манеже рок-концертом. 
Приятно было видеть среди гос-
тей много молодежи, которую 
редко встретишь на такого рода 
выставках. Молодые люди за-
полнили все свободное место в 
зале во время выступления таких 
легенд отечественного рока, как 
«Черный кофе», «Араке», и их 
молодых последователей - групп 
«Ключевая» и «Тайм Аут». 

Только в этот день, чтобы по-
пасть в эфир самой большой ра-
диостанции страны, слушателям 
не нужно было звонить по теле-
фону, достаточно было прийти в 
Большой Манеж на День «Радио 
России»! 14 сентября, по оцен-
кам организаторов, выставку по-
сетили не менее 10 тысяч чело-
век. Удастся ли другим СМИ 
превзойти этот результат? 

Радиостанция «Радио Рос-
сии» продолжает радовать сво-
их слушателей новинками в 
эфире. Впервые 3 октября в 
Москве стартует проект «Все-
мирное радио в России» (С1оЬа1 
Кайю ш Ки«51а), в котором са-
мое активное участие примет и 
«Радио России». В рамках про-
екта пройдут Международный 
профессиональный форум, за-
седание радиокомитета Евро-

пейского вещательного союза. 
Эти мероприятия будут сопро-
вождаться уникальными про-
граммами в эфире радиостан-
ций «Радио России», «Маяк», 

Гость «Радио России» 
Александр Бовин 

«Маяк-24», «Юность», «Голос 
России» и «Орфей». На форуме 
«Общественное радио: России -
европейский опыт» известные 
политики, представители госу-
дарственных организаций и ру-
ководители крупнейших радио-
компаний Европы и России об-
судят проблемы и перспективы 
радио в Старом Свете. Радиоко-
митету Европейского веща-

тельного союза (ЕВС) будет 
представлена премия «Радиома-
ния». которая имеет шанс стать 
общеевропейской. В это же 
время в эфире радиостанций 
весь день будут звучать экс-
клюзивные программы, подго-
товленные ведущими общест-
венными радиостанциями Евро-
пы - членами Европейского ве-
щательного союза. Темы и уча-
стников передач определили са-
ми российские радиослушатели 
в ходе специального Интернет-
опроса. Это будут интервью с 
известными всему миру полити-
ками, спортсменами и деятеля-
ми культуры. В проекте также 
принимают участие обществен-
ные радиостанции Великобри-
тании. Франции, Италии. Шве-
ции, Австрии, Чехии. Дании, 
Финляндии, Югославии, Сер-
бии, Венгрии, Польши, Слова-
кии, Румынии, Болгарии, Укра-
ины и других стран. 

Справка: Европейский ве-
щательный союз (ЕВ11> обра-
зован в 1950 году. Действи-
тельными членами союза яв-
ляются 70 вещательных орга-
низаций из 51 европейской 
страны, среди ассоциативных 
членов - 46 организаций из 29 
стран. Нашу страну в ЕВ1] из-
начально представляло «Ра-
дио России», а теперь и другие 
российские радиостанции: 
«Маяк», «Голос России» и 
«Радио Орфей». 

На берегу Мазурного моря (Мм) 
прохладно и пустынно. 
В МмК разгоряченная толпа. 
Два Ивана (оба Мазура), 
Две Елены (обе растрепанные). 
Милочка Иванова (в радости) 
на «13-м стуле» (расселась), 
всего 48 писем (100 украдены) и 
100 милиционеров (в их поиске), 
2 командира (мешают друг другу), 
почтальон Микроволновкин (нервничает), 
аноним (один и весел). 

Мазурная Канцелярия крепко держит 
в руках телефонную трубку, в устах - се-
крет, и никому не говорит, что она все 
знает: не поделили две Елены сотню пи-
сем от поклонников и разодрали их в 
клочья (волосы нечаянно под руки пода-
лись, вот и растрепались). Телефонная 
трубка спрашивает и спрашивает: 
«Ждать ли новых встреч в «ЛГ» по каж-

дым средам?» «13-й с т у л » отвечает: 
«Ждите ответа... ждите ответа...». 

Аноним один сплетни распускает: 
«Всем хорошо в теплой каюк-компа-

нии МмК со 102 молодцами. 
Всем весело, кроме нервозного Мик-

роволновкина с гитарой». 

ЧП опять: С 3 сентября по непонятной 
причине увеличилось число новых чита-
телей «ЛГ» и наконец-то и у нас появи-
лись критики. МмК посылает их далеко, 
аж к 4-му номеру с. г. (ключевое слово: 
МАЗУР). История у нас длинная, как нача-
лась с иронического детектива, так и про-
должается... 

Пишите Золотой Рыбке: 
е!епаМ@сНа1.р|рех.сот - ответ ждать 
не заставит!!! 
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и 



сов/то, ЕПОО ЗИМ 

НАУЧНАЯ 
ПРЕДА Проект •Литературной газеты» и Российской академии наук 

От первого спутнике - до многих сотен 
«летучих голландцев» в приземном 
космосе 

Весь мир охвачен безгазовым огнем 

Два великих математика смаковали 
формулу французского вина 

Маленький американский университет 
равен большому российскому 

ГЛУБЬ ПРОЦЕССА 

Ш ще нашего института - са-
испространяющийся высо-
•емпературный синтез, или 
о - СВС. Попробую объяс-

нить это проще. Все знают, как го-
рит палочка пороха. Если ее за-
жечь с одного конца, то пламя бу-
дет распространяться вдоль па-
лочки к другому концу. При этом 
порошинка как бы тает и исчезает 
совсем. Это происходит потому, 
что при горении образуются газо-
образные продукты, которые уле-
тают. А теперь представьте себе, 
что в результате горения образу-
ются не газы, а твердые вещества. 
Они остаются на том же месте, где 
образовались. Палочка сохранит-
ся после того, как по ней пробе-
жит раскаленный фронт горения, 
переводя твердые исходные реа-
генты в твердые конечные про-
дукты. Такой процесс получил на-
звание «твердое пламя» и был за-
регистрирован как научное от-
крытие в 1967 году за № 287 под 
названием «Явление волновой ло-
кализации твердофазных автотор-
мозящихся реакций». 

Чтобы осуществить твердопла-
менное горение, нужно так подо-
брать вещества для реакции, что-
бы при их взаимодействии выделя-
лось много тепла, и при высокой 
температуре горения продукты 
реакции были бы твердыми. Про-
ще говоря, продуктом такого го-
рения оказываются не газы, а 
вновь образованные тугоплавкие 
вещества и материалы. И процесс 
их получения - не что иное, как 
новый метод синтеза. Отсюда и 
его название: СВС - самораспро-
страняющийся высокотемпера-
турный синтез. 

Небезынтересно рассказать, 
как произошло это открытие. Оно 
состоялось в 1967 г. в Отделении 
Института химической физики 
АН СССР в Черноголовке. Я тог-
да заведовал лабораторией, и мы с 
коллегами занимались горением 
твердых ракетных топлив. Чтобы 
проверить одну научную гипотезу, 
мы поставили задачу создать экс-
периментальную модель безгазо-
вого горения и решили ее. Взяв за 
основу железоалюминиевый тер-
мит (смесь оксида железа с алю-
минием) и разбавив его некото-
рым количеством оксида алюми-
ния, мы впервые получили безга-
зовый состав: вес образцов после 
сгорания не изменялся. Потом нам 
захотелось подобрать другие со-
ставы такого же типа. Начались 
целенаправленные поиски. И 
здесь нас ожидал успех. Мы «нала-

Твердый огонь СВС 
ли» на целые классы реакций вза-
имодействия химических элемен-
тов, горящих по механизму твер-
дого пламени и образующих цен-
ные тугоплавкие соединения: кар-
биды, бориды, нитриды, силициды, 
интерметаллиды и т.д. 

Мы узнали, что эти соединения 
необходимы современной техни-
ке, а существующая в настоящее 
время технология их производства 
несовершенна: она энергоемка и 
малопроизводительна. Я понял, 
что нам в руки попал новый эф-
фективный метод синтеза, и при-
нял смелое для того времени ре-
шение продолжать работы в этом 
направлении, несмотря на скепти-
ческое отношение коллег и на-
чальства. 

Достоинства метода СВС оче-
видны. Высокие температуры, не-
обходимые для синтеза, достигают-
ся не за счет потребления электро-
энергии, а с помощью «химии», т.е. 
тепла, выделенного реакцией. А 
большая скорость реакции дает 
высокую производительность. И 
мы ринулись в неизведанную об-
ласть. Пять лет наша небольшая 
группа, состоявшая из авторов от-
крытия - химика И.П. Боровин-
ской, физика В.М. Шкиро и меня -
и еще нескольких коллег, которых 
удалось привлечь к этим исследо-
ваниям, работала в изоляции.без 
выхода во внешний мир. 

Очень плодотворными оказа-
лись 70-е годы. Это были годы 
бурного роста. Проблема стала 
развиваться и вширь, и вглубь. От 
синтеза соединений мы перешли к 
освоению разнообразных новых 
технологических приемов: научи-
лись получать продукты горения в 
виде порошков, сложных материа-
лов, изделий, покрытий. Расшири-
лась сырьевая база: мы вовлекли в 
СВС-процессы более дешевые, 
нежели порошки металлов, реа-
генты. Получили развитие новые 
теоретические подходы к описа-
нию этих процессов. 

Но главный результат, на мой 
взгляд, - это появление новых 
творческих групп. Исследования-
ми и применениями СВС стали за-
ниматься в Томске, Ереване, Баку, 
Куйбышеве, Киеве и других горо-
дах Советского Союза. Это дела-
лось по нашей инициативе. Работы 

Что такое продуктивность научной раз-
работки и как за нее бороться? На при-
мере открытого российскими учеными 
эффекта самораспространяющегося 
высокотемпературного синтеза - СВС -
об этом рассказывает директор Инсти-
тута структурной макрокинетики и про-
блем материаловедения РАН академик 
Александр МЕРЖАНОВ. 

возглавляли наши друзья - быв-
шие студенты, аспиранты, стаже-
ры, а также коллеги, с которыми 
мы сотрудничали ранее по другим 
проблемам. В этот период были 
получены и два важных практиче-
ских результата. Первый - внедре-
ние СВС-технологии на Кирова-
канском заводе высокотемпера-
турных нагревателей, второй - ор-
ганизация научно-производствен-
ной кооперации по выпуску абра-
зивного инструмента и шлифо-
вальных паст из карбида титана. 
Первое внедрение мы осуществи-
ли совместно с Институтом хими-
ческой физики Академии наук 
Армении, а второе - с Институтом 
проблем материаловедения Ака-
демии наук Украины. Использова-
ние шлифовальных паст на основе 
карбида титана дало нашей стране 
огромный экономический эф-
фект. что продемонстрировало 
эффективность СВС и стимулиро-
вало дальнейшие работы по его 
практическому использованию. 

В 1979 году на нас «положил 
глаз» Председатель Госплана 
СССР Н.К. Байбаков. СВС произ-
вел на него сильное впечатление, 
и по его инициативе было принято 
Постановление Совета Минист-
ров СССР. В результате были да-
ны указания министерствам по 
внедрению нашей технологии, в 
Госкомитете по науке и технике 
был создан Научный совет по тео-
рии и практике СВС-процессов, а 
в Черноголовке был построен 
комплекс зданий и сооружений, 
где ныне располагается наш ин-
ститут. Меня назначили председа-
телем Совета, и я стал официаль-
ным руководителем проблемы. Но 
еще более триумфальный период 

начался в середине 80-х годов, 
когда по инициативе Председателя 
ГКНТ академика Г.И. Марчука 
был создан Межотраслевой науч-
но-технический комплекс 
(МНТК) «Термосинтез». За не-
продолжительное время его дея-
тельности (система МНТК распа-
лась в начале 90-х годов, почти од-
новременно с распадом СССР) 
были созданы Институт структур-
ной макрокинетики (ИСМАН) в 
качестве головной организации 
МНТК «Термосинтез» и ряд науч-
но-технических центров. Среди 
созданных организаций отмечу 
Научно-учебный центр СВС МИ-
СиС-ИСМАН и Томский филиал 
ИСМАН. В проблему пришли но-
вые коллективы. Повысилась от-
ветственность за результаты на-
шей работы. 

Существование МНТК «Тер-
мосинтез» позволило нам создать 
15 производственных центров 
СВС: в Ижевске, Днепропетров-
ске, Чусовом, Горьком, Дальне-
горске и других городах. Промыш-
ленный статус приобрели керами-
ческие порошки, азотированные 
ферросплавы, керамические изо-
ляторы. режущие пластины и дру-
гая продукция. В 1992 году было 
выпущено около 2000 тонн СВС-
продуктов, что совсем не мало для 
данного класса соединений. В на-
ших планах было серьезное пере-
вооружение промышленности, мы 
хотели там. где это возможно и це-
лесообразно. перестроить произ-
водства на использование СВС-
технологий. 

Между тем, первые работы за 
рубежом в области СВС появи-
лись лишь с 10-летним отставани-
ем. В США они начались под влия-

нием публикации обзора Дж. 
Крайдера «Самораспространяю-
щийся высокотемпературный син-
тез - советский метод получения 
керамических материалов». Рабо-
ты было поручено вести Лоурен-
совской Национальной Лаборато-
рии в Ливерморе в рамках специ-
ально созданной программы 
ИАКРА. Руководитель работ док-
тор Дж. Холт, объясняя причину 
задержки, говорил мне: «Мы зна-
ли о ваших работах, следили за их 
развитием, но считали, что СВС -
это экзотика, красивый процесс, 
не имеющий практического значе-
ния, и лишь когда узнали о созда-
нии у вас производства, стали от-
носиться к СВС серьезно». 

Примерно в это же время (в на-
чале 80-х годов) начались работы 
и в Японии. После неудачной по-
пытки купить у нас лицензию они 
начали собственные исследования, 
создали Ассоциацию СВС, орга-
низовали работы в университетах 
и на фирмах. Сегодня - это пере-
довая страна в развитии СВС с яв-
ным лидером профессором М. 
Койзуми. 

В настоящее время исследова-
ния в области СВС ведутся в 49 
странах мира. В научных и техни-
ческих журналах публикуется 
много статей (в среднем выходят 
из печати 2 статьи в день). Выда-
ется много патентов. Самыми вы-
сокими темпами СВС развивается 
в Китае: почти в каждом универ-
ситете есть группа, изучающая 
СВС. Я преклоняюсь перед китай-
скими специалистами, создавшими 
многотоннажное СВС-производ-
ство труб с износостойким внут-
ренним покрытием для транспорта 
абразивных сред (минеральное 
сырье, руда, цемент). Объем про-
изводства таких труб - около 
10 000 тонн в год. Мы хоть и были 
первопроходцами в создании прин-
ципа изготовления двухслойных 
трубок,так и остались на уровне 
интересной разработки, которая в 
нашей стране оказалась невостре-
бованной. 

Ихотя в целом наш авторитет в 
мире высок, и мы сумели удер-
жать лидирующие научные 

позиции, к сожалению, этот науч-
ный авторитет не подкреплен се-

годня эффективным внедрением. 
Начну с того, что в 1992 году сис-
тема МНТК распалась. Это про-
изошло, когда МНТК только на-
брали силу и достигли состояния 
готовности к серьезному внедре-
нию своих оригинальных разрабо-
ток в экономику страны. Я был на 
собрании в Миннауки, где было 
объявлено,что финансирование 
МНТК прекращается. Выступав-
шие директора буквально плака-
ли, объясняя, что мы потеряем в 
результате этой акции. Но, увы, 
новая власть не захотела сохра-
нить форму сотрудничества науки 
с производством, предложенную 
ее предшественниками. Для нас в 
ИСМАН наступил тяжелый пери-
од, т.к. мы лишились средств (ос-
новное финансирование мы полу-
чали по Единым планам МНТК). 
Но институт выстоял. Мы научи-
лись самостоятельно зарабаты-
вать деньги. Институт сократил 
свою численность, но ключевые 
ученые остались. 

На государственном уровне то. 
что за рубежом наша область раз-
вивается быстрыми темпами, ни-
кого не волнует. Я не раз обращал-
ся в правительственные инстанции 
с предложением сформировать 
программу по СВС, чтобы сделать 
рывок в будущее и, грубо говоря, 
«оторваться» от преследователей, 
но безуспешно. Логика безразлич-
ного отношения проста: «СВС -
это процесс, а процессов много. Не 
будем же мы по каждому процессу 
создавать программу». Поэтому 
мы сосредоточили свою работу на 
двусторонних связях. 

Приведу примеры сегодняшне-
го дня. Наиболее значительные 
результаты получены в содруже-
стве с ФГУП ММПП «Салют». 
Разработана программа двухсто-
роннего сотрудничества «СВС в 
технологии газотурбинных двига-
телей», в которую вошли и науч-
но-технические разработки, и из-
готовление специализированного 
оборудования, и поисковые иссле-
дования. Актуальный раздел свя-
зан с подготовкой молодых специ-
алистов. За полтора года работы 
получен ряд принципиальных ре-
зультатов. Предложены новые ма-
териалы стержней и форм для от-
ливки жаропрочных лопаток, для 
изготовления изотермических 
штампов, для нанесения жаро- и 
износостойких покрытий, новые 
технологии синтеза и переработки 
жаропрочных сплавов. 

Окончание на стр. 14 

РАСШИФРОВКА 

Премии МАИК «Наука» удостоена научная статья, 
опубликованная в журнале «Известия Академии 
наук. Теория и системы управления». Она называ-
лась «Выбор стратегии управления полетом с 
возвращением на Землю космических аппаратов, 
выработавших свой ресурс». Автор публикации -
профессор, доктор технических наук, руководи-
тель отделением и заместитель начальника Цент-
ра управления полетом Николай ИВАНОВ. Чем же 
она привлекла внимание конкурсной комиссии? 

Как с ними поступать? Обычно, если 
это тяжелые аппараты, у них на борту 
имеются какие-то двигательные установ-
ки, дополнительные движки, которые по-
могают нам разворачивать аппарат и на-
правлять его движение на участке поле-
та, который считается внеатмосферным. 

Здесь самое время пояснить, что когда 
мы обычно говорим «внеатмосферное» или 
«безвоздушное» пространство, то речь ско-
рее идет о пространстве с отсутствием 
плотных атмосферных слоев. На высотах 
150 - 300 километров от поверхности на-
шей планеты атмосферы, хотя и достаточ-
но разреженной, вполне достаточно, чтобы 

в нужное положение, с тем чтобы напра-
вить ее в заданную точку затопления при 
минимальных импульсах. А затем с точнос-
тью иглоукалывания надо было найти точ-
ку, в которой требовалось приложить ре-
шающее усилие, чтобы обломки станции 
упали не на континент, а в назначенном 
районе акватории Мирового океана. 

Не менее важный момент - учесть при 
спуске космического аппарата всевозмож-
ные климатические и геомагнитные фак-
торы: слоистость и плотность атмосферы 
на разных высотах, периодические изме-
нения атмосферного давления, солнечные 
вспышки. Поэтому нам приходилось ре-

Николай Михайлович рассказывает, 
что эта статья родилась в тот период, 
когда велась напряженная подготовка 

к затоплению российской орбитальной на-
учной станции «Мир». Этому предшество-
вали многочисленные проработки вариан-
тов увода станции с орбиты, и у него воз-
никли интересные идеи о том, как страте-
гически решать подобные проблемы. 

Кстати сказать, поведал корреспон-
денту Николай Михайлович, эти идеи 
полностью себя подтвердили, и следом за 
первой публикацией в этом журнале 
вскоре появилась вторая - более фунда-
ментальная. В ней рассказывалось обо 
всех аспектах работы по затоплению 
станции «Мир». «Как в таких случаях го-
ворят, мне выпала доля стать одной из 
ключевых фигур в решении этой слож-
ной и неблагодарной проблемы». 

Суть первой статьи, продолжил уче-
ный, заключается в том, что сейчас во-
круг Земли появляется все больше и 
больше космических аппаратов, а коли-
чество стран, которые их запускают, по-
стоянно увеличивается. Орбитальные на-
учные станции и космические аппараты, 
работающие в автоматическом режиме, 
со временем выполняют свою задачу, од-
нако до поры до времени остаются на ра-
бочих орбитах. И эти орбиты все более и 
более загрязняются, как мы говорим, 
«космическим мусором». 

Отработавшие космические аппараты 
могут столкнуться на орбите с функцио-
нирующими спутниками и вывести их из 
строя, а некоторые их элементы, не сго-
ревшие в атмосфере, долетают до по-
верхности Земли. За истекшие годы раз-
вития космической эры накопились при-
меры того, когда их падение серьезно уг-
рожало людям. Можно рассказать о па-
дении нашей орбитальной научной стан-
ции «Салют-7» на территорию Аргенти-
ны и американской станции «Скайлэб» в 
Австралии. В том и другом случае прини-
мались все усилия для того, чтобы дотя-
нуть их до океана, однако возможностей 
для этого было слишком мало. Если бы, 
говорит ученый, мы оставили этот про-

Трасса «Космос-океан» 
цесс неуправляемым, то могло бы слу-
читься что угодно и ущерб от такого па-
дения, вполне возможно, оказался бы ог-
ромным. 

- Вот представьте себе, - чертит схе-
му Николай Михайлович, - что на Землю 
собирается обрушиться обломок вышед-
шей из строя орбитальной станции мас-
сой до 100 килограммов, а то и до одной 
тонны, со скоростью 200 - 300 метров в 
секунду. Это можно сравнить с тем, что 
кому-то на головы с неимоверной скоро-
стью обрушится целый железнодорож-
ный состав. Подсчитано, что несгорев-
шие обломки станции «Мир», упади они 
не в море, а, скажем, на атомную элект-
ростанцию, способны пробить шестимет-
ровый слой бетона. А если такой обло-
мок упадет на город, может произойти 
жуткая непредсказуемая катастрофа. 

Поэтому с самого начала космической 
эры ставился вопрос о том, чтобы по воз-
можности направлять такие объекты в 
безопасные районы - вдали от суши и от 
трасс морского судоходства. Такие райо-
ны определены международными согла-
шениями. Кстати, в одном из них и были 
затоплены не сгоревшие в атмосфере 
элементы станции «Мир». 

Кроме сверхтяжелых обломков, боль-
шую опасность могут представлять объ-
екты с ядерными источниками. Согласи-
тесь, что это тоже страшно, если малень-
кая атомная станция упадет на Землю ря-
дом с вашим домом, особенно если вы об 
этом не подозреваете. Думаю, не нужно 
объяснять, чем это грозит и вам, и вашим 
потомкам. В межпланетном пространстве 
ядерные источники безвредны, но. когда 
они падают на Землю, может возникнуть 
немало проблем. Одним словом, главные 
заботы нам доставляют так называемые 
«объекты повышенного риска». 

тормозить движение космических аппара-
тов. особенно больших. Поэтому орбиталь-
ную станцию, оснащенную многими науч-
ными модулями, постоянно приходится 
поднимать на более высокие орбиты. Когда 
же пришлось решать проблему затопления 
станции «Мир», летавшей на высоте при-
мерно 400 километров, возникла другая 
проблема. Если бы мы. сделав необходи-
мые расчеты, немедленно направили стан-
цию в заданную точку Мирового океана, 
нам потребовались бы совершенно жуткие 

шать задачи в условиях больших неопре-
деленностей и случайных погрешностей. 
Консультации по атмосферным вопросам 
нам оказывали и оказывают специалисты 
из ГЕОХИ. ИЗМИРАНа, других институ-
тов Российской академии наук. 

М
ы говорим о крупных космических 
объектах, однако в космосе летают 
и со временем завершают свою ра-

боту менее массивные аппараты, и кон-
троль за их падением должным образом 

затраты топлива. Каждый метр торможе-
ния потребовал бы не менее 50 килограм-
мов, а скорость надо было сократить не ме-
нее чем на 100 метров. Где же взять столь-
ко топлива, чтобы снять ее оттуда? 

Стратег ия снятия станции с орбиты бы-
ла выбрана другая. Она заключалась в том, 
чтобы дать «Миру» снизиться до опреде-
ленной высоты и найти момент, который 
позволит развернуть орбитальную станцию 

еще не налажен. А это необходимо сде-
лать в мировом масштабе, поскольку кос-
мические аппараты самых разных стран 
выходят на околоземные орбиты, а потом 
возвращаются на Землю. Известно, что 
по меньшей мере один раз в неделю на 
Землю падают отработавшие космичес-
кие объекты. Или их части. Пока что та-
кие падения, слава Богу, заканчивались в 
основном благополучно. 

Последнее утопление крупного косми-
ческого аппарата произошло в конце 
прошлого года, когда случилась аварий-
ная ситуация с многотонным европей-
ским аппаратом «Астра», который не вы-
шел на заданную для него геостационар-
ную орбиту, и его ожидаемое падение на 
Землю вызвало немалую панику в Евро-
пе. Масса этого аппарата - несколько 
тонн. После неудачного запуска его орби-
та стала быстро снижаться. Европейское 
космическое агентство (ЕКА) обрати-
лось к нашему руководству с просьбой 
помочь с уводом с орбиты и приводнени-
ем несгоревших элементов спутника в за-
данном районе акватории Мирового океа-
на. Естественно, мы задействовали все 
ресурсы, имеющиеся для этого спуска в 
нашей стране. Все наши средства наблю-
дения были подняты, и мы не допустили 
падения этого объекта на сушу. 

«Пока что действенного международ-
ного контроля за падением космических 
объектов, тем более малогабаритных, в 
мире нет. Когда я говорю «контроля», 
то имею в виду четко налаженную сис-
тему. В какой-то степени она есть, она 
контролирует, но делают это космичес-
кие войска, и вы же понимаете, что зада-
ча-то у них совсем другая. Главное там -
защита государства, а слежение за отра-
ботавшими космическими аппаратами -
это дополнительная задача. Этим актив-
но занимается Росавиакосмос. При спус-
ке с орбиты «Астры» огромную помощь 
нам оказали военные и прежде всего 
Центр контроля космического прост-
ранства. Очень важно, что у нас огром-
ная территория, на ней гораздо больше, 
чем где-либо, находится станций слеже-
ния, и они разнесены на большие рассто-
яния. Центр управления полетом ника-
кого отношения к запуску «Астры» не 
имел, но мы считаем себя обязанными 
помогать коллегам в подобных ситуаци-
ях, потому что эти неприятности вредят 
всей нашей планете». 

А между тем сегодня во всем мире со-
здаются все новые космические аппара-
ты, пилотируемые и автоматические, эта 
деятельность неуклонно наращивается, и 
проблемой космического мусора зани-
маться давно уже пора. Дело это на-
сколько сложное и серьезное, настолько 
и интересное. Учитывая сложность и ак-
туальность проблемы, мировая общест-
венность продолжительное время зани-
мается организацией и практическим ре-
шением этих задач. Уже создан и функ-
ционирует Международный комитет по 
космическому мусору под контролем 
ООН. Все более или менее опасные объ-
екты находятся под строгим наблюдени-
ем. Но эта работа еще не закончена. 

Андрей БАРСУКОВ 

ЛАБОРАТОРНАЯ РАБОТА 

Микробы 
пожирают трубы 

О
казывается, летом водопроводные трубы разрушаются значи-
тельно быстрее, чем зимой, когда по ним течет горячая вода. Это 
странно, ведь любому металлургу известно, что в горячей воде 

скорость коррозии выше. А дело все в том, что основной вклад в кор-
розию вносят микроорганизмы, обитающие в воде. Кипяток, который 
течет по трубам зимой, убивает большинство бактерий, а весной или 
летом теплая вода, наоборот, способствует их жизнедеятельности. 

К таким выводам пришли ученые из Института микробиологии 
РАН в сотрудничестве со специалистами АО «Мосэнерго», кото-
рые исследовали коррози-
онные отложения на ма-
гистральных трубопрово-
дах пяти московских 
ТЭЦ. Наиболее вредонос-
ными оказались сульфат-
восстанавливающие, же-
лезоокисляющие и желе-
зовосстанавливающие 
бактерии. 

Каким же образом ми-
кроорганизмы способст-
вуют коррозии? Микроб-
ные клетки закрепляются 
в пористых субстратах и 
выделяют полисахариды и 
минералы, формируя об-
растание. Железоокисля-
ющие и железовосстанавливающие бактерии из растворенных в воде 
ионов железа образуют магнетит, который откладывается в виде 
пленки на поверхности труб. Сульфатвосстанавливающие бактерии 
образуют сероводород из сульфатов. В химической реакции серово-
дорода с железистыми отложениями получается сера. Тионовые бак-
терии также окисляют сероводород до серы, а затем - до серной кис-
лоты, стимулируя электрохимическую коррозию. Эти микроорганиз-
мы оставляют следы своей деятельности в виде белого налета. 

Вода, которая течет по стальным трубопроводам теплосети, име-
ет разный рН. то есть кислотность, а температура воды в трубе из-
меняется. в зависимости от отопительного сезона, от 40 до 110 гра-
дусов. Эти параметры сильно влияют на состав бактерий, которые 
живут в воде и. соответственно, создают на стенках труб коррозион-
ные отложения. Например, сульфатвосстанавливающие и тионовые 
бактерии, похоже, живут везде, кроме кипятка - в воде температуры 
100 - 102 градуса их не обнаружено. 

Исследователи провели эксперименты на специальной стендовой 
установке - в ответвления теплосети, через которые протекала вода 
разной: рН и температуры, помещали пластины из промышленной 
стали и наблюдали за их коррозией. В коррозионных отложениях 
пластин удалось найти все виды бактерий, но только в весенний и 
летний сезоны, когда температура воды была меньше 85 градусов. 
Зимой же, когда по трубам тек кипяток, в них выживали только от-
дельные клетки, покрывшиеся защитной оболочкой. 

Скорость коррозии пластин различалась в зависимости от сезона. 
Она происходила быстрее всего в летний сезон, когда вода была не 
горячее 70 градусов, а медленнее - зимой, при очень горячей воде. 
Отсюда следует, что без участия бактерий здесь не обошлось. Это 
подтвердилось и структурой отложений, в которой хорошо различи-
мы бактериальные микроколонии. Коррозия была различной также 
при разных рН: она усиливалась в более кислой среде. 

Чтобы оценить участие бактерий в коррозии, ученые в лабора-
торном эксперименте исключили их из процесса. Пластины из той 
же самой стали они поместили в стеклянные флаконы с водой из 
ТЭЦ разной рН и температуры и выдерживали их в анаэробных 
условиях - в отсутствии кислорода. Оказалось, что в таких усло-
виях коррозия пластин близка к нулю. Когда в сосуды с пластина-
ми внесли бактерии извне, разрушительные процессы резко акти-
визировались. 

Они предлагают и способ, как снизить количество микроорганиз-
мов в трубах - для этого надо ликвидировать дополнительный забор 
воды, который снабжает их органикой и кислородом. 

Защитное стекло 

А
встралийские ученые изобрели композитный материал - поли-
мер, который пропускает солнечный свет, но обрезает лучи ин-
фракрасного диапазона. 

В солнечный день вы чувствуете себя овощем на грядке в своем за-
стекленном офисе? С парниковым эффектом в таких помещениях по-
может справиться новое 
стекло, не пропускающее 
тепло солнечных лучей. 

Стефан Шельм и Джеф 
Смит из Технологического 
университета в Сиднее 
разработали дешевый по-
лимер. Ключевой компо-
нент в его составе - гекса-
борид лантана (ЬаВб), ко-
торый поглощает радиа-
цию вблизи инфракрасно-
го диапазона. Размер зер-
нышек вещества всего 20 
- 200 миллионных милли-
метра, это меньше длины 
волны видимого света. По-
этому они не сильно рас-
сеивают солнечный свет. Достаточно «посеять» такие частички в 
тонком слое прозрачной пластмассы, зажатом между двух слоев 
стекла, и идеальная защита от солнечного жара готова. Только 0,02 
процента гексаборида лантана в пластмассе достаточно, чтобы 
сквозь стекло проходило только пять процентов инфракрасного из-
лучения (в отличие от 70 процентов без вещества). Если смотреть на 
стекло сбоку, оно слегка отливает голубым цветом. 

Современные методы защиты стекол от солнечного тепла либо 
дороги, либо имеют неудовлетворительный внешний вид. В дорого-
стоящем варианте используют ультратонкий слой серебра, который 
поглощает инфракрасный свет. Более дешевые альтернативы - это 
поглощающие пигменты или краски, которые разрушаются после 
длительного воздействия мощных солнечных лучей или рассеивают 
свет, делая стекло дымчатым. 

...И прозрачный магнит 

Ч
то выглядит как дымчатое стекло, весит не больше пробки и об-
ладает магнитными свойствами? Материал для носителей инфор-
мации нового поколения. 

У испанских разработчиков из Института материаловедения в 
Барселоне масса идей по использованию полученного сверхлегкого 
прозрачного магнита. Например, можно значительно упростить опти-
ческие устройства, счи-
тывающие информацию с 
магнитных дисков. 

Материал, созданный 
Марти Гиш и коллегами, 
представляет собой аэро-
гель: он твердый, но на-
столько пористый, что 
почти ничего не весит. 
Частицы диоксида крем-
ния - вещества, из кото-
рых состоит песок и 
оконное стекло, - соеди-
нены в прочную, практи-
чески невесомую сеть. К 
формирующим ее реаген-
там добавляют зерна 
сильномагнитной смеси неодима, железа и бора (в отношении 
2:14:1), в результате получается дымчатый, но прозрачный аэрогель. 

Уже были попытки создать магнитные аэрогели подобным спосо-
бом. Однако ранее использовали более «мягкие» магнитные части-
цы. и достаточно было слабого магнитного поля, чтобы изменить по-
лярность материала. Вследствие этого «мягкие» магниты нельзя ис-
пользовать для хранения данных - информацию можно стереть маг-
нитным полем, она пропадает и если слишком плотно записана. 

«Жесткие» магниты, такие, как М2Ре14В, менее подвержены 
внешним магнитным воздействиям, а поэтому более пригодны для 
длительного хранения данных, но для записи информации требуется 
мощное магнитное поле. 

Агентство научных сообщений *Информнаука» 
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ЧАЕПИТИЯ В АКАДЕМИИ 
тшжшшжттштжшшшшшшшяяшм 

ЖУРНАЛЬНЫЙ ЗАЛ 
•••••• 

Из-за болезни он покинул пост 

президента академии. Теперь 
в своем директорском каби-

нете он бывал каждый день, и 
было заметно, что он соскучился 
по настоящей науке. Все-таки 
должность президента нуждалась 
в основном в организаторских 
способностях, и Келдыш почув-
ствовал это особенно остро, ко-
гда механика вновь стала его ос-
новным делом, как это было в 
молодости. 

Он был счастлив, так как оку-
нулся в столь привычный мир 
друзей и коллег, которые его по-
нимали с полуслова и которые в 
нем вновь видели не большого 
начальника, а своего товарища 
по науке. 

Однако жить ему оставалось 
всего три года. 

Врачи потребовали, чтобы 
Мстислав Всеволодович неукос-
нительно соблюдал диету. Она 
была особенной, а потому рядом 
с кабинетом пристроили комна-
тенку, где академик должен был 
питаться. 

Он не мог привыкнуть к этому, 
а потому обедал всегда с Андреем 
Николаевичем Тихоновым, к ко-
торому испытывал чувство вели-
чайшего уважения. Академик Ти-
хонов был в науке Учителем с 
большой буквы, и из его гнезда 
поднялись к вершинам знания 
множество кандидатов, докторов, 
членкоров и академиков. Таким 
обилием учеников Келдыш похва-
статься не мог - натура у него бы-
ла иная, да и времени на создание 
собственной научной школы ему 
никогда не хватало. 

Но вместе академиков Келды-
ша и Тихонова по праву можно 
считать основателями школы 
Института прикладной математи-
ки РАН - школы, слава которой 
гремит по миру вот уже полвека. 

При Келдыше Юрий Петро-
вич Попов был ученым-секрета-
рем института. Однажды зашел 
он в кабинет директора, но не за-
стал там Келдыша. Тогда Попов 
заглянул в комнатенку по сосед-
ству и увидел там двух академи-
ков, которые горячо обсуждали 
качества французских вин. 

- Неужели они и в этом раз-
бирались?! - не удержался я от 
банальности. 

- Они были не только велики-
ми учеными, но и великими 
людьми, - заметил Юрий Петро-
вич, весьма тактично указав на 
мою бестактность. 

Интересно, а кто сейчас спо-
собен профессионально обсуж-
дать вина Франции?! 

Впрочем, уже в начале нашей 
беседы с Юрием Петровичем По-
повым мы коснулись более бо-
лезненной проблемы, которая, 
как сразу же выяснилось, волну-
ет нас обоих. 

- Я занимаюсь со студентами 
МИФИ, - рассказывает дирек-
тор. - Первое знакомство прохо-
дит в этом кабинете. Уже три го-
да я обязательно спрашиваю: 
«Вы находитесь в институте, ко-
торый носит имя М.В. Келдыша, 
вот его портрет на стене. Кто 
был Келдыш?» Вариантов отве-
тов несколько: от полного незна-
ния до весьма смутных представ-
лений. К примеру, один мальчик 
сказал: «Он был академиком». 
Наверное, у входа в институт 
увидел памятник, где это написа-
но... Я уточняю, мол, академиков 
много, сейчас в РАН более пяти-
сот, а что Келдыш сделал? И то-
гда я рекомендую после занятий 
обязательно посетить музей, ко-
торый у нас есть. В следующую 
пятницу после обычных занятий 
ребята попросились еще раз по-
бывать в музее, у них уже появи-
лись вопросы... Важно знать ис-
торию своей Родины, ее подлин-
ных героев. О Королеве и Кур-
чатове молодые еще слышали, 
знают о них, а вот о Келдыше 
почти ничего. 

- Не преувеличивайте! О них, 
к сожалению, тоже не знают, 

' потому что иные персонажи за-
полоняют жизнь молодых - все-
возможные «Тату» и прочие ге-
рои глянцевых журналов!.. Ну а 
об Андрее Николаевиче Тихоно-
ве, портрет которого висит в 
этом же кабинете, ваши подо-
печные тоже не знали? 

- О нем тем более... Келдыш 
в свое время был постоянно на 
слуху, а у академика Тихонова 
публичности не было. Однако это 
ни в коей мере не снижает того 
вклада в науку XX века, который 
внесли основатели нашего инсти-
тута. 

Наследство гениев 
Директор Института прикладной математики член-корреспондент РАН Юрий Попов рассказывает не только об исследованиях, 

которые ведут ученые, но и о своих великих предшественниках - академиках М.В. КЕЛДЫШЕ и А.Н. ТИХОНОВЕ 

- А может быть, и не надо 
об этом знать?! 

- Культура и беспамятство 
несовместимы. В прошлом был 
популярен анекдот на эту тему. У 
одного грузина спрашивают: кто 
был Плеханов? Он не знает. А 
Троцкий? Не знает. А Ленин? Не 
знает. Безобразие! «Почему без-
образие? - удивляется грузин. -
А вы знаете Гиви, Джамо и Пи-
до?.. Нет? А ведь это мои сосе-
ди!» Каждый по-своему прав, 
можно по-разному защищать 
собственное невежество, но есть 
основы истинной культуры, а они 
подразумевают, что о таких уче-
ных, как академики Келдыш и 
Тихонов, все-таки надо знать. 

Визитная карточка ИПМ: «С 
первых шагов института под 
руководством М.В. Келдыша 
были начаты работы по раке-
тодинамике и прикладной не-
бесной механике. Работы ин-
ститута по составным ракетам, 
по их структуре, по многим па-
раметрам, по учету подвижно-
сти жидкости в баках сущест-
венно повлияли на выбор кон-
струкции ракет. Эти работы по-
зволили С.П. Королеву сделать 
окончательный выбор схемы 
составной ракеты Р-7. В 1953 
году в институте был впервые 
предложен баллистический 
спуск космического аппарата с 
орбиты на Землю. В результате 
применения этого метода кос 
мический полет Ю.А. Гагарина 
был завершен удачным призем-
лением». 

ты, выиграть какие-то контрак-
ты. То, что ученый получает в 
институте, составляет малую 
часть его дохода. И если раньше 
директор мог управлять работа-
ми, давая на них деньги, то те-
перь он не может этого делать. 

- Значит, государству выгод-
нее хорошо обеспечивать учено-
го и тогда от него можно 
ждать и требовать результа-
тов? 

- Но лишь только в том слу-
чае, если государство ставит пе-
ред ним большую и сложную за-
дачу! Судьба нашего института -
яркий тому пример. Перед кол-
лективом ставилась проблема, 
выделялись необходимые средст-
ва, и это позволяло получать вы-
дающиеся результаты. В конце 
советской эпохи ситуация начала 

ника - все это уже прошлое. 
«Три кита», на которых держа-
лась военная мощь страны... 

- Здесь не велись конкретные 
расчеты, а создавались матема-
тические методы исследований, 
которые передавались в расчет-
ные бюро, действовавшие в тех 
же федеральных центрах - Арза-
масе-16 и Челябинске-70. Там 
прогресс был стремительный, в 
каждом из этих институтов нын-
че математиков больше, чем у 
нас... 

Визитная карточкаЛПМ: 
«Институту принадлежит важ-
ная роль в научном обеспече-
нии полетов космических аппа-
ратов к Венере и Марсу и про-
ведения комплекса уникальных 
исследований в атмосферах 

вич среагировал моментально: 
мол, ничего подобного раньше 
никто не знал, а потому это за-
служивает Диплома на откры-
тие. Так и случилось. 

- Физика плазмы, как гово-
рят ученые, и в XXI веке будет 
притягивать к себе ученых, по-
тому что в этой области 
слишком многое неизвестно?! 

- Не только поэтому. От этой 
области науки следует ждать 
очень многого, что в корне изме-
нит жизнь людей. Физика и физи-
ки постоянно преподносят «сюр-
призы» - их открытия лежат в 
основе прогресса человечества, а 
потому в обозримый период ситу-
ация не изменится: физика будет 
в лидерах. Одно из перспектив-
ных направлений - физика плаз-
мы, потому мы ею и занимаемся. 

- Принято считать, что на-
ука нашего Отечества держит-
ся на школах, которые выстаи-
вают даже в самые тяжкие вре-
мена. И примеров тому в исто-
рии немало. Что скрывает по-
нятие «научная школа»? 

- Вопрос непростой. К приме-
ру, сейчас есть «научная школа, 
которая поддерживается грантом 
президента России». Из того или 
иного научного учреждения на-
правляется представление на та-
кой грант, и чиновники определя-
ют, есть ли такая научная школа 
или нет и стоит ли ей выделять 
деньги... 

- Я спрашиваю не о полити-
ческих изысках, а о сути поня-
тия «научная школа»! 

- Сейчас ученые, на мой 
взгляд, заняты тем, чтобы обес-
печить себе приличное сущест-
вование. Раньше ученый работал 
в институте и получал деньги, на 
которые мог нормально жить. 
Иногда он работал по совмести-
тельству. При Хрущеве это, 
кстати, было категорически за-
прещено. но именно Келдыш до-
бился того, чтобы эти ограниче-
ния были сняты. Ученый работал 
в коллективе, и все свои силы и 
свой талант отдавал достижению 
той цели, которая была перед 
ним поставлена. 

- Простите, что переби-
ваю. . Я вспомнил забавный слу-
чай, который связан с совмес-
тительством. Мстислав Всево-
лодович однажды сетовал, что 
не может так работать. После 
избрания его президентом Ака-
демии наук СССР он начал полу-
чать высшую зарплату в стра-
не. По-моему, это было две с по-
ловиной тысячи рублей, то 
есть в два раза больше, чем зар-
плата у Председателя Совета 
Министров. Но Келдышу этих 
денег не хватало - у него была 
большая семья, и он многих под-
держивал материально. Оказы-
вается, будучи простым акаде-
миком, он зарабатывал боль-
ше... По-моему, это была одна 
из причин, почему он защищал 
совместительство. 

- Сейчас это уже не спасает. 
Мы постепенно переходим на за-
падную систему оплаты. Не 
знаю, хорошо это или плохо, но 
факт остается фактом. Ученый 
подает заявки во всевозможные 
фонды, пытается получить гран-

меняться. Создавались какие-то 
программы, координировались 
планы, и суть дела начала ме-
няться - появилось много бума-
жек. формализма. Ученый стано-
вился чиновником. К сожалению, 
эти процессы не прекратились и 
поныне... Поэтому понятие «на-
учной школы» сегодня размыва-
ется. и его часто используют для 
получения дополнительных 
средств. 

- К счастью, у нас есть воз-
можность познакомиться со 
«школой Института приклад-
ной математики имени М.В. 
Келдыша»! Не так ли? 

- Наш институт создавался 
под решение глобальных проб-
лем. Это прежде всего ядерная 
физика. Полвека назад речь шла 
о расчетах водородного оружия. 
В институте были собраны все 
математики, которые занима-
лись этим. И прежде всего груп-
па Тихонова. В ней были Самар-
ский. Яненко. другие крупные 
ученые. Тогда не было вычисли-
тельных машин, работали на 
трофейных «Мерседесах». Пер-
вые расчеты ядерного и термо-
ядерного оружия были сделаны 
на самых примитивных (по ны-
нешним понятиям!) вычисли-
тельных устройствах. Вторая 
проблема - это ракеты. Нужно 
было считать оптимальные трае-
ктории. Это были механики, ко-
торыми руководил Келдыш. Еще 
была небольшая группа аэроди-
намиков, потому что нужно было 
рассчитывать вход головной час-
ти ракет в атмосферу. Однако 
эта группа во главе с академиком 
Дородницыным вскоре выдели-
лась в Вычислительный центр. 
Потом начались первые элек-
тронные вычислительные маши-
ны. Все первые образцы отече-
ственных ЭВМ стояли здесь. Си-
стемное программное обеспече-
ние рождалось у нас. Так что 
«родиной» нашей вычислитель-
ной техники можно смело счи-
тать наш институт. Вот вкратце 
наша полувековая история. 

- Водородная бомба, ракеты 
и космос, вычислительная тех-

этих планет. На аппаратах се-
рий «Венера» и «Марс» были 
выполнены впервые в мире 
прямые измерения температу-
ры, давления и плотности в ат-
мосфере и на поверхности». 

- Но такая тематика рано 
или поздно должна была су-
зиться, не так ли? 

- Я как раз появился в инсти-
туте в это время. Это был 61-й 
год, и я был студентом 3-го кур-
са Физтеха. В то время шел ши-
рокий поиск тех новых направле-
ний в науке, куда можно было 
приложить силы. Конечно, глав-
ный ствол, состоящий из трех 
направлений - ядерная физика, 
космос и вычислительная техни-
ка, - оставался, и от него пошли 
«ветви» в мирные отрасли. На-
чались расчеты реакторов раз-
личных типов - энергетических, 
транспортных, космических. 
Мирное использование термо-
ядерной энергии - это огромная 
научная проблема, и наши уче-
ные занимались ею с 50-х годов 
и продолжают работать в этой 
области и сегодня. Думаю, еще 
несколько поколений физиков и 
математиков будут заниматься 
этим. 

- И вы включились в мирную 
тематику? 

- Да, я включился в группу, 
которая занималась МГД-гене-
раторами. Было создано не-
сколько установок - в Москве, в 
Сибири. Это направление у нас 
было довольно мощным. Пред-
полагалось, что в энергетике 
МГД-генераторы займут достой-
ное место. Кстати, было сделано 
чисто математическими метода-
ми открытие, которое до сих пор 
является единственным. Мы по-
лучили соответствующий ди-
плом. Для генераторов мы счи-
тали разные варианты, и в каж-
дом из них появлялся необычный 
эффект - определенный слой 
плазмы разогревался сильнее, 
чем соседние. Нечто подобное 
мы наблюдаем в протуберанцах 
на Солнце. Во время доклада об 
этом эффекте академик Зельдо-

- Она на грани с аэродинами-
кой? 

- В науке все взаимосвязано. 
Аэродинамика - для нас прежде 
всего самолеты. 

- То, с чего начинал Келдыш? 
- Победа над «шимми» и 

«флаттером» - это уже класси-
ка, давняя история. В последнее 
время мы работали с фирмой 
Сухого. Это связано с геометри-
ей самолетов. Помню, были не-
приятности с обтекателем каби-
ны. Геометрия была такой, что в 
районе обтекателя шел интен-
сивный нагрев, материал пла-
вился. Форма была подправлена, 
и проблема была решена. 

Визитная карточка ИПМ: 
«В стенах института родились 
многие направления современ-
ной вычислительной матема-
тики. В их создании и развитии 
с начала 50-х годов участвова-
ли коллективы сотрудников, 
руководимые М.В. Келдышем, 
А.Н. Тихоновым, А.А. Самар-
ским, И.М. Гсльфандом. Осно-
вой успеха стало сочетание 
высокой математической 
культуры с нацеленностью на 
решение крупных конкретных 
задач газодинамики, физики 
плазмы и других областей нау-
ки». 

- С самолетами все время 
что-то происходит? 

- Это наиболее сложные сов-
ременные конструкции. Именно 
поэтому в нашем коллективе 
возникли такие понятия, как 
«математический эксперимент», 
«математическое моделирова-
ние». Создание моделей тех или 
иных явлений - это очень твор-
ческая работа, так как нужно 
выделить главное, «не утонуть» 
в деталях. Пожалуй, это уже ис-
кусство. 

- Сегодня без таких моделей 
уже ничего невозможно соз-
дать? 

- Конечно. Если решать все 
экспериментально, то никаких 
денег не хватит. Да это и долгий 
путь к конечной цели. Однако 

сложность моделей постоянно 
растет, отсюда и новые требова-
ния к вычислительным машинам 
и к самим исследователям. К со-
жалению, ощущается дефицит 
крупных задач, которые должно 
ставить государство, а потому 
это несет определенную опас-
ность. 

- В чем? 
- Ведь надо поддерживать 

квалификацию ученых. 
- Мало фундаментальных 

проблем? 
- Я не очень согласен с опре-

делениями «фундаментальная 
наука» и «прикладная». Мы все-
гда начинали с сугубо практиче-
ских задач, то есть занимались 
«прикладной наукой», а только 
потом она превращалась в «фун-
даментальную». 

- Особенно ярко это прояви-
лось в космосе? 

- Безусловно. Причем не 
только на начальном этапе. У 
нас есть Баллистический центр, 
который функционирует и сегод-
ня. Днем и ночью, в реальном 
времени люди сопровождают по-
леты космических аппаратов. 
Таких центров в стране три. И 
бывали случаи, когда два других 
центра «зависали», а наш про-
должал работать. У нашего ин-
ститута две площадки: одна на 
Миусской площади, а другая на 
Профсоюзной улице. Появилась 
потребность их связать - так по-
явилась система связи, одна из 
первых в мире. Это своеобраз-
ный «зародыш» Интернета. 

- Но в нашем космосе зати-
шье, не так ли? 

- Последней крупной работой 
было затопление орбитальной 
станции «Мир». Мы рассчитыва-
ли траекторию его спуска... Но 
работы в космической сфере мы 
все-таки продолжаем. Сейчас во 
многих странах созданы агентст-
ва, которые закупают у ведущих 
космических держав, и в первую 
очередь у США, услуги по запус-
ку и эксплуатации внеземных ап-
паратов. Наши специалисты за-
ключают контракты с такими 
агентствами и уезжают работать 
на год то в Бразилию, то в Пор-
тугалию, то в другие страны. 
Они там востребованы, да и ра-
бочая сила из России дешевая. 
Космическая группировка посте-
пенно уменьшается, и надо ста-
раться повышать ее эффектив-
ность. Важную роль играет сего-
дня космическая навигация, и у 
нас есть предложения, как созда-
вать такую систему. 

- Ну а в новых российских 
проектах участвуете? 

- Их нет. Кроме тех. что мы 
разрабатываем сами. 

- Например? 
- Полет к спутнику Марса 

Фобосу, забор там грунта. Пред-
полагается использовать элект-
родвигатели малой тяги, и это 
оригинальное решение. Думаю, 
что проект будет дешевым и 
деньги можно будет найти и у 
нас. 

-Дешевле, чем покупка фут-
больной команды в Англии? 

- За такие деньги можно осу-
ществить не один космический 
проект... Занимаемся мы и асте-
роидной опасностью. Чтобы оце-
нить, насколько столкновение 
Земли с крупным космическим 
телом реально, нужно точно оп-
ределять место и направление 
движения каждого объекта. Их 
же огромное количество! Такой 
каталог ведут у нас на энтузиаз-
ме. 

- Неужели государство так-
безразлично к науке?! 

- Последняя крупная задача, 
поставленная перед нами, - это 
создание системы «Энергия -
Буран». Это было тридцать лет 
назад. 

- Наверное, пет личностей, 
которые могут подталкивать 
к появлению таких программ? 

- Что вы имеете в виду? 
- Неправда, что задачи «спу-

скались сверху». Выло иначе. 

Келдыш и Королев решали, что 
надо запустить первый искус-
ственный спутник Земли и с 
таким предложением выходили 
в Совет Министров и ЦК пар-
тии. И уже там поддерживали 
их. Может быть, нынешние 
ученые не способны предло-
жить государству нечто дос-
тойное?! 

- Думаю, что и сейчас есть та-
кие предложения. Просто ученые 
трезво оценивают экономиче-
скую ситуацию. Они не могут ре-
комендовать правительству нере-
альные проекты. А то, что пред-
лагается, иногда реализуется. 

- Пример, пожалуйста. 
- Возможность появления и 

нейтрализации системных кризи-
сов. Происходит сбой в одном 
месте, и тут же катастрофа на-
чинает стремительно развивать-
ся. Такие процессы надо прогно-
зировать. 

- Это «экономика кризи-
сов»? 

- Пожалуй. Зарождается но-
вая наука, и она имеет право на 
существование, потому что по-
могает решать актуальные проб-
лемы общества. Мы этим зани-
маемся вместе с рядом других 
организаций. Одна из главных 
среди них - МЧС России. 

Визитная карточка ИПМ: 
«Россия вошла в ту фазу сис-
темного кризиса, когда нега-
тивные тенденции в экономиче-
ской, социальной, техногенной 
сферах начинают приводить к 
новым типам катастроф, бедст-
вий, нестабнльностей... Знако-
вые катастрофы последних лет 
показали, что рядовые «техни-
ческие» решения могут повлечь 
длинную цепочку причин и 
следствий, приводящую к тра-
гедиям и огромным потерям. 
Естественно, возникает пробле-
ма описания, классификации, 
прогноза и предупреждения 
разнообразных кризисов». 

- Ваши сотрудники востре-
бованы? 

- Любопытно, что их берут 
даже в пенсионном возрасте. 
Обычно пожилые специалисты 
на Западе не могут найти работу, 
но наших ученых это не касает-
ся. За молодежью же просто 
«охотятся». Бывают случаи, что 
уезжают навсегда. Чаще - за-
ключаются контракты... В пос-
ледние годы западные фирмы об-
ращаются к нам. и мы работаем 
на них. И им, и нам это выгодно: 
мы сохраняем специалистов, а 
им подобные исследования обхо-
дятся дешевле. 

- Вы уверены в будущем? 
- Безусловно. Истинная наука 

неисчерпаема. А движет ее впе-
ред математика. Год от года ее 
роль возрастает. 

В и з и т и а я карточка ИПМ: 
«Моделирование исторических 
процессов является своеобраз-
ным полигоном для компью-
терных систем, используемых в 
стратегическом планировании. 
Недавно построенная модель 
изменения языковой карты Ев-
ропы хорошо согласуется с ис-
торической реальностью. Ис-
следования глобальных соци-
ально-экономических процес-
сов имеют давние традиции в 
Институте». 

- И еще оптимизм держится 
на том, что сотрудники Институ-
та работают со школьниками и 
студентами. У нас сложился не-
формальный коллектив специа-
листов, которые работают с 
детьми разных возрастов. Они 
обучают ребят моделированию с 
использованием передовых ин-
формационных технологий. Про-
водятся летние университеты, 
создаются оригинальные курсы. 
Мы работаем вместе с коллега-
ми из вузов и других институтов 
РАН. Более двух тысяч школь-
ников приняло участие в наших 
программах. Для обучения мы 
широко используем Интернет. 
Традиционно наши специалисты 
преподают в МГУ. где по иници-
ативе академика А.Н. Тихонова 
в 1970 году был создан факуль-
тет вычислительной математики 
и кибернетики. Будущее России 
- в детях. Мы стараемся этот об-
щепринятый лозунг наполнить 
содержанием. Вполне естествен-
но, предпочтение отдается науке, 
и, в частности, математике. 

Владимир ГУБАРЕВ 

По данным ученых, в ближай-
шие сто лет могут исчезнуть до 
90 процентов от всех имеющихся 
сейчас на планете языков. В 
России в первую очередь эта про-
блема касается малых народов | 
Крайнего Севера и Дальнего Вос-
тока. Однако, несмотря на ката-
строфическое положение, есть 
надежда, что самые пессими-; 
стичные прогнозы относительно 
этой «зоны риска» не сбудутся. 
Об этих проблемах и шла речь на 
недавнем заседании президиума 
Российской академии наук. 

На сегодняшний день в районах 
Крайнего Севера и Дальнего Вос-
тока официально зарегистрировано 

26 языков, однако, по мнению ведуще-
го специалиста Института лингвисти-
ческих исследований РАН Н.Б. Бахти-
на, фактически их больше - порядка 
40. «Полноценная» письменность со-
хранилась лишь у двух народов, осталь-
ные знают, как выглядит их родной 
язык в основном благодаря учебникам 
литературы для начальных классов. 
Возможность выучить свой язык име-
ют все, благо в букварях ни у кого нет 
недостатка. Но нет самого главного -
желания учить язык предков. И это 
понятно. Для чего он нужен? 

В современных условиях необ-
ходимо знание так называемых 

МОЗГОВОЙ ШТУРМ 
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Языки в зоне риска 
«доминирующих» языков. В нашей 
стране таковыми, бесспорно, явля-
ются русский и английский. Пос-
ледний вообще, как известно, до-
минирует во всепланетарном мас-
штабе, поскольку стал языком ме-
ждународного бизнеса и информа-
ционных технологий. В свою оче-
редь, «титульный» (язык малых на-
родов), как правило, воспринима-
ется молодыми людьми из этниче-
ских групп как несовременный и 
бесполезный. В результате моло-
дежь утрачивает интерес к ис-

пользованию языка своих предков. 
А ведь подавляющее большинство 
языков, находящихся на грани 
уничтожения, уникально. Языки, 
которые идут на смену этим наре-
чиям, не способны передать всю 
палитру их терминов. К примеру, 
если рядовой городской житель 
может назвать лишь несколько 
съедобных растений, то коренной 
житель севера - несколько сотен. 
Впрочем, постепенно набирает си-
лу и обратный процесс - возрожде-
ние умерших языков. 

Считается, что в прошедшем 
столетии в районах, о которых идет 
речь, умерло 6 языков. «Однако ни 
в одном из этих случаев нельзя го-
ворить о «летальном исходе» со 
стопроцентной уверенностью», -
говорит Н.Б. Бахтин. Всегда сохра-
няются районы, поселки, семьи, 
наконец, отдельные люди, у кото-
рых степень сохранности языка ни-
же или выше, чем у других. Поэто-
му всегда есть потенциал для язы-
кового возрождения. Другое дело, 
для того, чтобы реанимировать 

язык необходимо самое главное ус-
ловие - желание людей. 

По мнению Н.Б. Бахтина, в пос-
леднее время наблюдаются положи-
тельные тенденции, когда по тем или 
иным социальным, политическим, 
идеологическим причинам у людей 
начинает расти приверженность к 
своему языку. Все чаще наблюдает-
ся объединение людей в различные 
группы, ассоциации, целью которых 
является привлечь внимание к род-
ному языку и проблеме его сохране-
ния. Языковая политика государства 
в этом вопросе нейтральна. Так что 
во многом теперь все зависит от 
взгляда на эту проблему глав мест-
ных администраций... 

Евгения НОВОСАД 

Символ 
и основа 

Годичному общему собра-
нию Российской академии 
наук, состоявшемуся с 19-го 

по 22 мая с.г., посвящена 
большая часть № 10 «Вест-
ника РАН» за 2003 г. (МАИК 
Наука/Интерпериодика»). 

Кроме того, в октябрьском 
номере журнала опубликова-
ны материалы заседания пре-
зидиума РАН от 29/1У-03, по-
священного юбилею расшиф-
ровки ДНК, а именно: вступи-
тельное слово академика Н.П. 
Лаверова, приветствие нобе-
левского лауреата Дж. Уотсо-
на участникам заседания, где 
ученый особо отметил, что 
«двойная спираль объяснила 
основное явление жизни - яв-
ление наследственности, пе-
редачи признаков от родите-
лей потомству, от клетки к 
клетке, и в этом ее непреходя-
щее значение». Научное сооб-
щение академика Л.Л. Киселе-
ва «Двойная спираль ДНК -
символ и основа новой биоло-
гии», думается, заинтересует 
даже неспециалистов: «Уот-
сон - биолог, Крик - физик. Та-
ким образом, двойная спираль 
в момент своего рождения 
имела двух отцов: биолога и 
физика. И это символично, по-
тому что двойная спираль так 
и развивалась - в союзе двух 
этих научных дисциплин». 

Редколлегия предлагает 
вниманию читательской ауди-
тории и ряд статей, посвящен-
ных жизнедеятельности зна-
менитых российских ученых. 
Так, статья «Опережая время 
(к 175-летию со дня рождения 
А.М. Бутлерова)» академика 
А.И. Коновалова знакомит чи-
тательскую аудиторию с био-
графией великого русского хи-
мика, создателя крупнейшей 
научной школы Александра 
Михайловича Бутлерова, оп-
ределившего «своими теоре-
тическими воззрениями раз-
витие органической химии 
конца XIX - начала XX вв.» и 
внесшего «значительный 
вклад в становление химии 
различных классов органиче-
ских соединений, в разработку 
методов органического синте-
за». Между тем ученый зани-
мался не только научной дея-
тельностью (ибо круг его инте-
ресов был чрезвычайно ши-
рок) - он выступал за развитие 
в стране высшего женского 
образования, сотрудничал с 
Вольным экономическим об-
ществом. «Хорошо известны 
его работы по пчеловодству в 
России, по выращиванию чатг 
на Кавказе, - пишет академик. 
- Но самое главное, все яснев 
осознается роль ученого как 
главы российской химической 
школы. Слова Д.И. Менделее-
ва «бутлеровская школа, бут-
леровское направление» к 
концу XIX столетия с полным 
правом можно было прило-
жить не только к Казани, но и к 
основным химическим цент-
рам России». Сам же великий 
ученый так отзывался о своей 
науке: «Нельзя не удивиться... 
какой огромный шаг сделала 
органическая химия в корот-
кое время своего существова-
ния. Несравненно больше, од-
нако ж, предстоит ей впереди; 
но будет, наконец, время, ко-
гда не только качественно, но 
и количественно исследуются 
продукты органических пре-
вращений, когда мало-помалу 
откроются и определятся ис-
тинные, точные законы...» 

Следующая юбилейная 
публикация - «У истоков тон-
кого химического синтеза (к 
125-летию со дня рождения 
академика В.М. Родионова)» -
профессора В.Ф. Травеня по-
священа также выдающемуся 
российскому химику Владими-
ру Михайловичу Родионову, 
«органично сочетавшему в се-
бе качества глубокого теоре-
тика и исследователя, талант-
ливого инженера и вниматель-
ного педагога»; выполненные 
же ученым фундаментальные 
исследования «относятся к 
трем важнейшим областям 
тонкого органического синте-
за: созданию лекарственных 
средств, синтезу органических 
красителей и производству ду 
шистых веществ», причем в 
каждой из них им созданы на-
учные школы, в которых была 
«воспитана плеяда талантли 
вых ученых». Между тем жиз-
ненный путь ученого отнюдь 
не был усыпан розами: «от за 
хлестнувших страну сталин-
ских репрессий» Владимира 
Михайловича не спасло даже 
то, что он (как и многие сту-
денты) «оказался на баррика 
дах» во время первой русской 
революции 1905 года. «В авгу-
сте 1930 г. Родионов был аре 
стован по обвинению в уча-
стии в деятельности Промпар 
тии и заключен в Лубянскую 
тюрьму, - повествует автор 
статьи. - Два года спустя его 
сослали в Харьков... Его кол 
леги по несчастью, работав-
шие вместе с ним в так назы-
ваемой шарашке, впоследст 
вии вспоминали, что он кате-
горически отказался работать 
химиком, говоря: «Соловей в 
клетке не поет». Но, будучи че-
ловеком деятельным и энер-
гичным, умевшим делать прак 
тически все, он нашел и здесь 
себе занятие по душе: начал 
тачать сапоги своим друзьям 
сокамерникам». 

Виктория ЕЛИСЕЕВА 
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Витязи горного дела 

Если считать фундаментом России ее не-
дра с их неисчислимыми богатствами, 
то академик Александр Мнтрофанович 

ТЕРПИГОРЕВ (1873 - 1959) должен 
быть причислен к числу главных путепро-
ходцев этого сколь сказочного, столь и ре-
ально-технического мира. Его огромный 
вклад в горную науку ознаменован созда-
нием нового научного направления - меха-
низацией горных работ. Его преподавате-
лями в Петербургском горном институте 
были поистине корифеи, крупнейшие рус-
ские ученые XIX века, такие, как академи-
ки А.П. Карпинский. Ф.Н. Чернышев. 
А.А. Борисяк. профессора И.В. Мушке-
тов, Г.Д. Романовский. Эта блестящая 
плеяда геологов известна созданием Гео-
логического комитета - первого государ-
ственного органа, руководившего изучени-
ем недр России. Ее не менее блестящий 
ученик первым в России и в мировой прак-
тике еще в диссертационной работе 1905 

года применил аналитический метод для 
решения задач вскрытия и определения 
систем разработки для угольных шахт До-
нецкого бассейна. По его учебникам, на-
писанным еще в начале XX века, учились 
поколения горняков и геологов. Аналити-
ческое направление поставило горное де-
ло на уровень передовой технической нау-
ки. Горный инженер по профилю, ученый 
по призванию, он осуществлял сплав нау-
ки и промышленности, создавая горные и 
транспортные машины для облегчения 
труда шахтеров. Механизация горных ра-
бот - это огромный пласт исследований, 
основанных на изучении физико-механи-
ческих свойств горных пород и углей, про-
цессов их резания и дробления, ведущих к 
конструированию горных машин и меха-
низмов. А.М. Терпигорев уже со своими 
учениками создал классификацию горных 
машин, определил поэтапные пути техни-
ческого прогресса угольной промышлен-

ности с позиций комплексной механиза-
ции. а позднее и автоматизации. Им орга-
низована первая в практике горного обра-
зования кафедра горных машин при Мос-
ковском горном институте, создан первый 
учебник по горным машинам. А вместе с 
академиком А.А. Скочинским он стал ор-
ганизатором и руководителем Института 
горного дела АН СССР. Созданный под 
его руководством справочник по горно-
рудному делу и сейчас настольная книга 
инженеров, а многотомная энциклопедия 
по горному делу - труд, не имевший анало-
гов в мировой литературе. Все это ввело 
отрасль в век гидромеханизации, подзем-
ной газификации и других передовых тех-
нологий. без которых Россия не смогла бы 
опереться на свой природный фундамент. 

Новый виток времени - и новые, все бо-
лее сложные задачи, которые решает 
ныне академик Климент Николаевич 

ТРУБЕЦКОЙ. Можно представить, ка-
ково было в эпоху политических репрес-
сий начинать биографию с такой гордой 

- исторической фамилией. И в самом деле, 
жизнь малолетнего члена семьи «изменни-
ка родины >. началась со ссылки в дебрях 
Красноярского края. Как ни странно, в 

- этом и «повезло» - здесь и родилась при-
вязанность к суровой, как сама северная 
природа, работе по освоению земных недр. 
Путь от помощника взрывника Нориль-
ского горно-металлургического комбина-
та до директора Института проблем комп-
лексного освоения недр Российской акаде-
мии наук - это поистине путь одоления 
гранитного сопротивления пород и пла-
стов жизни. Путь накопления громадных 
знаний н преломления нх в живую практи-
ку грандиозной отечественной отрасли. 
Стать у нас в стране и за рубежом при-
знанным лидером в области горных наук, 
комплексного освоения Земли и экологии 
- это значит каждым шагом жизни завое-
вывать непререкаемый авторитет среди 
коллег и самых разнообразных специали-
стов. Ведь сегодня к проблеме освоения и 
потребления недр прибавилась и насущная 
проблема их сохранения, проблема окру-
жающей среды. Академик Трубецкой из 
тех. кто обладает и широкой научной эру-
дицией, и неординарным организаторским 
опытом, чтобы находить и объединять 
специалистов рахчичных научных направ-
лений для решения новых исключительно 
важных проблем. Черная и цветная метал-
лургия. угольная промышленность, строй-
материалы многим обязаны тем научным 
разработкам К.Н. Трубецкого, которые 

определили прогресс в их обеспечении ми-
неральным и топливно-энергетическим 
сырьем. Открытые и подземные методы, 
труднодоступные пласты, комплексная ме-
ханизация. создание универсальных машин, 
в том числе мобильных и малогабаритных, 
способы и инструменты «разгрызания» по-
род - трудно перечислить все грани его на-
учных интересов, где теория перерастала в 
практику. Уникальна и география эффек-
тивного применения этих знаний: «Апати-
ты» и Урал. Армения и Норильск, «Фос-
форит» и «Эстонсланец», Каменец-По-
дольский и московские подземные соору-

жения. Курская магнитная аномалия и Си-
хотэ-Алинь... Вместе с научным анализом 
сегодняшних экологических тревог - пра-
вовые аспекты горного законодательства, 
столь необходимые нашему обществу и его 
экономике на историческом переломе. 
Подтверждение того, что не только вода, 
но и Мысль камень точит. 

Выпуск составлен при участии специа-
листов Лаборатории научно-прикладной 
фотографии и кинематографии РАН. Ар-
хивные материалы подготовлены Зоей 
Ефимовой (ЛАФОКИ - Институт истории 
естествознания и техники РАН). 
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КОРР. Каковы основные проб-
лемы университетского образова-
ния в США? 

Д. НЕКЕРС. Образовательные, 
не научно-исследовательские инсти-
туты в Соединенных Штатах явля-
ются, как правило, федеральными 
университетами. Они представлены 
двумя типами. Прежде всего это ча-
стные университеты подобно Гар-
варду. Есть и плодотворно развива-
ющиеся университеты штатов. 

Боулинг Грин Стэйт универси-
тет. в котором Пол Олскамп был 
президентом с 1982 г. по 1995 г. и 
сейчас является почетным президен-
том, а я возглавляю Центр фотохи-
мических исследований, есть универ-
ситет штата Огайо. 

Н. ТАРАСОВА. Хочу отметить, 
что, когда Пол Олскамп был президен-
том. начинаюсь складываться отноше-
ния с Россией. Все они шли именно че-
рез него. Он внес большой вклад в раз-
витие своего вуза Поэтому его именем 
названо здание в университетском го-
родке. Оно построено с учетом всех 
последних достижений в строительст-
ве. Поражают современные информа-
ционные системы, которые выводят 
учебный процесс совершенно на дру-
гой качественный уровень. 

КОРР. Нам бы так: чтобы слава 
ваших профессоров была увекове-
чена при их жизни. Надо бы заду-
маться. Но чтобы стать крупней-
шим, нужны средства, и немалые. 
Как финансируются вузы США? 

Д. НЕКЕРС. Обучение в частном 
университете полностью оплачивает-
ся студентами. В общественных уни-
верситетах штат вносит некоторую 
сумму за каждого своего студента. 

В среднем обучение студентов 
штата Огайо обходится штату около 
шести тысяч долларов ежегодно. 

КОРР. Но финансирование шта-
том - это не единственный источ-
ник средств? 

П. ОЛСКАМП. Конечно, нет. 
Научные исследования в университе-
тах финансируются различными фон-
дами, в том числе и частными. Очень 
много помогают выпускники вузов. 

Ведь, чтобы вести исследование 
по той или иной научной теме, каж-
дый профессор должен найти гранты 
на эту работу. Без такой поддержки 
он просто не сможет работать. 

Но хотел бы отметить: роль шта-
та не везде одинакова. Экономика в 
США и в большинстве западных 
стран пришла в упадок в конце 90-х 
годов. Поэтому некоторые штаты 
были вынуждены сократить бюд-
жетное финансирование своих уни-
верситетов. Так что уменьшилась 
сумма, которую они выдавали уни-
верситету за каждого студента из 
этого штата. 

Могу лишь сказать, что каждый 
университет ищет свой выход из соз-
давшегося положения. Но, увы, в 
этом они копируют друг друга. Боль-
шинство из них увеличивает размеры 

оататы за обучение, сокращает число 
сотрудников и так датее. 

КОРР. Что предпринимает Бо-
улинг Грин университет, чтобы 
улучшить финансовую ситу ацию? 

П. ОЛСКАМП. Наш универси-
тет, Боулинг Грин Стэйт универси-
тет. находится сейчас в хорошей фи-
нансовой форме. Это благодаря тому, 
что мы не побоялись провести корен-
ные изменения. 

Сегодня наш университетский горо-
док занимает огромную площадь, на 
которой размещается более ста зданий. 
Университет предлагает более чем 165 
обучающих программ студентам. 15 
программ магистров в 60 научных об-
ластях. две специатьные программы. 

Р Е К Т О Р С К А Я К А Ф Е Д Р А 

Сегодня мы предостевили эту трибуну нашим гостям. Притом «непохожими на 
няс и часто подвергаемым скепсису. Наша еще полностью не коммерческая, но 
уже и однозначно не государственная система высшего образования колеблет-
ся, как маятник, между «своим» и «чужим», консервативным и прогрессивным, 
застойным и динамичным. Полезен и университетский опыт Соединенных Шта-
тов, как к нему ни относись, восхищенно или критически. Какова же практика 
высшего образования этого мирового лидера? Этой теме посвящен заочный 
«круглый стол», проведенный с помощью Интернета. Его участники: почетный 
президент университета Боулинг Грин, штат Огайо, Пол ОЛСКАМП, директор Цен-
тра фотохимических исследований Дуглас НЕКЕРС, директор института химии и 
проблем устойчивого развития Российского химико-техне 
университета им. Д.И. Менделеева профессор Наталия ТАРАСОВА. 

П. ОЛСКАМП. Боулинг Грин 
Стэйт университет - это маленький 
университет по американским стан-
дартам. Приблизительно 20 000 сту-
дентов на всех уровнях обучения в 
университете в среднем в год. Огайо 
Стэйт университет - в сравнении, 
если говорить об американских мер-
ках. имеет около 60 000 студентов. 
Но многое из того, что мы делаем, 
вы не встретите в крупных универ-
ситетах. И мы этим гордимся. 

Н. ТАРАСОВА. Я думаю, что 
именно этим нам и ценен опыт это-
го вуза. Этот университет - типич-
ный американский университет. 
Это не суперлига. Это фактически 
тот университет, который готовит 

Маленький американский университет 
Одна из них - ЬШ. программа и другая 
- РЬ.О. программы, которые охватыва-
ют 16 областей науки и техники. 

Н. ТАРАСОВА. Думаю, что в 
связи с тем, что в наших вузах поя-
вились бакалавриат и магистрату-
ра. понятно, что это именно такие 
программы. Другое дело, что в 
США. как и в Европе, существует 
единая научная степень - доктора 
наук. Подготовка ведется по про-
грамме РЬ.О. У нас же по-прежне-
му существует аспирантура и док-
торантура. то есть двухуровневая 
подготовка научных и преподава-
тельских кадров. Это вносит неко-
торое непонимание. Наши кандида-
ты и доктора наук в мировой прак-
тике все доктора. 

Хочется надеяться, что и здесь мы 
скоро будем говорить на одном язы-
ке. Ведь в большей степени, как по-
казывает практика, это формальная 
заминка. 

КОРР. Какова история универ-
ситета? 

П. ОЛСКАМП. Боулинг Грин 
Стэйт университет возник в атмосфе-
ре маленького городка как неболь-
шой институт. 

Основан он был в 1910 году. Но 
открыл двери для студентов лишь в 
1914 году. Тогда в нем работало пят-
надцать сотрудников, а поступило 
первых 158 студентов. Большинство 
из них обучались, чтобы стать в бу-
дущем учителями. 

Сегодня в университете обучается 
порядка 20 ООО сту дентов в его основ-
ном кампусе. Из них приблизительно 
3000 - это студенты выпускных курсов. 

Образовательные программы 
предлагают созданные в университе-
те как подструктуры колледжи искус-
ства и науки, бизнес-администрирова-
ния. образования и развития челове-
ка. Есть колледж здоровья и меди-
цинского обслуживания, музыкаль-
ной культуры и технологий. 

Число их постоянно растет. Науч-
ная направленность постоянно видо-
изменяется в зависимости от запро-
сов индустрии, общества и общест-
венности. 

Экспертизы, выполненные сот-
рудниками наших факультетов, вос-
требованы бизнесом, правительст-
вом. образовательными структурами, 
социальными организациями. Благо-
даря их активной деятельности нала-
живаются непростые связи между 
университетом и общественностью. 

КОРР. Сочетание естественно-
научного и гуманитарного образо-
вания - это реальность вузов США? 

Д. НЕКЕРС. Да, это действитель-
но так. Пол Олскамп по профессии 
философ, и благодаря его усилиям 
мы имеем сильно развитую гумани-
тарную составляющую в структуре 
университета. Назову лишь несколь-
ко институтов и центров, которые за-
нимаются этими проблемами. 

Это Институт психологических ис-
следований. диагностики и консульти-
рования. Институт изучения культуры 
и общества. Центр современной музы-
ки, Центр социальной философии и 
политики, Центр семьи и демографи-
ческих исследований и многие другие. 

Как правило, большинство выпу-
скников гуманитарных специально-
стей идут работать в школы или вузы. 
Они становятся учителями или про-
фессорами, заполняя вакантные мес-
та. Все эти годы число выпускников 
почти полностью совпадает с числом 
рабочих мест в различных структурах. 

П. ОЛСКАМП. В естественных 
науках ситуация несколько другая. 
Во-первых, выпускники РЬ.О. в обла-
сти естественнонаучного и инженер-
ного знания сегодня очень востребо-
ваны. Они в большинстве своем нахо-
дят работу в промышленности. 

Число рабочих мест для техниче-
ских работников основывается на 
возможностях индустрии, которые в 

последние годы существенно вырос-
ли. Продолжают они расти и сегодня. 
Поэтому наша задача - обеспечить 
такое количество выпу скников, что-
бы закрыть эти вакансии. 

Экономика науки и инженеринг 
сегодня становятся глобальными. 
Выпускники из Китая, например, 
предпочитают получать работу в ме-
ждународных компаниях, и работают 
они территориально в этих компани-
ях. но в самом Китае. 

Д. НЕКЕРС. Это имеет самое не-
посредственное отношение к нам, 
так как именно мы готовим специа-
листов в области высоких техноло-
гий нашего профиля. Центр фотохи-
мических исследований возник на пе-
ресечении научных и обучающих 
программ, сочетающих в себе как 
традиционные дисциплины, такие, 
как химия, биология, физика, так и 
междисциплинарные достижения в 
области фотохимической науки -
взаимодействия света и материи. 

Исследования охватывают такие 
сферы, как фотохимия, фотофизика, 
фотобиология, фотополимеры и 
спектроскопия. Наш Центр фотохи-
мических исследований уникален,нет 
другого подобного в Америке. Как 
результат усилий штата Огайо и На-
ционального исследовательского 
центра он расположен в Боулинг 
Грин. 

КОРР. Наталия Павловна, что 
вам показалось значимым в этом 
университете? 

Н. ТАРАСОВА Конечно, науч-
ная и технологическая база для ис-
следований. Но не менее интересным 
мне показалось прежде всего, что 
университет готовит педагогов. Это 
одна из его очень сильных сторон. 

Очень большой спектр гумани-
тарных предметов, которые препода-
ют студентам естественных циклов. 

К тому же в университете есть 
свой симфонический оркестр. В Бо-

улинг Грин очень сильно представле-
на гуманитарная компонента. 

И на этом фоне появляется этот 
Центр фотохимических исследований 
- один из лучших в США. На его осна-
щение штат Огайо за счет своих 
средств дал более миллиона долларов. 
Они их получили вот прямо сейчас и 
покупают новое оборудование. Они 
становятся центром коллективного 
пользования, как теперь у нас говорят. 

КОРР. Но доступно ли это сту-
дентам? 

Д. НЕКЕРС. Студенты, которые 
обучаются по программе РЬ. О., мо-
гут использовать некоторые или все 
эксперименты в зависимости от тех 
индивидуальных требований, кото-
рым отвечают их научные интересы. 
Например. Алексей Гусев, студент 
РХТУ. сейчас работает в Лаборато-
рии кинетической спектрометрии. В 
его распоряжении нужное ему обору-
дование. на котором он проводит те 
эксперименты, которые требует его 
научное исследование. 

Лаборатория кинетической спек-
трометрии хорошо известна в мире 
Многие знают, что проводимые в 
ней исследования позволяют полу-
чать данные высокой точности. Это 
возможно благодаря наличию уни-
кальной сверхсовременной прибор-
ной базы. 

Кстати замечу , что мы имеем воз-
можность проводить гак называемые 
эксперименты отдаленного местопо-
ложения. если они заложены в наши 
программы. 

Если нужного оборудования нет в 
нашей лаборатории, его мы можем 
найти в близлежащих вузах и обра-
титься к ним за содействием. Так, 
приборная база мирового класса (X-
гау) имеется в распоряжении в сосед-
нем университете в Толидо, и многие 
наши студенты разного уровня подго-
товки также имеют возможность 
воспользоваться ими. 

средний класс Соединенных Шта-
тов. И уровень знаний, который 
там дают, это уровень того средне-
го класса, которого в России не су-
ществует. 

П. ОЛСКАМП. Одно удовольст-
вие моей академической жизни - то. 
что я имею возможность работать с 
молодыми людьми разных культур и 
стран Мы имеем давние отношения 
с университетом химической техно-
логии в Москве, например, и я очень 
дорожу этой дру жбой. Фактически 
профессор Наталия Тарасова явля-
ется российским представителем в 
Боу линг Грин В мае 2003 года она 
получила степень почетного докто-
ра наук нашего университета. 

Ректор этого университета Па-
вел Саркисов неоднократно посе-
щал наш Боулинг Грин. Совсем не-
давно он участвовал в церемонии 
вручения дипломов. В ряду наших 
выпускников были и студенты 
РХТУ. которым также была прису-
ждена степень РЬ. О. Боулинг Грин 
университета. 

КОРР. Это не единственные 
контакты с Россией? 

Д. НЕКЕРС. Сейчас у нас обуча-
ется некоторое число студентов из 
Московского и Санкт-Петербургско-
го университетов. Первьй! из упомя-
нутых пришел в основном с програм-
мой по биофизике. Второй - это 
больше органическая химия. 

Н. ТАРАСОВА Для нас это 
только начато большой совместной 
программы двух университетов, двух 
стран. Хотя мы уже работаем вме-
сте десять лет. В наших планах даль-
нейшее расширение контактов с Бо-
улинг Грин. Надеемся, что число на-
ших студентов, которые смогут по-
лучить дипломы двух университетов: 
российского и американского, - су-
щественно возрастет. 

Людмила КОХАНОВА 

ИСТОРИЯ В ДЕТАЛЯХ 

Лунная дорога 
Продолжение. Начало 

в .ЛГ», М38 

Телефонный звонок ото-
рвал меня от какого-то 

технического отчета. 
- Здорово, ведущий. 

Очень занят? 
- Да нет, последний 

тайм первенства мира по 
футболу досматриваю и 
шампанским запиваю, -
съязвил я. узнав голос на-
чальника конструкторско-
го отдела Григория Гри-
горьевича Болдырева. 

- Ладно, все равно счет 
не в твою пользу. Зайди 
лучше. Есть кое-что инте-
ресное. 

Минут через десять я 
зашел к нему. В креслице 
для посетителей - средних 
лет мужчина, полноватый, 
в очках, с крупным лицом, 
привстав, протянул руку. 

Так я познакомился с 
человеком, больным за-
мечательной болезнью -
хроническим изобрета-
тельством. Не прожек-
терством. отнюдь нет, хо-
рошим, нужным, деловым 
изобретательством. Та-
ких людей всегда помина-
ешь добрым словом. 
Юрий Степанович Поли-
нов долгие годы работат 
потом в НИИ у Михаила 
Сергеевича Рязанского, 
продолжая вести за собой 
изобретателей этого ин-
ститута. 

- Я приехал к вам с 
предложением. Вот. по-
смотрите. пожалуйста. -
Гость подошел к столу, 
взял какую-то круглую 
металлическую коробоч-
ку. Из коробочки высовы-
вался кусочек темно-ко-
ричневой металлической 
ленты. Все это очень на-
поминаю карманную ру-
летку, продававшуюся в 
хозяйственных магазинах. 
Назначение этой штуки я 
не понял. 

Очевидно, по моему ви-
ду было ясно, что меня не 
осенило. Болдырев улыб-
нулся. 

- Ну что. не понима-
ешь? 

- Ей-богу. нет. 
- Да это же находка! 

Это антенна для нас! 
Гость отошел в угол 

кабинета, вытянул руку с 
коробочкой, что-то там 
нажат, и... «взж-и-к-к-к»! 
- коробочка со скрежетом 
сорватась с его руки, с си-
лой ударилась о стену в 
другом углу кабинета, от-
скочила и. завертевшись, 
укатилась под диван. А в 
руках Полинова... ровная 
поблескивающая трубка, 
именно трубка, а не лента, 
метра три длиной. Трубка, 
сама собой развернувшая-
ся из улетевшей коробоч-
ки. Это была находка! 

А мы-то мудрили, муд-
рили, механизмы какие-
то, раскладушки, а здесь 
так гениально просто! 
Так была найдена конст-
рукция антенн, получив-
ших у нас название руле-
точных. Они потом ис-
пользовались на многих 
космических аппаратах -
сначала на первых «Лу-
нах». потом на «Венерах». 
«Марсах». На «Востоке» 
таких антенн было во-
семь. Их делают до сих 
пор и. наверное, еще мно-
гие годы будут применять 
в космических конструк-
циях. 

Некоторые весьма поч-
тенные товарищи не 
хотели верить в то. 

что по с Игнатам бортового 
радиопередатчика можно 
будет с нужной точностью 
определить траекторию 
полета ракеты на таких 
больших расстояниях и 
определить, туда ли она 
летит, куда хотят ее созда-
тели. Это посеяло ряд со-
мнений. И действительно, 
кто. где. когда пытался оп-
ределить на расстояниях в 
сотню тысяч километров 
местоположение работаю-
щего радиопередатчика? 
Сотня тысяч! 

Королев решил: делать 
так. чтобы ни у кого не бы-
ло никаких сомнений! В те 
дни Сергей Павлович не 
один раз встречатся с круп-
ными учеными-астронома-
ми. Но расчеты показати. 
что, к сожатению. ни тре-
тья ступень - блок «Е», ни 
наш шарик-аппарат не бу-
дут на расстояниях в 100 — 
200 тысяч километров бле-
стеть заметной звездочкой 
лаже в самых мощных те-
лескопах. Вот если бы от-
раженные им солнечные 
лучи усилить в несколько 
тысяч раз... 

В несколько тысяч... А 
как? Для этого требова-
лось что-то, что-то... И 
вот это «что-то», по сло-
вам известного астрофи-

зика Шкловского, подска-
зала сама природа. Коме-
ты... Их газовые хвосты, 
несмотря на огромную 
разреженность вещества в 
них, ярко светятся в сол-
нечных лучах. Подумала 
специалисты, посчитала а 
решили, что ракета долж-
на создать в пространстве 
облако паров натрия. Та-
кое облако будет так све-
титься, что его, используя 
специальные светофильт-
ры. можно будет наблю-
дать в телескопы. 

Нужно испарить-то 
всего килограмм натрия. 
И будет искусственная 
комета в небе! Неплохая 
идея. 

Комета, по расчетам, 
должна была зажечься 
примерно в ста тысячах 
километров от Земли. Но 
кто и как может ее вклю-
чить? Команда по радио? 
Такой возможности ради-
сты обеспечить в те годы 
еще не могли. Нужно ка-
кое-нибудь автономное 
включающее устройство. 

Первое, что пришло в 
голову, - часовой меха-
низм. Часы в те годы бы-
ли самым простым спосо-
бом получать замыкание 
электрических контактов 
в заранее запланирован-
ное время. 

Поехали в НИИ часо-
вой промышленности. Нас 
душевно встретил главный 
инженер. Но его настрое-
ние сразу стало портиться, 
как только была наложена 
суть наших желаний. 

- Э-э, товарищи, это 
дело нелегкое! Наша тех-
ника - штука сложная. Ее 
так просто не возьмешь. 
Космическая ракета, го-
ворите? Ракета... Да-а-а! 
- он глубокомысленно 
умолк. Молчали и мы. 
Несколько минут. Нако-
нец. главный инженер по-
вернул голову в нашу сто-
рону. склонил ее к плечу, 
прищурил глаз. Сигарета 
в уголке губ дымила, ка-
залось. сама по себе, этак 
равнодушно, независи-
мо... - Шестнадцать кило-
граммов. 

- Пуд?! - голос Глеба 
Максимова прозвучал так. 
словно он услышал что-то 
ужасное. 

- Не пуд. а шестнад-
цать килограммов. Наша 
техника - вешь тонкая. 
Все должно быть очень 
надежно... 

- Надежность - это 
безусловно. Но поймите и 
нас. наши возможности. 
Пуд нам не поднять... 

- Тут я вам не помогу . 
Это ваши заботы. Шестна-
дцать килограммов. Ну, 
может быть, мы что-ни-
будь сумеем сэкономить, 
но малость, самую ма-
лость - граммы... 

Обратно ехали разоча-
рованными. Молчали. 

Нужный для кометы 
«командир» был спроекти-
рован. сделан, испытан в 
лаборатории Исаака Сос-
новика. Да. приходилось 
выходить из положения и 
такими нетрадиционными 
способами. Мы ведь были 
не электронщиками, но и 
ими приходилось стать. 

В этой «кометной» эпо-
пее запомнился мне один 
эпизодик. 

Уже через десяток 
лет после полета первой 
«Луны» Глеб Максимов 
сказал мне как-то при 
встрече: 

- А я вот тебе расска-
жу, чего ты наверняка не 
знаешь. Помнишь того ин-
женера, который «коме-
той» занимался? 

- Помню, из грабин-
ского КБ. 

- Да. Но ты не знаешь, 
что он сделанную у них 
«комету» для установки на 
космодром вез в обычном 
пассажирском поезде, в 
купе, и не в персональном, 
конечно. 

- Ну и что? А кто из 
нас в персональных ездил? 
Хорошо еще. что в купе, а 
не в общем... 

- А то. что в «коме-
те»-то термит и натрий! 
Он ящичек с ней наложил 
в купе под лавку, а к кор-
пусу приспособил малень-
кий манометр - давление 
внутри мерить. То и дело 
под диван и заглядывал. 
Соседи по купе замечать 
стали. Вначале все было 
нормально, но на вторые 
сутки давление стало под-
ниматься н так до самого 
места росло и росло. 
Представляешь? Ведь это 
же бомба! Не хватало «ко-
мету» прямо в поезде «ис-
пытать». Без астрономов... 

Продолжение в следу-
ющем номере. 

Олег ИВАНОВСКИЙ 

*Г 
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ЗНАК ТРЕВОГИ — 

Пощадите 
духовный мир 

В «Научной среде» № 16 («ЛГ», 
№ 36 с. г.) напечатано письмо 

I директора Центрального Дома 
I ученых Российской академии 
| наук профессора В. Шкаров-

ского «Чтоб очаг не зачах». Эту 
! же тему поднимает в письме 

президенту Российской Феде-
| рации группа видных ученых 

страны. 

Президенту Российской Федерации 
Путину В. В. 

Уважаемый Владимир Владимирович! 
Вот уже 80 лет в Москве по ул. 

Пречистенка, 16 в здании-памятнике 
I архитектуры плодотворно работает 
Центральный Дом ученых Российской 
академии наук. Это более 4 тысяч кан-
дидатов и докторов наук, занимающих-
ся в 30 научных секциях, абсолютное 
большинство которых составляют уче-
ные Российской академии наук. 

Кроме того, в ЦДУ имеется огром-
| ная библиотека, читальный зал, боль-
I шой академический симфонический 
оркестр, академический хор, драмати-
ческий и эстрадный театры, вокально-
оперная студия, изостудия, детские 
школы народного танца и много других 
творческих коллективов. 

Дом ученых РАН пользуется боль-
шой популярностью и любовью у всех 
научных сотрудников учреждений 

I РАН. 
Членами Дома ученых являются 

многие крупные ученые США, Гер-
мании, Англии, Швеции. Польши, 
стран СНГ. 

При очередном посещении ЦДУ 
РАН, уважаемый Владимир Владими-
рович, вы дали высокую оценку работе 
коллектива ЦДУ и в напутствие поже-
лали беречь Дом ученых, продолжать и 

I дальше совершенствовать формы 
творческой работы. 

Пятитысячный коллектив членов 
ЦДУ был воодушевлен вашей оценкой, 
и вдруг из прессы узнаем, что в Госдуму 
передан документ, где предлагается все 
Дома ученых РАН исключить из собст-
венности РАН, а это значит, что на 
практике ЦДУ прекратит свое даль 
нейшее существование. 

За все годы работы ЦДУ президиум 
АН СССР, а позднее президиум РАН 
изыскивал средства для проведения ре-
ставрационных работ и тем самым со-
хранял памятник архитектуры и созда-
вал условия для полноценной работы 
всех коллективов Центрального Дома 
ученых. 

Немаловажно и то, что администра 
ция Дома ученых никогда не сдавала в 
аренду никому ни одного метра своих 
площадей. 

80 лет работы ЦДУ РАН показали, 
что, имея такой мощный научный по-
тенциал, как Российская академия наук. 
Дом ученых является и центром вовле-
чения молодежи в науку, культуру и ис-
кусство. 

Уважаемый Владимир Владимире 
вич, мы обращаемся к вам с просьбой 
дать распоряжение оставить Централь-
ный Дом ученых, расположенный по 
ул. Пречистенка, д. 16 в собственности 

| Российской академии наук. 
Заранее благодарны 
С уважением 
Академики РАН: КУДРЯВЦЕВ 

В.Н., ПЕТРОВ Р.В.. ЛЯКИШЕВ Н.П., 
ОСИПЬЯН Ю.А., МАКАРОВ И.М., 
НЕФЕДОВ О.М., ГУЛЯЕВ Ю.В., 
ФРОЛОВ К.В., КУЗНЕЦОВ А.Н., 
ОСИКО В В., ГОЛИЦЫН Г.С., КА-
ГАН Ю.М., МАКАРОВ В.Л., ПАЛЬ-
ЦЕВ М.А. 

Академики РАМН: СЕМЕНОВ 
Б.Ф., ГАВРИЛОВ О.К.. ТУТЫЛЯН 
В.А., СУДАКОВ К.В., РАХМАНИН 

I Ю.Н., ДРОЗДОВ С.Г., ЗВЕРЕВ ВВ., 
ГИНЦБУРГ А.Л., ХАИТОВ Р.М. 

- Алексей Олегович, а есть ли оно, 
глобальное потепление, на самом деле? 

- Конечно, в Западной Европе, в 
Америке, в Арктике, Антарктике та-
кой вопрос даже не возникает. Однако 
на территории России этот процесс 
действительно не очень заметен, что 
подтверждают объективные данные. 
Например, мы ведем проект составле-
ния эколого-климатических паспортов 
регионов. Из них видно, что изменения 
небольшие, а порой можно говорить 
скорее о похолодании, чем потеплении. 
Однако общая нестабильность климата 
явно усиливается. Составление паспор-
тов - очень большая работа, в которой 
участвуют многие российские институ-
ты и заповедники 

- Можно поподробнее, что это за 
проект? 

- Мы выпустили уже три паспорта -
Алтай-Саянского, Чукотского, а теперь 
и Кольского экорегиона, готовится чет-
вертый - по Таймыру. Задача этих изда-
ний - дать правдивую информацию о со-
стоянии природы без налета сенсацион-
ности. То есть, если в каком-либо регио-
не сильных изменений климата нет, пас-
порт сообщит об этом и не будет нагне-
тать обстановку. В то же время инфор-
мация подается доступным языком, что-
бы даже неподготовленный читатель мог 
сразу понять, что к чему. Самый свежий 
паспорт, мы его только что получили из 
печати. Кольского полуострова. 

- И что там удалось зафиксиро-
вать? 

- Климат этого района уникален для 
Арктики - он очень мягкий, но в то же 
время неустойчивый, Наблюдения за 
животными и растениями полуострова -
ученые анализировали, когда распуска-
ются листья, когда вылетают шмели 
или животные залегают в спячку, гово-
рят не о потеплении, а. наоборот, о по-
холодании. И об этом честно сказано в 
паспорте. Но посмотрим на соседний 
район - остров Шпицберген. Там дейст-
вительно становится все теплее, о чем 
свидетельствует быстрое сокращение 
площади льдов вокруг острова. Если так 
пойдет и дальше, лет через десять, по 
подсчетам экспертов, оттуда придется 
увозить белых медведей, чтобы они не 
умерли с голоду, - если растает лед, они 
не смогут охотиться на тюленей. А, ска-
жем, в Гудзоновом заливе дело до этого 
уже дошло - там медведей перевозят с 
островов на сушу на вертолетах. 

- Несмотря на все такие приметы, 
некоторые ученые не согласны, что 
потепление климата вообще происхо-
дит, или считают это естественным. 

- Да. многие климатологи полага-
ют. что мы живем, вообще-то, в пери-

АНАЛИТИЧЕСКИИ РАЗРЕЗ 

«Ноев ковчег» - вся планета 
Ученым есть о чем поспорить на проходящей сейчас 

в Москве Всемирной конференции по изменению климата 

Два прошедших лета четко свиде-
тельствуют: с погодой творится что-то 
неладное. Многие ученые утверждают, 
что так проявляет себя глобальное по-
тепление, другие же говорят: это есте-
ственные циклы колебаний климата. 
Возможно, некая усредненная позиция 
должна быть у специалистов из между-
народных организаций, занятых охра-
ной окружающей среды, - они не связа-
ны с определенными научными школа-

ми и не очень сильно зависят от эконо-
мического положения в отдельно взя-
той стране. О том, как выглядит проб-
лема изменения климата с точки зре-
ния такой чуткой организации, как Все-
мирный фонд дикой природы (УУУУН. с 
руководителем климатической про-
граммы его российского отделения 
кандидатом физико-математических 
наук Алексеем К0К0РИНЫМ беседует 
наш корреспондент Екатерина Гусова. 

од глобального похолодания и через 
десять тысяч лет наступит леднико-
вый период. То потепление, о котором 
идет речь, займет ближайшие двести -
триста лет. На геологическом мас-
штабе времен это мгновение. Однако 
нас, ныне живущих людей, вовсе не 
интересует температура на планете 
через 10 тысяч лет. Нам важно знать, 
как не утонуть в воде тающих ледни-
ков и не умереть от жажды в наступа-
ющих пустынях. Результаты инстру-
ментальных наблюдений показывают, 
что потепление еще никогда не шло 
такими быстрыми темпами, как сей-
час. Поэтому пора задуматься и пред-
принять какие-то ответные меры. Од-

на из них - Киотский протокол по со-
кращению выбросов парниковых га-
зов в атмосферу. 

- Но опять-гакн не все согласны, 
что Киотский протокол так уж поле-
зен. Некоторые специалисты счита-
ют его чуть ли не экономическим са-
моубийством для страны. 

- Большинство ученых все-таки 
уверено: глобальное потепление про-
исходит из-за парникового эффекта, 
который вызван выбросами в атмосфе-
ру сумасшедших количеств парнико-
вых газов. Ведь сейчас ежедневно сжи-
гают такое количество топлива, кото-
рое накапливалось в течение тысяч 
лет. а топливо - это бывшие растения. 

которые поглощали углекислый газ. 
Тысячелетние запасы оказываются 
выброшенными почти мгновенно, что 
не может пройти бесследно для плане-
ты. Поэтому, как мне кажется, нужно 
сделать хотя, бы то, что в наших силах, 
- сократить количество выбросов. Мо-
жет быть, протокол и не панацея, но 
это первый шаг. и, не сделав его, не 
удастся двигаться дальше. Тем более 
что примеры успешного внедрения 
программ по ограничению выбросов 
имеются. Например, на востоке США 
действует механизм сокращения вы-
бросов диоксида серы, а это главная 
причина кислотных дождей. Была вве-
дена система квот на выбросы газа. 

штрафов и разрешение на торговлю 
квотами. Как оказалось, такая схема 
помогает предприятиям безболезненно 
провести реконструкцию и выбросы 
диоксида действительно сокращаются. 

- Торговля квотами - один из цент-
ральных механизмов протокола. Мож-
но ли вообще говорить о продаже 
квот на выбросы? Ведь если кто-то 
сократил выбросы сильнее, то это хо-
рошо для всех. 

- А большой торговли, скорее все-
го, и не будет. Сейчас в Европе пробле-
ма изменений климата стоит настолько 
остро, что нужно срочно принимать ме-
ры для реального, а не формального 
снижения выбросов парниковых газов. 
Ведь с повышением температуры зато-
пит пол-Европы, горнолыжные курор-
ты лишатся снега, на поля придет засу-
ха... Этого избиратели политикам ни-
когда не простят. Поэтому они и приду-
мали механизм внутренней торговли 
квотами, который поможет энергети-
кам с минимальными потерями модер-
низировать свои предприятия. А на 
межгосударственный рынок, скорее 
всего, обратятся в крайнем случае. 

- То есть наша страна, руководители 
которой хотят получить немало денег 
от продажи квот, останется не у дел? 

- Ну не совсем так. В Европе понима-
ют, что совсем без поблажек компании 
просто не выживут. Поэтому предложе-
ны так называемые проекты совместного 
осуществления, когда компания из стра-
ны ЕС поставляет к нам энергоэффек-
тивное оборудование, которое будет вы-
брасывать меньше углекислого газа, -
этой компании снижение и зачтется. Та-
ким образом, европейцы хотят убить двух 
зайцев - бороться за снижение выбросов, 
ведь воздух-то у нас общий, и не вводить 
при этом в излишние убытки своих пред-
принимателей. Это, конечно, не принесет 
нам огромных сумм прибыли, но все же 
доход будет. Кроме того, проекты совме-
стного осуществления позволили бы мо-
дернизировать российскую энергетику. 
Не нужно забывать и о том, что наше ве-
зение с климатом, скорее всего, времен-
ное явление. И если потепление все-таки 
будет развиваться быстро, то это обер-
нется страшной катастрофой для России 
- ведь большая часть нашей территории 
занята вечной мерзлотой: когда она нач-
нет таять, постройки «поплывут» и это 
обернется очень большими затратами. 
России не удастся построить «ноев ков-
чег» и безболезненно переждать измене-
ния климата, лучше действовать вместе с 

. теми 113 странами, которые уже готовы 
выполнять Киотский протокол. 

«Информнаука» 

ГЛУБЬ ПРОЦЕССА 
ттяттшятшшшяттштшттшшт 

Окончание. Начыо на стр. 11 

Н
а основании полученных в рамках 
программы результатов обсужда-
ется вопрос об организации произ-

водства новых материалов в Черного-
ловке, в первую очередь - порошков 
для изготовления стержней и литье-
вых форм. Уточняется объем произ-
водства. Только «Салют» будет по-
треблять 100-150 тонн в год. Есть 
идеи разработки совместно с «Русским 
алюминием» крупной программы по 
использованию СВС-материалов в 
алюминиевой промышленности (осо-
бое внимание уделяется материалам 
электролизера: анодным, катодным и 
другим). Совместно с ООО «Строй-
промсервис» создается производство 
СВС-порошков карбида вольфрама 
повышенной дисперсности. Его ис-
пользование в составе твердых спла-
вов приводит к увеличению прочности 
сплава. Есть гарантированные потре-
бители будущей продукции. Серьезно 
прорабатывается вопрос о производ-
стве керамических градиентных реге-
нерируемых бактерицидных СВС-
фильтров для тонкой очистки воды. 
Потребность в них велика, а у нас по-
ка нет технологии массового произ-
водства. Будем создавать. 

Твердый огонь СВС 
Кроме того, у нас есть коммерческие 

связи с Китаем. Кореей, Тайванем. Япо-
нией. Восток в части коммерческого со-
трудничества с нами более активен, чем 
Запад. В сфере их интересов - техноло-
гия керамических порошков и изделий, 
СВС-фильтры. специализированное 
СВС-оборудование. 

Сейчас академическая наука ищет 
связи с техникой и промышленностью 
для того, чтобы повысить свою значи-
мость в обществе. Но не только для это-
го. Хозяйственные договора дают до-
полнительный источник средств, кото-
рых так не хватает академическим ин-
ститутам. Таким образом, процесс, ко-
торый еще сравнительно недавно казал-
ся экзотическим, превратился в реаль-
ную область научно-технического про-
гресса. Создание новой области знаний 
и применений, создание мирового сооб-
щества специалистов в области СВС то-
же можно считать существенным ре-
зультатом этой деятельности. 

Интересно отметить, что в среде спе-
циалистов к СВС никто не относится 
равнодушно. Он либо нравится, либо раз-
дражает. Но. как сказал один его против-
ник: «От СВС можно ожидать всего. Ес-
ли не знаешь, как решить задачу, попро-
буй это сделать методом СВС». 

Н
а основе нашего опыта хочу поде-
литься некоторыми соображениями 
о наболевшем. А именно о финанси-

ровании науки. В последнее время все ча-
ще раздаются голоса, что, мол, надо от-
казаться от прямого финансирования на-
учных учреждений, что финансирование 
должно проводиться на конкурсной ос-
нове. Это означает, что ученые не долж-
ны бесконтрольно делать все, что им 
вздумается. Они должны делать только 
то, что одобрено экспертами. Я убежден, 
что истина лежит где-то посередине. С 
одной стороны, правы те, кто считает, 
что надо прекратить базовое финансиро-
вание институтов. Если принять кон-

курсное начало, то сильные, авторитет-
ные институты будут финансироваться 
лучше, чем слабые, и это справедливо. 
Но есть и минусы. Такой подход сделает 
руководителей проектов почти полно-
стью независимыми, что разрушит ин-
ституты как форму организации науки. 
Но есть еще другой, более тонкий аргу-
мент. Обычно авторы проектов не рис-
куют и выбирают для заявки «пробив-
ные» темы с гарантированно ясным ре-
зультатом. В условиях конкурсного фи-
нансирования невозможно сделать науч-
ное открытие, т.к. такая система исклю-
чает риск. Уверен, что при такой поста-
новке вопроса невозможно было бы от-
крыть явление твердого пламени. Нам по-
везло, что тогда существовала другая сис-
тема. Но и она несовершенна, так как при 
этом финансируются все работы, в том 
числе и откровенно слабые. Для институ-
тов с сильной научной школой, имеющих 
во главе яркого лидера, базовое финанси-
рование полезно: лидерам без оглядки надо 

давать много денег. Слабые же институты 
нельзя финансировать по базовому прин-
ципу. Если мы не можем справедливо оце-
нивать деятельность институтов, отдель-
ных подразделений и ученых (а мы это не 
сможем сделать никогда, так как компе-
тенция экспертов все же ограничена), то 
следует принять компромиссное решение. 
Одну половину бюджета науки направить 
на базовое финансирование, а вторую -
распределил, на конкурсной основе. 

Много спорят сейчас и о слиянии на-
уки с образованием. В ИСМАН, напри-
мер, можно было бы создать учебный 
центр по макроскопической кинетике. 
Вести обучение студентов общей и 
структурной макрокинетике, теории го-
рения и взрыва, теории и практике 
СВС-процессов, макрокинетическим 
основам химической технологии, нетра-
диционным подходам к проблемам со-
временного материаловедения и т.д. 
Молодые специалисты, прошедшие обу-
чение в таком центре, могли бы рабо-
тать как в исследовательских лаборато-
риях, так и на производстве. Сегодня ву-
зовская наука имеет преимущества пе-
ред академической, потому что она ор-
ганично связана с молодежью. Создание 
учебных центров в составе академичес-
ких институтов, бесспорно, оживит ака-
демические исследования. 

ПРАВО НА ПАТЕНТ 

При чем тут магнит? 
Нетрадиционная медицина широко использует 

всевозможные поля, в том числе и поля постоян-
ных магнитов, размешенных вне тела пациента, 

для лечения больных органов и систем организма. 
Таких приборов нынче продается очень много. 

Совсем другая методика медицинского использо-
вания магнитного поля небольшой величины, осно-
ванная на авторском свидетельстве № 1174021. 
Здесь для исследования состояния желудочного тра-
кта предложено применить постоянный магнит. 
«Автор предположил, что. двигаясь по кишечнику, 
магнит будет наводить в установленных вблизи при-
емных катушках ЭДС, величину которой можно 
преобразовать в соответствующие сигналы, харак-
теризующие скорость и другие параметры его дви-
жения. Стало быть, если поместить маленький маг-
нитик (с пилюлю) в полиэтиленовую оболочку и 
дать пациенту его проглотить, то по характеру пере-
мещения магнита и, соответственно, изменениям 
магнитного поля, без контакта с пациентом, легко 
определить состояние кишечного тракта, работу 
тонких кишок, их моторных функций и пр.», - гово-
рится о методе. 

Несколько раньше была очень популярна так на-
зываемая «кремлевская таблетка», которой якобы 
лечились члены Политбюро. Она представляла со-
бой небольшую ампулу, в которой размещалась ми-
ниатюрная батарейка и источник высокочастотных 
электромагнитных импульсов, управляемый радио-
сигналом снаружи. Проходя по пораженному болез-
нью участку желудочного тракта (он предваритель-
но определяется обычными способами - рентген и 
др.), «кремлевская таблетка» обрабатывала импуль-
сами внутреннюю поверхность кишок. Однако о ка-
ких-либо успешных применениях пока не сообща-
лось. 

Недавно американские ученые сообщили, что 
предполагается опробовать аналогичную капсулу, в 

которой размещены источник энергии, микропро-
цессор и запас лекарств, предназначенных для лече-
ния отдельных участков кишечного тракта. Устрой-
ство должно дозированно и точно доставлять нуж-
ный медикамент в нужное место, что. по мнению ав-
торов. увеличит лечебный эффект. 

Предложенный магнитик, двигающийся в ки-
шечнике. никаким источником энергии не облада-
ет и ничего не излучает. Его магнитное поле пере-
двигается по кишкам. Их общая длина у мужчин -
около 10 метров (у женщин чуть меньше), а про-
цесс пищеварения длится около 10 часов. Таким 
образом, средняя скорость перемещения магнити-
ка составляет около одного метра в час или при-
близительно 0,3 мм/сек., естественно, резко воз-
растая в конце прямой кишки. Пользуясь законом 
электромагнитной индукции, легко определить, 
что на расстоянии двух метров от пациента, ука-
занных в описании, величина индуцированной ЭДС 
в проводнике длиной в один метр составит порядка 
трех тысячных милливольта. Это - вся информа-
ция, которая может быть получена от движения 
магнитика по кишечному тракту. Дело в том. что 
известно: все компоненты нашего организма явля-
ются диамагнетиками, т.е. очень плохими его про-
водниками. Другими словами, проделает ли свой 
путь магнитик в кишках или просто в воде, разли-
чий в наведенной в катушках ЭДС не будет при 
прочих равных условиях. Просто удивительно, по-
чему автор описания не исследовал разницу в маг-
нитной проницаемости пораженной болезнью тка-
ни по сравнению со здоровой? Может быть, дейст-
вительно такая разница существует и это помогло 
бы медикам в их работе? Правда, надо сказать, что 
мы все время находимся в естественном постоян-
ном магнитном поле, напряженность которого в 
районе экватора около 27 ампера на метр, на по-
люсах - около 52 А/м, в районе Курской магнит-

ной аномалии -приблизительно 160. У электролиз-
ных ванн алюминиевого завода она выше 30 000 
А/м, но никаких изменений в состоянии здоровья 
людей эти различия не вызывают. 

В одной статье рассказывается, что автор упомя-
нутого изобретения «решил использовать самый 
большой магнит, который имеется в нашем распоря-
жении, - Землю. ...Ведь мы находимся постоянно в 
магнитном поле нашей планеты: перемещаясь в нем, 
металлические предметы сами модулируют магнит-
ное поле и начинают излучать энергию...». Это об-
стоятельство автор решил использовать для контро-
ля машин на трассе. «Вместе со своим учеником, та-
лантливым школьником-радиолюбителем, сделал 
приемник из той же катушки, усилителя, магнитной 
антенны и пр. (ноу-хау). Индикатором служила 
обычная лампочка накаливания. Вышли на трассу, 
направили антенну перпендикулярно потоку машин 
и обнаружили, что при приближении автомобиля 
лампочка разгорается, а когда он удаляется - посте-
пенно гаснет. Так почему бы это явление не исполь-
зовать для контроля потока машин на трассе»?» -
говорится в статье. 

Использовать, конечно, можно, но к магнитному 
полю Земли этот феномен не имеет никакого отно-
шения. Интенсивность его, как мы знаем, меняется с 
географической долготой и концентрацией желез-
ных руд, но в пределах небольших по сравнению с 
Землей расстояний, как в описанном эксперименте, 
- его напряженность постоянна, ничего не' будет 
ни модулироваться, ни излучаться. Другими слова-
ми. в измерительном контуре собранного приемника 
число магнитных силовых линий не зависит от нали-
чия или отсутствия автомобиля. Однако это не озна-
чает, что описанный процесс не имел места. В сис-
теме зажигания автомашины все время происходит 
импульсный разряд для воспламенения горючей сме-
си в цилиндрах - вечная помеха для хорошего радио-
приема. И нет ничего удивительного в том, что 
именно эта наводка и обусловила работу приемника. 
Возможно, на таком принципе и стоит организовать 
подобный контроль. 

Георгий ЧЕРНИКОВ 

БИБЛИ03НАНИЕ 

Ключ к задачнику 
РЕШЕБНИК Каждому студенту и препо-

давателю хорошо извест-
но, что для приобретения 

устойчивого навыка решения 
задач одного типа необходимо 
решить как минимум 3 - 5 од-
нотипных задач; однако ни 
учащимся, ни педагогам со-
вершенно не известно, как 
выкроить время в «перегру-
женном» научными дисципли-
нами учебном расписании на 
эти дополнительные занятия. 
Ибо, по мнению создателей 
учебного пособия «Высшая 
математика», даже без по-
добных повторений «стан-
дартный объем обязательных 
домашних заданий превосхо-
дит все разумные пределы»; 
а кроме того, «в имеющихся 
задачниках собраны разнооб-
разные задачи, среди кото-
рых редко встречаются не-
сколько задач в точности од-
ного и того же типа». 

«Более того, - сокрушаются авторы посо-
бия, - чтобы научиться решать задачи, нужно 
самостоятельно выполнять все действия, все 
«потрогать руками». Но студенты не могут 
сами выполнить все действия, поскольку на 
выполнение всех действий врущую требует-
ся слишком много времени... В результате у 
студентов остаются более или менее обшир-
ные пробелы в знаниях». 

Предлагаемое же вниманию читательской 
аудитории учебное пособие предназначено 
для устранения этих «проблем современного 

О.В. Зимина, А.И. 
Кириллов, Т.А. 
Сальникова. 
Высшая 
математика: 
Решебник. 
- 2-е изд., испр. - М.: 
ФИЗМАТЛИТ, 2001. 

НЕ НАВРЕДИ! 

Отстойник 
для гриппа 

П
опуляцию вирусов гриппа можно 
разделить на две части; одна вы-
зывает острую инфекцию, после 

чего покидает организм; другая явный 
грипп не вызывает, но зато обосновы-
вается в теле человека всерьез и на-
долго. Российские ученые обнаружи-
ли, что вирус гриппа таится в склеро-
тических бляшках. 

Ученые давно знали, что вирусы 
гриппа могут существовать в организ-
ме гораздо дольше, чем продолжается 
инкубационный период и сама бо-
лезнь. При этом человек внешне здо-
ров, но в его клетках крови или в спин-
ном и головном мозге живут вирусы. 
Специалисты НИИ гриппа РАМН и Цен-
тра атеросклероза СПбГМА им. И.И. 
Мечникова Минздрава РФ подозрева-
ют, что вирус таится и в склеротиче-
ских бляшкех. Более того, гриппозная 
инфекция, по-видимому, может стать 
толчком к образованию этих бляшек. 
Ученые предположили, как после 
гриппа может возникнуть столь непри-
ятное осложнение, как атеросклероз. 

Заразив мышей вирусом гриппа, 
исследователи уже через сутки зафи-
ксировали в легких грызунов ективный 
окислительный процесс. Кроме того, 
при гриппе поднимеется температура 
- это всем известно, можно даже на 
мышах не проверять. Два этих факто-
ра, высокая температура и окисление 
липидов, могут изменить белковую 
оболочку вируса таким образом, что 
он перестанет узнавать те клетки ор-
ганизма, в которых обычно размножа-
ется. Следовательно, проникнуть в эти 
клетки и вызвать острую инфекцию 
(привычный нам грипп) модифициро-
ванный вирус уже не может. Зато он 
начинает тяготеть к мышечным клет-
кам и макрофагам. Питерские иссле-
дователи доказали, что макрофаги 
чрезвычайно интенсивно заглатывают 
модифицированные вирусы, а нагло-

| тавшись, превращаются в так называ-
емые пенистые клетки, которые вхо-
дят в состав атеросклеротических 
бляшек. 

Оставалось только обнаружить в 
бляшках вирусы гриппа или их РНК 
(внутри вируса гриппа находится РНК, 
а не ДНК). Ученые исследовали уда-
ленные склерозированные участки ко-
ронарных сосудов 9 больных в возрас-
те от 45 до 65 лет, перенесших опера-
цию. Это были плановые операции, по-
этому пациенты, естественно, никаки-
ми острыми инфекционными заболе-
ваниями в этот момент не страдали, и 
в городе никаких эпидемий не было, в 
том числе и гриппа. Тем не менее в 
склеротических бляшках всех девяти 
пациентов ученые обнаружили РНК ви-
руса гриппа, причем резных его подти-
пов. Очевидно, вирусы пребывали в 
организме достеточно долго. Гриппоз-
ную РНК нашли только в бляшках, в 
чистой стенке сосуда ее нет. 

Питерские исследователи практи-
чески уверены, что атеросклеротиче-
ская бляшка служит «резервуером» 
вируса гриппа, а возможно, и других 
вирусов, способных долго существо-
вать в человеческом организме. По-
видимому, вирус выходит из бляшки 
при авитаминозе, стрессе, иммуноде-
фиците, переохлаждении, под дейст-
вием хронических инфекций, геофизи-
ческих аномалий, электромагнитных 

] полей или других внутренних и внеш-
них причин. Поэтому склеротики боль-
ше других рискуют звболеть гриппом. 
С другой стороны, классический грипп 

| создает благоприятную почву для 

8>ормировения атеросклеротических 
ляшек, вызывающих сердечно-сосу-

! дистые заболевания. Эти факты за-
ставляют ученых по-новому взглянуть I 
и на природу атвросклеротичаского 
поражения сосудов, и на механизмы 
формирования вирусных инфекций. 

У каждого 
своя боль 

математического образования». 
Оно содержит примеры решения 
почти всех типовых задач из раз-
делов высшей математики. 

«В толковом словаре русско-
го языка под редакцией профес-
сора Д.Н. Ушакова сказано, что 
решебник - это учебное пособие, 
содержащее подробные решения 
задач, помещенных в каком-ни-
будь задачнике; ключ к задачни-
ку, - разъясняют авторы книги. -
Решебник «Высшая математика» 
- ключ сразу к нескольким ос-
новным задачникам, используе-
мым при изучении математики, 
среди которых в первую очередь 
следует упомянуть изданный в 
сотнях тысяч экземпляров 
«Сборник заданий по высшей ма-
тематике (типовые расчеты)» 
Л.А. Кузнецова. В дополнение к 
этой книге распространяется па-
кет программ РЕШЕБНИК.ВМ, 
который помогает решать зада-

чи, выполняя по указанию учащихся всевоз-
можные математические действия». 

С помощью токого инструмента и мате-
матика становится проще и интереснее». 
Таким образом, пособие, как надеются его 
создатели, «поможет студентам учиться по-
новому, то есть без ненужных трудностей и 
потерь времени, оптимальным образом ор-
ганизуя взаимодействие человека и компь-
ютера, при котором дело человека - пра-
вильно ставить задачи, а дело компьютера -
быстро и правильно их решать». 

Алла ХАБАРОВА 

Вэксперименте, проведенном Бо-
бом Когхиллом и его коллегами по 1 
медицинской школе университета 

Вэйк Форест в Северной Квролине, 
приняли участие 17 здоровых добро-
вольцев, которым «грели» икры. Тем-
пература менялась от 36 до 49 греду-
сов. Участники должны были располо-
жить свои ощущения по десятибалль-
ной шкале, где 10 соответствовало са-
мым болезненным. Оказалось, что не-
которые жизнестойкие добровольцы 
настолько хорошо переносят боль, что 
«дошли» в своих оценках только до 
«1». Другие же, непротие, расположи-
ли около «9» все знечения предложен-
ного диапазона температур. 

Используя технику магниторезо-
нансного сканирования, авторы рабо-
ты наблюдали за реакцией головного 
мозга испытуемых на боль. У тех, кто 
переносил ее хуже, ективность коры 
головного мозге была выше, особенно I 
в отделвх, отвечающих за внимание, 
рабочую память и эмоции, а также в | 
той области, которая считается на-
прямую связанной с болью. У «стои-
ков» там царил полный покой. В то же 
время, у всех 17 активен был таламус, 
который получает сигналы спинного 
мозга и периферийной нервной систе-
мы. Это означает, что болевой сигнал 
проходил в головной мозг одинаково и | 
различия в болевом восприятии сле-
дует искать именно в нем. 

«Когда сигнал поступает, кора го-
ловного мозга интерпретирует и окра-
шивает информацию в соответствии с 
ранее приобретенным опытом, эмоци-
ями и ожидениями, в этом и состоит I 
различие в нашем восприятии боли», - | 
уверен Когхилл. Отсюда следует прак-
тический совет врачам и медицинским 
сестрам - прислушиваться к тому, что 
говорит пециент. 

«Информнаука» 
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Нельзя сказать, что авторы, живущие в Израи-
ле и пишущие на русском языке, плохо извест-
ны в России: Интернет, да и книгоиздание не 
знают государственных границ. Сложнее об-
стоит дело с переводами. Тем более с издания-
ми, которые могли бы дать российскому чита-
телю представление о литературном процессе 
Израиля, в котором участвуют разноязычные 
авторы. Однако в последние годы на русском 
языке вышло несколько сборников израиль-
ской литературы. 

В самом конце 90-х - две антологии в русских 
переводах, в Санкт-Петербурге (Издательство 
Петербургского Еврейского университета) и 
Москве (Издательство РГГУ). Не видела питер-

Новые голоса Израиля. XXI век 
скую, но в московской «Антологии ивритской ли-
тературы», составленной X. Бар-Йосеф и 3. Ко-
пельман, среди классиков, таких, как Бялик и Аг-
нон, есть и Этгар Кэрет, короткие рассказы кото-
рого мы публикуем. 

Антология «Ориентация на местности» (Иеруса-
лим, 2001) посвящена творчеству приехавших в 
Израиль из России в 90-е годы. Наряду с мэтрами, 
такими, как Дина Рубина или Анатолий Алексин, в 
нее вошли и молодые писатели, родившиеся 

плюс-минус год в середине 70-х. Самый извест-
ный из них в России, пожалуй, Евгений Сошкин, 
заместитель главного редактора журнала «Сол-
нечное сплетение», номера которого регулярно 
появляются в России. 

«Плоды смоковницы. Современный израиль-
ский рассказ» (Иерусалим, 2002) - сборник пере-
водов, причем в основном молодых авторов. Сре-
ди них и уже упомянутый Кэрет (он вошел и в ред-
совет антологии). 

Тематический сборник «Своими глазами. Из-
раильские писатели об Израиле и израильтя-
нах» (М.: Муравей. 2002) включил в себя расска-
зы писателей разных поколений, в том числе 
молодых, но довольно известных в Израиле, 
среди них Асаф Гаврон, Орли Кастель-Блюм, 
Узи Вайль... 

Надеемся, эта страница поможет читателю со-
ставить некоторое представление о том. что сей-
час происходит в молодой литературе Израиля. 

Благодарим за предоставление материалов 
Михаила Берковича, Веру Горт, Эвелину Ракит-
скую, Шауля Резника, Ольгу Романову. 

Этгар КЭРЕТ, 
ТЕЛЬ-АВИВ 

Этгар Кэрет родился в 1967 
году в Тель-Авиве. Его 
основной жанр - короткие 
рассказы, которые он 
публикует с 1991 года. Первый 
сборник («Трубы») вышел в 
1992 году, второй - «Моя 
тоска по Киссинджеру» - в 
1994-м. В 1998 году появилась 
книга «Кайтана Кнеллера», 
содержащая несколько 
рассказов и повесть. Все книги 
становились бестселлерами. 
Кэрет также работает на 
телевидении, читает лекции на 
факультете киноискусства 
Тель-Авивского университета, 
ведет юмористическую 
колонку в тель-авивской 
газете и является автором 
комиксов, в том числе для 
детей, и сценариев к 
нескольким фильмам. Фильм 
5кй) 1)еер получил 
израильский «Оскар» и призы 
на нескольких международных 
кинофестивалях. По новеллам 
Кэрета было снято более 40 
коротких фильмов. 

«Благожелательные 
рецензии, переводы на 
иностранные языки, 
признание - все это очень 
мило и приятно, - сказал 
Кэрет в беседе с другим 
израильским писателем, 
Йорамом Каньюком, 
опубликованной в журнале 
МоЛегп НеЬгеуу Ы(ега(иге, -
но единственная причина, по 
которой я впервые решился 
показать другим то, что я 
пишу, - желание, чтобы люди 
полюбили и поняли меня, вот 
и все... 

...Иногда мои рассказы 
проходят в старших классах. 
Вот что написала мне одна 
девушка: «Вы, наверное, 
будете поражены, узнав, что 
Вас проходят в школе. Знайте, 
это делается для того, чтобы 
Вам навредить, ведь 
писателей, которые входят в 
школьную программу, все 
ненавидят». Считается, что 
все великие писатели умерли и 
что читатель должен страдать, 
чтобы понять их творчество, а 
иначе это поверхностный 
читатель. Одна студентка как-
то сказала мне: «У тебя 
неглубокие сочинения»! 
«Почему?» - спросил я. 
«Потому что я понимаю то, 
что читаю». 

Анна ВАЙСМАН, 
переводчик, преподаватель 

иврита и ивритской 
литературы 

Капли 
Моя девушка говорит, что в Аме-

рике изобрели лекарство от 
чувства одиночества. Она ус-

лышала об этом вчера в новостях по 
радио и уже послала срочное письмо 
своей сестре, чтобы та купила ей 
ящик-другой и выслала по почте. По 
радио сказали, что на восточном бе-
регу его продают во всех торговых 
точках, а в Нью-Йорке это уже стало 
настоящим хитом. Оно продается в 
виде капель и в виде спрея. Моя де-
вушка попросила капли. Она. конеч-
но, не хочет чувствовать себя одино-
кой, но повредить озоновый слой то-
же не хочет. 

Эти капли надо закапать в ухо - и 
в течение двадцати минут ты не чув-
ствуешь себя одиноким. Оно действу-
ет на какую-то химическую фигню в 
мозгу, по радио объясняли, но моя де-
вушка не поняла. Да, она не Мария 
Кюри, моя девушка, она даже слегка 
глуповата. Все время сидит и думает, 
что я собираюсь изменить ей, бро-
сить ее и все такое. Но я люблю ее, 
люблю как ненормальный. Сейчас, 
вернувшись с почты, она говорит, что 
ей уже не обязательно жить со мной, 
потому что капли вот-вот прибудут и 
она уже не боится быть одна. 

Бросить меня ради капель, говорю 
я, зачем? Я ведь люблю ее, люблю 
как сумасшедший. Иди. если хочешь, 
говорю я ей, но имей в виду, что эти 
вонючие ушные капли никогда не по-
любят тебя так, как любил я. Да, но 
ушные капли никогда и не изменят ей. 
Вот что она говорит, а потом уходит. 
Как будто бы я изменю. 

И вот она сняла во Флорентине 
мансарду и каждый день ходит на поч-
ту. А мне нечего там делать, меня все 
это не волнует, и у меня нет друзей за 
границей, которые бы присылали мне 
разные вещи. Если бы они у меня бы-
ли, я бы уже давно уехал к ним. Мы 
вместе ходили бы куда-нибудь вы-
пить, и я рассказывал бы им о своих 
бедах. Я все время обнимался бы с ни-
ми и не стеснялся бы плакать при них 
и все такое. Мы могли бы проводить 
так целые годы, да что там - всю 
жизнь. Природное средство, и не надо 
никаких капель. 

Дырка 
в стене 

И а бульваре Бернадота, прямо 
возле центрального автовокза-
ла, есть дырка в стене. Раньше 

гам был банкомат, но потом он сло-
мался или что-то в этом роде, или 
просто им не пользовались, и вот при-
ехал пикап, и люди из банка увезли 
банкомат, а другого не поставили. 

Кто-то как-то сказал Уди. что если 
прокричать в эту дырку желание, то 
оно исполнится, но Уди не очень-то 
поверил. По правде говоря, однажды, 
возвращаясь из кино, он прокричал в 
дырку, что он хочет, чтобы Дафна Ри-
мальт влюбилась в него, и ничего не 
случилось. А в другой раз, когда он 
чувствовал себя ужасно одиноким, он 
проорал в дырку, что хочет иметь дру-
га-ангела. и после этого и вправду по-
явился ангел, но он совсем не был ему 
другом и всегда исчезал, когда Уди 
действительно в нем нуждался. Этот 
ангел был худой и сутулый и все вре-
мя носил дождевик, чтобы никто не 

увидел его крылья. Люди были увере-
ны, что он горбун. Иногда, когда они 
были одни, он снимал плащ, один раз 
даже дал Уди дотронуться до перьев 
на крыльях, но, если в комнате был 
кто-то еще, ангел всегда оставался в 
плаще. Однажды дети спросили, что у 
него под плащом, и он сказал, что там 
рюкзак с чужими книгами и он боит-
ся, что они промокнут. Вообще, он 
все время врал. Он рассказывал Уди 
такие истории - умереть можно - о 
разных местах, которые якобы есть 
на небе, о людях, которые оставляют 
ключи в замке зажигания, а сами идут 
домой спать, о кошках, что не боятся 
собак и даже не знают слова «брысь». 

Такие вот истории он выдумывал, 
да еще клялся и призывал Бога в сви-
детели! 

Уди ужасно его любил, всегда ста-
рался ему верить и даже несколько 
раз одалживал деньги, когда тот был 
в стесненных обстоятельствах. Ангел 
же, напротив, никогда ни в чем не по-
могал Уди, только все говорил и гово-
рил и рассказывал свои дурацкие ис-
тории. За шесть лет, что они были 
знакомы, он чашки ни разу не вымыл. 

Когда Уди проходил курс молодого 
бойца и ему действительно надо было 
с кем-нибудь поговорить, ангел вдруг 
исчез на два месяца, а после вернулся 
с небритой не-спрашивай-меня-что-
случилось физиономией. И Уди не 
спросил. В субботу они грустно сиде-
ли на крыше в одних трусах и грелись 
на солнце. Уди смотрел на крыши 
других домов с антеннами для кабель-
ного телевидения, на солнечные бой-
леры и на небо. Внезапно он осознал, 
что за все эти годы ни разу не видел, 
как ангел летает, 

- Может, ты немножко полетаешь 
в воздухе? - сказал он ангелу. - Это 
поднимет тебе настроение. 

- Брось, - сказал ангел, - еще 
светло, люди увидят. 

- Ну правда, полетай, - сказал Уди, 
- самую малость, для меня. 

Но ангел только издал горлом 
противный звук и сплюнул на покры-
тую гудроном крышу белым комоч-
ком слюны. 

- Ладно, не надо, - поддразнил его 
Уди, - ты, конечно, и не умеешь ле-
тать. 

- Конечно, я умею, - рассердился 
ангел, - просто я не хочу, чтобы меня 
увидели. 

С крыши напротив них дети скину-
ли пакет с водой. «Знаешь, - улыб-
нулся Уди, - раньше, когда я был ма-
леньким, еще до того, как познако-
мился с тобой, я часто поднимался 
сюда и бросал такие пакетики в лю-
дей, которые проходили внизу по 
улице. Я просовывал свои бомбочки в 
эту щель между крышами, - Уди на-
гнулся над парапетом и показал на 
промежуток между навесами продо-
вольственного и обувного магазинов. 
- Люди поднимали голову, видели 
крыши и не могли понять, откуда же 
это на них упало». 

Ангел тоже поднялся и посмотрел 
на улицу, потом открыл рот, чтобы 
что-то сказать. Но тут Уди легонько 
толкнул его сзади, и ангел потерял 
равновесие. Уди сделал это в шутку, он 
не собирался причинить ангелу ника-
кого вреда, он просто хотел заставить 
его полетать немного прикола ради. 
Но ангел упал с высоты пяти этажей, 
как мешок картошки. Уди ошеломлен-
но смотрел, как он лежит внизу на 
тротуаре. Тело его было неподвижно, 
и только крылья слегка трепетали в 
предсмертной агонии. И тут Уди нако-
нец понял, что во всем том, что ангел 
говорил ему, не было ни слова правды 
и что даже не ангел это был, а просто 
обманщик с крыльями. 

Лето 
семьдесят 
шестого 

• етом семьдесят шестого у нас 
Я дома сделали ремонт и устроили 

Т I еще один туалет. Туалет специ-
ально для мамы - зеленый фарфор, 
белые занавески и что-то типа ма-
ленькой чертежной доски, которую 
можно класть на колени, чтобы ре-
шать кроссворды. На двери нового 
туалета не было задвижки, потому 
что он предназначался только для ма-

дарка взять меня в поездку за грани-
цу. А пока по субботам он возил меня 
и Инат в луна-парк в своей голубой 
машине. Там я говорил, что я сын 
Шварца, и нам разрешали кататься на 
всех аттракционах бесплатно. 

По праздникам мы ездили к дедуш-
ке Реувену в Зихрон, и он так крепко 
жал мне руку, что я чуть не плакал, а 
потом кричал, что я избалован и что 
надо учиться жать руку по-мужски. 
Он всегда говорил маме, что она пло-
хо воспитывает меня, не готовит к 
жизни как положено. А мама всегда 
оправдывалась и отвечала, что она 
готовит, только вот жизнь сейчас 
совсем не такая, как раньше. Сегцдня 
уже не обязательно уметь готовить 
«коктейль Молотова» из спирта и 
гвоздей или убивать из-за хлеба, до-
статочно учиться получать удоволь-
ствие. Но дедушка настаивал на С80-

можно, ты сейчас действительно «ка-
кой-то не такой», говоришь ты, но ты 
- нет... а если даже да, то это из-за ее 
слез, а не из-за «тайны». Опыт тебя 
уже научил, что все эти женские тай-
ны, из-за которых они готовы разо-
рвать себя на куски, примерно одно и 
то же: ну там какая-то скотина имела 
ее до тебя, или араб, или за деньги ко-
му-то она дала. «Я последняя блядь» -
все они заканчивают этой фразой, а 
ты их обнимаешь - «да нет же, что 
ты, что ты...» - или шепчешь: «ну не 
надо, не надо...», если они все еще 
продолжают плакать. «Нет! Это 
правда что-то ужасное!» - кричит 
она, словно чувствует, что в глубине 
души ты абсолютно спокоен, как бы 
ни пытался это скрыть. «Пока это 
«ужасное» сидит у тебя внутри, оно и 
звучит ужасно, - говоришь ты, - вну-
три другая акустика. Ну давай выкла-
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мы, и, таким образом, никто другой 
не мог туда заходить. Мы были очень 
счастливы в это лето. Моя сестра вы-
шла замуж за симпатичного дантиста 
из Южной Африки и переехала в Раа-
нану. Брат вернулся наконец из армии 
и начал работать охранником в Эль-
Але. Папа заработал кучу денег на 
нефтяных акциях и стал совладель-
цем луна-парка. А я все время застав-
лял их всех приносить мне подарки. 

«Разные люди - разные мечты» -
было написано на каталоге импорт-
ных товаров, из которого я выбирал 
себе подарки. Там было все - от пис-
толета, стрелявшего картошкой, до 
человека-паука в натуральную вели-
чину. И каждый раз, когда мой брат 
должен был лететь в Америку, он да-
вал мне выбрать что-нибудь одно из 
проспекта. Ребята в нашем квартале 
почитали меня за мои новые игрушки 
и во всем слушались. По пятницам 
после полудня мы ходили всем клас-
сом в национальный парк и играли в 
бейсбол с битой и перчаткой, кото-
рую мне привез брат. И я был самым 
крутым, потому что Джарми. муж мо-
ей сестры, научил меня таким пода-
чам, которые никто не мог поймать. 

Вокруг могли происходить страш-
ные вещи, но меня они даже не заде-
вали. В Балтийском море трое матро-
сов съели своего капитана, маме ко-
го-то из нашей школы отрезали 
грудь, брат Далит погиб в аварии на 
учениях. А Инат Мозер, самая краси-
вая девочка в классе, без всяких пред-
варительных консультаций с подруга-
ми согласилась дружить со мной. Мой 
брат сказал, что он ждет лишь моего 
дня рождения, чтобы в качестве по-

ем. Щипал меня за ухо и шептал, что 
для того, чтобы уметь радоваться, на-
до знать и то. что такое печаль. Ина-
че это ничего не стоит. И я пробовал, 
вот только жизнь тем летом, в семь-
десят шестом, была ужасно хороша, 
и, как я ни старался, мне так и не уда-
лось ничем себя расстроить. 

Перевод с иврита 
А. ВАИСМАН 

Толстячок 
Кыл ли я удивлен? Да просто ох-

ренел. Знакомишься с девчон-
кой. Встречаешься с ней раз, 

другой... кафешка, кино, третье, чет-
вертое, и всегда днем. Вы начинаете 
трахаться, в постели она - полный 
звездец, а потом появляются уже и 
какие-то чувства. И в один прекрас-
ный день она приходит вся в слезах, и 
ты ее обнимаешь и говоришь - «успо-
койся, все нормально», а она в ответ -
«я так больше не могу»: сообщает, 
что у нее есть тайна, и не просто тай-
на, а нечто ужасное, какое-то жуткое 
проклятие, и она все это время хотела 
тайну эту тебе открыть, да только у 
нее смелости не хватало. А это давит 
на нее, давит, как две тонны кирпи-
чей. Но она обязана рассказать, про-
сто обязана, хотя, конечно, знает, что, 
как только тебе это откроет, ты с ней 
в ту же секунду расстанешься, и пра-
вильно сделаешь. И сразу же после 
этого монолога опять начинает пла-
кать. «Я тебя не брошу, - говоришь 
ты, - я... нет... я люблю тебя». Воз-

дывай свою тайну, она сразу станет 
нестрашной. Вот увидишь». Это ее 
почти убеждает, и уже спустя не-
сколько секунд она начинает: «Если б 
я рассказала тебе, что по ночам пре-
вращаюсь в мужчину, в коротышку, у 
которого все тело покрыто волосами, 
шеи практически нет, а на мизинце 
золотой перстень, ты и тогда продол-
жал бы меня любить?» И ты гово-
ришь ей «конечно». А что ты ей мо-
жешь сказать? Нет? Она ведь просто 
пытается проверить, насколько ты ее 
любишь, и устраивает некий экзамен, 
а как раз с экзаменами тебе всегда 
удавалось справляться, как никому. И 
в самом деле, как только ты гово-
ришь ей это «конечно», она вся бук-
вально тает, и вы начинаете трахать-
ся здесь же, в гостиной. А после про-
должаете лежать в обнимку, и она 
плачет, потому что ей стало легче, и 
ты тоже плачешь и не понимаешь от-
чего. И она не встает и не уходит, как 
это было всегда, а остается ночевать 
с тобой. И ты лежишь в кровати, не 
спишь и смотришь на ее прекрасное 
тело, на закатное солнце за окном, на 
луну, выплывающую непонятно отку-
да, и серебряный свет омывает ее те-
ло, и ты гладишь волосы на ее спине. 
Не проходит и пяти минут, как ты об-
наруживаешь рядом с собой в посте-
ли небольшого толстенького мужчи-
ну. И этот мужчина встает, улыбается 
тебе и как бы смущенно одевается. 
Он выходит из спальни, а ты. как за-
гипнотизированный. - за ним. И вот 
он уже в гостиной перебирает пух-
ленькими пальчиками кнопки телеви-
зионного пульта и останавливается на 
спортивном канале. Футбол. Высшая 

Надежда ГОРЛОВА 

лига. Когда игроки бьют мимо, он ма-
терится в экран, когда забивают гол, 
вскакивает и машет руками. После 
того как матч закончен, он сообщает 
тебе, как у него все пересохло во рту 
и как пусто у него в животе. Что он 
сейчас заглотил бы какую-нибудь ло-
шадку. в крайнем случае - цыпленка, 
но и говядина устроила бы его тоже. 
И ты садишься в машину и везешь его 
в какой-то ресторан в Азуре, кото-
рый он «хорошо знает». Новая ситуа-
ция беспокоит тебя, очень беспокоит, 
но ты действительно не знаешь, как 
быть, центры принятия решений пол-
ностью заторможены. Рука автомати-
чески переключает рычат скорости, 
вы выруливаете на Аялон. ты чувст-
вуешь себя каким-то роботом, а на 
сиденье рядом с тобой - он, на мизин-
це - золотой перстень, выстукиваю-
1ций какой-то марш, а на светофоре у 
перекрестка Бейт-Дагон он опускает 
стекло, подмигивает тебе и кричит 
девице в военной форме, которая пы-
тается поймать попутку: «Козочка! 
Хочешь, чтобы мы засадили тебя сза-
ди?» Потом, в этом ресторане в Азу-
ре, ты так наедаешься мясом, что жи-
вот просто лопается, а он смакует 
каждый кусок и радуется, как младе-
нец. И все это время ты себя уговари-
ваешь, что это всего лишь сон, стран-
ный сон, да, сон, но еще немного - и 
ты проснешься. 

На обратном пути ты спрашива-
ешь его, где бы он хотел сойти, и он 
делает вид, что не слышит, но выгля-
дит при этом жутко несчастным. В 
конце концов ты обнаруживаешь се-
бя вместе с ним в своей квартире. На 
часах уже почти три. «Ладно. - гово-
ришь ты, - пойду посплю», и он, не 
вставая с пуфика, машет тебе ручкой 
и продолжает всматриваться в теле-
визор с вышагивающими под музыку 
топ-моделями. Утром ты просыпа-
ешься разбитый, в животе ноет. А 
она все еще дремлет в гостиной. Но 
когда, приняв душ, ты выходишь из 
ванной, она уже на ногах. Она обни-
мает тебя, и взгляд у нее виноватый, 
но ты слишком растерян, чтобы что-
нибудь говорить. Время идет, а вы по-
прежнему вместе. В постели с ней с 
каждым днем все клевей и клевей, 
она уже немолода, да и ты тоже, и од-
нажды ты ловишь себя на том, что за-
вел разговор о ребенке. А по но-
чам.... По ночам ты раскатываешь со 
своим толстячком и счастлив, как ни-
когда. Он таскает тебя по таким рес-
торанам и клубам, о которых раньше 
ты даже не слышал, и вы скачете с 
ним по столам, круша посуду, как буд-
то завтра никогда не наступит. Он 
очень славный, этот толстячок, не-
много, правда, грубоват, особенно с 
дамами. Иногда такое завернет, что 
ты готов сквозь землю провалиться. 
Но во всем остальном быть с ним ря-
дом - действительно кайф. До зна-
комства с ним ты не очень-то интере-
совался футболом, а сейчас уже зна-
ешь названия всех команд. И каждый 
раз, когда команда, за которую вы бо-
леете, выигрывает, ты испытываешь 
такое чувство, будто загадал желание 
и оно тут же исполнилось, а это на-
столько редкое ощущение, особенно 
у такого человека, как ты. который 
чаще всего и сам не знает, чего он хо-
чет. И так каждую ночь. Устав, ты за-
сыпаешь вместе с ним прямо у теле-
визора во время очередной игры в ар-
гентинской лиге, а утром вновь про-
сыпаешься рядом с прекрасной и все 
готовой тебе простить женщиной, ко-
торую ты тоже любишь до боли в 
сердце. 

Перевод с иврита 
И. БЯЛЬСКОГО 

В робе небосклона 
Виктория Орти родилась в Ленинграде в 1970 году, пи-
шет по-русски, руководит созданной ею русскоязычной 
литературно-творческой студией «Среда» в городе Бе-
эр-Шева. где поселилась после репатриации. Автор 
трех поэтических книг «Слушай меня, слушай...», «К Те-
бе обращаюсь» и «Молитва по дороге в Иерусалим». 

• * * 

Слышу время-шепоток песочный -
тише, тише, тишь, 

рощи, росы, персик сочный, 
россыпь дачных крыш. 

Это память - локоточком -
в пляске повела, но 

в горле прошлое клокочет, 
в горле прошлое клокочет... 
Раньше - распевало. 
Разреши смеяться тихо 

и читать ночами. 
Видно, бабье горе-лихо выпало 
вначале 
лотереи поднебесья, 

разыграли бесы, 
посмеявшись через веси 

и дождей завесы. 
Это мой удел - на сто зим 

он рассчитан не был, 
только если рухну оземь, 

то увижу небо. 
ТЫ меня, 
на солнце млея, 
разглядеть попробуй 
в час, 
когда надеть сумею 
небосклона робу. 

Виктория ОРТИ, 
БЕЭР-ШЕВА 

Воспоминание 
Лебединый колкий окрик 

плыл мурашкой по спине... 
То ли абрис, то ли облик 

проявлялся в синеве. 
Это память очи пялила, 

улыбалась мне вослед, 
и кружила, и печалила, 

повернув теченье лет. 
Выли лава и олива, 
соки высохшего лавра. 
Трели Финского залива, 
лабиринты, 
минотавры. 
Эвридикин голос вился, 
Пенелопин плач звенел. 
Волны, 
не заметив пирса, 
падали на плечи мне. 
Лебединый колкий окрик 

плыл мурашкой по спине... 

* * * 

Моим 
Живите. 
Отдаю - для вас 

все девять жизней, 
мне подаренных. 

Дарю зареванный анфас 
на фоне зарева. 

Смерть оглядит застывший плац 
очами старыми, 

но не увидит нас. 
Забудем: 
дача, карусель, смородина 

и чай с лимоном. 
Но - будет: 
небо, манна, войны, 
судьбы песчаная метель. 
Переживем любую бурю. 
Я бедуинкой наряжусь. 
Лицо прикрыв чадрою черной, 
переберу цветные четки 
и веки темные зажмурю, 
отпугивая горе-грусть. 
Живите. 
Откуп всем вокруг 
налогом, данью и оброком. 
Нам перед розовым порогом 
не расцепить сплетенных рук. 

Песчинкой 
кажется мир 

Эли Бар-Яалом родился в 1968 году в Ленинграде, с мла-
денческого возраста живет в Хайфе, пишет и на иврите, 
и по-русски стихи, рассказы и песни, последние поет, 
аккомпанируя себе на гитаре, сочиняет музыку и на чу-
жие слова (в частности, на стихи известной поэтессы 
Юлии Могилевер), популярен как бард. 

Л 

Эли БАР-ЯАЛОМ. 
ХАЙФА 

Н ' ' " Ш ; 

Как в канун еврейской Пасхи 
1983 года умерла моя бабушка 

Для салата уже натерты 
и редиска, и огурцы. 
Месит бабушка тесто для торта, 
приготовленного из мацы. 

Нет об отдыхе даже речи, 
не смыкает бабушка глаз -
ведь она позвала на вечер 
сына, внука, невестку - нас. 

Моя бабушка не волнуется 
и не чует близкой беды. 
Достает из котомки курицу, 
как козленка из Хаггады. 

Вдруг откуда-то голос Майя! 
С Вами Бог сейчас говорит! 
На центральной площади Рая 
уже праздничный стол накрыт. 

Небоскребом высится сбоку 
стоэтажный пасхальный пирог, 
а из «чаши Ильи-пророка» 
будет пить сам Илья-пророк. 

Здесь встречались в застольной беседе 
Моисей со Спинозой не раз. 
Это будет Божественный седер. 
Я туда приглашаю Вас! 

- Извините, - она попросила, -
там у вас довольно гостей. 
Я ж детей к себе приглааиа, 
не могу огорчить детей! 

Бог ответил: не в зтом дело, 
здесь Ваш муж, инвалид войны, 
и ему уже надоело 
год шестой пировать без жены! 

Посредине райского сада, 
где, как ветер, годы легки, 
Вашей маме, погибшей в блокаду, 
горек кекс из пасхальной муки, 

и, под самыми небесами, 
где песчинкой кажется мир, 
Ваши братья, Арон в Саня, 
ждут сестру на праздничный пир. 

И ответила бабушка: с братом 
я не виделась десять лет. 
Но ведь дети не виноваты, 
я должна им сварить обед! 

А потом - никуда не деться, 
я пойду под небесный суд! 
И поставила курицу греться, 
чтобы был нам горячий суя. 

И тогда ей сказали: Майя! 
Не печальтесь о детях своих. 
Ведь, в молитвах их вспоминая, 
Вы не знали, кто слышит их, 

не могли пощады добиться 
А теперь - не стоит грустить 
тут попроще за них молиться, 
здесь поближе за них просить. 

И тогда моя бабушка тщатмьно 
перебрала готовый обед, 
посмотрела особо внимательно, 
что на кухне погашен свет, 

и ушла из мира печали 
в царство светлых небесных сил... 

...А мы долго потом стучали. 
И никто нам дверь не открыл. 

ПОРТФЕЛЬ «ЛГ» Г ^ ПОРТФЕЛЬ «ЛГ» 
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Ю Б И Л Е Т О П И С Ь 

Петровичу - 70! 
Одному из главных основопо-

л о ж н и к о в и з а к о п е р щ и к о в 
«Клуба ДС», Илье Петровичу 

Суслову, завтра стукнет 70 лет. 
Вот что, невзирая на лицо, напи-

сал о нем Владимир Владин, отдав-
ший «Клубу» много лет: 

«Илья Петрович Суслов - замес-
титель Виктора Васильевича. Ничего 
общего не имел с Михаилом Андрее-
вичем. Как говорится в одном анек-
доте, «даже не однофамилец». 

Вот кому я обязан, м о ж н о ска-
зать, почти всем. Он меня «открыл» 
(те несколько публикаций, которые у 
меня были до «Клуба», не считаются), 
он меня приветил, он меня всячески 
поощрял и опекал. Когда я приносил 
что-нибудь новое, практически все 
шло «с колес», а когда Илья Петрович 
еще и читал принесенное вечно тол-
пящемуся в комнате народу - выс-
шая степень признания и похвалы, -
я чувствовал себя самым счастли-

вым человеком на свете. Уверен, что 
не я один. Читая что-нибудь очень 
удачное, Илья Петрович похохатывал 
и говорил: «Упыри! Чудовища!» Это 
тоже была высокая похвала. 

Человек энергичный, влюбленный 
в дело, он получал, по-моему, физи-
ческое удовлетворение от удачного 
материала. Полная противополож-
н о с т ь В е с е л о в с к о м у - н е р в н ы й , 
взрывной, беспощадный в гневе, не-
прощающий. Он отбирал практически 
все материалы, «лепил полосу», де-
лал «Клуб»...». 

А д м и н и с т р а ц и я провела о ч н у ю 
ставку между автором этих строк и 
д е ж у р н ы м летописцем « К л у б а Д С » 
Павлом Хмарой. Сведения не только 
подтвердились, но и были сущест-
в е н н о д о п о л н е н ы . В с в я з и с ч е м 
«Клуб Д С » в полном составе откли-
кается на завтрашнее неординарное 
событие и присоединяется не только 
к выше-, но и к нижеизложенному. 

П 

На снимке (слева направо): Владимир Владин, лауреат премий 
«Золотой теленок», Илья Суслов, будущий юбиляр, Виктор 

Веселовский, первый главный администратор «Клуба ДС», Ар-
кадий Арканов, в представлениях не нуждается. 1971 год 

«Люблю тебя, Петра творенье!», 

Как Пушкин некогда сказал, 

Но не тебе стихотворенье 

В те дни наш классик посвящал, 

А Питеру (в нем было чисто, 

В чем, что ни дом, сверкал чертог)! 

Ах, Питеру уже за триста, 

Тебе же - менее чуток! 

Петрович! Как же мы несемся! 

Как быстрый сон! Как звук! Как свет! 

Едва родившись, обернемся -

Промчались семь десятков лет! 

Быть может, «Клуб» большой зануда, 

Так ты ответь в противовес 

Давно ль ты был душою чуда 

С родным названьем «Клуб ДС»? 

Давно ли мы птенцами были, 

А ты нас пестовал, любя? 

Давно ли мы боготворили 

Как сумасшедшие тебя? 

Мудр, обаятелен и статен, 

Ты был кумиром нашим! Н-да!.. 

Но дым отечества приятен 

И сладок, в общем, не всегда. 

И ты ушел, расставшись с нами, 

В чужой и непонятный быт 

От Фраз, Пародий с Чудаками, 

От их Стихов, Рогов, Копыт!.. 

Наш «Клуб» тебя не позабудет -

Он справедлив и не суров! 

Пусть и в тебе он весь пребудет, 

Ну, может, разве без рогов! 

Будь счастлив (это мы без фальши!), 

Пусть обойдет тебя беда! 

А ты иди теперь подальше!.. 

Да нет, ну что ты! Не туда! 

Администрация юбилействующая 

И Р О Н И Ч Е С К А Я ПОЭЗИЯ 

Евгений ЛУКИН 

Эзотерика 
Смешной чудак под своды крипт 
проникнет, мифом очарован, 
и расшифрует манускрипт, 
который не был зашифрован. 
Но ты, страницы вороша, 
не зубоскаль подобно Плавту: 
когда ошибка хороша, 
она вполне сойдет за правду. 
Так, кладовщик былых времен, 
зарплату от жены таящий, 
был не взаправдашний шпион, 
но отсидел как настоящий. 

Кудрявая, погромная, 
ко всенощной звоня, 
вставай, страна огромная, 
но только без меня! 

* * * 

Новое несчастье накатило, 
повело себя, как Чикатило. 
И кричать бессмысленно, понеже 
прибегут, помогут, но не мне же! 

Кудрявый стёб 
Признание 
Живя среди вербальных коромысл 
и плотных фонетических полениц, 
люблю, когда слова содержат смысл 
Да, извращенец.' Знаю! Извращенец... 

После обыска 
Не дай мне Бог... 

Александр Пушкин 
Была, я знаю, веская причина 
сказать; «Не дай мне Бог сойти с ума». 
Действительно, ужасен вид кретина 
и неприятны желтые дома. 
Зато, когда подобие ТУЛАГа 
воссоздает Отчизна-Перемать 
и в доме шмон, какое это благо -
глядеть и ничего не понимать! 

Бойцы вспоминают 
(декламируется с обидой в голосе) 

Вероятно, провал 
в головенке у него -

говорит: не предавал 
никогда и никого! 
А телеги в обком, 
подписавши «Краевед», 
кто катил прямиком? 
Ну а я уже в ответ... 
Ишь цветет! Анемон! 
Хоть бы капельку стыда! 
Это я, а не он, 
никого и никогда! 
* • * 

Заклубились беды вороньем, 
Да и ладно! 
Съеду я куда-нибудь в район 
Таиланда. 
Там, в густом тропическом саду, 
сзагибона 
я, пожалуй, как-нибудь сойду 
за гиббона. 

Заповедь 
Не позволяй эмоциям 
разделаться с умом -

пойми, что подлый социум 
сидит в тебе самом. 
Бранится по-мужичьему, 
до крайности сердит. 
Охрану увеличь ему -
и пусть себе сидит. 

Записки сумасшедшего 
1 

Привычная пайка больничной баланды, 
со шприцами хмурые мордоворотины -
и все понапрасну: отдельные банды 
никак не сольются в понятие Родины. 

Сам и праздную, и тризную, 
только в церковь не иду -
по диагнозу с Отчизною 
все никак не совпаду. 

3 
Милый мой, действительность 

не лечится -
это установлено давно. 
Данный бред зовется «человечество» -
и другого, знаешь, не дано. 

ВОЛГОГРАД 

П О Л И Т К У Л Ь Б И Т Ы А Л Е К С Е Я Е В Т У Ш Е Н К О 

От администрации 
С чувством глубокого и в 

меру полного удовлетворе-
ния Администрация сообща-
ет, что после публикации по-
лосы молодых авторов (№ 35), 
кроме множества одобритель-
ных звонков в «Клуб 12 
стульев», еще 1 (один) от-
клик поступил на сайт «ЛГ» 
от Александра Анатольеви-
ча (фамилия не указана). 
Приводя полностью и без из-
менений текст электронного 
письма, справедливая Адми-
нистрация нижайше-катего-
рически предложила своему 
руководителю ответить. Что 
тот и содеял на досуге. 

«Уважаемый главный адми-
нистратор «ДС» Евгений Обу-
хов! Извините, но это настоя-
щее дурновкусие и пошлость -
печатать стихотворение Д. Му-
сикова «Рагу», отвратительную 
и несмешную пародию на стих 
Пастернака «Февраль». Осо-
бенно обидно, что такая «писа-
нина» появилась на страницах 
некогда любимой всеми «ЛГ», 
проводившей литературоведче-
ские дискуссии, печатавшей пи-
сательские архивы. Позор! Я 

Г О С Т Е В А Я КНИГА « К Л У Б А Д С » 

Позор безобразиям! 
никогда со старых времен не 
читал 16-ю полосу, но в этом 
номере глаз упал случайно. Это 
оскорбление памяти гения». 

Уважаемый Александр Ана-
тольевич! 

Что там пародия на ранний 
стих Пастернака! Подобное 
безобразие творится в литерату-
ре сплошь и рядом уже более 
2500 лет, с тех пор, как появи-
лась «Батрахомиомахия», оскор-
бившая память гения Гомера и 
передразнившая его эпохальный 
стих под названием «Илиада». 

И пошло-поехало! Сумаро-
ков со своими «Вздорными ода-
ми» накатил на Ломоносова, а 
там и Добролюбов, Наше Всё, 
да Некрасов с разными пародия-
ми подоспели. Потом Пилъский 
покусился на Толстого и Чехо-
ва, авторы «Парнаса дыбом» -
на Блока и Ахматову, Набоков -
на Пастернака, Измайлов - на 
Зощенко и Бабеля... А каков 
Владин - не единожды лауреат 

премии «Золотой теленок». -
замахнувшийся на Вильяма на-
шего на Шекспира и на Данте 
Алигьери! 

И вообще, Александр Ана-
тольевич, как же верно написал 
в свое время Благов: «Мы за 
смех. Но нам нужны / Подобрее 
Щедрины, / И такие Гоголи, / 
Чтобы нас не трогали». Пра-
вильный. выдержанный в стиле 
лучших литературоведческих 
дискуссий стих! Так что вы ду-
маете. эти пародисты прислуша-
лись?! Продолжают и продол-
жают трогать, оскорбляя па-
мять абсолютно всех столпов 
литературы от античных до ны-
нешних! И даже не спрашивают 
разрешения на пародию, печата-
ют без всякой цензуры, а потом 
у кого-то глаз на это берет и 
практически падает! 

В связи с вышеизложенным 
Администрация «Клуба ДС» 
предлагает принять самые 
строгие меры для наведения 
порядка: 

а) немедленно прекратить 
нарушать безобразия; 

б) на автора Д. Мусикова на-
ложить клубную епитимью и 
обязать писать пародийные сти-
хотворения до тех пор, пока это 
не понравится вам, Александр 
Анатольевич; 

в) попытаться вытравить из 
порочного сознания отдельных 
членов самой Администрации 
мысль, что стихотворение Д. 
Мусикова «Рагу» вовсе не по-
шлое, а удачное и смешное; 

г) переизучить творчество 
лауреата Вл. Владина и в случае 
необходимости потребовать 
вернуть в Администрацию его 
многочисленные премии «Золо-
той теленок» (или дать еще одну 
премию): 

д) все пародийные книги, на-
чиная с V в. до нашей эры, со-
брать и сжечь. 

С подлинным верно: Евгений 
Обухов, главный администра-
тор « Клуба ДС». 

Р. 5. Хотя, сдается мне, 
пункт «д» уже где-то и когда-то 
проводился в жизнь. Не кажет-
ся ли вам? 

Р. Р. 5. А V оЬ.чЬсЬет-Ю. 1ш-
Ые рге1епхп па гаЬоШ «К1иЬа 
03» ро-рпегпети рппштпиф. 

С Т И Ш А Т А 

Эпитрамматика 
Стихи лирических поэтов, 
Дорифмовавших до седин, 
Подобны выставке картин, 
Где сплошь одни автопортреты. 
• * * 

Дело умно выбирай, 
По себе найти старайся. 
Есть талант - не зарывай, 
Нет его-не з а р ы в а й с я ! 

Н е и з в е с т н о м у 
Ты гением бы всех времен 
Был признан вдруг, 
Когда б настолько стал умен. 
Насколько глуп! 
* » * 

- Ужели ты не член СП?.. 
- Так застрахован от конфуза 
При столкновении в толпе: 
«Ужели этот - член Союза?» 

Р е д а к т о р ш а 
Как издавать шедевры, знает! 
На поверку 
Бездетную напоминает... 
Акушерку. 
* * * 

Ценили некогда. 
А нынче некогда. 

Эрнест СТЕФАНОВИЧ 

М и Ж « К Л У Б А Д С » 
Марсель 
САЛИМОВ. УФА 

Было это в те време-
на. когда люди еще 
в пещерах жили. 

Отнюдь не смущаясь по-
добным способом разре-
шен 1Я жилищного кри-
зиса. Да и смущаться бы-
ло некого. Кругом только 
женщины - амазонки. Ма-
триархат, одним словом. 

А во главе рода стояла 
вся высохшая от старости, 
беззубая и облысевшая 
старуха по имени Таш-
башка. Просыпается, зна-
чит, эта Ташбашка утром, 
собирает своих красавиц и 
начинает привычный ут-
ренний обряд словами: 

- Хорошо-о-о! Кругом 
такая красота! И ни одного 
мужика - отравителя при-
роды! А то им вечно ней-
мется что-нибудь схими-
чить: самогонный аппарат, 
пивоваренный завод. Это 
еще в лучшем случае. Ведь 
иной с утра мается, встать 
не в состоянии. И где мы 

В гостях у амазонок 
(Рассказ с леденящими кровь подробностями) 

ему огуречный рассол 
возьмем, если огурцов еще 
не изобрели? Про соль во-
обще никто ничего не слы-
шал. Это потом только 
придумают вредную для 
здоровья соль. Потому что 
мужик, оказывается, без 
солененького ну никак не 
может. Или без футбола. 
Или без телевизора. Что ни 
говори, без мужчин спо-
койнее, полезнее для здоро-
вья. Пусть их никогда не 
будете нашем роду! 

Вдруг послышался ка-
кой-то шум, Ташбашка 
видит, кто-то бегает. 
Зверь не зверь, птица не 
птица. Что-то двуногое, 
бородатое, усатое. 

- Ловите! - кричит 
Ташбашка амазонкам. 

Поймали. Связали. 
Рассмотрели. 

- Господи, это же му-
жик! Откуда он взялся? 

Мужик, хотя он и свя-
зан по рукам и ногам, 
тем не менее, похоже, 
рад, что попал нечаянно в 
такое исключительно 
женское общество. 

Улыбка, однако, вмиг 
слетает с его губ, как 
только амазонки загово-
рили, чго с ним делать. 
Одни предлагают сва-
рить. Другие хотят по-
пробовать его в жаре-
ном виде. А одна моло-
денькая чувствует все 
более нарастающее бес-
покойство. Она даже но-
ровит потрогать пленни-
ка за разные его места и 
части тела. Другая, стар-
ше возрастом, предлага-
ет оставить его в общине 
для продолжения рода. 
Но более старшая сомне-
вается: 

- Кто его знает, рабо-
тает ли у него это хозяй-

ство. которое для продол-
жения рода? Надо бы 
проверить... 

- А кто проверит? -
спрашивает Ташбашка. 

- Я! Я буду проверять! 
- кричит юная амазонка и 
все рвется, расталкивая 
других, к пленнику. 

Однако остальные от-
таскивают ее в сторону, 
дескать, тебе еще ранова-
то. есть более опытные 
для этого дела. Начали 
спорить. Глядишь, уже с 
кулаками друг на друга 
лезут. И тут Ташбашка 
закричала властным го-
лосом: 

- Стоп, красавицы! 
Сначала я сама проверю! 

И скинула набедрен-
ную повязку, и. плотоядно 
улыбаясь беззубым ртом, 
набросилась на мужика. 

А он дико закричал 
и... проснулся. Побывав-
ший в гостях у амазонок 
облегченно перевел дух и 
нежно прижал к себе же-
ну, к которой в последнее 
время относился как-то 
без внимания... 

Перевод с башкирского 

И З О З А Л П 
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Илья БУТМАН 

Брюки 
- Виктор Николаевич, 

эти брюки вам к лицу. 
- Вы хоть думаете, что 

говорите? Как это брюки 
могут быть к лицу? Брюки 
рассчитаны совсем на дру-
гое место. 

М И К Р 0 Э П 0 Х А Л К И 

- Простите, Виктор Ни-
колаевич, я не хотел вас 
обидеть, но брюки вам дей-
ствительно идут. 

- Конечно, идут. Но на-
до же думать, к какому ме-
сту. Представляете, если я 
действительно надену их на 
лицо. 

- А чего вы, Виктор Ни-
колаевич. на меня кричите 

Ваше лицо, кстати, ничего 
от этого не потеряет. 

- Что вы сказали?! 
- Я сказал. Виктор Ни-

колаевич, что когда вы 
кричите, на ваше лицо как 
раз хорошо бы надеть брю-
ки. И вообще они вам не 
идут. 

- Ну да, не идут, это вы 
нарочно. Посмотрите, они 
мне как раз к лицу. 

Стенгазета «Клуба ДС 

Д Е Б Ю Т Ы «КЛУБА ДС» 

Дмитрий ТУТОВ 

ГРАНДиозное 
фиаско 
В оранжерее бродит 

гранд гиитанский. 
Кусает па-гьцы он 

нетерпеливо. 
Его вчера под сенью 

олеандра 
Надменная синьора 

оскорбила. 
Она ему скашии «Извините, 
Но вы не мой любимый 

кабальеро». 
И, сняв с руки перчатку 

с кружевами. 
По экстерьеру ею гранда 

у/ости. ш. 

И вот теперь в пустой 
оранжерее 

Курсирует обиженный 
идальго. 

Рыдает над вчерашним он 
фиаско 

И крутит ус, от страсти 
стервенея. 
ИРКУТСК 

Надежда ЯРЫГИНА 

Утреннее 
признание 
Вот ваш любимый кофе 

с пенкой. 
Вот сыр с поджаренною 

гренкой. 
Рубашка глаженая ваша. 

Но брючки - мяты Брюк 

не глажу. 

Не всякое со мною было, 

Не все уже попалю в руки. 

Я никого так не любила. 

Чтоб гладить брюки. 

Скажите мне, когда, 

когда же, 

Мы с вами будем так 

близки, 

Что кроме брюк дм Вас 

поглажу 

Ремень, шнурочки и носки? 

ИРКУТСК 

Неутоптанные 
мысли 

• Не страшно, когда над то-
бой смеются, а страшно, когда 
над тобой плачут. 

• Ко всем передом не повер-
нешься! 

• - Ну и где ты набралась 
такой сексуальности?! 

ОлегЧЕЧИН 

• Иногда, чтобы открыть 
дверь, достаточно похлопать по 
плечу. 

• Мода приходит и уходит, а 
модели остаются. 

• Утопическая теория гибе-
ли Атлантиды. 

• Жертва нетрадиционной 
медицины: бессмертный, но -
кощей. 

• Когда можно говорить то, 
что думаешь, надо думать, о чем 
говоришь. 

Вячеслав КОНДРУСЬ, 
семинар юмористов «Площадка 

молодняка» 

• Не все деликатные люди 
едят деликатесы. 

• Сливки общества часто 
выпадают в осадок. 

Александр АРЕХМЕТОВ 

• Трудно бьггь богом. Но по-
пробовать стоит. 

• Вместо толкования снов 
придумал бы Фрейд что-нибудь 
от бессонницы. 

Виктор КОРНИЛОВ 

• Душа бессмертна. Но и 
бездушие тоже. 

• Железная дорога у нас ста-
ла золотой. 

• Если время - деньги, зна-
чит, наше время еще не пришло. 

• Обучаясь во сне, можно 
научиться спать на работе. 

• Не в деньгах счастье, а в 
деньжищах. 

Константин КУШНЕР 

Из записных 
• Как, наверное, тяжело лю-

дям, прожившим яркую, интерес-
ную и насыщенную жизнь, в кон-
це концов расставаться с ней. А 
нам ничего... 

Александр БРЮХАНОВ, СПб 

9 Старичок так активно углу-
бился в газету, словно она вернет 
ему молодость. 

• Фотографирует жену во 
время очередной истерики - та 

моментально принимает позу 
фотомодели. 

• Рот. полный зубов мудрости. 
• Атмосфера торжественной 

многозначительности в семье. 
Жена шепотом объясняет: «Муж 
шестые сутки не пьет!..» 

• «У меня сегодня любовное 
свидание с одной тварью». 

• Во сне опохмелился. 
• Мыслю - значит, живу. 

А не мыслю - балдею. 

Валерий ЕГИЯНЦ 

км 
гомцшмн-
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